
   

 «Я – АСТРОЛОГ», -  

и кажется, будто вот-вот раздастся барабанная дробь как в 

цирке перед «salto mortale» и публика замрет в 

напряженном ожидании. 

Как будто бы автор решилась на какую-то 

провокационную выходку, сообщив  о своем роде 

занятий... 

Так ли это?  

В чем провокация?  

Есть ли общественный вызов в астрологической практике? 

Хорошо ли астрологу живется в Эру консультантов?  

 

Вперед,  о, читатель! 

Предлагаю продолжить чтение моей книги. 
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                                  Всем консультантам и клиентам посвящается 

 

Вступление 

Вопрос: Зачем люди ходят к астрологу? 

Ответ: чтоб звездануться. 

                   Из проведенного автором Интернет-опроса 

 

 Когда я пошла учиться астрологии в 1990 году и даже еще не 

предполагала, что сама стану работать астрологом, уже на вводной лекции у меня 

закрались подозрения, что астрология – это не то, что мы думали, и главное – что 

это очень полезное и практически применимое знание, и об этом мало кто 

догадывается.   

Еще через несколько недель у меня возникло желание, вполне неофитское,  всем 

вокруг объяснять, что «астрология – это не то, что мы думали», а совсем-совсем-

совсем другое: такое полезное, интересное, нужное и т.п. На тот момент мне 

хватало минут 10, чтоб рассказать всем, кто мог послушать, что я узнала и поняла, 

чему научилась.  

 В дальнейшем желание рассказать, что «астрология – это не то, что мы 

думали», только крепло, после каждого разговора на эту тему со знакомыми и 

друзьями. Правда, на втором курсе я полагала, что могла бы рассказать про то, какая 

хорошая штука астрология и как там на самом деле все устроено, за час.  

Года через 4 я поняла, что, пожалуй, уже ничего не смогу толком рассказать и за 

день, что «астрология – это не то, что мы думали», и что я сильно ошибалась, когда 

полагала, что говорю об астрологии так доходчиво, что любой меня поймет…  

 Дорогие друзья, я предлагаю Вашему вниманию книгу про то, что 

«астрология – это не то, что мы думали». 
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Заход издалека 

«Консультация - совет, даваемый специалистом по какому-

либо вопросу»  

«Консультант - специалист в какой-либо области, дающий 

советы по вопросам своей специальности». 

«Клиент — общее название субъекта, использующего 

некоторые услуги» 

                                                                                                               цитаты из словарей 

 

- А что это он все про какого-то консультанта говорит? 

- Видел, наверно, кого-то, кто поразил его расстроенное 

воображение. А может быть, галлюцинировал                                                                                                       

М.Булгаков «Мастер и Маргарита»1 

 

Суть раздела сводится к следующему: 

 Консультант и клиент «вылеплены из одного теста», выросли в похожих 

реалиях времени и пространства, и именно это обстоятельство 

позволяет им понять друг друга.  

 Уникальное знание консультанта, приведшее к нему клиента на прием,  

служит при этом тем буфером, дает ту дистанцию, которая не позволяет 

им слиться в единое целое, утеряв столь продуктивную «разность 

потенциалов».  

 реалии Страны Советов не предусматривали самой идеи 

консультирования, ибо консультирование возможно лишь при 

возможности широкого выбора возможностей - как внешних, так и 

внутренних. Консультации в СССР были женские и юридические, 

однако широтой спектра советов не баловали. 

 Эти же реалии сформировали в  нашем обществе некое недоверчивое 

отношение ко всему, что не является проверенным и знакомым, 

порождая страх обмана. Консультанту, астрологу-консультанту в 

частности, стоит научиться преодолевать эту тенденцию. 

  Об астрологии, как и о других явлениях, существуют разные мнения. 

Так и должно  быть, однако в любом случае, разумнее составить 

собственное. 

 

 

 

                                                      

1 М.Булгаков «Мастер и Маргарита»,  1986 г., М. «Современник» 
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Глава № 1 

в которой автор рассказывает от том, что астрологи порой получаются даже из вполне 

обычных советских октябрят  

«…Надо и девочек взять в полѐт - 

Встречи с планетами сердце ждѐт. 

Все не уместятся в корабле, 

Много работы есть на Земле. 

Нужно сначала нам подрасти, 

В жизни открыты нам все пути». 

«Звѐзды рассыпались над костром» - 

пионерская песня. Музыка: В. 

Мурадели, Слова: Э. Иодковский 

У многих из нас, консультантов и клиентов, родившихся в СССР, было 

вполне обычное детство, отрочество и юность. Мы появились на свет в 

социалистической стране, многие были октябрятами и пионерами, и даже членами 

ВЛКСМ, а то и КПСС. Хотя среди обучавшихся со мной в Академии Астрологии 

встречались и люди, необычные с детства, обладающие  способностями к 

сверхчувственному восприятию или даром предвидения, или люди, пережившие 

некие удивительные события в своей жизни, про себя я с уверенностью ничего 

подобного утверждать не могу. 

Под  дрожащие от напряженного энтузиазма звонкие голоса детского 

хора «Пионерской зорьки», доносящиеся из радиоприемника  с утра: «…Я это 

сделать дол-же-э-н, в этом судьба моя-а-а. Й-эсли не я, то кто жэ??!! (хор: «КТО 

ЖЭ??!») Кто жэ, й-эсли не йя-а-а!..., под  «Войну и мир» по главам ближе к обеду 

голосами хороших артистов: «…Как же я не видал прежде этого высокого неба? И 

как я счастлив, что узнал его наконец.  Да! Все пустое, все обман, кроме этого 

бесконечного неба...» шло детство. Ничего астрологического  или запредельного в 

моей жизни не было, зато весьма материалистическим было всѐ вокруг. И я была 

октябренком, потом пионером, даже солисткой пионерского школьного хора, пела 

«эту елочку когда-то добрый Ленин посадил…» и «Дружба-Фройндшафт» на сцене 

московского ДК табачного предприятия,  и комсомолкой была какое-то время, 

посещала обязательные собрания и политинформации - «что такое апартеид? 

апартеид – это расовая дискриминация, белые угнетают цветных»,  и «товарищ 

Луис Корвалан».  

В школе, в 80-е,  мы с одноклассниками зачитывались распечаткой на машинке 

«китайского гороскопа» - (потом, когда книжки стали продавать, оказалось, что это 

и правда книга, переводная) про «12 животных «китайского Зодиака». Но главное 

началось, когда одна моя одноклассница как-то обратилась ко мне с вопросом, не 

знаю ли я, что такое «асцендент»: у нее была слепая ксерокопия какой-то 
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астрологической книги и там это слово попадалось, а не поняв, что оно означает, 

нельзя было ничего понять и из книги. Смысл слова был для меня темен, и я до сих 

пор не понимаю, почему эта Оля именно у меня решила спросить про асцендент –  

я совсем не интересовалась астрологией и прочим «непознанным» и была уверена, 

что не заинтересуюсь этими вещами никогда. Но вопрос меня зацепил: в самом 

этом слове было нечто чарующее и притягательное… АСЦЕНДЕНТ… Сама же 

астрология казалась мне  средневековым замшелым набором странных слов и 

отсталых представлений обо всем на свете. Так и говорилось в школьных 

учебниках – лженауки: астрология – неудачная и безграмотная пародия на великую 

науку астрономию, алхимия (бред – искать какой-то философский камень, чтоб все 

в золото превращать) – такая же глупая перепевка с великой науки химии, 

физиогномика (она мне бредом как раз не казалась, и хиромантия тоже – может 

потому что в учебнике о них лишь упоминалось, без разоблачения ложной сути). 

Распечатка про 12 животных китайского гороскопа такого мнения в целом не 

опровергала. 

Слово «асцендент» уже после окончания школы попалось мне в немецкой 

книжке про китайскую астрологию, и я решила книжку эту перевести на русский. 

Слово там упоминалось как термин и не объяснялось. Но раз уж силы потрачены и 

книга переведена, я решила осваивать китайскую астрологию, решив, что 

наверняка она не такая мракобесная и нелогичная – все же иглотерапия, у-шу, 

Китайская Стена, идеи Мао, борьба с воробьями – внушают доверие какое-то… 

Тогда я первый раз в жизни столкнулась с проблемой интерпретации – каждое 

отдельное сочетание символов можно найти в «определителе», данном в книге, но 

что же это все означает вместе? Это было настолько поразительно острое 

ощущение полной беспомощности и ступора, что я запомнила его на всю жизнь. 

Собственно, этот ступор, как я понимаю, и есть основное препятствие в освоении 

любых систем: после освоения техники расчетов выясняется, что техника помогает 

лишь выстроить то, что потом надо пытаться интерпретировать – из чего 

извлекается искомая информация, ответы на поставленные вопросы. И всегда 

придется тратить много времени и сил, чтобы научиться с той или иной мерой 

легкости уметь ее добыть. 

Удивительно, но тогда у меня появилось что-то вроде «клиентуры»  – 

подруга моей мамы, практичная женщина, прознав о моем увлечении, стала 

подкидывать мне даты рождения своих знакомых, по преимуществу из актерской 

среды, чтоб я за небольшую плату составляла для них маленькие письменные 

гороскопические релизы на основании своих выкладок из переведенной книжки. И 

даже странным образом стало получаться так, что какие-то знакомые уже тогда 

считали, что я занимаюсь астрологией, хотя я и теперь полагаю, что тогда даже не 

«увлекалась» ею, а моя деятельность была побочным продуктом неуспешных 

попыток узнать наконец, что же такое Асцендент. 
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А потом пошла перестройка, гласность и демократизация, а следом и того 

похлеще, и мне стало почти не до Асцендента, а «клиентуре» - не до моих 

маленьких китайских гороскопов: еда и предметы первой необходимости пропали, 

а те, которых и до того не было, не появились (туалетная бумага, например, или 

стиральный порошок); походы по магазинам с паспортом, открытым на странице с 

московской пропиской и с закладкой на страничке «дети», многочасовые очереди 

за едой прочно вошли в мою жизнь. Ситуация казалась бы мне ужасной, если бы 

не одно «но» - и какое «но»! - недоступные раньше книжки, пусть плохо изданные, 

пусть с опечатками и на серой бумаге, но они стали продаваться. Лежали они 

иногда как раз в продуктовых магазинах, в витринах–холодильниках с 

выключенным охлаждением и подсветкой (вместо своеобразной  «Герники», 

слепленной  из сизых «отечественных» кур). Были среди них в том числе и книжки 

по оккультным наукам, классика жанра…  

Стало иметь смысл читать газеты,  слушать радио, смотреть телевизор. Не 

только из-за интересных передач, но еще из-за странных и удивительных вещей, 

которые теперь можно было увидеть, услышать и прочитать. По телевизору – 

первые рекламные ролики, кинофильмы, за просмотр которых еще несколько лет 

назад могли отдать под суд и отправить в места не столь отдаленные, и – о диво! - 

сеансы магии и гипноза с утра, с предложением поставить к экрану телевизора еду 

и питье, кремы и косметику для зарядки положительными вибрациями и токами. В 

общем, мы привыкли слушаться телевизора, и банки с водой или косметику для 

получения токов многие из нас к экрану ставили. Так называемое «непознанное» 

шагнуло в нашу жизнь! После десятилетий «говорящих голов» на экране у нас 

самих головы шли кругом от подобных сюжетов.  

Появились первые проблески зари Эры Консультантов - в газетах 

появилась первая реклама, что уже само по себе было ново.  В том числе реклама 

разных ранее немыслимых услуг – интимных самой разной направленности, 

например, в публичном доме, или же с выездом проституток прямо на дом. Или  

опять же магических -  «приворот 300%»,  «гадалка со стажем», «госпожа Марыся – 

потомственная колдунья», «цыганские отвороты» и прочее, с непривычки 

поражающее воображение. На радио появились каналы диапазона FM, и по радио 

можно было слышать ту музыку, которую мы еще недавно «доставали» и с таким 

трепетом переписывали друг у друга. А еще появились разные юмористические 

передачи.  

 

              Одна маленькая история про радио  

Некие веселые люди серьезными голосами пошутили в радиопередаче, 

что по четвергам в стране теперь вводится «всероссийский день свободы 

от еды»: будут бесплатно открыты музеи и кинотеатры до самой ночи, а 

продмаги закрыты. Конечно, это была шутка, причем смешная – как раз 
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про то, о чем я уже рассказала: еды нет, а книжки, кино, интересные 

телепередачи и настоящие новости в газетах есть, – Но  я поверила, и 

верила минут 20, пока не дошло.  

 

Странная жизнь шла у нас в то время. Много было и пугающего – например, в 

метро появилось довольно много людей средних лет, явно приличных, по 

большей части мужчин, которые выглядели и вели себя так, будто лишились 

рассудка – говорили сами с собой, не замечали ничего вокруг. «Они не вписались в 

новую реальность», – так тогда называли подобное явление. Во дворах внезапно и 

сразу были сломаны лавочки, детские горки и качели, подъезды не освещались – 

люди выкручивали лампочки и уносили их домой (кажется, и я тоже разок-другой 

так поступила – с лампочками было туго). А еще появилось слово БОМЖ, и сами 

они – бомжи и нищие попрошайки: нам в газетах и по телевизору объясняли, что у 

всех граждан равные права и запретить попрошайничать никак нельзя, это вам не 

как раньше, в Стране Советов, при тоталитарном строе. Потому – если ты лишился 

права на жилье, то уж права просить милостыню никто тебя лишить не может – 

ведь мы живем теперь в свободной стране!   

 

 

Глава №2 

В которой автор отвлекается от основного повествования, чтобы порассуждать о том, как , 

когда и в чем нас обманывали и как это на нас сказалось в плане восприятия таинственного 

"Сретенка девять,  

Армянский, дом пять,  

ваши проблемы мы сможем понять,  

твердо уверены будьте вы в нас,  

ваши проблемы решит НБ -Траст». 

                                  рекламная песня из 90-х 

 

Смятение воцарилось в наших душах и умах, о чем свидетельствует и мое 

отношение к шутке по радио, и сама эта шутка, и сошедшие с ума люди и прочие 

реалии того странного периода. И неудивительно - ведь в средствах массовой 

информации прокатилась волна сенсационнейших разоблачений относительно 

самых разнообразных сторон нашей жизни, жизни и судьбы нашей страны. Когда 

рушатся основы, то и правда же можно ждать ЧЕГО УГОДНО.  Началось всѐ с 

Гласности. Из газетных и журнальных статей и телепередач следовало,  что нас 

много лет обманывали – по телевизору и в газетах! – а ведь они для нас много лет 

были официальными источниками официальной точки зрения! - нам стали 

рассказывать что и Ленин не гений, а преступник, бесчеловечный человек, и 

Сталин – чудовище; а Великую Отечественную Войну мы выиграли, но числом, а 
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не умением; в лагерях погибли десятки миллионов, больше, чем на войне, а на 

войне погибло в 2 раза больше, чем нам говорили; КПСС не была «умом, честью и 

совестью нашей эпохи», а совсем даже наоборот, и в газете «Правда» писали далеко 

не только правду.   

Более того, теперь выходило, причем по многим признакам, что люди, 

прожившие часть своей взрослой биографии «при СССР», просто оболваненные 

простаки, которые зря всю жизнь так надрывались за гроши. Заодно выяснилось, 

что Запад жил как жил, и жил всѐ это время неплохо, развивался себе, и что 

пережитые им две Мировые Войны не столь переломными стали «для них», как 

наши 80 лет при большевиках для нас. Психотерапия, медицина, предметы 

гигиены, велосипеды, обучение астрологии и рынок астрологических услуг – да что 

ни возьми! всѐ! – на Западе просто росло и менялось всѐ это время, пока мы очень 

своеобразно и интересно развивались за железным занавесом, и до того. И Эра 

Консультантов «у них» тоже продолжается уже не первый век!  

Истории безумия множились – еще появились байки о том, как наши 

женщины сходили с ума или лишались чувств, впервые попав в иностранный 

супермаркет. День настоящий тенденцию обмана вовсе не переламывал, более 

того,  «разрушители легенд» прошлого сами оказались теми еще сказочниками – 

граждане, откладывавшие себе на пенсию с юности после денежной реформы 

получили горстки мелочи, ваучеры не получилось обменять на новый автомобиль, 

Лѐня Голубков, Хопѐр Инвест и Торговый дом Селенга не решили наших 

проблем, а многим добавили головной боли, люди лишались квартир, средств, 

остатков веры и надежды на то, что о них кто-то сможет позаботиться (государство, 

например). Когда тогдашний министр финансов, толстяк Валентин Павлов по 

телевизору объявлял о грядущей денежной реформе (реформа - завтра с утра! все 

магазины уже закрыты, а некоторые купюры с завтрашнего дня не действительны – 

обменять не успеем!), он по телевизору позволил себе пассаж на тему, что 

россияне, мол, слишком много едят, к примеру, хлеба, как нигде в Европе, и 

реформа -  как раз повод с этой привычкой хлебом наедаться завязать, – возникло 

четкое ощущение, что и на самом верху над нами просто зло шутят, и наше 

выживание интересует явным образом лишь нас самих.  

По моим наблюдениям, этот шок от извергнувшихся на нас потоков 

«неприкрытой правды», открывающей все глубины и ширОты лжи, в которой нас 

держали десятилетиями, сменившийся шоком от того, что нас немедленно надули 

еще раз,  – да еще как! - не прошел до сих пор, и у многих из нас можно 

наблюдать, осознанный или нет, обостренный страх быть обманутым. Если 

пробежаться по какому-нибудь популярному массовому интернет-проекту, вроде 

«ответов»,  по сути представляющих из себя в некоторой мере разновидность 

«народной консультации», можно без труда заметить, что независимо от тематики 

раздела, - будь то Автомобили, Темы для взрослых, Психология и Непознанное, 
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или раздел Бытовых вопросов – ведущей темой заданных вопросов и полученных 

ответов является ложь, неискренность, двуличие. По телевизору самыми 

популярными программами давно стали всевозможные суды и разоблачения 

различных обманов и сериалы про детективов. 

Я полагаю, дело еще и в том, что в обществе, в котором прожили свои 

жизни наши родители и бабушки-дедушки и выросли многие из нас, последнее, 

чему можно было научиться – это умению обращаться с ложью, дезинформацией 

и просто с информацией. Распознавать ложь, читать в газетах между строк, 

понимать правильный посыл в речах и обещаниях (к примеру, «там» сказали – «не 

будет», значит точно будет, и скоро) – было делом выживания.  Те, кто обучился 

этому эзопову языку остались живы, а те, кто не научился – где они, кто о них 

теперь вспомнит? Кто вспомнит, скажем, о тех российских астрологах, которые в 

1929 году получили приглашения приехать на конференцию в Геленджик, такую 

конференцию, с которой уж не возвращаются, как пишет в своей книге С.А. 

Вронский2:  

«Об этом мне рассказала непосредственная участница данной конференции, астролог 

и хиромант с высшим образованием, полученным в Берлине, питерская немка Гертруда фон 

Мекет, которая лишь чудом осталась жива и с помощью добрых людей возвратилась домой… 

Вот такими глубоко печальными фактами ознаменовалось начало уничтожения старой 

русской интеллигенции и старой русской культуры».  

Так что, очевидно, что в 1934 году на очередном Международном конгрессе 

астрологов в Мюнхене российских астрологов уже не было. Отдельный вопрос, к 

которому мы еще вернемся на страницах этой книги – что же они все не 

спрогнозировали себе будущее и поехали в этот Геленджик, ведь они же были 

профессионалы, астрологи? Один ответ напрашивается сам собой – бывают такие 

«приглашения», «от которых нельзя отказаться» и хотя предполагаемые последствия 

таких «приглашений» могут быть и предсказаны (даже и «к гадалке не ходи»), дела 

это не меняет. 

Человек всегда и всюду был бессилен перед такого рода массовым и 

всепроникающим избеганием правды, более похожим на некое природное 

явление, смертоносную, удушающую стихию. Учесть его можно и нужно: если 

понял, о чем речь, на что намекают – будешь жить, но с самим явлением ничего 

поделать нельзя. Понять его причину невозможно, надо просто срочно бежать и 

занимать очередь за такими же понятливыми – закупать соль, спички и мыло, после 

того как было объявлено, что не надо паники и ни с кем ничего не случится. Уметь 

вовремя замолкнуть на ту тему, которая явно по каким-то причинам стала 

нежелательной; сделать вид, что забыл то, что, судя по всему, пора бы забыть – 

                                                      

2 СА.Вронский «Классическая астрология», 1 том, М. Акубенс, 2008 
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порой такое, что еще вчера было «официальной точкой зрения», или точной 

зрения кого-то, кто еще недавно жил по соседству,  или выступал по радио, или 

был еще кем-то. Кем-то был...  

В свое время при разборе книг я нашла у мамы на шкафу томики 

собрания сочинений Сталина и бумажки – видимо присылаемые по почте, – в 

которых было указано, в какой книге, в каком томе, на какой странице, какие 

строчки нужно вычеркнуть. То есть приходит указание – возьмите книгу такую-то, 

откройте на странице такой то и строчки такие-то, от слова такого до слова сякого, 

или такие-то фамилии – зачеркните (и забудьте). И все зачеркивали, потому что 

теоретически потом могут «оттуда» прийти и проверить.  

Не говори лишнего – второй принцип. Вне дома никому ничего не 

рассказывай о семье, о доме, о близких, вообще – поменьше лишних разговоров. 

Мало ли кто тебя услышит, мало ли как использует то, что ты скажешь, мало ли как 

будет твои слова трактовать и кому их передаст – обманет твое доверие.  И при 

заполнении автобиографии при приеме на работу или мало ли где еще, делай себе 

копию, копию эту бери с собой и храни, а когда в следующий раз будешь писать 

автобиографию, руководствуйся сохраненной копией – не стоит менять детали. 

Так учили дома многих из нас, так учили наших родителей. Что же удивляться, 

отчего у нас так не распространена психотерапия? И другие практики, где порой 

приходиться рассказывать о себе и о своей жизни (та же автобиография), тоже с 

трудом приживаются. То же касается, конечно, и астрологических консультаций, 

тем более что, как считается, в карте астролог может увидеть то, что ты ему сам и не 

рассказывал и не хочешь, чтобы кто-то знал. Бывают (редко) удивительные случаи 

в практике астролога, когда заказывающий консультацию человек намеренно 

искажает свои данные и факты биографии. Получается чужой гороскоп. 

Бессмысленно? О, да, теряется сама суть процесса. Но, как видим, это объяснимо…  

То есть большая часть опасений и возражений по отношению к 

астрологии относится не к научным ее основам, которых все равно никто не знает, 

как обычно не знаем мы и основ каких-либо других наук, к представителям которых 

идем за консультацией (собственно в этом суть консультации – «я не знаю, а он – 

знает, спрошу у него»). Мне самой очень даже знакомы эти опасения, даже и по 

астрологической линии: когда я только пошла учиться, то делала консультацию и 

про себя, и про сына, у одной из наших преподавательниц. Я не боялась, что меня 

обманут – я доверяла этому астрологу, хотя и испытывала некоторую тревогу от 

того, что была не в силах понять, откуда и на основании чего он делает выводы, 

которые мне сообщает. Примерно того же боимся мы и у врача, и у юриста, и в 

любом месте, где предположительно о нас знают больше, чем мы сами. 

В случае астрологической консультации тревога потенциального клиента 

во многом связана с темой прогнозирования, ибо есть устойчивое представление, 

что именно прогнозированием астрология и сильна, и астролог зарабатывает себе 
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на жизнь «предсказаниями». В случае делания «предсказания» проверить 

информацию сложно, здесь требуется вера на слово, вера в того человека, который 

взялся «пророчить». Верность «прогноза» можно проверить только тогда, когда 

настанет та точка времени, к которой этот прогноз имел отношение, а до этого 

момента – никак.  Конечно, следовать каким-то воззрениям на твое будущее чужого 

и малознакомого человека – это риск. Я бы даже сказала, что неразумно верить на 

слово незнакомому человеку в таком важном вопросе, как собственное будущее. Но 

дело в том, что прогнозы – это вовсе не единственная, и даже не основная 

возможность астрологического знания, а другие возможности как раз вполне 

постижимы, проверяемы. О чем, в частности, и пойдет речь в этой книге.  

       Что же до консультаций, как ни странно, реалии Страны Советов не 

предлагали иных консультаций, кроме юридической и женской, скорее всего от 

того, что консультация (совет) возможна при наличии того, из чего выбирать, и 

внутренней потребности выбирать, а выбирать было особо нечего, и никто ничего 

выбирать не умел. Советы же в нашей стране тогда были такого свойства, что 

располагались они весьма далеко от рекомендаций, и следовать им было почти 

обязательно, к чему все в те далекие времена давно привыкли. Ведь в СССР и 

политические выборы проходили регулярно, однако…. 

 

 

Глава 3 

В которой автор позволяет себе поразмышлять о традициях и их разрыве, об относительной 

ценности диплома и своем первом профессиональном казусе.  

«Я волком бы 

           выгрыз 

                 бюрократизм. 

К мандатам 

            почтения нету….» 

                                                                                                                                       

В.Маковский                                                                                                                             

«Стихи о советском паспорте» 

 

По правде сказать, удивителен тот факт, что кто-то вообще решается 

идти на какую-то консультацию к кому-либо. И в самом деле, пока встреча 

консультанта с клиентом не случилась, и оба ее участника не поняли, что 

дальнейшая работа возможна, все очень непросто. Будь мы где-нибудь в Германии, 

или в любой другой европейской стране, где традиции различных цеховых 

профессий веками развивались в своей логике, как возможные астрологические 

клиенты, мы могли бы многое: выходить на сайты федераций астрологов, читать 

биографии специалистов, изучать программы заведений, где они получили свои 
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дипломы. Могли бы выбрать себе специалиста, узнать, что примерно он нам может 

предложить, в чем его конек, фотографию посмотреть - как выглядит. К тому же 

мы бы прочитали, если бы полюбопытствовали, например «Клятву 

дипломированного астролога», и знали бы, что наши опасения не имеют под 

собой серьезных оснований – существует этика специалиста, и если у него диплом, 

то требованиям он соответствует. А если он не соответствует требованиям, мы 

можем защитить себя, хоть бы и в суде. 

                       Отрывок из «Клятвы дипломированного астролога»3 

 «Принимаемый в круг дипломированных астрологов, настоящим обязуюсь в силу 

своего умения и разумения выполнять следующие обязательства: 

     - с честью носить звание своего сословия, добросовестно и деятельно   выполнять 

свою работу астролога-консультанта, служа Истине; 

     - изъяснять и толковать гороскопы с соблюдением астрологических традиций и по 

зрелом размышлении; 

     - в меру своих сил помогать клиентам справиться с трудностями и отвести от 

себя беду; 

     - никогда не произносить ничего, что могло бы внутренне отяготить их или 

повредить их благополучию, и никогда не предсказывать ничего, за что не мог бы 

отвечать по совести и по чести, а тем более смертных случаев; 

     - хранить доверенные мне тайны и никогда не злоупотреблять 

доверием клиентов, не предоставлять одним преимущества перед другими и не искать 

собственной выгоды…» 

В нашей же реальности диплом как таковой еще не гарантирует качества 

предоставляемой консультации и достаточной компетентности в астрологическом 

консультировании предъявившего этот диплом человека. Более того, диплом –  

большой и красивый, узорчатый и расписной, даже с золотом, – может оказаться 

просто бумажкой, полученной в результате посещения его предъявителем каких-

нибудь странных двухнедельных курсов. Причем он (предъявитель) из-за краткости 

своего знакомства с наукой-астрологией сам может всерьез полагать, что знаний 

для проведения консультации получил с избытком – часть даже лишние, не 

пригодятся, – так что вид у него будет совершено искренний, когда он будет 

представляться дипломированным астрологом. А иной человек, который диплома 

не показал, вполне может оказаться астрологом, причем обученным 

профессионально. Трудно разобраться. Насколько мне известно, какого-то 

полного реестра практикующих специалистов тоже не существует, к тому же «а 

судьи – кто?». Так что  рекомендации друзей, здравый смысл и личное впечатление 

                                                      

3 перевод с нем. Е.   Ефросимова 
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– это наши основные методы распознания хорошего консультанта, 

астрологического в том числе.  

У  медали есть и другая сторона – спокойная и безопасная работа у 

астролога-консультанта начинается тогда, когда он выходит на уровень работы по 

рекомендациям (а до этого уровня еще надо заработать себе репутацию), что 

снимает тревогу и недоверие к тому, кто заказал консультацию – к клиенту. В самом 

же начале трудового пути бывает разное: отнеся объявление в какое-то печатное 

издание, каждый начинающий профессионал тоже рискует, хотя опасения его 

несколько иные - попасть на неадекватного человека, попасть в ситуацию угрозы 

(клиент не хочет платить, и вообще ведет себя агрессивно), попасть на человека, 

который считает, что пришел получить предложенную в завуалированной форме 

интимную услугу, или просто будет хамоват и поведет себя так, что после него 

долго будешь приходить в себя. Мы свои первые нечастые приемы, в «лихие 90-е», 

когда рекомендаций нам еще было брать не у кого и не о чем,  проводили зачастую 

по двое. Правда, случаев оправдавшихся опасений такого рода я не знаю, как не 

знаю примеров среди знакомых мне профессионалов, когда их клиент считал бы, 

что его каким-то образом обманули. Но по себе знаю, какие муки доставляет 

несделанная консультация. Казалось бы, что  такого: составил человеку гороскоп, 

изучил, ответил на его вопросы, а он не пришел к тебе на консультацию и не 

получил свою информацию. Мучительность положения вовсе не в том, что за 

консультацию не были получены деньги - в конце концов, не так уж редко мы 

работаем из научного интереса или по дружбе, принимая во внимание срочность и 

настоятельность запроса клиента. Мука от того, что не передал по адресу то, что 

узнал,  – трудно объяснимая, почти физическая, она похожа на какие-то ломки или 

отравление. Словом, важно и то, чтобы клиент пришел на консультацию.  

Выходит, что и астролог может разнообразно пострадать от клиента. 

 

                               Мой первый казус 

Отчего-то я не помню своего первого клиента. Наверное от того, что во 

время обучения мы, студенты, долго учились друг на друге. Но, зато я 

помню свой первый профессиональный казус. Как учила нас наш 

Мастер, клиент приходит такой, который отвечает на какие-то твои 

собственные вопросы, что и обуславливает в какой-то степени нашу 

успешную совместную работу – консультацию – ведь мы говорим на 

тему, которая заботит и интересует нас обоих. Это приводит к тому, что 

первые клиенты начинающего консультанта приносят с собой тему 

партнерства, потому что начинающий консультант поначалу сильно 

озабочен тем, как вести себя с клиентом, какое он произведет на 

обратившегося к нему человека впечатление, сможет ли выполнить 

работу по запросу и прочее;  поначалу в консультации эта тема 
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беспокойства о клиенте (партнере) отражается зачастую в запросах 

клиентов о выборе «спутника жизни».  

Так вот, во времена оны я работала в некоей организации (и 

тогда еще, конечно, не могла сделать астроконсультирование своим 

основным делом - клиентов было совсем мало), и ко мне с просьбой о 

консультации, обратился молодой человек, мой непосредственный 

начальник N. Сути запроса я не помню. Подготовившись, я пошла на 

встречу с N, но, к моему удивлению, он резко изменил запрос прямо 

перед консультацией, причем изменил тотально. Теперь он хотел знать, 

которая из четырех кандидаток станет для него лучшей спутницей жизни 

на данный период времени, и стоит ли ему прислушиваться к тем 

рекомендациям, которые ему дает по поводу выбора девушки его властная 

мама (которая хочет, чтоб он выбрал дочь ее подруги и компаньонки в 

делах), или лучше сделать собственный выбор (точно не совпадающий с 

маминым) Я попросила N рассказать мне о каждой потенциальной 

избраннице, чтобы работать с этим. N послушно описал каждую – «дочка 

подруги», еще некая девушка, коллега-сверстница и кто-то еще, кажется 

его стоматологиня. Найдя в его гороскопе соответствия, я прилежно 

расписала перспективы союза с каждой барышней и дамой. Про то, 

слушаться ли маму, сказала, что для него выбранная матушкой 

кандидатура не лучшая, да и для маминых планов она не так уж хороша. 

Наша консультация закончилась, и я отправилась домой, довольная своей 

работой, заработком и тем, как хорошо я выполнила заказ N: даже смогла 

экспромтом изменить консультацию.  

Дома от чашки чая меня оторвал телефонный звонок. Едва сняв 

трубку, от неожиданности я чуть не выронила ее, оглушенная 

раздавшимся из мемрбаны воплем. Как мне с трудом удалось понять, 

звонила гендиректор той организации, где я трудилась под началом 

разудалого N. Из ора я разобрала примерно следующее:  «властная мама» 

- это она сама, а ее сынок  - это чѐртов  N, будь он не ладен! После нашей 

с ним консультации он отказался делать предложение «нужной девушке», 

да еще и вероломно сославшись при этом на мой прогноз и 

рекомендацию. (Подумать только! Вот ведь как некоторые заботятся о 

реноме астрологии – спешат исполнять полученные прогнозы, будто это 

отданные приказы или «советы» из Страны Советов). А теперь, когда она 

вытрясла из N мой телефонный номер, с меня требуется четко ей 

рассказать, что именно я сказала N и о чем вообще он со мной 

консультировался. А затем, с помощью волшебной силы астрологии, я 

должна была уговорить нерадивого N изменить свое решение, сделать 
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правильный выбор, расстаться с неправильной избранницей и вернуться 

к маме.  

Нам еще в Академии настойчиво повторяли, что в случае 

астроконсультации содержание ее навечно остается между астрологом-

консультантом и его клиентом (кроме использования материала в 

анонимных и измененных до неузнаваемости примерах-иллюстрациях – 

как в этой книге). Так что я стойко выдержала осаду,  не поймавшись на 

посулы и угрозы. Правда, потом долго отпаивала себя валерьянкой, а 

работы в организации лишилась. N решительно уволился от мамы и 

унесся в какую-то свою реальность, с тех пор я его ни разу не видала.  

Так, незнание организационных сплетен – а работа моя в той 

организации была надомной и в общем котле я не варилась – подкинуло 

мне испытание на прочность. Впрочем, я всегда была не из болтливых. 

 

 

ГЛАВА № 4 

рассказ автора о том, как от чистки селедки и изучения объявлений в газете «Труд» можно 

перейти на новый этап жизни. Автор узнала, что такое асцендент. Первые благотворные 

результаты обучения,  первые опыты - про Галю.    

« Из всех наук только астрономия удостоилась „чести― на 

протяжении тысячелетий иметь рядом с собой 

наукообразную тень — астрологию… астрономия стала 

одной из самых точных наук, а астрология превратилась в 

„социальный наркотик― для утешения слабовольных». 

Владимир Сурдин. «Почему астрология – лженаука?»4 

 

В тот знаменательный для себя  день и час, для чистки с трудом 

раздобытой селедки, обошедшейся мне в 1,5 часа жизни, проведенных в унылой 

очереди в магазине «Диета»,  я приготовила газету «Труд», как вдруг заметила на 

последней странице объявление о том, что в Москве открывается «Академия 

астрологии»5, и происходит набор студентов; день открытых дверей состоится на 

Белорусской в здании бывшей высшей партийной школы (ВПШ). Смятение 

охватило меня,  селедка была забыта, сердце забилось, и разум вскипел - похоже, у 

меня появился шанс наконец узнать, что такое асцендент! Если, конечно, под 

вывеской «Академия Астрологии» не притаилась тоталитарная секта,  бордель,  

бандформирование, шайка вивисекторов, или нечто такое, о существовании чего 

                                                      

4 «Наука и жизнь», №11, 2000 г. 
5 http://www.astrol.ru/ 
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мы по наивности даже и не предполагаем. Или если это не чей-то веселый 

розыгрыш. Из рассказанного выше можно понять, что ни один вариант из 

перечисленных в тот исторический период полностью исключить было нельзя. Я 

решила пойти на разведку, положившись на свой здравый смысл, а для храбрости 

взяла с собой свою маму – это ее перепечатку китайского гороскопа мы когда-то 

зачитывали до дыр в школе, потому я и надеялась, что она проявит должный 

интерес к теме, а мне не придется идти одной.  

Знакомые и друзья пришли в ужас: Белое братство, секта Муна, баптисты 

и сайентологи уже проникли в  Москву, стены были заклеены листовками с 

изображением благословляющей нас Марией Дэви Христос, закутанной в белую 

марлю и с венцом из ѐлочной новогодней канители на голове. Ходили самые 

разные слухи, в газетах и в разговорах описывались страшные случаи 

«зомбирования»: запудрят мозги, ограбят, отнимут квартиру и пустят по миру 

бомжевать. Хорошо если в живых оставят, а то еще и органы вырежут для 

трансплантации – пугали маму подруги. Меня отговаривать было некому, да я и так 

испытывала изрядное беспокойство. 

Дело было осенью 1990 года, первое собрание действительно прошло в 

здании школы ВПШ на Белорусской, пришло много людей,  мы с мамой впервые 

увидели астрологов. Оказалось, что астрологов много, и, что стало новостью для 

меня, это взрослые люди, которые, наверное, уже лет по 10-20-30 занимаются 

астрологией. Изрядно успокоило и порадовало, что собрание не походило на 

безумный шабаш или на сборище далеких от жизни и странно выглядящих, 

непонятно изъясняющихся неопрятных  людей – что-то вроде хиппи, - а также не 

имело ничего общего с марлево-канительными радениями последователей Марии 

Дэви, чего я слегка опасалась, когда шла в бывшую ВПШ.  

Оказывается, нас собрали здесь в определенный момент, чтоб в 

правильную точку времени (рассчитанную заранее)  провозгласить Академию 

открытой (элективная астрология – теперь-то я знаю, что это такое) – чтоб 

гороскоп заведения был хорош, и у него было благоприятное будущее. Звучали 

вдохновляющие  речи, стало интересно… 

С первой лекции мы увлеклись чрезвычайно – читал ее Михаил 

Борисович Левин, – и я навсегда запомнила эту лекцию, столько в ней было огня, 

что ее импульс живет во мне до сих пор. И порой, в минуты слабости, когда 

хочется всѐ забросить, раздарить хоть кому свои книги и таблицы и пойти 

торговать помидорами, я вспоминаю его слова и свой тогдашний настрой. Тогда у 

меня первый раз в жизни появилось четкое ощущение приобщения к древней 

традиции, к непрерывной цепи учителей и учеников, тянущейся из глубины веков. 

Удивительное дело, когда понимаешь, что сейчас занимаешься тем же, чем некие 

ученики тысячелетия, века назад, и сто лет назад кто-то делал то же самое, что ты 

сейчас – учился рисовать символы планет и знаков Зодиака, слушал своего 
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Учителя, разбирал гороскопы. То же ощущение возникает и при работе  с 

клиентами, хотя не все из них во время консультации задумываются о том, что и 

100, и 500, и 1000 лет назад, на приеме у астролога кто-то уже задавал те же 

вопросы – о семье, о детях, о любви, о работе и начальниках, о деньгах и здоровье, 

об опасностях, о переездах, или о своих талантах, своем предназначении, или о 

тайнах. Уже потом, с годами, такое видение ситуации становится в целом 

присущим консультанту. Тогда и выход за продуктами или приготовление ужина, 

поход за грибами или посещение зоопарка тоже становятся в эту непрерывную 

цепь наших повседневных осмысленных человеческих занятий.  

Мы начали учиться осенью 1990 года и, как я теперь хорошо понимаю, 

наше обучение смягчило для нас восприятие того безумия и разрыва традиций и 

связей, крушения мифов и миров, что творились вокруг, и стало для нас 

целительным и спасительным. Атмосфера единения, увлекательнейшие семинары, 

построение карт, разговоры на столь интересующие нас темы, погружение в 

непередаваемый мир древней науки… Общение с умными, интеллигентными 

людьми, возможность покупки интересных книг по теме в холле лекционного зала, 

прочесть и потом обсуждать прочитанное, – а на улице разруха и неустроенность, 

дома – заботы. Но озабоченность бытовыми проблемами отошла на второй план, – 

хотя сами проблемы быта остались – ведь гораздо интереснее стоять в очереди за 

продуктами или сигаретами, отоваривать карточки на водку или сахар, искать еду 

по городу в пустых магазинах или придумывать, что же теперь сотворить из с 

трудом добытых разрозненных и мало сочетающихся друг с другом видов 

продуктов, когда делаешь в голове подсчеты или размышляешь о прочитанном или  

услышанном на лекции, примеряя новые знания к своей текущей ситуации. Хотя 

бы даже и к приготовлению импровизированного ужина из добытых странных 

ингредиентов сомнительного качества.  

К моменту августовского путча 1991 года мы уже закончили первый курс, 

и уже осенью, в начале второго курса, обсуждали на занятиях произошедшее с 

позиций астрологии, изучали на семинарах гороскопы путчистов,  Ельцина, 

членов ГКЧП, гороскоп новой России и т.д. Для многих из нас, студентов,  это был 

первый опыт иного взгляда на переломные события, происходящие вокруг нас и с 

нами: с позиции пытающегося нащупать корень происходящего, увидеть 

глубинный смысл, связать с другими частями жизни, подумать о практической 

стороне вопроса и таким образом пережить. Смогли ли мы что-то предвидеть на 

наших семинарах насчет путей развития Новой России? Трудно сказать. Помню 

только, что нам было очень интересно. 

Лекции, семинары, факультативы по хирологии и экстрасенсорике… 

Прошло не так уж мало времени, прежде чем мы смогли построить свои 

собственные гороскопы: вполне справедливо начать учиться работе с клиентами со 

своего гороскопа. Тогда мало у кого были компьютеры, любую карту учились 
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строить вручную. Студенты–«физики» строили на работе, на своих ЭВМ, студенты-

«лирики» сидели с калькуляторами и эфемеридами (таблицами движения звезд) и 

считали вручную. Мы с мамой - как все лирики, вручную.  

«Физики» и «лирики» - пожалуй, именно так я бы кратко охарактеризовала 

две четко выраженные группы тех, кто вместе со мной пришел в 1990 году учиться 

в только что открывшуюся Академию Астрологии. Явные технари, типичные 

инженеры, мужеского и женского пола – полуспортивная одежда, рюкзаки, очки на 

носу, неуловимое сходство в манере говорить и вести себя, стремление к 

максимальной точности определений и расчетов, град вопросов после лекции к 

преподавателям.  И «лирики» - одетые с художественной небрежностью мужчины,  

дамы  - в шалях и с броским макияжем, серебряных браслетах и кольцах – 

загадочные паузы, экстравагантная жестикуляция, разговоры с употреблением 

непонятных мне тогда терминов, с задаванием непонятных вопросов к лекторам … 

Правда, как обычно с классификациями и получается, чистых типов не так уж и 

много, и себя, и многих из тех, с кем познакомилась на занятиях, я бы не смогла 

уверенно причислить ни к одной из этих двух категорий.  Можно было выделить и 

очень малочисленную отдельную категорию студентов – как я убедилась позднее, 

неизбежная составляющая любого оккультного семинара, – несколько довольно 

странных людей, порой уже узнаваемых на каждом мероприятии всеми 

присутствующими. Преподаватели же наши в большинстве своем были из 

технической среды – по первому образованию физики и математики, некоторые 

даже кандидаты наук. 

 

                                   Без компьютера 

К слову, в дальнейшем умение обходиться без компьютера пригождалось 

не раз, о чем нас и предупреждали  наши преподаватели. У моей мамы 

был занятный эпизод в Германии. Она поразила немецкую коллегу тем, 

что с легкостью построила карту, тогда как у дамы сломался компьютер, и 

она уже планировала отказаться от намеченной консультации «по 

техническим причинам»: их учили сразу работать на компьютере и 

мамино «допотопное» умение произвело заслуженный фурор…  

 

Гороскоп можно построить на компьютере – это быстро и просто и все мы теперь 

в большинстве случаев и делаем (если речь не идет о типах карт, которые машина 

строить «не умеет»). Можно даже распечатать некую интерпретацию основных 

положений гороскопа, скомпилированную из заложенных в программу текстов. Но 

интерпретации деталей гороскопа, заложенные в программах, имеют собой цель 

лишь несколько облегчить в некоторых случаях работу специалиста по 

интерпретации (когда мысль не идет), а вовсе не заменяют интерпретацию. Когда в 

очередной раз нам говорят, что компьютер сделает гороскоп сам, да еще и на 15-
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20-30-40 страниц (куда столько букв?!), и гораздо дешевле – да что там, за цену 

бумаги и краски в принтере, по дружбе исключительно! – хочется объяснить, что 

это просто распечатка на основе текстов из какого-то одного (в свое время 

выбранного разработчиком данной программы) источника разных положений 

карты (возможно, я даже отличу, какой программой делалось). А основная работа – 

синтез всей совокупности факторов (вспомните мой «китайский» ступор из начала 

книги!) в единую картину, – всѐ так же не проведена. Просто страниц очень много. 

Синтез полученной информации происходит в голове астролога, а здесь - делал 

компьютер, печатал принтер, а интерпретировать и осмыслять 20-40 страниц 

путаного текста – самому клиенту? Тогда, спросила бы я, раз все равно надо будет 

столько думать и сопоставлять информацию, не лучше ли без текста подумать о 

факторах своей жизни и попытаться самостоятельно их пересмотреть?  

Когда все мы принесли на семинар свои гороскопы, впервые 

построенные, оказалось, что карта у всех выглядит по-разному, а гороскопы 

различаются внешне не меньше, чем сами «рожденные». С тех пор нас стали учить 

интерпретировать гороскопы, и хотя «китайские» ощущения при работе я 

испытываю до сих пор, теперь это лишь первая минута моего общения с картой. 

Нас учили, что для того, чтобы начать практиковать профессионально, нужно 

проанализировать для начала не менее 100 карт.  

В общем, из тех, кто поступал с нами, некоторые «отпали» уже после 

новогодних праздников - к началу второго семестра первого курса.  За это время мы 

уже узнали достаточно умных и красивых терминов, чтобы поразить любую 

подходящую аудиторию:  «примарные дирекции»», «драконическая карта» или 

«солярная революция», да и мой любимый «асцендент» (а если еще, к примеру, и 

«прогрессивный»)…  

 

                                  «Следующая станция - Аспект Марса» 

Однажды, еще обучаясь на первом курсе, я ехала в метро. В удобном 

уголке вагона мне удалось пристроиться с очередным учебником по теме. 

Читаю, и вдруг по громкоговорителю объявляют: «Осторожно. Двери 

закрываются. Следующая станция -  «Аспект Марса»…(«Проспект Маркса» 

– так, кто помнит, раньше называлась станция «Охотный ряд» 

Сокольнической линии).  

 

Нам снились гороскопы, слышались термины, говорить мы могли исключительно 

про астрологию и в разговоре использовали столько специальных слов, что наши 

друзья и близкие, наверное, совсем ничего не понимали из того, что мы говорили 

и обижались на нас. К тому же, мы были в самом начале пути, все в этом мире 

представлялось достаточно понятным и укладывающимся в рамки того, что мы уже 

успели узнать за несколько семестров.  Какое-то время казалось достаточным 
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ответить на длинный рассказ  друга о гаде-начальнике фразой: «Это потому что он 

Овен», а на жалобу любимой подруги на трудности в личной жизни: «это тебе 

Венеру надо прорабатывать» вместо того, чтобы выслушать, как бывало раньше,  

всесторонне обсудить или просто утешить страдальцев. По прошествии времени, 

конечно, стало очевидно, что если бы всѐ в жизни и в Мире было так просто 

устроено, учиться нам было бы нечему, как очевидно и то, что никакая наука о 

тонкостях мира и никакие советы, даже и умные, не способны заменить искреннего  

сострадания и человеческого участия. 

 Многие студенты Академии, удовлетворив свое любопытство и овладев 

первыми навыками, уже через год прекратили обучение. Так предполагала 

поступить и я, но за год у меня появились новые вопросы, и мне просто пришлось 

остаться. Кто-то ушел после двух лет – как правило, это были люди, которые 

хотели разобраться в себе и своих семейных вопросах. Я через 2 года и не 

помышляла об уходе, и неожиданно для самой себя приняла решение стать 

астрологом, чего раньше вовсе не хотела.   

В результате у нас на семинаре сформировалась та учебная группа, в 

которой мы все в дальнейшем продолжили учиться частным образом с нашим 

Мастером. Конечно, я была не единственный «ни физик и ни лирик» - в нашу 

группу вошли шеф-повар известного московского ресторана (как же принесенные 

им венские пирожные и тарталетки с салатом украшали обеденные перерывы 

наших тренингов по консультированию!), профессиональный переводчик, 

программист («физик»!), врач-онколог, начинающий бизнес-тренер, молодая мать-

домохозяйка-жена дипломата, библиотечный работник, художник («лирик»!). Всего 

человек 10, в возрасте от 25 до 55 лет, и большинство - мимо моей «физико-

лирической» классификации.  

Все мы закончили Академию и хотели сделать астрологию профессией, и 

всем нам уже было понятно, что наши астрологические знания позволяют нам 

исследовать гороскоп довольно качественно, но никоим образом не помогают нам 

провести консультацию. Потому несколько лет тренингов по консультированию, в 

том числе видеотренингов, были нам просто необходимы, чтобы научиться видеть 

человека, а не только его карту, и смочь опять говорить такими словами, чтобы нас 

понимал кто-то еще, кроме коллег-астрологов.  

 

                                        Про Галю  

Практиковались мы  друг на друге, потом еще на приглашенных 

добровольцах. Нашим совместным первым клиентом стала моя соседка с 

нижнего этажа, Галя. Ухоженная дама в возрасте моей мамы 

интересовалась своей личной жизнью – мы набросились на нее с 

жадностью неофитов. Запрос Гали звучал предельно, если не сказать 

фатально, просто: «когда у меня будет мужик?». Нас учили на 
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тренинговой группе по консультированию, что надо 

«переформулировать запрос клиента», чем мы и занимались битый час. 

Тактичная Галя, с ложной податливостью человека с загруженным 

планетами знаком Рыб в гороскопе, под нашим напором «меняла свой 

запрос»: 

«Астрологи»:  Галина, а зачем Вам мужчина?  

Галя:  Ну даже и не знаю, как бы Вам сказать… 

«Астрологи»:  Наверное, чтобы быть счастливой? 

Галя: Да, в принципе можно и так сказать, может быть… 

«Астрологи»:  Так, «чтоб быть счастливой», - запишите, девочки.  

«Астрологи»:   Ну а что же только партнер, наверное, Вы и денег 

бы хотели, или работать, да, Галина? 

Галя:  Наверное, денег бы неплохо…а работать, это уж нет, 

хватит с меня. 

Слово за слово, через час, мы утомленные, отвалились от 

стоической  Гали и решили сделать большой перекур и перерыв 

на чай с плюшками. После чая, благостные и довольные, мы 

подступили к Гале: 

«Астрологи»:   Итак, Галина, на чем мы остановились? 

Галя:  Я спрашивала – мужик-то будет? 

…Немая сцена…  

   

                                                                  

Глава № 5 

в которой автор рассказывает, как он и его коллеги столкнулись с разным отношением к 

освоенной ими новой профессии, и о том, как непросто найти себе подходящую 

общеознакомительную книжку по астрологии, при всем изобилии книг по теме на полках 

магазинов 

«…с точки зрения естествознания, астрология — пустоцвет, 

мыльный пузырь, лишѐнный рационального содержания». 

Владимир Сурдин «Почему астрология – лженаука?» 

 

В разгар нашего обучения, мы все пытались рассказать нашим знакомым, 

чему учимся и что уже знаем, так как были увлечены, заинтригованы, удивлены 

открывшимися перспективами, и все равно с любой темы в разговоре съезжали на 

астрологию. Но так как наши собеседники не учились там, где мы, и, 

соответственно, имели в своем круге знакомств максимум одного астролога – кого-

то из нас (а у нас-то самих было ложное впечатление, что вокруг сплошные 

астрологи),  они или мало интересовались изучаемым нами предметом, или  

оставались примерно на тех позициях по отношению к астрологии, на которых 
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еще несколько лет назад пребывали мы сами. По крайней мере, многие из нас. 

Вскоре пришлось прийти к выводу, что особо распространяться про свое 

обучение, и тем более про планы заняться астрологией профессионально, нужно 

было весьма выборочно.  

 

                   Дядя Валя 

На поминках по моему отцу был его старейший друг дядя Валя, который 

не видел меня с тех пор, как мне было 3 года. Он подошел к заплаканной 

мне и спросил: 

- Катя, а кем ты стала, расскажи? 

- Я – астролог… 

- Катя, ну  зачем же ты так со мной, я же серьезно спросил… 

Он обиженно отошел, и до сих пор у меня не было возможности  

разрешить эту весьма неловкую ситуацию.  

 

Однако к тому времени я уже неплохо представляла себе примерную картину 

«состояния астрологического знания» у большинства  людей, не учившихся 

специально. Знала, что не нужно говорить правды про профессию кому ни попадя 

(благо есть у меня и другие занятия, про которые говорить можно без трепета), но 

не было сил в тот момент что-то выдумывать. Расскажу немного о своих 

наблюдениях. 

Стало очевидно, что окружающие меня люди совершенно не 

представляют себе, что такое астрология и зачем это может быть нужно им или 

кому-то еще. (Что, правда, вовсе не мешает некоторым из них становиться 

клиентами астролога – там уж и узнаешь, зачем, и что это такое, в том случае, если 

твое отсутствие представлений об астрологии окрашено нейтрально.) Нейтрально 

- это когда узнав о том, что рядом астролог, тебя с улыбкой (разной степени 

широты, ехидности, любопытства, опасения), но всегда шутливым тоном, 

спрашивают всегда на диво одинаковыми словами, вот этими:  

           «Ну,  и  что  говорят  звезды...?».  
А далее вопрос - о политической ситуации, или будет ли Конец Света, а если 

будет, то скоро или нет, о кризисе, судьбах России или Соединенных Штатов 

Америки?  Очень малая часть задает более предметный вопрос – «а про меня 

можешь что-нибудь сказать,  я родился в ХХХХ году». Мне редко встречались 

люди, которые бы именно отрицательно относились к астрологии. Как правило, 

люди ничего о ней не знают, а то, что они думают, что знают – лучше бы не 

думали и не знали. 

Настроенные недоброжелательно порой  перестают с тобой здороваться и 

разговаривать (так со мной случилось на встрече одноклассников - одноклассница 

проигнорировала меня, узнав про мою профессию): 
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а) считают невменяемой  (это если раньше хорошо к тебе относились) 

б) считают мошенницей на доверии (обвиняют в жажде наживы и чистогана) 

в) считают  слугой демонических сил. 

Таких - единицы. В основном не принимают всерьез, как дядя Валя, который счел 

мой ответ за более чем неуместную шутку. Это касается, само собой, ситуации не 

рабочей – консультация это консультация, кто пришел и хочет получить 

информацию, естественно, относится серьезно к своей жизни и ситуации, ищет 

помощи там, где считает возможной еѐ получить. К тому же, скорее всего, он 

пришел ко мне по рекомендации от одного из моих клиентов… 

К слову сказать, в специальном разделе этой книги мы непременно 

рассмотрим аргументы «против» астрологии, и в отдельной главе - аргументы 

против именно астрологического консультирования, которых довольно 

ограниченное количество, и, на мой вкус, они критики не выдерживают. Когда 

слышишь про то, что астрология не имеет под собой никакой почвы и является 

лишь удобным способом для людей сделать вид, что можно что-то предугадать или 

узнать, что астрологические типажи – фикция, а символика выстроена на пустом 

месте, не находишь, что ответить, потому что противоположная точка зрения не 

представлена столь широко и доходчиво. Потом уже приходят возражения: но как 

же, позвольте, как тогда быть с тем, что зачастую (как правило) 

профессиональному астрологу по внешнему виду человека, по его поведению, по 

его рассказу о себе, порой по имени и фамилии становится понятно положение в 

его гороскопе некоторых планет, наличие некоторых планетарных соотношений и, 

исходя из этой информации, даже примерные дата и время его рождения?  

Почему тогда из текста книги следуют некоторые особенности характера (и 

гороскопа) ее автора? Отчего тогда группа профессиональных астрологов на 

основе беседы с человеком и его внешнего вида может узнать его дату и время 

рождения с достаточной точностью?  

 Видимо, подобные факты свидетельствуют о том, что под астрологией 

есть база, которую, возможно, мы пока не можем аргументировать с помощью 

современной науки. А если и можем, то сама современная наука настолько сложна, 

что опять же понадобится некий толкователь-интерпретатор, который дерзнѐт 

изложить научные аргументы в пользу астрологии так,  чтобы они стали понятны 

нам без изучения научных достижений последних 30-40-50 лет, и в то же время не 

выглядели такими же дилетантскими измышлениями, какими порой из несведущих 

уст предстает и сама астрология для пассивно интересующегося ею. 

Хочу упомянуть к слову о том  шоке, который испытывает любой человек 

на том этапе изучения астрологической науки, когда он в своем гороскопе (а для 

начала все обучение происходит на своей карте и своем жизненном материале) 

находит все самые важные  события своей жизни, которые с ним произошли, 

отпечатанные так ясно! И четко видит, что в другое время его жизни они, судя по 
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карте,  произойти и не могли бы! Заглядывая в будущие годы, он замечает в 

некоторых случаях серьезные конфигурации и понимает, что они тоже 

предупреждают его о важных переменах! Но каких? В чем же будут они 

заключаться? Как его затронут? Так астролог начинает становиться 

профессионалом, то есть начинает понимать своих будущих клиентов – как же это 

захватывающе, но и тревожно и страшно – предполагать дальнейшие перемены и 

их сроки… Гадать о сути их и смысле… И тревожиться о своей судьбе… 

Аргументы же против расхожего представления об астрологическом знании 

зиждутся на понятиях самой науки астрологии и, стало быть, не могут быть в 

полной мере понятны и убедительны для не практикующих еѐ. 

Ну, так вот, соответственно, средства массовой информации, материалы 

для которых тоже делают люди, выдают на тему астрологии в лучшем случае 

весьма необъективные, а в худшем – безграмотные материалы. (О гороскопах в 

журналах и газетках скажу позже: тема интересная и не такая простая.) 

 Получается, что астрология – наука «тайная» (оккультная), про нее никто 

ничего не знает, потому что знать не хочет, а узнать сможет только тот, кто 

действительно хочет знать – хотя, казалось бы, технически уже не сложно. Но 

откуда узнать, из каких источников? Специальная литература – весьма 

разнообразная и богатая, – умные и интересные астрологические книжки, 

написанные и сейчас, и ранее, и очень давно, и в древности умными, 

образованными, остроумными людьми (а иные труды созданы людьми великими, 

мудрецами - тысячелетия назад, и по сей день актуальны) - лежит на специальных 

полках в специальных магазинах (что прекрасно), или на стеллажах простых 

книжных магазинов под рубрикой «Магия, оккультизм, эзотерика» бок о бок  со 

специальной литературой по другим «необычным» темам и вперемешку с 

разнообразной белибердой и чушью, примерно в такой манере: «Гороскоп 

худеющей стерве», «Звездные письмена - наши вторые имена», «Тибетская 

астрология за два звездных часа» и какой-нибудь «Что шепчет Марс». Такое чтиво,  

конечно тоже не способствует улучшению репутации астрологии, и годится лишь 

для того, чтобы посмешить астрологов.  

К тому же астрология, как наука, сложна в изучении, и нужно весьма 

тщательно выбирать ту книгу, которая расскажет любопытствующему об ее азах. А 

книжки хорошие есть, сама встречала в магазинах на полках, листала, зачитывалась, 

но я-то знала, что ищу, и как надо искать. О, если бы возможно было отделить 

хорошие и полезные книжки от бульварного чтива, чтобы все же получить нужную 

информацию в удобоваримом виде, – уверена, интересующихся и способных 

увлечься этой наукой в теории и практике было бы много больше, чем есть сейчас. 

Но книжный магазин не поможет. У кого спросить? как правило, не у кого. Не 

нашлось ведь рядом астролога-популяризатора.  
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Я очень надеюсь, что эта скромная книжка даст возможность еще какому-

то количеству людей без предвзятости, и со спокойной головой,  со смелостью и 

любопытством позволить себе интерес к астрологии, в качестве клиента, 

исследователя или просто желающего знать ему неизвестное. Позволить - чтобы 

смочь составить свое собственное мнение об этом предмете.  Возможно, такой 

любопытствующий в результате сделает вывод для себя,  что астрология – вредное 

дело. И лично будет совершенно прав – астрология «показана» далеко не всем, как 

и всѐ остальное в этой жизни.  Желающий узнать может решить для себя в итоге,  

что  астрология, – как шахматы, – большая и сложная игра для ума, способ из 

отражения понять суть отражаемого. Может, он захочет попробовать испытать этот 

способ и сыграть в эту игру.  А игра будет стоить потраченного времени и 

интеллектуальных усилий. 

 

 

ГЛАВА 6   

Рассуждения автора об  астроконсультировании и консультировании как таковом, о его 

огромной роли в наше переинформированое время и об «алхимическом союзе» консультанта с 

клиентом 

— Вы в качестве консультанта приглашены к нам, 

профессор? — спросил Берлиоз. 

— Да, консультантом. 

М.Булгаков. «Мастер и Маргарита» 

 

В мои планы не входит переубеждать тех, кто не считает астрологию 

приемлемой для себя наукой, пропагандировать астрологию или пользу 

астроконсультирования, хотя бы от того, что в процессе жизни я пришла к выводу, 

что в вопросах не очевидных доказать можно одинаково убедительно каждую из 

дискуссионных точек зрения, подобно тому, как из какой-нибудь истории можно 

вывести самую разную мораль – какую, зависит от фантазии,  желания, настроения 

и персональной жизненной позиции, что даже и хорошо для развития гибкости 

ума, но затрудняет сам спор, «рождающий истину», отводя ему роль разновидности 

интеллектуального досуга. О чем спор? Ведь на свете достаточно потенциальных 

клиентов для всех консультантов,  которые хотели бы работать – и для 

астрологических консультантов в том числе. Я рассказываю свою историю тем,  

для кого вопрос о том, что такое астрология и астрологическое консультирование 

не является раз и навсегда решенным отрицательно и поэтому закрытым.  

Для начала можно разобраться в следующем: «астро» - 

«консультирование». Соответственно есть та часть, которая относится к той 

области знания, в которой предоставляется консультация – астрология. И - 

собственно консультирование. Далеко не все специалисты в какой-то области 
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являются консультантами – есть теоретическая часть науки и прикладная. Есть 

ученые, исследователи, первооткрыватели, теоретики от разных наук, они не 

оказывают населению консультационных услуг. Могут консультировать других 

специалистов, но не об этом речь.  

Итак, сначала человек учится, осваивает какое-то знание (например, 

науку-психологию), а потом, когда он решает для себя, что достаточно разобрался 

для того, чтоб понимать, зачем эта наука может быть нужна людям или 

организациям, он может принять решение стать консультантом, если наблюдает в 

себе нужную склонность и потребность. Консультантом от этого он еще не 

становится, однако, может принять решение, что будет готовить себя к этой роли, 

ведь само по себе консультирование – хитрая наука, наука коммуникации двух 

человек – клиента и консультанта.  

Есть мнение, что сейчас мы живем в Обществе Потребления. Не буду 

комментировать, скажу только, что таким образом подразумевается, что каждый из 

нас является клиентом – потребителем товаров и услуг (ведь общество потребления 

– это совокупность общественных отношений, в которых ключевое место играет 

индивидуальное потребление, опосредованное рынком). Гораздо меньше я 

слышала про нечто другое, что следует из самих условий жизни в таком «обществе 

потребляющих». 

 

                                      Эра Консультантов 

В нашей нынешний жизни, когда человечество накопило 

огромное количество знаний, и один человек не в состоянии ни усвоить 

его целиком, ни тем более сделать из этой массы знаний каких-то 

обобщений, и уж конечно не в состоянии найти им практическое, 

бытовое применение, фигура консультанта приобретает самостоятельное 

и важное значение. Под «консультантом» я подразумеваю того, кто дал 

себе труд разобраться в какой-то области знаний (или даже в нескольких 

областях) настолько, что получил возможность давать другим людям 

конкретные жизненные советы по ее (их) применению в повседневной 

жизни. Я бы рискнула назвать само наше время Эрой Консультантов. И 

нам, современным людям, так же важно умение пользоваться знаниями 

этих консультантов – для пользы, улучшений, развития, – умение 

выбирать подходящих именно для нас консультантов, грамотно ставить 

перед ними задачи, задавать им правильные вопросы, чтобы получить для 

себя, своей жизни, жизни окружающих, максимум обогащающего знания, 

дающего нам возможность меняться к лучшему, интересно и 

плодотворно обустраивать и творить свою жизнь…  
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Для этого текста я планировала найти какую-нибудь книгу по консультированию, 

чтобы вооружиться цитатами, но то ли я плохо искала, то ли нечего было искать –  

российских или переведенных на русский язык книг по собственно 

консультированию, как виду деятельности я не нашла. Максимум что мне 

попалось, – это книга по консультированию в сфере инвестиций, материалы по 

тренингу для продавцов-консультантов и книги по психологическому 

консультированию (их действительно много). Возможно, это обстоятельство 

свидетельствует в пользу того, что роль консультанта и консультирования как 

отдельного занятия сейчас еще не достаточно оценена у нас, и это дело 

ближайшего будущего, как в будущем и книги для консультируемых - о том, как 

надо пользоваться услугами консультанта, любого консультанта, и консультацией 

как услугой. Ведь получается, что быть клиентом – тоже целая наука. Выстраивается 

сложная система – массив знаний требует человека, способного и желающего их 

сначала освоить, а затем осмыслить в ключе их прикладного использования и того, 

как предложить эти практические возможности заинтересованным в таком знании 

людям.  

Сейчас многие вещи стали весьма сложны – что уж там, от «простого» – 

постичь, какую выбрать краску для ремонта, каким образом нарастить себе ногти, 

какой крем для лица купить, – до сложного: какой вид лечения выбрать, куда пойти 

учиться и прочее. Причем постижение это начинается с простого ознакомления с 

тем, что вообще предлагается по выбранной теме. Сей обзор теперь сам по себе 

требует таких знаний, что далеко не каждый из нас в состоянии его произвести. 

Какие краски бывают и какая лучше в каком случае? Как можно лечить зубы и где 

лучше? В каком случае к какому доктору пойти? И это еще как бы пред-

консультация – к кому обратиться, чтобы получить собственно консультацию, – 

тот этап, который преодолеть самостоятельно не легко, и даже не всегда 

получается. Вот и выходит, что эра технологий порождает в свою очередь «эру 

консультантов».  

Да, а консультанту для начала необходимо еще суметь рассказать об этих 

полезных возможностях так, чтобы некоторые из нас поняли – это то, что им 

нужно, то, что может помочь. К примеру, для выбора нужного устройства к 

компьютеру нужно знать, что такое устройство уже существует, и знать, как оно 

называется, - но даже и это весьма непросто.   

Роль второй стороны – клиента – так же важна. Быть «достойным» 

клиентом – дело не менее хитрое. Точнее – ничего сложного, когда можно 

пассивно принять то, что тебе предлагается. Ведь как раньше – в достопамятные 

советские времена, – было обычным делом выслушать в свой адрес от продавца 

или приемщицы «вас много – я одна» и «берите что дают, не задерживайте очередь, 

гражданка»,  так теперь заурядным выглядит обычное мнение с противоположного 

фронта: «я плачу и больше ничего знать не хочу, а их дело меня обслужить». И из-
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за впечатлений «исторического периода ―вас-много-я-одна‖», трудно преодолеть 

ощущение того, что процессом получения своего причитающегося мы не очень-то 

и управляем: дадут то, что у них есть, и когда сочтут нужным. Неловкость от того, 

насколько мало осведомлены сами, мы стремимся скрыть. Но что мы тогда 

получаем на выходе? То ли, что хотели? Короче говоря, получить такую 

консультацию, от которой нам будет максимум пользы – пожалуй, не меньшее 

искусство, чем быть консультантом. 

Продолжая далее, я бы сказала, что популярная нынче тема «второй 

половины», скорее разрушительная для семейных и брачных отношений, по всей 

видимости, отражает нашу общую потребность в осмыслении жизни, в какой-то 

«второй голове» – «одна голова хорошо, а две – лучше», – и не имеет прямого 

отношения к союзам сердец, а скорее к союзам, так сказать, «алхимическим», в 

результате которых получается новое состояние сознания и эмоций, некая новая 

субстанция более высокого порядка. Это потребность в сотрудничестве, в диалоге 

на равноправных началах с кем-то, кто поможет принять решение, понять 

ситуацию или явление, взяв на себя роль другой стороны, присоединившись к 

нашему процессу размышления своими знаниями, своим взглядом. В конечном 

итоге ведь так устроено, что и мы сами, и сам наш мозг имеет два полушария, две 

половины с разными функциями, и мышление основано на этом его устройстве и 

способности человека к внутренней дискуссии с собой. Функция «второй 

половины» вовне может исполнять – и всегда исполняет – внешний мир, который 

предоставляет бесконечное количество информации и подсказок. Но порой нам 

проще, когда в данный момент это другой человек, принимающий участие в нашем 

процессе осмысления, то есть эффективная пара клиент-консультант, сроком своей 

жизни имеющая время, необходимое для выполнения задуманной ими совместной 

работы. Выигрыш в таком творческом альянсе всегда обоюден, хорошо 

проделанная работа дает обоим в полной мере эмоциональный, интеллектуальный 

и много еще какой заряд, меняет будущее к лучшему. Пожалуй, можно сказать, что 

когда такая пара перестает быть парой, каждый – и клиент, и консультант – уходит 

изменившимся, более совершенным, чем был до ее возникновения, уносит с собой 

результат этого «алхимического» процесса. Я бы хотела подчеркнуть, что считаю 

альянс клиента и консультанта основанным на равных правах, и от того, что один 

пришел с вопросом к другому, дело не меняется. 

 

 

Глава № 7  

Краткий рассказ автора о том, чем может заниматься астролог, помимо консультирования 

людей: астрология - научные исследования 

«Как общественное явление, современная астрология не 

менее сложна, чем, скажем, спорт. Услышав от незнакомого 
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человека, что его интересы лежат в области спорта, вы не 

сможете сразу понять, чем именно он занимается: бегает-

прыгает, тренирует спортсменов, руководит командой, 

организует соревнования или пишет о спорте…» 

Владимир Сурдин «Почему астрология 

– лженаука?» 

 

Возвращаюсь к теме повествования. Нередко изучивший какое-то знание 

человек не берется консультировать, а, скажем, занимается исследованиями в 

области изученной им науки. Астролог, так же как и психолог, и экономист, 

например, имеет огромные возможности для исследований, хотя бы грамотно 

используя какие-то статистические базы данных и ставя различные эксперименты. 

В наш компьютерный век легко оперировать большими объемами данных. 

Результаты бывают интересные.  

Вот, например,  известный каждому астрологу  учѐный французского 

Национального центра научных исследований (C.N.R.S.) Мишель Гоклен, 

занимавшийся в середине ХХв совместно с супругой статистическими 

исследованиями взаимосвязи гороскопа человека с его судьбой. Результаты его 

работы в России не опубликованы, каждый интересующийся достает информацию 

своим путем и из разных источников. Потому противники астрологии говорят, что 

Гоклен наконец точно доказал, что астрология не работает совсем, а астрологи 

рассказывают, что Гоклен понял, что астрология работает, но не вся и не совсем 

«так». Но мне точно известно, что Гоклен открыл некие чувствительные сектора 

гороскопа, которые называются теперь «зоны Гоклена», и мы пользуемся ими в 

нашей астрологической работе. И они действительно работают. 6 

Другой пример - Саул Менделевич Айзин7, доктор астрологии (РАС, 

октябрь 1995 г.), преподаватель Московской Академии Астрологии. С.М. Айзин - 

по профессии инженер, окончил Московский Машиностроительный институт по 

специальности "Приборы точной механики", кандидат технических наук, начал 

                                                      

6 Конечно, Мишель Гоклен не был ни единственным, ни первым. Очевидно, что идея анализа 
статистики приходит в голову каждому, кто начинает изучать астрологию, и некоторые 
проводят этот анализ. Как пишет в своем труде «Классическая астрология» Сергей Вронский, 
ученый-исследователь и астролог Карл Эрнст Крафт (10.5.190? – 8.1.1945), долгие годы 
работая с архивами Статистического управления, где он служил, проводил исследования, 
сопоставляя гороскопы и космограммы (гороскоп без домов) с фактическими событиями в 
жизни людей. Наконец, он пришел к сенсационным выводам, которые представил в 1934 году 
на Международном конгрессе астрологов в Мюнхене, ошеломив не только астрологов, но и в 
первую очередь психологов. Короче, доказал в очередной раз, что астрология – наука, и что 
она работает. Работы Крафта до нас не дошли, хоть он и погиб в Бухенвальде,  был 
убежденным национал-социалистом и какое-то время личным астрологом А.Гитлера.  
7 http://astro.rin.ru/cgi-bin/article.pl?an=astro18_1&r=men 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D1%80%D0%B0%D0%BD%D1%86%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D1%82%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%BF
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заниматься астрологией с 1982 г. Сфера интересов - утверждение астрологии как 

науки. Среди главных разработок Айзина - исследование астрологических условий 

реализации событий, работа в области формальных методов прогноза и 

ректификации. Метод ректификации Айзина используется в таких известных 

астрологических программах, как Zet и Star. Его книги и статьи пользуются 

большой популярностью не только в профессиональных астрологических кругах, 

но и в любительских.  

Есть астрологи, которые занимаются разработкой компьютерных 

расчетных астрологических программ, например «Астропроцессор ЗЕТ» (астролог 

Зайцев), или программа «Уранус», есть и другие компьютерные программы по теме, 

в том числе и иностранные, выходят новые. Вот еще одна сфера приложения 

знаний в области астрологии. Астрологи-разработчики программного 

обеспечения, конечно, давненько не вспоминают о том, что астрология - это 

выдумки безграмотных невежд, потому что спрос на программы такого рода весьма 

велик и стабилен: любой профессионал непременно пользуется программой, а то 

и не одной, потому что возможности у них различны.  

Иными словами, когда есть негативное отношение к астрологии и 

астрологам, это означает, что ты еще не начал работать по специальности, а когда 

ты начнешь, за консультацией к тебе будут приходить люди, которые относятся к 

астрологии вполне здраво - иначе бы ты не встретил их у себя на приеме.... Ни 

«простые» астрологи, консультирующие «простых» же людей, ни астрологи-

консультанты, которые за очень хорошие деньги занимаются консалтингом в 

серьезных фирмах или лично консультируют богатых и влиятельных лиц по 

биржевым вложениям, риелтерским делам,  рекрутингу и другим вопросам, как 

правило, не сталкиваются с негативным мнением об астрологии и ее возможностях.  

Их бы просто не нанимали, если бы сомневались в их полезности! Или, на худой 

конец, были уверены в их бесполезности. 

Любой астрологически грамотный человек заметит, что некоторые 

громкие политические и технические события происходят в явно рассчитанные 

отрезки времени – в политических кругах и других важных областях явно не 

чураются возможностей астрологии… Так что и в этих высоких сферах вопрос о 

шарлатанстве если и стоит вообще, то не остро и скорее сбоку. Так было в давние-

стародавние времена, так было во времена отдаленные, не столь отдаленные – 

сейчас уже не скрывают тот факт, что и у Уинстона Черчилля, как и у Адольфа 

Гитлера, астрологи-советники были, и информацию, от них полученную, 

властители эти использовали активно8. У Гитлера был, как я уже писала в сноске,  

                                                      

8 "Гермес: альманах по истории тайных наук" М.: 1991. - с. 30-31. Ф.К.Величко 
«АСТРОЛОГИЧЕСКАЯ ДУЭЛЬ ГИТЛЕР – ЧЕРЧИЛЛЬ»  
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астролог Карл Эрнст Крафт (и другие были), у Черчилля – астролог Луи де Воль. 

Крафт окончил жизнь в концлагере Бухенвальд в 1945 году, де Волю повезло 

гораздо больше – он спокойно и в достатке дожил до старости и умер в своей 

постели.... Про влияние информации астрологов на большую политику ученый и 

астролог Ф.К.Величко обещал написать целую захватывающую книгу, основанную 

на его исторических исследованиях. Понадеемся, что он осуществит свой план. Его 

статьи на эту тему можно почитать в Интернете  

Слухи о том, что кто-то известный консультируется у астролога или даже 

лучше - «у своего астролога», придают имиджу этого «кого-то» ощутимо 

романтический флер, и это дает мне повод предположить, что порой слухи такие 

распускаются для пиара. Как, возможно, и сами слухи о том, что консультироваться 

у астролога – это модно и круто, - это тоже вода на нашу астроконсультационную 

мельницу. Говорят, что в Голливуде личный астролог – это  принято, как и 

психотерапевт, и самым известным случаем является Сильвестр Сталлоне, у 

которого мама - известный голливудский астролог (правда, кто из них первым 

прославился, мама или сын, мне не ведомо). К тому же, может быть, рассказывать о 

том, что у тебя мама-астролог, - это тоже удачный пиар-ход.9 

 Наверное, потом мы узнаем, кто из современных политиков прибегал к  

советам астролога в своей деятельности, и имена этих астрологов-консультантов 

узнаем тоже, как и самые выдающиеся их прогнозы и советы, но признаваться в 

использовании астрологических знаний в принятии решений, в целом, пока не 

принято, и не только в нашей стране.  

Таким образом, в процессе работы астролог-консультант никогда, или 

почти никогда, с негативным отношением к своему предмету и с недоверием к 

своей информации не сталкивается. Он, как любой консультант, может попасть в 

ситуацию, когда клиент недоволен чем-то более конкретным. Или «попасть под 

раздачу» в свободное от работы время, что, в общем-то, совсем не смертельно. 

 

 

Глава № 8 

автор приходит к выводу, что сможет написать свою книгу, лишь не ввязываясь в дискуссии 

корифеев. А также рассуждает, что оккультность – это обычное дело и рассказывает о ее 

базовых принципах 

«Что касается Иоганна Кеплера….то  он составлял гороскопы 

для влиятельных лиц. Однако нужно учесть обстоятельства 

                                                      

9 Это еще что! Вот у основателя Фейсбука мама вообще клоунесса. 
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его жизни и то, как он сам оценивал свою деятельность: 

„Конечно, эта астрология глупая дочка; но, боже мой, куда 

бы делась еѐ мать, высокомудрая астрономия, если бы у неѐ 

не было глупенькой дочки. ……И жалование математиков 

так ничтожно, что мать наверное бы голодала, если бы дочь 

ничего не зарабатывала― 

                                                      Владимир Сурдин «Почему астрология – лженаука?» 

 

Углубившись в вопрос об истинности-ложности астрологии, побродив 

по Интернету, я поняла, что необходимо найти какую-то такую позицию, из 

которой ответ на этот вопрос можно оставить открытым, а книжку все-таки 

написать. В дискуссии бьются такие корифеи, такие организации и структуры 

вступают в спор, что весьма скромная я просто опускаю руки – что можно 

добавить к уже сказанному?! В одних случаев - от уважения и трепета. В других – 

оторопев и призадумавшись. Например, таких утверждений про астрологию, как из 

выловленной мною из сети статьи «Астрология – ложная наука и ложная религия»:  

«Существует прослойка астрологов, пытающихся умолчать……что некоторые ее 

принципы - нехранение супружеской верности, реабилитация сатаны, и др. - могут 

шокировать неподготовленного человека...10».  

Вот так номер! Уж чего не знала, того не знала! Правда, шокирует. Видимо я как раз 

тот «неподготовленный человек»! Реабилитация сатаны как принцип астрологии… 

Никогда таким принципом не пользовалась. А куда же его применять? 

А вот цитата из статьи  профессионального астролога, любящего свое дело:    

«…астрология — оккультная, естественная, теоретическая и экспериментальная, 

гуманитарная и общественная наука, с элементами точной. … Искусством 

прикладная астрология является, требуя раскованной импровизации и артистизма. 

Это близко врачебному искусству.11» 

В разных энциклопедиях тоже тема трактуется по-разному, как становится понятно 

из цитаты с сайта «Научный атеизм»: 

 «Словарь Брокгауза и Ефрона определяет астрологию не как паранауку, а как науку: 

"Астрология, - читаем мы в нем, - наука предсказывания судьбы человека по 

положению светил на небе". Зато "Большая советская энциклопедия" все ставит на 

свои места: "Астрология (от астро... и греч. logos - учение), ложное учение, согласно 

которому по расположению небесных светил, главным образом планет, якобы 

                                                      

10 http://theme.orthodoxy.ru/astrology/  АСТРОЛОГИЯ - ЛОЖНАЯ НАУКА И ЛОЖНАЯ 
РЕЛИГИЯ 
11 В 4 номере газеты «Астролог» за 2008 год «Какая наука астрология?» Владимир Уранов  
http://www.astro-logia.ru/rus/nauka-astrologia.html  

http://encycl.yandex.ru/redir?dtype=encyc&url=www.rubricon.ru/qe.asp%3Fqtype%3D4%26rq%3D4%26id%3D1%26aid%3D%7BFECFE3EF-D8DC-47C1-B952-0FFB41237006%7D
http://theme.orthodoxy.ru/astrology/index.html
http://theme.orthodoxy.ru/astrology/index.html
http://www.astro-logia.ru/RUS/Nauka-astrologia.html
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возможно предсказывать исход предпринимаемых действий, а также будущее 

отдельных людей и целых народов…12». 

А приятно, что Брокхауз с Ефроном неожиданно выступили «за» - с детства 

любила разглядывать картинки в томах этой энциклопедии. Успокаивает и то, что 

«Большая Советская» всѐ ставит на свои места - как ей и положено делать. 

А кандидат физико-математических наук Сергей Арктурович13 Язев в своей статье говорит в 

частности (возможно отчество «Арктурович» делает его позицию более личной!): 

«Астрология — не наука, поскольку научным методом не пользуется. Это миф. 

Никакие из основных положений астрологии не подтверждаются 

экспериментальными проверками... Современные исследования показывают, что 

планеты тут ни при чем»14. 

Как знать, уважаемый Сергей Арктурович и другие уважаемые не мои оппоненты, 

может планеты и ни при чем.  

Ход, который я использую, чтобы дописать свою книгу об астрологической 

консультации, несмотря на неясность ситуации, будет таков. Так как книга эта - моя 

и описываю я в ней свой опыт, свои воззрения и ноу-хау, то закрою-ка я дверь, за 

которой вечно продолжается спор и ссора, останусь в своем кабинете, за  

компьютером, с книгами и гороскопами,  

                                                    и скажу:  

«Для меня астрология – это одна из крупных систем, описывающих мир и 

его устройство. Работает она не хуже других подобных систем, и как 

любая из них – работает тем лучше, чем увереннее в ее логике чувствует 

себя специалист-интерпретатор. Я изучала эту логику, я живу в ней долгие 

годы и использую так же, как умение читать или считать. Я занимаюсь 

астрологическим консультированием потому, что вижу от него пользу и 

моим клиентам, и  себе самой. И моя польза весьма велика, потому что 

консультация – дело для двоих. И то, что мы с клиентом встретились 

именно в тот момент, именно в том составе – имеет значение и большой 

смысл для нас обоих. Мне есть, что рассказать про астрологию с этих 

позиций, и я расскажу».  

                                                      

12 В.П. Даниленко Инволюция в науке: футурологические паранауки  
13 Арктур был первой звездой, которую удалось увидеть днѐм с помощью телескопа. Сделал 
это в 1635 году современник Галилея французский астроном Морен… В древние времена 
Арктур считался предвестником бурь, а в астрологии он приносит богатство и почѐт,  чего 
Арктурычу и пожелаем. 
14 «Астрология и логика, или Шесть вопросов к астрологам» Сергей Арктурович Язев, кандидат физико-
математических наук , Химия и Жизнь 2008, №6 

 

http://www.atheism.ru/persons/author.phtml?author=dan
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Любая система, к которой ты обращаешься за знанием, рано или поздно начинает 

отвечать тебе вниманием, давать ответный посыл. Логика системы пропитывает 

тебя, ты начинаешь понимать смыслы системы, вступаешь с ней резонанс, и тут 

получается толк. Отчего этот резонанс происходит, наверняка сказать невозможно, 

но есть предположения.  

 

                                     Есть много версий, одна такая:  

если человек создан «по образу и подобию» Творца, следовательно, мы 

можем предположить – и тому много подтверждения – что человек 

подобен Ему и в том, что тоже является творцом, способен к творчеству. 

Зайдя чуть дальше, можно предположить и то, что человек получил 

способность и к творению своих собственных миров, назовѐм их для 

удобства  «под-миры». Подтверждение этому тезису тоже найти не 

сложно: «Миры Клиффорда Саймака» или «Мой мир», стойкое (порой 

коллективное) впечатление от книги или компьютерной игры, и прочее 

подобное. Тогда можно, исходя из того, что мы видим вокруг себя, 

предположить и то, что у разных людей миры получаются разные – 

разной силы и радиуса воздействия и разного качества и разной степени 

объективности. Но в любом случае созданные миры актуальны для самого 

их творца, именно этим я объясняю феномен избирательности 

восприятия – человек начинает видеть мир таким, каким ему хочется (или 

каким он способен его увидеть), потому что это его личный мир, им 

сотворенный, «под-мир». А так как человек этот сам творец этой системы, 

то в его силах эти свои миры менять (на чем, собственно, и основаны 

твердые надежды на возможность перемен в нашем  восприятии и самой 

материальной, и более тонкой жизни). Таким образом, получается, что 

если человек берет за основу какую-то систему, он выстраивает на ней 

под-миры и от качества и адекватности этой системы тому, что сотворено 

изначально, зависит ее действенность и прочность под-миров. Хорошая 

система работает хорошо и влияет благоприятно на жизнь 

«практикующего», упорядочивает и повышает уровень его возможностей. 

«Плохая система»… В сложном случае лечащим доктором она может 

называться «бредом» и считаться вредной и разрушительной для 

пациента, потому что не вписывается в общий тренд жизни. В более 

простом –  быть малоуспешной и не помогать, а мешать жить своему 

творцу.  

 

По счастью, часто это обстоятельство можно изменить. В том числе и выбором 

более успешной, например, хорошо и длительно испытанной,  системы - к слову 

хотя бы системы астрологического знания – раз уж о ней я веду рассказ. 
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Некоторые считают, что главное зло астрологии состоит в том, что это 

оккультная наука, то есть наука о законах мира Причин, а не Следствий. Слово 

«оккультизм» происходит от латинского Scientia Occulta, что можно перевести как 

Тайное Знание, Тайное Учение, Скрытое, Сокровенное Знание.  

 

                                           Оккультность и жизнь 

Хотелось бы отметить, впрочем, что в наше время, пожалуй, любая наука 

имеет часть экспериментальную, изучающую «мир следствий», и часть 

теоретическую, изучающую «мир причин», то есть оккультны, в 

некотором смысле, все науки. Не сказать, что высшая математика, 

микробиология или астрофизика – тайные науки, но знанием этим 

обладают не многие из нас, для большинства людей знания эти «тайна за 

семью печатями», более того, первым барьером, создающим «тайность», 

является простое отсутствие желания и интереса у подавляющего 

большинства людей к изучению этих увлекательных знаний о мире. Так 

что сложность предмета и отсутствие интереса к познанию – первые 

преграды, делающие из науки тайну, этих двух преград более чем 

достаточно для того, чтобы у подавляющего большинства людей не 

возникало даже мысли приступить к освоению какой-либо науки или 

сложной практики. Среди уже учащихся отсев происходит в процессе 

обучения – вспомним обильное отчисление студентов после первой 

сессии первого курса: сдать экзамены на вступление никогда не 

достаточно. И так далее. Тайность, закрытость, получается сама собой. В 

дальнейшем получается и ограниченность сообщества практикующих – 

это всего лишь следствие того, что чем глубже изучаешь, тем труднее 

объяснить кому-то «со стороны» свое видение, свою позицию, или 

просто суть волнующего тебя вопроса 

 

Неоднократно встречала мнение, что Интернет - зло, потому что там один разврат 

и детская порнография. Увы, увы, друзья: сам Интернет – совершенно никакой, 

выбор тональности зависит от пользователя, и выбор этот говорит нечто лишь о 

самом пользователе. То же относится и к жизни, и к наукам, в том числе и к 

пресловутой астрологии – сами по себе они никакие, а «какими-то» их делает сам 

человек, практикующий. 

Как наука, астрология  базируется на нескольких Принципах: 

 Изначальное Единство Мира  

Весь мир, всѐ и вся, что в нем находится и его составляет - единая система, 

живущая в едином ритме.  

Из принципа Единства вытекают, через его усложнение, остальные принципы: 

Подобия, Иерархии и Целостности. 
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Принцип Подобия  

При делении Единого возникают части,  подобные ему, которые могут 

существовать, жить и действовать подобным ему образом. 

Принцип Иерархии  

В устройстве Мира можно выделить последовательную систему уровней 

или планов бытия. А находясь на каждом уровне бытия, мы, вместе с тем, 

принадлежим и еще двум уровням - предыдущему и последующему.  

Пример: человек, как организм, состоит из клеток, но не сводится к их 

сумме; общество (социальный организм) состоит из людей, но также не 

сводится к их сумме. Таким образом, человек, помимо индивидуального 

уровня, вовлечен в биологический (то, из чего он состоит) и социальный 

(как составная часть) уровни. … 

Принцип Целостности 

Принципы Подобия и Иерархии управляют лишь Целостными 

явлениями, которые в каком-то смысле равнозначны Миру в целом. 

Пример: Нос майора Ковалѐва15 не мог на самом деле гулять по Невскому 

проспекту, ибо не является целостной системой, а всего лишь частью тела 

Ковалѐва. 16  

 

Система, построенная на таких Принципах, не вызывает у меня отторжения, более 

того, возможно, ни один из Принципов для читателей не стал новостью -  

проявления нашей бытовой жизни в Мире Следствий, очевидно, не идут с ними 

вразрез. Но в том и суть – Принцип порождает несметное количество следствий, 

будучи при этом на первый взгляд весьма простым и очевидным. 

  Я знаю несколько распространенных аргументов против астрологии, как 

системы, описывающей мир – те, которые чаще всего используются в прессе и 

разговорах. Другие же, более сложные, из споров, ведущихся на научном уровне, 

мне непонятны, так как я консультант, а не ученый. Причем я не понимаю 

аргументов обеих сторон. В следующей главе этого раздела я расскажу про 

«аргумент против», не имеющий прямого отношения к технической стороне 

астрологии. Он чаще всего используется в спорах насчет того, имеют ли под собой 

серьезные основания сведения, сообщенные на консультации астрологом, и 

относится скорее к содержательной стороне консультации и ее неявном 

воздействии на человека.  

 

 

                                                      

15 Н.В. Гоголь «Нос», Рипол-Классик, 2010, М. 
16 Маслов С. В. PERPETUUM MOBILE. НОВЫЙ ТЯНИТОЛКАЙ.-М: ИЦА, 1996. -128 с., 
илл. 
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Глава №9 

Автор рассказывает о том, что Барнум и Форер – старые мошенники 

«…так вот, этот  страшный  тип,  а  он  врет,  что  он  

консультант, обладает  какою-то необыкновенной  силой...» 

                                 М.Булгаков «Мастер и Маргарита» 

 

Итак, важный и распространенный аргумент «против» звучит примерно так:  

на самом деле эти гороскопы для всех одинаковые и просто так составлены, что 

каждый узнает в тексте себя, каждому подойдет такой текст, это шарлатанство. Для 

вышеизложенного даже есть специальный термин –  

 

                                           Эффект Барнума17  

«(или «эффект Форера», эффект субъективного подтверждения) — общее 

наблюдение, что люди крайне высоко оценивают точность таких описаний их 

личности, которые, как они предполагают, созданы индивидуально для них, но 

которые на самом деле неопределѐнны и достаточно обобщены, чтобы их можно 

было с таким же успехом применить и ко многим другим людям. Эффектом 

Барнума многие учѐные частично объясняют феномен широкой популярности 

астрологических гороскопов, хиромантии и других 

псевдонаук»…  

Эффект назван в честь знаменитого американского шоумена Финеаса 

Барнума, который был известен своими психологическими 

манипуляциями и которому приписывают фразу «У нас есть что-нибудь 

для каждого».                                                                           

«Данный эффект также называют эффектом Форера, по имени психолога 

Бертрама Форера, который в 1948 году провѐл психологический эксперимент, в 

котором показал действие этого эффекта. Он дал своим студентам тест, чтобы по 

результатам тестирования предоставить им анализ их личности. Однако вместо 

настоящего анализа он давал всем один и тот же расплывчатый текст, взятый из 

гороскопа. Затем он попросил каждого студента по пятибалльной шкале оценить 

соответствие описания их личности действительности, — средней оценкой было 

4,26. На оценку точности описания студентов повлиял, в том числе, и авторитет 

преподавателя. Впоследствии эксперимент был повторѐн сотни раз». Подобные 

описания … в англоязычной литературе часто называют Barnum statements 

(формулировки Барнума), и они входят в стандартный репертуар мошенников в 

сфере астрологии, хиромантии, парапсихологии и т. д.».  

 

                                                      

17 http://www.psychologos.ru 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D1%87%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%B5%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%B5%D0%BD
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%81%D1%82%D1%80%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B3%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%BF
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A5%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%81%D0%B5%D0%B2%D0%B4%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%83%D0%BA%D0%B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B0%D1%80%D0%BD%D1%83%D0%BC,_%D0%A4%D0%B8%D0%BD%D0%B5%D0%B0%D1%81
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B0%D1%80%D0%BD%D1%83%D0%BC,_%D0%A4%D0%B8%D0%BD%D0%B5%D0%B0%D1%81
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%BF%D1%83%D0%BB%D1%8F%D1%86%D0%B8%D1%8F_%D1%81%D0%BE%D0%B7%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B5%D0%BC
http://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A4%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%80,_%D0%91%D0%B5%D1%80%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BC&action=edit&redlink=1
http://ru.wikipedia.org/wiki/1948_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BD%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%B7
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B5%D0%BA%D1%81%D1%82
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%BF
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%BF%D0%B5%D1%80%D1%82%D1%83%D0%B0%D1%80
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Надо отметить, что Финеас Барнум явно обскакал Бертрама Форера по части 

популярности и народной памяти: в Интернете, даже если набирать фамилию 

Форера, получишь фотографии Барнума, некоторые даже с подписью «Б. Форер». 

От Бертрама же Форера остался его ставший классикой текст, который приведу и я, 

как приводят его все, кто доказывает, что астрология – это шарлатанство. Тогда у 

читателей будет возможность для начала с интересом убедиться, что это просто их 

портрет, или может портрет каких-то их знакомых или героев сериалов или 

персонажей художественной литературы. А затем можно будет сравнить «текст 

Форера» с приведенной мною ниже краткой письменной настоящей 

консультацией по теме – описание личности и ее возможностей и перспектив, 

заказанной мне одним юношей. 

 

                                             Текст Форера 

«Вы очень нуждаетесь в том, чтобы другие люди любили и восхищались 

вами. Вы довольно самокритичны. У вас есть много скрытых 

возможностей, которые вы так и не использовали себе во благо. Хотя у 

вас есть некоторые личные слабости, вы в общем способны их 

нивелировать. Дисциплинированный и уверенный с виду, на самом деле 

вы склонны волноваться и чувствовать неуверенность. Временами вас 

охватывают серьѐзные сомнения, приняли ли вы правильное решение 

или сделали ли правильный поступок. Вы предпочитаете некоторое 

разнообразие, рамки и ограничения вызывают у вас недовольство. Также 

вы гордитесь тем, что мыслите независимо; вы не принимаете чужих 

утверждений на веру без достаточных доказательств. Вы поняли, что быть 

слишком откровенным с другими людьми — не слишком мудро. Иногда 

вы экстравертны, приветливы и общительны, иногда же — интровертны, 

осторожны и сдержанны. Некоторые из ваших стремлений довольно 

нереалистичны. Одна из ваших главных жизненных целей — 

стабильность». (Forer, 1949) 

 

Относительно того, что текст, подходящий для многих,  составить можно без 

труда, не поспоришь. Как и с фразой мошенника Барнума, что «у нас что-нибудь 

есть для каждого» – ведь гороскоп есть у каждого рожденного, следовательно, 

каждый человек – потенциальный клиент, и у нас, астрологов, можно сказать, «для 

каждого есть» его гороскоп. Другой вопрос, что те, кто считают этот текст Форера 

обличением сути астрологии, просто не осведомлены, каким образом происходит 

консультация у астролога, и что на ней делают астролог и его клиент.  

На консультацию приходит далеко не «каждый», а тот человек, у кого есть 

достаточно серьезный вопрос по поводу его жизненной ситуации. Приходят 

образованные люди, как правило, зрелых лет, и «описание их личности» 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AD%D1%84%D1%84%D0%B5%D0%BA%D1%82_%D0%91%D0%B0%D1%80%D0%BD%D1%83%D0%BC%D0%B0#.D0.9B.D0.B8.D1.82.D0.B5.D1.80.D0.B0.D1.82.D1.83.D1.80.D0.B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/1949
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интересует этих людей, так скажем, далеко не в первую очередь: подавляющее  

большинство взрослых людей сами себе могут описать свою личность и за это 

специалисту денег платить не станут. Любому консультанту задаются конкретные 

вопросы, от него требуется анализ конкретной ситуации, разумные и 

аргументированные рекомендации. О том, какие вопросы можно разрешать, будет 

рассказано в соответствующем разделе книги.  

Отдельной строкой стоит упомянуть, что именно потому, что на 

консультацию приходят – по крайней мере ко мне – люди зрелые, взрослые и с 

серьезным вопросом, шутки Барнума бы не прошли. Пока не очень-то принято 

обращаться к любому консультанту: по-прежнему сильно мнение, что более 

достойный и почетный путь - «решать самому». Так что вопрос несерьезный, или 

простое любопытство ни за что не подвигло бы большинство из них отправиться 

на прием к астрологу, ко мне, то есть. Ведь сам пассаж – визит к какой-то «гадалке» 

как к советчику в серьезных делах, – весьма сомнителен, ведь формировались мои 

клиенты в тех же реалиях, что и я сама – в Стране Советов, где предрассудкам был 

дан решительный бой, да и любая консультация не приветствовалась: человек 

должен справляться сам, а если что - посоветоваться со старшими товарищами (не 

с гадалкой же, - в самом деле, помилуйте, право).  

По сути, такой визит, даже сам первый звонок, чтобы договориться о 

такой встрече с астрологом, судя по интонациям, которые слышу поначалу в 

трубке, подтверждает моим будущим клиентам, что они, оказывается, способны на 

странные поступки и просто-таки авантюристы. Отчасти меняет дело тот факт, что 

они не сорвали объявление с забора – что и правда рискованно, – а пришли по 

рекомендации от кого-то из своих хороших знакомых, кто уже у меня был и 

остался вполне доволен. (Я всегда очень тронута и признательна за доверие и за 

эти рекомендации.) Потом голос в трубке меняется: это человек понимает, что 

говорит со вменяемой женщиной (то есть со мной). Затем уже лучше, человек 

отвечает мне на мои вопросы – тут опять настороженность: не ясно, зачем я всѐ это 

выспрашиваю. А потом происходит встреча. Для меня интрига:  так ли выглядит 

владелец гороскопа, как мне казалось из карты, а я сама всегда наблюдаю с 

интересом за его взглядом – «как же выглядит астролог???». И немного жаль, 

хотелось бы не разочаровывать – колпак бы мне со звездами, мантию, взгляд 

магнетический… Но нет, всѐ это в нашей ситуации будет большим-пребольшим 

перебором. Я, наоборот, стараюсь всегда выглядеть по мере сил буднично, чтобы 

не вызывать у клиента чувства опасности, к которому все мы в целом склонны в той 

или иной степени. А зачастую, уже после приѐма, я слышу нечто вроде «спасибо, 

это было интересно, я не ожидал/а, я думал/а, что астролог делает что-то другое. 

Теперь мне надо подумать».  

Это я к тому, что при таком настороженном начале отношений хозяин 

собственного цирка Финеас Барнум не смог бы оставить впечатления качественной 
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консультации. Он, очевидно, вывернулся бы каким-нибудь способом, если бы ему 

пришлось изображать консультанта, астролога, тем более, как я уже сказала, мало 

кто представляет верно, как устроена консультация, и каков из себя астролог. 

Наверное, шутки ради, Финеас придумал бы какую-нибудь штуку, ведь он 

говаривал, что «ежеминутно на Земле рождается простофиля». Только если не 

испытываешь интереса и уважения к окружающим тебя людям, считая их 

простофилями, они не пойдут к тебе за помощью: такого пренебрежительного 

отношения не утаить под маской любезности или наигранным интересом.  Когда 

разумного человека держат за дурака, ему это заметно. 

Хитроумный исследователь-экспериментатор Бертрам Форер, очевидно, 

тоже ухитрился бы  составить текст, подходящий всем и каждому в качестве 

руководства к действию или описания личности, но клиент, которому он выдал бы 

такое изделие в качестве рекомендации, скорее всего стал бы его последним 

клиентом: какой смысл ходить на консультацию к тому, кто видит в тебе объект для 

собственного эксперимента, отделывается общими фразами, и зачем 

рекомендовать такого консультанта знакомым? Разве что для шутки во вкусе 

Барнума – отправить друга на ненужную ему консультацию, а потом забавляться, 

как он серьезно отнесется к сказанному на таком дурацком приеме? На деле таких 

ситуаций не бывает, рекомендация – это серьезная вещь и просто так не дается.18 

 

            Ответ на вопрос юного М. о нем самом и его предназначении:               

«Дайте мне точку опоры, и я переверну Землю» - эти слова Архимеда 

отражают суть владельца этого гороскопа. Подобный гороскоп имел 

Бенито Муссолини19 – все планеты связны в «пучок» в одном секторе 

гороскопа, то есть в момент рождения человека планеты на небе 

находились все рядом друг с другом.  

Сильная сторона обладателя подобной карты заключается в способности 

из малого сделать великое, начиная с очень скромной данности развить 

свою жизнь и деятельность до огромных масштабов. Будь то масштабы 

внешние – власть, богатство, или внутренние – глубины духа, мощь 

разума. Это зависит от того, в какую сферу карты попадет этот «кулак» из 

планет. 

Талант мобилизовать все свои ресурсы на поставленную цель.  

                                                      

18 особо в наших реалиях – у нас рекомендацию получить не так легко: специалистами друг с 
другом делятся не так чтобы очень охотно, плюс не хотят признаваться знакомым, что с кем-
то советовались. Тем более с астрологом – а вдруг он расскажет знакомому что-то о 
консультации с тобой? это отдельное сильное опасение. 
19 Бенито Муссолини выбран из прочих носителей похожих конфигураций в гороскопе как 
один из самых чтимых моим клиентом персонажей 
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А любому человеку, имеющем планеты в знаке Стрелец, знать цель своей 

жизни – это есть основа. Символ знака Стрелец – Кентавр, целящийся 

стрелой из лука в Неведомое. Два основных посыла этого символа: 

1. в жизни всегда должна быть четкая цель, масштабная и привлекательная 

2. кентавр, существо с низом животного и человеческим верхом. 

Победить в себе «скотину» - задача для этих людей. Склонность к 

самопотворству, периодическое скатывание в жизнь бесцельную, скорее 

пустую, шумную и яркую, чем продуктивную и ведущую к достижению 

Великой Цели порой охватывает Стрельца. Человек бросает под копыта 

своему животному началу все то высокое и святое, к чему так упорно шел. 

Это реальная опасность для Стрельца. 

Второй аспект, имеющий отношение к предназначению, следует из 

рассмотрения положения Лунных Узлов в гороскопе. Для тех, кто верит в 

перевоплощение души, они описывают прошлую жизнь  рожденного, 

трудности и опасности для души, принесенные им оттуда. Задачи 

нынешнего воплощения. Кто не верит в реинкарнацию, могут трактовать 

значение из распложения в гороскопе как баланс между тем, что  с детства 

удается хорошо и тем, чему имеет смысл научиться в ходе жизни. 

Все мы, приходя в эту жизнь, сначала, первые годы пользуемся 

наработками Южного Узла –  это то, что мы с рождения умеем делать без 

труда. Но разумность устройства жизни в том, что старые наработки по 

мере взросления приносят нам все меньше радости и пользы. И все более 

привлекает нас неизведанное: то, что постичь и освоить является нашей 

задачей. Тут – успех, тут – признание. Но тут и трудность – мы же еще не 

умеем этого. 

В твоем случае - от тайной власти и внутренней силы  Скорпиона к 

материальной мощи Тельца – вот путь нынешней жизни: 

От умения разрушать к таланту созидать. 

Умение конкретизировать, материализовать свою идею.  

Умение превратить мощный сексуальный импульс в цветение деятельной 

любви, или воплотить его в творческом проекте.  

Умение придать форму кипящим эмоциям. 

Уметь получить материальный РЕЗУЛЬТАТ.  

Научиться – не разбрасываться, «бить в одну точку до победного конца» 

Уметь заработать на своих данностях – извлечь пользу (это сфера Тельца) 

Это требует освоения нового образа действий, который порой 

воспринимается тобой как нечто «приземленное», слишком тяжеловесное, 

грубое, маловолшебное…  

И все же – это основа твоего успеха, это возможность весь свой талант, 

всю мощь показать миру. Достичь развития и цветения духа! 
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Ты зависим в  некоторых вещах от окружающих тебя людей. Хотя бы в 

том, что ты желаешь произвести впечатление, показать себя, 

ориентируясь на аудиторию. И произвести впечатление для тебя порой 

важнее, чем оценить свои действия с морально-этической точки зрения, и 

даже с точки зрения выгодности и полезности для тебя самого твоих 

вдохновенных действий. Так соловей порой, закрыв глаза, выводит трели, 

не замечая, что среди слушателей замер облизывающийся кот… 

Для тебя очень важно выбирать тех, с кем ты общаешься, людей, которые 

рядом с тобой. Ты пойдешь за ними, в чем-то они определяют твой путь 

развития.  

Склонности твои направлены на обмен идеями, впечатлениями, 

определяются способностью ощущать состояния людей. Тебе легко 

участвовать в разговорах о взаимоотношениях людей, ты чувствуешь 

свою компетентность в проблемах чужих отношений, можешь улаживать 

конфликты, способен к преподаванию и к управлению чужой энергией. 

Возможно,  тебе  легко принять чужую точку зрения, и гораздо труднее  

докопаться до  своих собственных желаний и воззрений. Твои 

способности нуждаются в видимой реализации: творить «в стол» - не для 

тебя, их реализация обусловлена событиями внешней жизни, удачным 

браком и светскими контактами… Связи – это всѐ для тебя. 

Больше всего информации ты можешь почерпнуть при общении,  легко 

входишь в доверие к людям. В одиночестве ты можешь находиться ровно 

столько, сколько  требуется на усвоение информации, полученной извне, 

или занимаясь самообразованием, находя своего собеседника в том 

авторе, к которому направил свое внимание. Ты легко справляешься с 

деятельностью интеллектуального характера, проявляемой через внешний 

контакт с миром. 

Из профессий и занятий обычного плана ты мог бы быть очень 

успешным как преподаватель, менеджер, психолог, проповедник, 

импровизатор, фасилитатор и адвокат, консультант, оккультист. 

Пропагандист и дипломат, представляющий интересы какой-то 

структуры. Возможно, человек творческой профессии. 

 

Могу тебе посоветовать более прицельно изучать и практиковать техники 

непрямого управления. 

Основные события твоей жизни впереди, и ты получишь в жизни 

большие возможности. Особенно если ты будешь учитывать то, что 

означают твой Солнечный Знак, положение твоих Лунных узлов, – свой 

характер, свои сильные и слабые стороны.  
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15 ноября 2011 у тебя начнется новый этап жизни – он продлится около 

28 лет. За год до этого – с осени 2010 года по 15 ноября 2011 я 

рекомендую тебя следить за своим здоровьем и не допускать сильных 

нагрузок, и быть готовым к тому, что будут возможны  наплывы плохого 

настроения и упадка сил. Нужно  знать, что это перед новым циклом идет 

спад. Период спада (осень 2010 – ноябрь 2011) нужно будет использовать 

для обдумывания планов на будущее, это полезно и поддержит тебя 

морально. 

С января 2014 года ты получишь возможность иметь большой и 

длительный успех во внешней деятельности, достичь известности, славы, 

социального успеха – доносить свои идеи до других людей. Ты сменишь 

сферу деятельности в 2014 году, возможно уйдешь в творчество или 

психологию. Сейчас трудно сказать, потому что все еще только 

начинается… 

 

Ты счастлив в любви, рекомендуется жениться, заключать официальный 

брак. Супружество будет счастливым и стабильным. Редкое сочетание, 

когда супруга и любимая, и красивая, и приятная, и состоятельная 

финансово, образованная женщина. Возможно, старше тебя по возрасту. 

Возможно, в браке денег будет больше со стороны супруги, но это не 

должно тебя смущать или стать поводом отказа от женитьбы. Твоя 

супруга станет для тебя опорой и помощью в жизни и делах.  

Назвать сроки в сфере любви в твоем случае сложно – ты всегда готов к 

встрече и она непременно произойдет, тебе лишь важно узнать свою 

избранницу». 

 

Привела этот текст для того, чтобы разница между «средней температурой по 

больнице» от Форера и адресным текстом стала очевидна, или хотя бы в общих 

чертах понятна. Упоминание прошлых воплощений и еще некоторых тем 

подобного рода – часть адресности: юноша увлекается мистикой и «непознанным», 

«тайнами Вселенной» и для него этот язык – свой, близкий. 

 

                                                   «Интерференция» 

Что же до манипуляций Барнума, Форера, и всех прочих, кому не лень, - 

технологии управления в наш век достигли такой изощренности и 

настолько пронизывают нашу действительность, что я не уверена, что на 

эти попытки двигать всеми и каждым стоит обращать серьезное 

внимание, и расстраиваться, если замечаешь, что некто хочет поуправлять 

незаметно. А если не замечаешь – тем более не стоит. Баннеры, слоганы, 
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рекламные ролики. Аршинными буквами набранные рекламные тексты на 

улицах… Бегущая строка, зазывалы, раздающие листовки… люди-

сосиски и люди- чебуреки…. Старания телевизионных лиц… Таинства 

мерчендайзинга… 

Мне самой нравится думать, что уже срабатывает известная нам по 

школьной программе физики «интерференция» - взаимное погашение 

волн при  наложении, и множественные разнонаправленные попытки  

манипулировать нами на деле дают нечто близкое к полной свободе 

наших мыслей, чувств и предпочтений. «У семи нянек дитѐ без глазу», а у 

управляемого столь многими и в столь разнообразных направлениях – 

бесконтрольности побольше, чем у Робинзона Крузо на необитаемом 

острове.  

Наверное, нам не надо зазря волноваться. 
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                    Про астрологов и их клиентов  
 

«Люди, неужели вы думаете, что если астролог смог 

прочитать в Астрономическом календаре о завтрашнем 

затмении, то он так же легко сможет прочитать книгу вашей 

судьбы? Ведь эту книгу, в отличие от Астрономического 

календаря, не купишь в магазине» . 

                   Владимир Сурдин «Почему астрология – лженаука? 

 

 

 необходимо развести решительно и бесповоротно спорные вопросы к 

науке, и вопросы к собственно консультации: клиент и консультант могут 

предъявлять друг к другу вполне аргументированные требования и даже 

претензии.  

 практически любой консультант сообщает клиенту информацию и 

делает некий прогноз, вопрос в пропорции, и астрологическая 

консультация всего лишь не является исключением из этого правила. 

Представление же о том, что сила астрологии заключена в предсказаниях 

будущего – в корне не соответствует действительности: астрология - 

гораздо более универсальный и тонкий инструмент.  

 Любая консультация имеет практический смысл только том в случае, 

если клиент будет пользоваться полученными данными и советами для 

разрешения вопроса, с которым пришел на консультацию, а простое 

знание информации не приведет его к результату. Теоретических 

консультаций не бывает.  

 Консультации никогда не лишают человека свободы воли, это 

попросту невозможно, лишить себя свободы воли может лишь сам 

человек.  

 Полученная информация помогает делать выбор, а сделанный  выбор 

всегда отсекает часть возможностей, нацеливая более конкретно, но это 

не лишение свободы выбора. Это – повышение эффективности действий 

клиента при движении к поставленной цели.  
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Глава № 10 

Автор рассказывает о том, что астролог – это профессия, и что это за профессия – 

астролог, какие у ее представителей особенности, а также о том, ходят ли к астрологу 

какие-то особенные люди или любые. 

                                                   «В нашем виде спорта штаны ни к чему» 

                                                           Р. Тлякодугов20, Чемпион Мира по бодибилдингу, 

                                                           Вице-мистер Вселенная 2011 по версии НАК,   

                                                                                                          (из афоризмов) 

  

И верно же,   бодибилдеру во время выступления на сцене штаны ни к чему – 

ведь ему нужно показать свое необыкновенно проработанное тело и жюри, и 

зрителям, иначе, зачем он так долго жал штангу, сидел на безуглеводной диете  и 

лишал себя столь многих радостей жизни? Бодибилдеру нужен определенный 

склад личности, предполагающий терпение и ровный темперамент, некоторые 

особенности физического устройства и множество других качеств – чтобы 

побороть на сцене собратьев, поразить искушенных судей, достичь вершин, 

стать чемпионом в этом необычном виде спорта – сначала своего города, затем 

страны, мира, а там уж и Вселенной. Да-да, можно стать лучшим бодибилдером 

во Вселенной! Одним словом, перспективы у бодибилдера  захватывающие. 

 У каждого занятия - свои особенности, у практикующих его формируются 

свои общие черты, предпочтения, порой даже узнаваемый внешний вид и 

манера поведения. Спортивная фигура. Врачебный почерк. Военная выправка. 

Психологическая манера общения. Похоронный юмор. Астрологи – не 

исключение. Это нам, астрологам, кажется самим, что ничего в астрологах нет 

особенного, но люди считают иначе. Конечно, астролога не видно сразу так, как 

работника ДПС на дороге с полосатым жезлом или медсестру в белом халате со 

страшным шприцем, и всѐ же отличительные черты имеются и у представителей 

моей профессии.  Об особенностях практикующих астрологию поговорим в 

этой главе. 

         Астрологи – есть ли они вообще? Это нам самим кажется, астрологам, что 

вокруг сплошные астрологи – мы-то общаемся  друг с другом, дружим со времен  

Академии, знакомимся на конференциях и в сети, на форумах. А если брать 

общую концентрацию, то, конечно, астрологов не так уж много, и прежде чем 

начать рассуждать об особенностях их работы в целом, мне придется попытаться 

доказать, что есть, о ком здесь рассуждать. 

  Одна из типичных реакций. Если Вы говорите кому-то о себе «Я – 

астролог», то слышишь в ответ нечто вроде того, что астролога представляешь 

                                                      

20 http://www.rameses.ru/ 
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себе совсем иначе, чем тебя, Катя, при всем нашем к тебе уважении. Зачастую, 

как ни удивительно,  «иначе» - это речь до сих пор  идет о мантии, расшитой 

звездами, колпаке звездочета, какой-нибудь штуке в руке, вроде астролябии, о 

сединах более чем преклонного возраста и мужеском поле. Получается, что 

образ звездочета, заимствованный нами из сказок и иллюстраций к ним, 

пришедший, в свою очередь, из каких-то существенно более старых времен, 

живет, здравствует, и является одним из ведущих в общем сознании. Спору нет, 

кто бы отказался от того, чтобы мантия со звездами и причудливый головной 

убор стали атрибутом моей профессии вновь, как и башня в красивом тихом 

месте, где воздух свеж и ночью видны звезды. Что до преклонного возраста, то 

Ноэль Тилль – один из ведущих современных западных астрологов, светило и 

корифей – в своей книге «Астрологическое творчество» говорит, что 

оптимальный возраст для астролога-консультанта начинается примерно лет с  45. 

От себя добавлю, что конечно же – мужской пол, колоритная внешность вроде 

как у чародея Гэндольфа из фильма «Властелин Колец» и его седая борода были 

бы мне очень большим подспорьем в работе, но что же поделать, мы - 

женщины-астрологи, и уже теперь довольно много нас выучилось в разных 

учебных заведениях и успешно практикует.  

 Пожалуй, можно бы остановиться с некоторой степенью подробности на 

том, что же представляет собой современный астролог-консультант, и каковы 

особенности его работы. 

Астрология – наука, на изучение которой (как и любой науки) требуются долгие 

годы; для того, чтобы консультировать других людей, хотя бы не нанося им 

вреда, а лучше - принося им пользу, тоже требуется немалая подготовка. 

Считается, что для обретения крепких навыков астрологического 

консультирования надо посвятить занятиям астрологией не менее 12 лет, и 

составить не менее 100 гороскопов (пока столько гороскопов построишь, тебе и 

сравняется лет 45 или более). Как любому консультанту, астрологу не помешает 

наличие интеллекта, жизненного опыта, здравого смысла, доброжелательного 

отношения к людям, чувства юмора, позитивного образа мышления. Хотя у нас в 

стране традиция прерывалась, и на некоторый продолжительный период 

времени мы выпали из мирового процесса и в области астрологического 

консультирования тоже, астролог – древняя, вполне сложившаяся профессия, 

располагающая своим набором  «компетентностей» и профессиональных 

установок21,  это верно и для нашей страны так же. 

Желание обучаться астрологии, как ни странно это может показаться, 

возникает у довольно большого количества людей. Те, кто принимает решение, 

                                                      

21 «Тренинг Тренеров…» Л.М.Кроль, Е.М.Михайлова), КЛАСС, М, 2008 
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что будет заниматься астрологией профессионально, естественно, стремятся к 

востребованности своего труда, разделяют установку на реалистический подход к 

требованиям рынка и адаптацию к ним. Ориентируясь на вопросы клиентов, 

астролог, если мало знаком с темой вопроса, читает специальную литературу, 

советуется с коллегами, которые уже с этим работали, исследует вопрос сам.  

Мотивация к непрерывному обучению логически следует из решения 

заниматься астрологией серьезно.  Кроме посещения семинаров и тренингов, 

анализ своей работы – один из основных способов повышения собственного 

профессионального уровня. Но, если в странах, с более развитой культурой 

астрологического консультирования запись консультации на диктофон – 

обычное дело, для нас это зачастую невозможно. Обратившийся за помощью 

человек, особенно при первичной консультации, отказывается говорить при 

включенном диктофоне, даже если ему объяснить, что запись по окончании 

консультации достанется ему. Доверительные отношения – основа основ любой 

консультации, и от диктофона приходиться отказываться. И хорошо, ведь 

возможно, что и сам астролог-консультант может нервничать от диктофона. О 

том, чтобы записывать консультацию для себя, и потом дать ее послушать 

супервизору, обычно на первой консультации не может быть и речи; это лишает 

астролога некоторого числа возможностей более последовательно повышать 

уровень своего профессионализма. 

Есть и другие элементы профессиональной этики, существенные для 

человека, обратившегося с вопросом (кверента). Один из ключевых – 

конфиденциальность консультации: не принято рассказывать, кто у тебя был или 

бывает, с какими вопросами. Обсуждения в кругу профессионалов происходят, 

конечно, без упоминания имен. Объем информации о клиенте, ограниченный 

только темой консультации, удобен и для астролога – лишнее знание 

(подробности, имена и фамилии, истории из жизни и пр.) всегда обременяет, 

мешает сосредоточиться на анализе гороскопов, информация, не вошедшая в 

консультацию, «оставшаяся в голове астролога», плохо сказывается даже на его 

самочувствии.  

Другой принципиальный момент связан с тем, что гороскоп 

содержит абсолютно избыточное количество информации. Иногда клиент в 

ответ на какой-либо вопрос астролога, с удивлением говорит: "Да Вы же и так 

про меня все, наверное, знаете…».  Невозможно смотреть ВСЁ, и не нужно 

смотреть и не хочется: карта рассматривается только в разрезе заданных 

вопросов. Информация не по теме, случайно попавшая в поле зрения астролога, 

сообщается клиенту только в том случае, если она (по мнению астролога) для 

спрашивающего принципиально важна. Узнавать что-то сверх запроса для 

удовлетворения собственного любопытства самому астрологу не нужно, это 

слишком большая работа, лишняя информация. Опасения клиентов о том, что 
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астролог проявит любопытство, беспочвенны – мы же у врача не беспокоимся, 

что с нас сделают лишний рентген: это никому не нужно и только лишний труд. 

Может, стоит упомянуть и такое разумное правило – консультировать 

только тех, чью жизнь можешь понять. То есть – не браться за работу с людьми, 

очень удаленными от вас по возрасту, избегать консультировать представителей 

других (сильно отличающихся о вашей) культур, а тем более тех, чей 

интеллектуальный и нравственный потенциал превосходит ваш собственный 

(только надо себе в этом для начала честно признаться – «не по зубам» клиент).  

Как было рассказано выше, любой практикующий астролог постоянно 

занимается изучением процессов и продуктов своего труда. Остается добавить, 

что он не только поддерживает исследования в этой области, но и сам их 

неизбежно проводит, переведя на язык астрологии постоянно возникающие в 

нашей жизни новые явления и понятия, проверяет свои догадки и 

предположения, делает выводы. Результаты таких индивидуальных исследований 

обычно ценны и для коллег. Здесь не упоминаются великие открытия, сделанные 

в области астрологии за последний сравнительно небольшой отрезок времени, 

продвинувшие мировую астрологию, просто потому, что суть их не будет 

интересна читателю. 

В идеале, подготовка к каждой новой консультации, а особенно анализ 

уже проведенной, может принести новые идеи и возможности получить 

интересную для себя и коллег информацию. На деле, материал не всегда 

достаточен и полон. Например, интересно было бы узнать, «чем дело 

кончилось», но договариваться с клиентом о том, чтобы он связался с астрологом 

и рассказал, насколько пригодилась ему информация, полученная в ходе 

астрологической консультации, получается далеко не всегда и не с каждым. 

Вступать в контакт после консультации без санкции обращавшегося человека, 

или выяснять это «окольными путями»  – противоречит этике консультирования. 

Много материала теряется в случае, если результаты консультации остаются 

неизвестными. По счастью, исследования возможно проводить на основе 

гороскопов постоянных клиентов, с которыми вопрос взаимного доверия давно 

уже не стоит.  

Астрология как занятие и профессия привлекает разных людей, и мало 

для кого астрологическое образование – первое. Часто интерес к ней приходит 

уже в зрелом возрасте.  Люди с базовым техническим образованием, «технари»,  

не всегда настроены на развитие у себя «навыков эффективной коммуникации». 

Некоторые из них обходятся без этого и находят свою нишу в составлении 

сложных астрологических компьютерных программ, в разделах астрологии, не 

связанных напрямую с консультированием – в прогнозировании политических 

или экономических процессов, статистических исследованиях, например.  



 

   53 

Тем же, кто решает «заняться людьми», не занявшись собой, 

приходится туго, может, так же туго, как и тем, кого заносит к ним на прием. 

Именно они фигурируют в рассказах, как кто-то там прочитал в газете 

объявление, пришел к астрологу, а там… У некоторых консультации получаются 

какие-то очень мрачные, наполненные зловещими пророчествами. Напуганный 

клиент долго не может прийти в себя (до тех пор, пока не убеждается, что ничего 

ужасного – или вовсе ничего -  в точке прогноза не стряслось), и зарекается в 

будущем проводить такие опасные эксперименты над самим собой. Из рассказов 

этих пострадавших вырастает фраза: «Не пойду к астрологу – вдруг у меня там 

всѐ плохо».  

Не повезло и тем, кто со своими «ничтожными, приземленными» 

вопросами попал к "высокодуховной, возвышенной личности". Всѐ – тлен и 

суета в этой жизни, отвечать на глупые вопросы какого-то ничтожества - не его 

дело, но сколько всего можно узнать во время консультации о своей жизни 

прошлой и позапрошлой! В этом случае речь, может, о том и не идет, клиент 

зазря потратил деньги. «Служение высокой идее» зачастую бывает и бесплатным, 

но испорченное настроение и досада – тоже плата (за ошибки прошлых жизней, 

надо полагать).  

 

                                  Насчет прошлых жизней 

Новые клиенты порой задают мне вопрос «смотрите ли Вы 

прошлые жизни», на что я честно отвечаю, что стараюсь строить 

консультацию на основе данных, которые предоставляет мне клиент 

и обычно их хватает для того, чтобы ответить на поставленные 

вопросы. Астрология – наука, обладающая набором формальных 

методов, которые позволяют работать с помощью расчетов, 

произведенных на основе данных гороскопа рождения (на чем 

базируется сама возможность существования и достаточно высокой 

эффективности компьютерных астрологических рассчетно-

интерпретационных программ). Использование помимо расчетов 

интуиции, необычных способностей, психологии и прочих других 

возможностей дозируется каждым консультантом индивидуально, но 

может и вовсе не использоваться – одной астрологии самой по себе 

вполне достаточно. Если данных хватает, выводы сделаны и 

консультация получилась, «прошлые жизни» не нужны, 

рекомендации будут построены на обычных основаниях – из наших 

с клиентом общих понятных реалий. Если кто-то видит и прошлые 

жизни или астрал, или что-то еще, то по тому же принципу, что и 

любая правильная грамотная консультация, данные, полученные 

такими удивительными методами, противоречить рекомендациям 
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астролога не будут. Если же делать свою консультацию и давать 

советы лишь на основе тех данных, которых кроме тебя никто не 

видит, – аура, прошлые жизни, или что-то еще подобное, то тут 

консультанту нужна особая смелость, которая мне не свойственна, 

(как и дар ясно видеть прошлые жизни или ауру), а астрология как 

таковая, наверное, уже и вовсе не нужна. Но мой клиент пришел ко 

мне как к астрологу! Так будем же последовательны в своих 

предложениях метода работы. 

 

А иногда вам проводят консультацию так, будто вы умственно отсталый – 

примерно так рассказывал бы об устройстве компьютера и о том, например, как 

переустановить у себя Windows,  «продвинутый» юный хакер. Недешево и 

непонятно. Консультанты такого плана могли бы сидеть на проценте у кого-то, 

кто будет у их дверей вешать большие объявления "Быстро и эффективно 

снимаю ТрАсКо». (Травму Астрологической Консультации). 

А еще есть такой феномен: некоторые из нас, астрологов, считают, что 

надо говорить «на астрологическом языке» - и то верно, иначе как поверят, что ты 

именно астролог. Впрочем, есть и клиенты, которые хотят терминов. Как правило,  

это те, кто какое-то время проучился сам в каком-нибудь из астрологических 

заведений и не считает себя дилетантом в астрологии. Тогда получается примерно 

как в романе Набокова «Дар» - персонаж по фамилии Щеголев, любитель 

разговоров о политике, рассказывает о международной ситуации с таким знанием 

дела, будто говорит о процессах не мирового масштаба, а происходящих внутри 

его организма22 «…так, "Франция" соответствовала его предостерегающе 

приподнятым бровям; …..какой-то  "польский  коридор" шел по его пищеводу;  в 

"Данциге" был щелк зубов. А сидел Щеголев на России»23.  

Вот так же бывает, когда некоторые профессионалы рассуждают про 

астрологию или иные тайные материи, как будто Нептун, Плутон и Марс их 

одноклассники или родня, Плутон вроде милиционера, а на Луне они «сидят». Это 

не вредно, но по моим наблюдениям, такая манера разговаривать оставляет у 

клиента ощущение, что это всѐ где-то на небе какая-то кутерьма, и к нему лично и к 

его жизни это отношения не имеет. Или еще так: что планеты и Знаки - это какие-

то добрые знакомые астролога, и он с ними может договориться по-свойски. У 

меня была одна клиентка, которая на полном серьезе требовала, именно требовала 

                                                      

22 по гороскопу рожденного мы можем так же интерпретировать все события и процессы, 
происходившие тогда там же: и ситуацию в палате роддома, и состояние его матери после 
родов, и международное  положение в стране и все остальное – да, это так, мы рождаемся в 
огромном мире и затем живем в нем, мы в нем, он в нас. 
23 В.Набоков «Дар» Эксмо-Пресс, М. 1999 
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у меня, кричала, чтобы я «отменила действие планет». А когда я сказала, что не 

смогу при всем желании, та дама отправилась к одной моей коллеге с аналогичной 

просьбой. Да сих пор не пойму – то ли эта дама меня не так поняла, то ли я 

невольно впала в панибратство со светилами в процессе консультации, и оставила 

у нее ложное впечатление о границах своих возможностей. То есть, цель 

консультации – показать человеку, что он имеет, и научить его тому, что с этим 

можно делать полезного для жизни, - остается в таких досадных случаях не 

достигнутой. Ноэль Тиль по этому поводу говорит так: «Убирая жаргон из 

интерпретации, мы видим возможность и время, чтобы сказать что-то 

существенное. … Используемый язык играет очень важную роль во время беседы. 

Наши слова входят в сознание и память клиента на многие годы…». Лучше бы 

клиенту «на долгие годы» в память вошло что-то понятное и для него полезное, чем 

солидные и красивые слова, которые произвели впечатление, но значение которых 

для него осталось тѐмным. 

Увы, можно только пожалеть о том, что аллергия на астрологию у 

попавшихся к таким удивительным людям на прием останется на долгое время. К 

таким специалистам друзей и знакомых не позовешь24.  А к астрологу, к слову, 

как и к любому другому специалисту, ходить лучше по рекомендации кого-то, 

кому ты можешь доверять, и в идеале после того, как он расскажет, как ему 

самому помогла консультация, или и без того будет видно, что жизнь его 

переменилась к лучшему после полученной консультации или серии 

консультаций. 

 

                                        Еще один мой казус 

В довершение темы,  меня тоже есть история о том, как я в 

докомпьютерные времена подпортила репутацию астрологии и 

астрологам. Но в первую очередь себе, к тому же потеряла клиентку. 

Тогда еще я строила гороскопы вручную, с помощью таблиц. 

Получалось у меня быстро, и даже до сих пор считаю, что вручную 

строить гороскоп гораздо интереснее, и интерпретируется он как-то 

глубже. Так вот – строить вручную надо с помощью таблиц. Были у 

меня старые таблицы, исполненные на ксероксе, с довольно бледным 

шрифтом, которые я покупала еще во время учебы. Клиентов было 

мало, денег тоже, а новенькие таблицы эфемерид стоили приличных 

                                                      

24 Хотя, на каждого спеца есть свой клиент – встречала и людей, которым импонирует и 
надменность консультанта, и пренебрежительное отношение к обратившемуся за помощью, 
и запутанность формулировок текста консультации, которые охотно согласны занять ту роль, 
которая им отводится на таких приемах. Вольному воля. И правда, если не раздражаться и 
принимать как помощь, то нужная информация найдет адресата. И воздастся за смирение… 



 

   56 

денег. Я всѐ не покупала новые, и не покупала. Пока не перепутала знак 

Девы и Скорпиона, и не поставила клиентке в гороскоп Марс в Деве, 

хотя у нее был в Скорпионе, и она решила перепроверить мою работу 

у своей сестры, занимавшейся астрологией, а затем уличила меня. Все 

мои бормотания, что консультация мною была сделана на основе 

солярной карты, и результат работы остается неизменным несмотря не 

путаницу с натальным Марсом меня не спасли.  

Хотя плату я не получила, очевидно, что первым моим действием после 

такой истории стала покупка новых таблиц Эфемерид, которые до сих 

пор со мною. 

 

Меняется жизнь, меняются ее обстоятельства и условия, а значит, меняется и 

контингент клиентов, и вопросы. Астролог, как любой специалист, постоянно 

адаптируется к новой реальности, старается быть готовым к актуальным 

запросам. Например, появились вопросы, связанные со страхом терактов. Не 

секрет, что то или иное событие имеет разную вероятность произойти в жизни у 

разных людей. Подобные вопросы – приметы времени: кому бы пришло голову 

заказывать (и готовить) такую консультацию не так уж много лет назад. 

Становятся все актуальнее и вопросы релокации (как смена места 

жительства повлияет на судьбу и жизнь), с тех пор, как смена страны проживания 

стала обычной вещью. Правда, пока не спрашивают, куда надо переехать, чтобы 

изменить судьбу в лучшую сторону. Обычно вопрос касается места, куда 

спрашивающий и так поедет, независимо от результатов консультации.  

Астролог общего профиля, консультирующий по самым разным 

запросам, «по долгу службы» обязан до какой-то степени ориентироваться во 

многих областях человеческой деятельности, сферы его компетентности 

расширяются по мере появления все новых клиентов со все новыми вопросами. 

Язык астрологии вполне универсален для того, чтобы описать любое явление. 

Но как для перевода с одного языка на другой необходимо достаточно хорошо 

знать их оба, так и для перевода чего-либо на язык астрологической 

терминологии необходимо в какой-то степени знать описываемый предмет, 

представлять себе его устройство и движущие им силы, хотя астролог не имеет 

физической возможности (и необходимости) разбираться в любой области на 

профессиональном уровне. Для перевода консультации с астрологического на 

язык клиента важно свободно пользоваться родной речью и, желательно, 

разбираться в терминологии по теме, если таковая (терминология) имеется. 

Хорошо помогает и чтение хороших книжек не по профессии. 

Для человека, посвятившего себя астрологии, вполне естественно  

всегда и везде мыслить и существовать в логике профессии – помнить, где 

сегодня Луна и в какой фазе; читая, прикидывать гороскоп главного героя; 
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отмечать «типично марсианский нос» прохожего, «огненный профиль» 

телеведущей, «водный способ двигаться», «сильную Венеру» или какой-нибудь 

«стрельцовый Асц» у занимающих за ним очередь к зубному; сидя в метро, 

мысленно двигать транзитные планеты по запомнившейся карте или 

подсчитывать дирекции.  

Есть и профессиональные астрологические проблемы со здоровьем – 

похоже, энергии этого порядка не слишком дружественны организму человека. 

Основная проблема – это бессонница. Если хотите – мини-эксперимент: 

почитайте перед сном книжку по астрологии25, и вполне возможно, что потом 

полночи не сомкнете глаз. Вторая особенность – со временем занятия 

астрологией притупляют способность испытывать удовольствие, а 

соответственно и интерес, к некоторым утехам плоти, у кого к каким – это 

индивидуально. Истощенность после подготовки консультации индивидуально 

зависит от чувствительности и способности сохранять энергию, но у иных дело 

доходит до обмороков. Лично я до сих пор очень устаю от подготовки и приема, 

теряю много сил. 

Нефизические деформации связаны с постепенным изменением 

взглядов на жизнь и устройство мира; порой, изменение режима дня – сна и 

бодрствования, смена интересов, а значит, - и окружения. Много 

консультирующие люди к тому же устают от держания в голове большого 

количества карт и от общения, и становятся любителями побыть в тишине и 

покое, на даче, в лесу или просто в любимом кресле. Многие из нас обращаются 

в поисках ресурса к различным духовным и энергетическим практикам. 

 

                         Анекдот 

После первого занятия в Академии Астрологии двое разговорились: 

- Я, Лев, оказывается, популярная личность, но пока не 

замечал за собой ничего такого… 

- А я –  кажется Телец, мне так сказали. Наверное, 

разбогатеть смогу, но пока не получается… 

Встречаются они же года через три на лекции: 

- Ой, я тут себе соляр строил, такой кошмар! Всѐ в 

двенадцатый дом попало, и затмение в карте… 

- Это что, у меня квадратура Плутона транзитная сходится, 

не знаю, что и делать! 

Проходит еще года два: 

                                                      

25 Например, эту))). 
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- У меня клиентка такая интересная, кстати, у меня карта ее 

с собой, скажи, что думаешь! А ты что какой-то грустный? 

- Да денег нет совсем, с женой развожусь, плохо все, свет 

не мил. 

- А по карте что? Насколько я помню, у тебя……. 

- Да не до этого мне, отстань. 

Не стоит объяснять, кто из двоих усвоил нормы профессии глубже. 

 

Столь пространное описание содержания профессии астролога, как я 

говорила в начале главы, призвано навести читателя на мысль, что астролог –  

реально существующая профессия, занимающая свою нишу в области 

консультирования. Астрология ни с чем не конкурирует, напротив, становится 

зачастую хорошим подспорьем в работе для специалистов в самых разных 

областях практики. 

Можно в этой же главе вкратце остановиться на том, кто же наши 

клиенты. Есть ли какой-то особый контингент людей, которые «ходят к 

астрологу»? «Она посещает астролога» - слышим мы, и тут же воображение 

услужливо рисует нам картину: некая дама в мехах, прячущая лицо под вуалью в 

ночи пробирается к башне астролога. Или из английских фильмов о 20х-30-х, 

вроде сериала про Эркюля Пуаро – немолодая, экстравагантно одетая дама с 

диадемой на голове подвывая вещает о теософском обществе, Чарльзе 

Ледбитере, новостях с последнего спиритического сеанса и о том, что сказал ей 

«ее» астролог. Но это кино, а в реальности, как получилось и в наших 

«картинках», мои клиенты как правило женского пола. Мужчины, про которых 

мне известно, что они обращаются за такого рода консультациями, выбирают 

астрологов-мужчин – и эти мужчины-клиенты примерно вписываются в одну 

схему: это люди от 45 лет, с высшим образованием, и не одним, специалисты в 

своей области (и почему-то обычно уникальные специалисты), с широким 

кругозором, в хорошей физической форме и высокооплачиваемые. Я не могу 

сказать, что никогда не консультировала мужчин, но в моем случае они, как 

правило, любят получить ответ на свой вопрос по электронной почте и 

бесплатно, что не так уж обременительно для меня, ибо вопросы их простые и 

короткие, обычно по порядку действий или о женщинах, и ответить можно 

вполне коротко.  

Что я могу сказать о женщинах, которые обращаются ко мне, как к 

астрологу? Так как клиенты идут по рекомендации клиентов же, то получается, 

что складывается свой специфический контингент, с которым привыкаешь 

работать и хорошо его «чувствуешь», примерно представляешь круг проблем и 

запросов, и само собой, имеешь свои наработки в интерпретации карт людей 

«своего» круга. Это – преимущество, и как любое преимущество, оно таит свои 
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сложности – клиенты иных возрастов и социальных слоев для такого 

нацеленного консультанта, при первичном приеме, зачастую требуют больше 

усилий для подготовки гороскопа и проведения консультации.  

Естественно, что клиент выбирает такого консультанта, к которому 

чувствует доверие, чьими советами захочет воспользоваться.  Успешные 

мужчины не пойдут советоваться по своим делам к женщине, особенно женщине 

своего же возраста – нет того авторитета. Начет дам преклонных лет, 

занимающихся астрологическим консультированием – тут ситуация иная, 

некоторые мужчины предпочитают такого астрологического советника. Это 

очень приятно, значит, есть перспективы у нас, женщин–астрологов в плане 

расширения контингента потенциальной клиентуры с годами. СедИны астрологу 

только в плюс для клиентов любого пола, а красота лишь мешает делу, чего 

вовсе не скажешь о благополучном, ухоженном виде – ибо, что может 

посоветовать тот, у кого у самого в жизни многое не в порядке…  

От того многие из нас уделяют достаточное внимание разным 

развивающим практикам и системам – оздоровления, энергетического 

восстановления и развития себя. Йога, Цигун, другие системы, посещение 

семинаров и ритритов, практика дома и в группе, – для многих консультантов это 

необходимое условие для сохранения профпригодности. Я сама тоже из тех, 

кому подобные практики необходимы для успешной работы на выбранном пути 

– с начала нового тысячелетия практикую Чжун Юань Цигун. 

Как я рассказала выше, ко мне за консультацией мужчины обращаются 

реже, чем женщины, хотят получить ее заочно, письмом, да на дружеских 

основаниях. Обычный повод – это их любовь, обсуждение кандидатуры некоей 

прекрасной дамы или девушки. Вопросы более серьезные – бизнес, карьера, 

деньги – мужчины мне доверяют существенно реже. Наверное, так и должно 

быть.  

Составление портрета - это один из моих профессиональных коньков, 

как раз во многом от того, что я никогда их делать не отказываюсь, и таких 

портретов у меня скопилось изрядное количество. Так какие они, эти прекрасные 

девы, сподвигающие мужчин на романтическое, невиданное и авантюрное 

действо: обращение к астрологу? Предлагаю несколько «женских портретов». 

 

                                         О прекрасных дамах 

                                            Девица В... для г-на А.. 

В.. сейчас сильно задумалась о том, что пора «взрослеть», что в ее жизни 

все очень ненадежно, как будто не по-настоящему, возможно, она уже 

поняла (а это так и есть), что сама себе стабильную  жизнь она построить 

не сможет. Ей кажется, видимо, что это может сделать подходящий 
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партнер. Надежный человек. На самом деле она себе, скорее всего, 

никогда такого не найдет, но этого она еще не знает. 

Не думаю, что у нее какой-то другой серьезный роман – просто у нее 

появились идеи, порожденные нынешними обстоятельствами ее жизни и 

по возрасту подходящие к этому периоду ее  жизни.  

Ваше совмещение гороскопов с В.. не назовешь особенно счастливым, 

хотя есть достаточно соотношений, благоприятных для партнерства, но 

не больше, чем у большинства пар, которые я знаю. Особенность – ее 

Венера в твоем 8 доме, это та конфигурация, на которой мужчина готов 

бросить под ноги женщине все, что имеет (вплоть до последних штанов). 

Не делай так. Оппозиция твоего Марса к ее Венере – скорее хорошо. 

Впрочем, тебе виднее, как вы соотноситесь, вы же виделись. 

В... в принципе не верит мужчинам, и ее часто обманывали. Ее 

представления о взаимоотношениях полов весьма нерадужные. Ее образ 

мужчины очень субъективный, в реальности прототипа не имеет, но, в 

общем, ты отвечаешь ее представлениям о мужском поле, хорошо это или 

не очень.  

Ваши отношения могут продолжаться, и в дальнейшем будет хороший 

период их вернуть, если даже сейчас и наступит разрыв – с 21 декабря по 

10 марта. 

Сказать точно, будет ли с тобой именно эта женщина, я не могу – просто 

потому, что это нереально сказать точно по гороскопам.  

 

                              Девица Ш. юноши М. 

Девушка эта – человек интересный и сложноустроенный. Это тебя и 

привлекает. Близость ваших дней рождения дает особое ощущение 

«родственности душ» вам обоим. Конфликтный аспект между вашими 

Лунами  указывает на то, что в бытовой жизни вы не слишком  хорошо 

совместимы – жить в одном доме, возможно, не будет комфортно, так как 

привычки в повседневности сильно различны. Это хорошее положение 

для страстных эпизодических встреч. 

С ее стороны, то поведение, о котором ты говоришь,  не феминизм, а 

осторожность. Она серьезно воспринимает свой легкий физический 

изъян и, в целом, невысокого о себе мнения как о женщине. К тому же, 

видимо, до встречи с тобой у нее не было человека, относящегося к ней 

так, как ты, ценящего в ней ее неоспоримые достоинства. Она имеет 

опасения, что это скоро закончится, будет оборвано с твоей стороны, и не 

хочет привязываться к тебе, льстить себя надеждами. Опасения ее не 

беспочвенны - судя по анализу Ваших карт синастрическими методами, 

она имеет шанс влюбиться в тебя гораздо более страстно и сильно, чем 
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ты в нее. И ее страсть будет на годы, твоя же может угаснуть быстрее, чем 

ты сам думаешь. Ты возразишь мне, что место страсти впоследствии 

занимает любовь, затем дружеская привязанность - и будешь прав. Но не 

в случае Ш. – более страстной натуры ты вряд ли сыщешь. Зная это за 

собой, опасается она оказаться в плену своих страстей… и в одиночестве 

сгорать от их силы. 

Она весьма сексуальная, страстная женщина, и боится этого в себе. 

Имеет потребность во «второй половине», одна чувствует себя 

незавершенной. 

Такие люди, как она,  очень настороженно реагируют на любые 

комплименты  – понимают их превратно, и лучше не рисковать, говоря 

им красивые слова. Это вызывает большое напряжение и реакцию, 

обратную ожидаемой (о чем ты и пишешь). Также это дает весьма 

экспрессивное и довольно негативное понимание жизни в целом, 

склонность к перепадам настроения, такие люди редко бывают довольны. 

Склонны копаться в себе и других, анализировать, «расковыривать до 

крови любые болячки», далеко не всегда им удается устроить свою 

личную жизнь в общепринятом смысле. Проще будет, если ты будешь 

больше упирать в беседах с ней не на ее красоту и женственность, а не 

более земные вещи, так ей будет легче – ее ум, уравновешенность, 

разумность… 

Наверняка не чужды ей милосердие и любовь к природе. Нравятся ей и 

мужчины тонкой душевной организации (как ты), зачастую эти мужчины 

художники, поэты, музыканты. Впрочем, встречаются и алкоголики-

наркоманы – прощупай, не было ли у нее такого опыта. Если был – не 

пей при ней и не говори об этом. 

С такой же страстью догматична она и в своей вере, неофиты зачастую 

догматичны, к ней это вдвойне относится, как к перешедшей из другой 

веры. Так что не думаю, что она согласиться быть с тобой, если ты не 

перестанешь упорствовать в своих языческих «омрачениях ума». Уж точно 

не говори ей, у кого ты консультировался, не нужно. 

Если ты еще что-то не расскажешь мне про ваши отношения, то мой 

вердикт был бы таков:  

– Ты встретил очень интересного человека, с которым у тебя 

много общего.  

- Вы увлечены друг другом и многое можете друг другу дать.  

- Это будут сложные отношения, в которых она может завязнуть 

гораздо сильнее, чем ты.  
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- И если ты поймешь, что все же это – не совсем то,  что тебе 

хочется иметь на много лет вперед, будь осторожен – не разбей 

ее сердце. 

 - А если разобьешь, то не слишком переживай – ты не первый, 

кто это сделал. Ее сердце легкобъющееся. 

 

                                   Девица Н. – поздняя страсть г-на Д. 

Когда у людей большая разница в возрасте, это дает интересные 

взаимные комбинации планет, так как планеты медленные у них успевают 

встать на большое расстояние друг от друга. (У сверстников они просто 

накладываются друг на друга – в совместных картах). Таким образом, вы с 

Н. друг для друга открываете новые миры и возможности, и каждый из вас 

другому дает ощущение  новизны и креативности. Ваши этические и 

эстетические предпочтения конфликтно разнятся. И ваши бытовые, 

телесные предпочтения и привычки, семейные ценности, органические 

особенности, пищевые предпочтения также конфликтно разнятся (тест – 

в  одной туристической палатке неделю прожить вам было бы трудно). 

Порой это рождает сексуальное влечение «на контрасте», но ненадолго, 

потому что становится ясно обоим, что не подходит.  

Она – Телец, основательна и фундаментальна по своей сути. Конечно, 

это дает Стрельцу-тебе недостающую основу, но обременяет излишней 

конкретностью и материальностью. Тельцу, как бы он не отрицал это, 

всегда нужна материальная база, и ни романтика, ни бессеребренника из 

него не получается. И скитальца тоже. Неконкретность тебя-Стрельца 

может вызывать ощущение ненадежности у нее-Тельца. А надежность –  

кредо Тельца.  

Я знаю достаточно много пар, карты которых мало корреспондируют 

друг с другом, а они пытаются жить вместе, и не без успеха. У них порой 

бывает какая-то зацепка, крючок, на котором все держится. Далеко не 

всегда это что-то приятное, а зачастую болезненнее и неконструктивное. 

У вас с Н. это, видимо, точное попадание ее высшей планеты на твою 

«простую» планету, что действует притягательно. Обычные жизненные 

функции, за которые отвечает простая планета, получают энергию более 

высокого порядка (важно оговориться, что это никакая не редкость и все 

люди сходного возраста делают с твоими простыми планетами то же 

самое). И все же – так как высшая планета принадлежит ей, а Марс – твой, 

- это означает, что зацепка твоя. Это ты привязан к ней, подсаживаешься 

на такой «звездный» наркотик – а Нептун, собственно, и отвечает за 

наркотики, любой кайф, медитации и пр.  А планеты Н . от тебя таких 

сильных импульсов не получают.  Имеет ли это отношение к сексу? С ее 
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стороны – не особенно. С твоей – конечно, ведь твою мужскую планету 

она активизирует потоком высшей энергии. В этом смысле – Н. можно 

расценивать и как твою музу.  

Я бы сказала так – муза, да, возможно. Но «зависимость от муз – 

художнику обуз» (даже  абъюз? (Abuse)). Возможно, использовать 

энергию еѐ высших планет для твоего творчества даже и разумно, но ведь 

это порождает зависимость? А ведь у тебя есть свой мощный источник 

творческой энергии  и высшей любви.  

 

К слову о «гороскопах совместимости» и прочих Интернет-сервисах – смотрите, 

женщины и девушки, на приведенные мною портреты и убедитесь в удивительном:  

мужчины влюбляются и заказывают гороскопы вовсе не на тех женщин, которые с 

ними «совместимы», а скорее совсем наоборот, на женщин и девушек, вовсе им не 

подходящих для жизни и гармонии. Так что выходит, «фишка» не в 

«совместимости» - она нам не поможет, подруги мои и сестры, стать чьими-то 

«музами» и «прекрасными дамами».  

Так может, и есть нечто здравое в моде на образы «стерв» и так называемых «плохих 

девочек»? 

 

 

Глава №11   

является ли астролог психологом и что это за гибрид  – «астропсихолог». О «грехе прогноза» и 

прочие известные претензии к астрологу-консультанту и его консультации.  

 

 Теперь можно поговорить о взаимоотношениях консультант–клиент. К 

тому же в астроконсультировании есть свои особенности, которые мы сможем в 

этой главе обсудить.  

Если консультанта-астролога называют астропсихологом – что имеется в 

виду? Иногда  термин «астропсихолог» в каких-нибудь рекламах астрологических 

услуг употребляется просто  для успокоения потенциальных клиентов, чтобы 

подчеркнуть, что предлагаемый в рекламе человек  вменяем (то есть, «психолог» в 

том смысле, что он сам не «псих», хотя и астролог), не обидит, обойдется по-

человечески, обладает навыками консультирования  (раз «психолог») и не совсем 

шарлатан, хотя всѐ же сделает вам гороскоп (раз уж «астро-»). А если серьезно, то 

«астро-психологического» образования, изначально сочетающего на одинаково 

высоком уровне знание психологии и астрологии пока, скорее всего, не 

существует. Чаще речь идет об астрологе, прошедшем подготовку к 

консультированию на тренингах и курсах, чем о человеке, получившем 

психологическое образование и освоившем астрологию в одном и том же 

учебном заведении в равных пропорциях.  
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Психология требует много лет для изучения и приобретения опыта. То 

же можно сказать и об астрологии. Но психолог вполне успешно работает без 

изучения дополнительных  дисциплин, развиваясь в рамках своего подхода. 

Астрологическая же практика консультирования нуждается в постоянном 

освоении новых знаний, и одно из первейших – навыки самого консультирования. 

От того довольно многие из обучавшихся в Академии астрологии, в том числе и я, 

в дальнейшем сочли важным для успеха нашей практики получить 

психологическое образование в качестве второго высшего, что и сделали.  

Астрология располагает своими уникальными методами. Часть из них 

проверена веками и тысячелетиями, а некоторые появились лишь за последние 

десятилетия и даже годы. «Астропсихолог»26 и психолог занимаются совершенно 

разными вещами, и созвучность названий не должна никого вводить в 

заблуждение – астропсихолог в такой же мере психолог, в какой психолог является 

астрологом -  то есть ни в коей мере.  

Астролог – не психолог и не психотерапевт. Про себя могу сказать, что 

со своими проблемами, которые я не могу разрешить сама ни с помощью своего 

знания, ни с помощью практик, в которые посвящена - Цигун, Рейки и прочих, я 

отправляюсь прямиком к психотерапевту, которого знаю уже много лет. А 

некоторые из моих клиентов, в том числе и постоянных, избрали для себя 

профессии психолога или психотерапевта. В каждом конкретном случае человек 

может выбрать тот тип и вид консультации, или иной помощи со стороны, 

который более соответствует поставленным задачам. 

Консультация у астролога вовсе является психологической и строится 

иначе. Например, если психологу или психотерапевту советов клиентам давать 

нежелательно, и зачастую на просьбу дать совет от психолога можно услышать 

уже вошедшую в фольклор формулу вроде «а Вы сами что бы посоветовали 

человеку в подобной ситуации?», «хотите поговорить об этом?» или типа того, то к 

астрологу идут именно как к советчику/советнику. А умение успокоить человека, 

внушить ему уверенность,  подкрепить его решимость развязать запутанные узлы 

или для начала вселить надежду на то, что это вообще возможно – это скорее 

гарнир, нежели основное блюдо от астролога (хотя, конечно пропорции 

варьируются в зависимости от ситуации и особенностей ситуации обратившегося 

за помощью человека). То есть, если психологическая консультация устроена 

таким образом, чтобы клиент максимально проявился сам, то на приеме у 

астролога солирует все же сам астролог, уж такова его роль. Если психолог 

говорит зачастую не в лоб, а обтекаемо, подводит клиента к мысли, которую тот 

сам должен будет озвучить или подумать, то от астролога ждут четких 

                                                      

26 вернее, астролог 
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рекомендаций, без обиняков. К тому же к психотерапевту люди ходят циклами, раз 

в неделю, например, а к астрологу порой – один раз в жизни27. Это, конечно, тоже 

диктует правила взаимодействия. Некоторые опытные клиенты ходят к «своему» 

астрологу раз в год, перед днем рождения. Исключение составляет некоторый 

астрологический коучинг, когда астролог «ведет» своего клиента по морю жизни в 

режиме «ручного управления», рассчитывает время для важных действий – обычно 

это делается тогда, когда есть сроки и четкая, труднодостижимая цель, или какая-то 

опасность.  

Отсюда и первый аргумент против астроконсультирования – человек 

должен сам справляться, а получение знания о своем будущем для него вредно, 

лишает инициативы, ввергает в гордыню… И, как вывод, – к астрологу ходить 

нельзя. Церковь наша, как я понимаю, решительно выступает против заглядывания 

в будущее и против астрологии в целом. Есть даже мнение, что астрология – 

нарушение заповеди «не сотвори себе кумира», потому что астролог поклоняется 

гороскопу или звездам, или даже богам из древнегреческой мифологии – Марсу, 

Юпитеру, Венере и всему остальному пантеону. На эту тему в астрологическом 

мире, конечно же, много шуток и ѐрничанья,. М.Б. Левин в своей статье28 

«Астрология и религия» пишет так: «Да, действительно, тот, кто поклоняется 

светилам - язычник. Но астролог поклоняется светилам не больше, чем врач 

вирусам, или физик - электронам…».  

Правда,  я примерно понимаю, о чем, видимо, может идти речь - это я 

про «поклонение гороскопам». Лично я встречала в среде астрологов людей, 

которые в своих предсказаниях уверены до такой степени, что может сложиться 

мнение, будто это они сами лично проконтролируют, чтобы вышло именно так, 

как они сказали. Такие люди твердым и уверенным голосом говорят обратившемуся 

к ним человеку порой очень неочевидные вещи, сыплют весьма негативными 

сценариями развития событий, дурно отзываются о знакомых клиента лишь на 

основании представленных им дат их рождения и его личного гороскопа, и 

прочее… Так  что вообще-то есть профессионалы, для которых их метод и 

возможности этого метода явным образом затмевают, независимо от их усилий и 

прогнозов, существующий и развивающийся в своѐм величии огромный и 

идеально гармоничный, сложно устроенный Мир. Это не обязательно именно 

астрологи, я встречала и врачей, и учителей, и людей технических специальностей, 

стоящих на сходных позициях. Пожалуй, можно сказать, что они доходят до 

поклонения своим знаниям и изучаемой ими дисциплине, отвергают идею 

смирения и пренебрегают Силами, превосходящими их собственные человеческие 

                                                      

27 Сходство астро-консультации и консультации у психолога наиболее проявляется в том, что 

большинство людей никогда не прибегают ни к первой, ни ко второй. Может, и напрасно. 
28 http://www.astro-academia.ru/ostrie_voprosi/astro_religia.htm 
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возможности в несчетное количество раз. Именно это, насколько я понимаю, и 

есть «сотворение кумира»: в данном случае из своих знаний и предоставляемых ими 

возможностей, реальных и воображаемых. 

  А насчет прогнозов - трудно поспорить с тем, что обычный для 

современного городского человека уровень комфорта намного превосходит многие 

смелые мечты какого-нибудь древнего властителя. То же можно сказать и об уровне 

предоставленных к пользованию повседневных знаний. Грамотность, знание основ 

математики, техническая оснащенность – теперь это нормальный уровень среднего 

образования человека в цивилизованном обществе, и хочу надеяться, что это так 

будет оставаться в дальнейшем… Возможность строить планы на будущее на 

основе получаемой информации о мире – одна из сторон дела. Темп и сложность 

устройства нашей повседневной реальности склоняют каждого активного человека 

к поиску и использованию различных способов прогноза. Экономический, 

метеорологический – никого не удивят. Программа телепередач или расписание 

церковных служб, вывешенное при входе в храм – это способ спланировать свое 

время и силы. И грехом не считается. (Не открою секрета, если скажу, что  

церковные праздники всех религий имеют в календарной основе своей движение 

Солнца и Луны, и даты их рассчитываются соответственно.) Нынешняя жизнь 

пронизана попытками, и порой очень успешными, смоделировать будущее, 

предвидеть грядущие события. Динамичная и все ускоряющаяся жизнь сообщает 

нам эту потребность – за что-то уцепиться, как–то спланировать свои действия. 

Сегодня на компьютере возможно смоделировать всѐ, что угодно. Следовательно, 

сказать, что астрология в этом смысле предлагает что-то особенное, даже и нельзя. 

Особенность астрологии видится мне в другом: в возможности наладить связь 

своего настоящего - статус кво – со своим прошлым и перекинуть эту логику в 

будущее. В следующем разделе я расскажу об этой важнейшей возможности 

астрологии научить нас постигать долговременные смыслы своего жизненного 

пути, понимать последствия и следствия. 

 

 

Глава 12  

Автор честно признается, что астролог-консультант – не маг, рассуждает про «помогло» и про 

то, уместно ли измерение всего в процентах  

                                               

«Диетическое волшебство помогло мне 

ПОХУДЕТЬ НА 45 КГ!!!..» 

                                                                      Первая фраза рекламного текста 

                                                                                           

Еще одно заблуждение про консультацию у астролога - иногда по 

незнанию на консультацию хотят попасть люди, которые ждут помощи в перемене 
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своих жизненных обстоятельств, как если бы они обратились к магу. Но астрология 

не имеет прямого воздействия на ситуацию – астролог не маг и обеспечить этого 

не сможет. И тогда на вопрос «ну, как сходил к астрологу?» клиент отвечает: «Мне 

не помогло».  

Вообще сама постановка вопроса «помогло – не помогло» встречается 

частенько. Она указывает на то, что ожидается активная помощь тебе при твоем 

продолжающемся пассивном не-участии. Помощь не совсем понятно от кого – об 

этом говорит средний род, «помогло», – а сам объект помощи действует по 

присказке «без меня меня женили». Но, по правде сказать, действия ожидаются, 

скорее, от клиента. Есть мнение, что когда человек получает информацию, 

полезную информацию, его задача – ею воспользоваться… Принеся домой 

конспект консультации, текст консультации,  диктофонную запись – одним 

словом, то, что данный консультант предлагает клиенту в качестве материала для 

самостоятельного пользования, – им следует воспользоваться. Ведь даже таблетки 

или мазь не долго помогают просто потому, что мы их себе купили. Это – план, 

руководство, обладающее отдельным действием.  

Во-вторых, такая пассивная позиция отражает еще одно представление о 

«помощи»: то, куда ты обратился, должно помочь тебе на все 100%. Но как же так? 

Ведь даже в рекламе крем разглаживает морщины только на 70%, и даже всего 

лишь 98% граждан выбирают себе в правители Туркменбаши! Получить на 100% 

помощи в одном месте не просто, хотя, кто же спорит, здорово, если бы можно 

было без собственного участия всегда решать свой вопрос на 100% путем  

прослушивания чьих-то разговоров с советами, причем лучше в записи, сидя в 

кресле, или – супер! - во сне через плейер, а то и просто что-то выпив, пожевав или 

намазав на проблемную часть себя. Думаю, тут находятся истоки разных 

химических зависимостей – ведь так и выходит, когда употребишь нужное 

вещество – например, выпил и всѐ хорошо, причем на все 100%, хотя и на время. 

Но, как правило, помощь в вопросе подразумевает синергию, то есть синтез 

разного рода влияний на заявленную область. В общем, можно и в процентном 

соотношении эти влияния измерять, что делают некоторые нетрадиционные 

энергетические специалисты при диагностике.  

Как правило, решение проблемы не на 100 % тоже очень благоприятно. 

К примеру, если что-то болит нестерпимо, а стало болеть на 30% меньше, это 

лучше, ведь и сокращение морщин на 70% считается результатом, достойным 

рекламы, и быть богаче, чем сейчас, на 50% – недурно. Дело в том, в частности, что 

стопроцентное изменение возможно в тех случаях, когда вопрос, проблема, 

трудность еще находятся в сознании и не имеют материальной составляющей – 

потому-то профилактика эффективнее лечения. Занимаясь профилактикой, мы 

имеем шанс на все 100% просто не получить проблему. А получив проблему на 
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уровне материи, – когда всѐ уже случилось, – мы должны ликвидировать 

последствия, и о 100% речи не пойдет – ведь «как прежде» уже не будет.  

 

                                     И есть синтез влияний 

Если уж говорить процентами, то, например, человек приложил усилий 

на 30%, что стало возможным от того, что он сходил на консультацию (к 

астрологу, скажем) и получил там информацию (усвоил 60% от 

сказанного – это много!), которой смог распорядиться. Это в целом 

«помогло» ему на 50%. А чуть позже он понял, куда ему еще надо 

обратиться, чтобы получить недостающие сведения, обратился, понял 

еще кое-что и решил вопрос на 70%. После чего понял, что делать надо 

совершенно другое и стал это делать – так тоже бывает, и такой поворот 

дела в проценты уже не уложить. В таких случаях и критерий «помогло» - 

«не помогло» слишком прост и не срабатывает.  

Притом, сам человек часто в таких случаях считает, что он сам все понял, 

и никакие консультации ему были вовсе не нужны. И это у специалистов 

считается хорошей работой: результат органичен клиенту, ему кажется, 

что так, как «стало» после работы специалиста, было всегда, а про свой 

вопрос-проблему он уже забыл.  

 

Хотя изменение обстоятельств у клиента порой действительно случается просто 

после самой встречи со специалистом. Некий эффект есть и просто от посещения 

– как от врача – иногда так бывает.  

Некоторая часть эффекта улучшения от будущей консультации 

(процентов эдак 20, 1%- 33, 5% ) проистекает от того, что человек, прежде чем 

идет на консультацию, дает себе труд сформулировать свои запросы для себя, 

старается представить, как он опишет свою ситуацию специалисту, пытается 

предугадать, какие уточняющие вопросы тот ему задаст, формирует для себя ответ 

на вопрос – чего бы он сам хотел получить от консультации, предполагает, в чем 

астролог ему может быть полезен. То есть, некоторая внутренняя работа самого 

человека как бы разрыхляет почву для будущей консультации, снимает какие-то 

поверхностные вопросы еще до начала встречи, открывает более богатые 

смыслами слои, лучше подходящие для «посева» нового.  

Еще причина, по которой люди отказываются от помощи астролога – 

страх узнать неприятное. Порой, отправляясь к врачу, по сути дела мы идем за тем, 

чтоб доктор каким-то словом назвал то, что происходит с нами и, что интересно, 

уже одно это название может повлиять на самочувствие. То есть имеются некие 

группы симптомов, которые можно объединить в одну общность и дать ей 

название. Из этого названия будет в чем-то следовать дальнейший образ действий. 

Сама мысль, что ты далеко не единственный человек в мире, у которого «Это», что 
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«Это» было и есть у многих и многих людей, «Это» хорошо изучено, есть 

проверенные средства от «Этого», и просто «Это» – ничего особенного из себя не 

представляет и не несет опасности, непередаваемо успокаивает нас. В случае 

медицины - как все мы в некоторой степени, хотя бы на уровне профана, знаем 

какие-то медицинские слова или можем узнать о них в Интернете, – из названия 

нашего диагноза мы делаем выводы и строим наши планы на будущее с учетом 

диагноза, названного доктором. С другой стороны, иногда одно название, термин, 

произнесенный врачом, может надолго выбить нас из колеи… А еще доктор 

называет нам волшебные слова – названия лекарств, которые непременно смогут 

спасти нас, и эти слова тоже кстати… и также могут пугать, если назначенные 

препараты говорят нам нечто неприятное о наших перспективах… Бррр. 

По счастью, астролог – не доктор. Хотя некоторые люди не идут к 

астрологу потому же, почему до последнего избегают визита к врачу – из-за 

нежелания услышать что-то пугающее, неприятное, такое, от чего свои жизненные 

планы придется менять в нежелательную сторону, что-то предпринимать, а страх 

перед будущим станет непереносимым. Такие мысли удерживают от визита к 

консультанту, и так же, как в случае с врачом, бесполезно уговаривать, что 

информация о будущем снимает страх, позволяет проще отнестись и заранее 

подготовиться, а то и избежать проблем вовсе – если опасения имели под собой 

хоть какие-то основания, или просто успокоиться и вздохнуть с облегчением – 

если тревога была ложной, - это ничего не меняет.  

Я бы сравнила рядовой визит человека к астрологическому консультанту 

не с визитом к доктору, а с посещением некоего бюро путешествий, где мы 

получаем в руки некое расписание движения попутного нашему жизненному пути 

транспорта, а заодно какой-то карты той местности, по которой мы совершаем наш 

вояж, и буклеты с историей этой местности и ее фольклора.  

Придание же названий присутствует и в астрологии, но носит несколько 

иной характер. Конечно, в астрологии это не диагнозы и не методы лечения, а 

признаки, являющиеся подтверждением проявления наличествующих на небе и в 

личном гороскопе человека планетарных и прочих соотношений. Многие из них 

изучены и описаны не менее давно, чем понятия медицины, так как строение 

небесной сферы описано и изучено не менее давно, чем строение человеческого 

тела (и, к слову, описания эти – тела и Вселенной – связаны в единую систему 

астрологическим знанием во всех больших культурах). Иногда это делалось 

одними и теми же людьми, ибо в давние времена знание основ астрологии было 

очевидно необходимым и для врача, и для ученого, просто как один из аспектов 

грамотности. (Идея важности понимания того, что происходит в человеке, с 

человеком и вокруг человека, для того, чтобы дать ему хороший совет – как 

поступить сейчас и как поступать в дальнейшем, чтобы он чувствовал себя хорошо 

и был доволен жизнью, - о чем бы речь ни шла: о его внутренних органах, диете, 
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физической нагрузке, форме обучения, месте проживания, взаимоотношениях, 

методах построения карьеры,  достатке, или о чем-то ином - кажется мне вполне 

разумной).  Некоторые планетные конфигурации описаны и изучены тысячелетия 

назад, но исследование их продолжается и по сию пору, информация пополняется, 

уточняется. Наличие в гороскопе подобных «классических» соотношений  дает 

возможность дать вполне точные рекомендации интересующемуся человеку – что 

делать, зачем ему всѐ это, когда оно закончится, и чем.  

У каждого человека жизнь устроена своим манером, и сам он тоже 

отличается своим устройством от других людей (при всем нашем конструктивном 

сходстве между собой).  

 

                                История об эстрадном гипнозе 

Один мой знакомый был любителем ходить (а потом делиться 

рассказами об увиденном)  на популярные в позднее советское 

время шоу типа «Твои возможности, человек», где зачастую 

демонстрировался эстрадный гипноз. Гипнотизер приглашает 

на сцену желающих и всем им нечто внушает, и 

загипнотизированные граждане начинают в трансе действовать 

на потеху публике – «Вы в трамвае, я контролер. Билетик 

предъявите», и испытуемые начинают искать и предъявлять 

билеты, или вот гипнотизер говорит испытуемым: «Вы пришли 

на работу, работайте». Одна загипнотизированная гражданка 

стала печатать как бы на печатной машинке, другой человек 

целеустремленно пошел куда-то по сцене, третий стал, вроде 

как, точить деталь или наподобие того, а один солидный 

товарищ в костюме сел и стал сидеть, подперев голову рукой – 

«на службе».  

 

Люди с напряженными гороскопами переживают много коллизий, начиная с 

детства, с рождения, привыкают к этим коллизиям и воспринимают их как 

нормальный жизненный фон. Маленький примерчик: вот человек в ответ на 

вполне «классический» вопрос астролога «были ли у Вас в жизни хирургические 

операции» легко и с небольшим недоумением отвечает: «Ну, конечно!», а некая 

дама в рассказе уже на консультации между делом рассказывает о страшной 

автомобильной аварии, в которой побывала, разбив автомобиль, правда, сама 

оставшись без повреждений, и на восклицание астролога «что ж Вы не сказали, 

когда я о событиях спрашивала!» удивленно отвечает: «а что, надо было? я ж не 

пострадала, просто через лобовое стекло вылетела!» (то есть, включить эти аварии 

в рассказ о важных событиях и происшествиях ей не пришло в голову). «Людям 

экстремальных ситуаций» и невдомѐк, что есть те, для кого одна операция или 
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авария – это нечто из ряда вон выходящее событие, как и просто даже какая-то там 

смена жилья. Люди с более спокойными картами живут без потрясений, зато 

события, которые клиентам из строк выше, скорее всего, показались бы не 

заслуживающим упоминания в рассказе о жизни пустяком – целая история, 

достойная саги. Соответственно, уровень интенсивности событий у всех людей 

разный: у одних это нечто внешнее, у других - самые бурные события происходят в 

уме, в чувствах, в душЕ. В слово «событие» каждый вкладывает свое содержание, 

что, впрочем, смысла слова не меняет. Событие – это то, что сам человек 

воспринимает в своей жизни как таковое. И когда мы говорим о напряженных или 

тяжелых периодах в жизни отдельного человека, тяжесть и напряжение эти 

субъективны.  

 

 

Глава №13  

Автор рассказывает о «мифе предопределенности» и о бытовом марксизме. Об астрологе-

стрелочнике. О свободе воли и внушениях специалиста:  «эффект Розенталя» – узкие места 

жесткого прогноза 

из разных сбывшихся желаний 

удачных мыслей и идей 

достроен мир большой и сложный 

что бог когда-то намечтал 

                                               KS 

Сердце человека — удивительная вещь, 

особенно если человек носит сердце 

в своем кошельке. 

                         Карл Маркс 

 

Так  есть ли некая предопределенность в жизни человека? Собственно, 

страх предопределенности – еще один аргумент против консультации у астролога. 

Я бы сказала, что гороскоп описывает гораздо большее количество возможностей 

для человека и оставляет ему гораздо больше шансов, чем это обычно бывает в 

социальной реальности, и чем человек сам себе отпускает, и чем даже ему 

оставляют любящие родители. Ограничивая себя сам, он порой ссылается на волю 

Господа, что весьма самонадеянно… А ведь даже если не учитывать истории о 

лягушках, сбивших масло, везунчиках, вовремя оказавшихся в нужном месте и в 

нужное время, говорящих рыбах, дающих своевременные советы  недалеким и не 

трудолюбивым мужчинам без образования, о феях-крестных для девочек, умеющих 

мечтать – будущее многовариантно. Что бы нам ни говорили, во многих точках 

жизненная колея имеет огромное количество стрелок и ответвлений, - и мы были 

бы весьма далеки от истинного положения вещей, если бы утверждали, что все – 
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или пусть даже многие – возможные варианты развития событий и возможности 

нами учитываются при совершении жизненных выборов. Это же не так: мы 

учитываем лишь то, что входит в рамки нашего восприятия.  

 Я бы заменила тезис «все предопределено» на «все устроено разумно и 

гармонично по Законам и Принципам», и добавила бы, что знающий хотя бы об 

этом факте (разумности устройства мира) уже имеет фору перед тем, кто склонен 

считать мир и свою в нѐм жизнь хаосом и набором случайных импульсов (и 

поступать соответственно этому представлению). А «чему быть, того не миновать» 

заменила бы на «ты хотя бы узнай о своих возможностях». Как правило, каждое 

положение карты описывает множество возможностей и шансов, и вовсе не 

обязательно выбирать из того, что открыто глазу или уже реализуется в судьбе само 

собой, – можно же проявить разум и инициативу (о наличии которых у человека 

поборники идеи о вреде астрологии и других практик познания себя и мира, 

порой, забывают). Ведь инициатива,  основанная на знании или хотя бы на 

обоснованных предположениях – большая сила. В том числе, инициатива по 

поиску других вариантов развития своей судьбы, с той временнОй точки, где 

находишься в данный момент, или с той точки времени (и пространства), когда это 

станет возможным – такие точки есть у каждого, но хорошо бы о них знать. Знать – 

когда есть смысл приложить усилие и оно будет эффективно, знать – в какой точке 

земного шара гороскоп, не слишком удачно реализующийся в точке рождения или 

нахождения в данный момент, откроет свои скрытые пока возможности. И 

переехать в нужное место Земли (при желании – почему нет!), и дождаться нужного 

момента (а пока подготовиться всесторонне к моменту начала сознательных 

перемен). Спору нет – жизнь и так идет, события и так происходят, пока сердце 

бьется, мы живы - без астрологии, и без юриспруденции, и без стоматологии, без 

музыки и архитектуры, и вообще без любых наук и знаний, да что там, мы и без 

одежды проживем - просто будем жить вместе со всем живым на нашей планете. 

Но есть разница – когда идти пешком (иногда хорошо прогуляться, вдохнуть 

свежий воздух, полюбоваться окрестностями), когда ехать в общественном 

транспорте (только хорошо бы знать – на какой остановке сел, куда тебя везут и где 

выходить?), когда быть за рулѐм самому, а когда просто лежать на диване с 

книжкой, качаться в гамаке под соснами или нежиться на пляже, когда одеться, а 

когда и снять одежду…. Иногда бездействие – лучшее действие. Для каждого 

способа путешествия есть свои условия. Тут речь о правильно выбранном балансе 

деятельности и бездействия, в этом собственно и заключена большая доля 

эффективности.  

                                         

                                             Про зебру  и Карла Маркса 

Популярен также тезис «за все надо платить», возможно, не без 

влияния идей Карла Маркса вошедший в наши представления о 
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мироустройстве. В этой парадигме предполагается, что естественным 

образом после удачи приходит неудача, после радости – огорчение, и 

собственно наличие огорчения объясняется именно предшествующим 

ему радостным событием. Поплачем, потому что посмеялись. 

Помучаемся, а потом, наверное, что-то хорошее будет – жизнь-зебра. 

Есть представление, что жизнь похожа на зебру, и есть невеселая 

шутка, что идешь по полоскам черная-белая-черная-белая и доходишь 

до задницы. Но знаете, это в какую сторону идти по крупу зебры – 

если уж выбрали зебру. У зебры имеется два генеральных направления 

– к заду, и к голове, более естественно идти к голове. Там глаза, уши и 

разворачивающийся пейзаж, можно выбрать  куда и как двигаться 

зебре. 

Модель денежной оплаты, купли-продажи – это вариант более общего 

принципа: восстановления утерянного равновесия, например, 

энергетического, гармонии. Получил – заплатил, заплатил - получи. 

Но даже в этой частной модели «товар-деньги» есть модификации: не 

будем забывать о предоплате! О безналичном расчете. И прочих 

хитростях экономики. 

И потом – почему плата именно такова? Почему за вот это платить 

следует тем-то, а за  вот то -  вот этим? Где у Карла Маркса про это 

сказано? Да нигде. Он сам и не платил, кстати – женился по любви на 

баронессе Женни фон Вестфален и жили они на деньги ее папы, ни в 

чем Маркс не нуждался никогда, да еще был у него и добрый, верный 

друг Энгельс, и делал Маркс всю жизнь то, что ему нравилось. А потом 

еще Карл Маркс стал кумиром огромной советской страны, с каждого 

плаката глядел, памятников удостоился Карл Маркс – по «логике 

оплаты», цена была бы огромна за такую-то благодать, но не платил 

Маркс огромной цены.  

Зачастую неизбежность такой платежной схемы «по Марксу» – всего 

лишь наша фантазия, причем нам самим не дружественная. Но 

моделью естественного и, следовательно, дружественного нам,  

поддержания равновесия между приемом и отдачей скорее уж  является 

жизненно необходимый процесс дыхания: кто из физически более или 

менее здоровых людей станет утверждать, что за каждый вдох платит 

выдохом? И каждым выдохом зарабатывает себе право на вдох? И будь 

его воля, не выдыхал бы никогда? Или, что вдох – хорошо, а выдох – 

плохо?  
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А есть представление, что астрология лишает человека свободы выбора: 

рассказывает ему, что с ним будет до конца его жизни и он потом как коза на 

веревочке ходит по линиям сделанных прогнозов. 

«Наш ответ Чемберлену» таков: если представить себе человека, который живет не 

меняясь, очевидно, что его будущее, как в физике Ньютона (тоже астролог был 

своего времени первейший, кстати) наверное, можно наметить, основываясь лишь 

на гороскопе рождения. Правда, с учетом реалий, в которых он появился на свет 

(по заданным Ньютоном условиям – они тоже меняться не должны). С учетом пола 

– пол по гороскопу узнать нельзя29. Меняющийся человек в переменчивом мире 

имеет вполне динамичную судьбу, где даже неизменные станции могут изменять 

свое название, смысл и статус, достраиваются линии и конечные станции 

перестают быть таковыми, строятся новые связи и переходы…  

Я не верю, что возможен «окончательный»  прогноз, точнее, я верю в 

человека и в то, что он меняется, а, следовательно, и судьба его претерпевает 

изменения. Это не говоря о том, что еще века полтора назад событийная жизнь 

человека была в разы менее динамична, и вполне вероятно, что младенцу можно 

было спрогнозировать, что с ним будет в зрелом возрасте. Но сейчас ситуация 

совсем иная.  

К тому же, делание прогнозов, жестких прогнозов, идет не на благо 

человеку, так как это программирует его определенным образом на пассивное 

ожидание и уводит от идеи о возможности собственной инициативы в 

осуществлении в себе и вокруг себя перемен в более гармоничном ключе – а 

возможностей такого рода всегда достаточное количество, и важно использовать 

их. Кажется, я только что высказала мысль, которая и является для многих 

определяющей при формировании аргумента «отчего я не люблю астрологию». Да 

– астрология, как следовало из предыдущих страниц, вовсе не делает такую тактику 

– программирование на пассивное ожидание пирогов и пышек, синяков и шишек – 

обязательной или единственной. Есть мнение, что творческое отношение к своей 

жизни и есть то, что может быть достойной задачей. А достойная жизненная 

задача, идущая на благо Миру в целом – прекрасное средство для того, чтоб жизнь 

стала лучше и веселей! Не способствовать тому, чтобы у человека такая задача 

сформировалась – очень нехорошо.  

Насчет предопределенности есть еще одна грань в астрологии. 

Конфигурации гороскопа описывают, как видит мир именно этот человек, 

владелец гороскопа - «нативус» или «рожденный». Как бы проиллюстрировать?    

                                                      

29 Большое огорчение для сторонников идеи, «баба – дура»: дурость или ум, потенциал 
интеллекта в гороскопе человека видно прекрасно, а вот пол - нет. «Дура» или «дурак» этот 
nativus (рожденный) - по гороскопу не видно. Как и «умная» или «умный». 
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                             История про Ифигению 

В далекие дни один впечатлительный мальчик, увлеченный древней 

историей и много на эту тему прочитавший книжек,  посмотрел  

постановку ленинградского Малого театра оперы и балета «Ифигения в 

Тавриде». В сцене сражения троянцев с эллинами троянцев изображают 

балеруны, эллинов – оперные певцы: толстенькие и низкорослые. 

Мальчик был раздосадован и разочарован: почему мускулистые, ловкие, 

рослые троянцы с совершенными телами стремительно отступили при 

первых смехотворных взмахах коротеньких мечей жалких толстячков-

эллинов? Очевидно, что победить должны были троянцы! Почему же они 

сдались? Мальчик тот после этой нелепой и нелогичной сцены потерял 

интерес к спектаклю, разочаровался в музыкальном театре в целом и на 

долгие годы сохранил свое недоумение. 

 

В какой–то степени эта зарисовка иллюстрирует то, что я хочу сказать. На самом 

деле, конечно, если бы дрались балетные танцоры с оперными певцами, то ставки 

надо бы делать на физически хорошо подготовленных балетных, но не в случае, 

если все они играют в давно написанной пьесе. Можно сказать, в общем, что 

победа эллинов была предопределена их ролью и не зависела от общей 

физической подготовки. Очень упрощая, но я вот о чем: дети с гармоничной 

Луной в гороскопе в любом случае воспринимают свое детство как вполне 

счастливое, а своих мам (объективно скажем - не обязательно  уютных и 

домашних) как «любимых мамочек». Женщины с напряженным Марсом не 

лучшего мнения о мужчинах в целом, без разбора, и имеют свои аргументы. И так 

далее. Это не то, чтобы заданность, и я бы даже не назвала это «сценарием». Это 

некие модели. Свобода здесь весьма велика – интерпретации на самом деле гораздо 

шире и разнообразнее, чем те, которым нас научил наш жизненный опыт. 

Возможность астролога – «раскрыть глаза» клиента, буквально – расширить обзор, 

помочь увидеть в рамках каждой огромной и сложной модели ее бесконечную 

обширность и разнообразие выборов. 

Гороскоп – не догма, интерпретация гороскопа – тем более не догма: 

каждый астролог прочтет гороскоп по-своему. Каждая конфигурация имеет 

множество нюансов, и из них всегда можно сделать хороший выбор для себя. 

Сдаваться ни к чему, активные и осознанные действия всегда приносят изменения. 

Вот небольшой пример-метафора и на эту тему.  

 

                                   История о реконструкции. 

Есть такое занятие, развлечение, довольно модное, – «историческая 

реконструкция». Возможно, одно из самых старых – индианистика: 
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реконструкция быта и жизни североамериканских индейцев. А есть 

военная реконструкция, и темы Второй Мировой у реконструкторов 

очень популярны. Есть реконструирующие Красную Армию, есть 

реконструирующие Вермахт, есть некоторые нестойкие реконструкторы, 

имеющие в арсенале военные формы обеих сторон, но обычно 

разделение на «наших» и «фрицев» - четкое. Периодически  проходят 

разные реконструированные сражения, на всякие праздники и памятные 

даты, и непременно те, в которых красноармейцы одержали победу, а 

войска Вермахта потерпели поражение. Так как исход битвы изначально 

известен, а сама решительная и бесповоротная Победа в этой страшной 

войне нами была одержана еще в прошлом веке, то реконструкторы-

красноармейцы порой слишком расслабляются в окопах перед началом 

действа, позволяют себе выпить и даже поспать, а то, что на фронте в 

рядах Красной Армии служили и женщины-солдаты, дополнительно 

украшает окопную жизнь. Всѐ это очень задевает реконструкторов 

противоборствующей армии Вермахта, вся роль которых и так в целом 

сводится к тому, чтобы в конце эпопеи максимально картинно 

погибнуть. И вот, рассказывают историю, что во время одного из 

праздников, на котором была запланирована реконструкция боя, зрители 

на трибунах ожидали начала зрелища, а оно всѐ не начиналось. Из 

окопов солдат Вермахта был выслан лазутчик, который, вернувшись, 

доложил командиру, что «иваны» победно атаковать не собираются, а 

вместо этого отдыхают, увлеченно налегая на «наркомовские» 

горячительные напитки. Время шло, был дан приказ идти в атаку, и в 

результате ничего не понявшим зрителям в шоу была 

продемонстрирована убедительная победа группы солдат Вермахта над 

утерявшими боеспособность красноармейцами.  

 

Так что иногда даже давно предрешенное удается переиграть. А те, кто слишком  

полагаются на обкатанный сценарий, могут стать его жертвой. 

В эту же кучу опасений относительно консультации можно поместить и 

опасение получить внушение – консультант-астролог (не обязательно именно 

астролог – врач, юрист, любой консультант по жизненно важным темам) что-то 

рассказал, проверить его слова либо сложно, либо невозможно. Ты ему доверяешь 

– «он знает лучше», – и невольно ты к ним прислушиваешься и начинаешь кроить 

свою жизнь по его указке. А все могло бы сложиться иначе, не отправься ты на эту 

чертову консультацию. В случае жесткого прогноза из уст авторитетного 

специалиста такую возможность никак исключить нельзя, спору нет. Но о том и 

речь, что жесткий прогноз в большинстве случаев не нужен клиенту (и тем более 
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консультанту), и у астрологии есть другие, во многих случаях более интересные и 

полезные формы исследования клиентского запроса. 

Если считать (астрологу это вполне естественно), что любая встреча – не 

случайна, то конечно, не случайна и встреча клиента и астролога (консультанта): 

человек искал, выбирал, спрашивал, и – пришел. Ко мне пришел. Слишком мал 

процент клиентов от общего числа людей вокруг, чтоб случайной считать встречу 

такого рода. Значит, она имеет особый смысл для обоих. Человек волнуется, он 

озабочен – иначе, зачем бы ему тут быть? Многие люди приходят к астрологу в 

первый раз в жизни, дезориентированы и вовсе не знают, чего ожидать. Астролог 

же находится в выигрышной позиции – то, что он делает, практически никому не 

понятно. Оценить качество его работы клиенту тоже не так-то просто. Те 

специалисты, которые делают акцент на жестком прогнозе, могут спровоцировать  

такое явление, как  

 

                                 Эффект Розенталя.30  

«Эффект Розенталя или эффект Пигмалиона — психологический 

феномен, заключающийся в том, что ожидания личностью реализации пророчества 

во многом определяют характер еѐ действий и интерпретацию реакций 

окружающих, что и провоцирует самоосуществление пророчества31. Американский 

психолог Р. Розенталь (Robert Rosenthal) назвал данное явление «эффектом 

Пигмалиона», проводя параллель с этим персонажем древнегреческой мифологии. 

Схожим механизмом является проективная идентификация (в психоанализе)…».  

 

К тому же, поставив многое на «сбылось-не сбылось», консультант рискует лишить 

обратившегося к нему за помощью тонких смыслов консультации лишь из-за 

какой-то ошибки в деталях прогноза.  

 Для меня клиент – это человек, который в своей жизненной ситуации 

обращается к силам, которые выше его понимания. Приходит к человеку 

(астрологу, например), который имеет какое-то касательство к «силам» - иногда 

консультант  полагает, что он понимает то, к чему имеет касательство; иногда 

консультант считает, что и сам понимает не более клиента. Но ведь он же 

контактирует со знанием? И ведь что-то же происходит. Кроме того, есть 

информационная часть консультации. Иначе зачем же карты, подсчеты, даты – на 

самом деле, на некоторые вопросы довольно легко получить ответ с помощью 

астрологии, и ответ будет вполне точен.  

                                                      

30  http://www.psychologos.ru 
31 Хотя , «самоосуществление пророчества» «теперь Ваша жизнь сильно переменится в 

благоприятную сторону» чем так уж плохо? 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B8%D0%B3%D0%BC%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BE%D0%BD
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D1%87%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%B8%D1%81%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BD%D1%8F%D1%8E%D1%89%D0%B5%D0%B5%D1%81%D1%8F_%D0%BF%D1%80%D0%BE%D1%80%D0%BE%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%81%D0%B8%D1%85%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B3
http://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A0%D0%BE%D0%B7%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D0%BB%D1%8C,_%D0%A0%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D1%80%D1%82&action=edit&redlink=1
http://en.wikipedia.org/wiki/Robert_Rosenthal_%28psychologist%29
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D0%B6
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%94%D1%80%D0%B5%D0%B2%D0%BD%D0%B5%D0%B3%D1%80%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%84%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B3%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%BE%D0%B5%D0%BA%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B8%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B8%D1%84%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F
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У каждого метода своя сила – примерно, как ситуация с европейской и 

китайской медициной: у нас есть хорошие и мощные препараты, те же 

антибиотики, чудесным образом помогающие в некоторых сложных и опасных 

ситуациях, спасающие жизни многим; в китайской практике понятие 

болезнетворных организмов нет, а есть учение об энергетических каналах и 

активных точках, и свои методы лечебного воздействия, которые за счет иного 

подхода позволяют вылечить то, что за что европейский врач может и не взяться.  

Гороскоп описывает мир в интерпретации и восприятии своего 

владельца, ведь объективной картины никто из нас знать не способен – астролог 

тоже дает лишь свою интерпретацию. Астролог может быть повышенно 

пристрастен в некоторых случаях, и это стоит иметь в виду и клиенту, и самому 

астрологу. Вот, например, при чтении астрологической литературы можно видеть, 

что автор порой пристрастно относится к той или иной конфигурации, планете в 

знаке или аспекту – видимо в его судьбе нечто сформировало такое отношение32.  

Клиент приходит не случайный, это можно сказать обо всех знакомствах 

и контактах любого человека, впрочем. У большинства людей из Вашего 

окружения будут конфигурации, сходные с Вашими, и по этим сходствам можно 

понять и рассказать,  что вас сблизило, что питает Ваши отношения. У членов 

семьи карты похожи, один и тот же аспект или градус Зодиакального круга может 

повторяться. Своеобразные «рифмы». Что отражает своем манером ту реальность, 

которую мы знаем – элементы внешности, типы поведения, жизненные установки, 

фразы и утверждения у членов семьи могут повторяться.  

 

 

Глава 14  

Автор рассуждает о теме оплаты, высказывает обоснованные сомнения  в том, что 

астрологией можно заработать много денег, и высказывает свои мысли о платной и бесплатной 

работе. Кому будет лучше не ходить к астрологу. 

                                                                       «vrac ne сosa - cvetov ne est»  

                                                                        нехорошая врачебная шутка 

«так вот,…это  страшный  тип,  а  он  врет,  что  

он  консультант, обладает  какою-то 

необыкновенной  силой...» 

           М.Булгаков «Мастер и Маргарита» 

 

                                                      

32 астролог – он же просто человек, который знает и практикует астрологию, а 
астрологическая консультация – это профессиональная помощь одного человека другому, не 
более и не менее  
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Особым аргументом против консультации и консультантов считается то, что 

колдуны, шарлатаны, астрологи и гадалки (все в одну кучу) обдирают клиентов как 

липку, ничего существенного им взамен не предлагая. Фактически берут деньги за 

обман, а кто пришел на консультацию такого рода, да еще и исполняет то, что 

было ему сказано – тот недалѐкий человек. Вероятные корни подобного 

отношения и причины опасений этого типа мы исследовали в начале книги. Надо 

сказать, что такое мнение бытует в самых разных социальных кругах даже и по 

поводу посещения психотерапевта – что-то вроде того, что пока есть на свете 

друзья, водка и любящие женщины, психотерапия – зряшная трата денег, которые 

можно было бы с пользой пустить на три вышеназванные  категории… Тут 

возражений масса, и насчет водки, друзей и ласковых женщин, и насчет остального 

– и я даже не буду разворачивать тезис о том, что острое желание заработать денег 

не присуще имманентно представителям какой-то конкретной профессии, не 

говоря уже о том, что в наш век такое желание зачастую считается показателем 

социальной активности и живости ума, принадлежностью к новому, 

прогрессивному стилю жизни.33 А для того, чтобы просто обманывать людей и 

обдирать их как липку, нужно уметь (или научиться) только лишь тому, как 

обманывать людей и обдирать их как липку, а вот годами строить гороскопы, их 

интерпретировать и за немалые деньги овладевать массой разных навыков и 

компетенций – совершенно ни к чему. Так долго учиться нужно бывает лишь тому, 

что хочет стать профессиональным консультантом и действенно помогать людям 

решать их жизненные вопросы.  

У этой темы есть и другой ракурс – есть мнение, что настоящая помощь 

«сверхъестественного» рода должна оказываться бесплатно. Аргумент аргументов 

№1, как ни удивительно это звучит, до сих пор неизменен: «а святые денег не 

брали»  … То, что святым не отдают ничего, это не верно – восторг, 

благодарность, самые тонкие переживания душ человеческих, это ли не высшие 

дары, из тех, что может предложить человек – по сути, это самое ценное, что 

только человек,  душой обладающий, может дать. Уж не говорю о том, что каждый 

давал столько, сколько мог и материально: кто мог себе это позволить, приглашали 

                                                      

33 Могу добавить, что ни одному астрологу (как и психотерапевту) существенно заработать 
своим ремеслом еще не удалось, хотя, как и доктора, голодными они не остаются, если не 
хотят этого сами. Астрологу труднее заработать, ибо к консультации он готовится порой 
несколько дней, причем работа с гороскопами - дело весьма изнурительное для мозга, а для 
здоровья вовсе не полезное. А, собственно, сама консультация – лишь финальная часть его 
работы с клиентом. 
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в дом, кормили Учителя и его многочисленных учеников и оставляли их на ночлег, 

справедливо почитая это за честь и милость для себя.   

А астрологи-консультанты – всего лишь консультанты, а не целители, и 

не святые, и не Учителя, а специалисты, люди со специфическим образованием – 

консультирование - их работа, их хлеб.  Отчего сапожнику, дантисту или 

прокатчику заходя в кинотеатр платить надо, а астрологу за консультацию – нет? 

Это странная идея. Придерживающиеся такого хода мыслей люди порой не 

считают и благодарность помогающему им важной частью взаимодействия, а 

работу консультанта с собой – трудом (хотя с ними специалисту как раз бывает 

очень непросто), что, зачастую, и является иллюстрацией части причин тех 

проблем, от которых они хотят избавиться – точнее, чтоб их избавил специалист. 

Это тоже целая позиция и даже философия.  Для людей, которые отчего-то не 

хотят платить специалисту лично, есть вариант – отдать деньги, в той мере, в какой 

они оценили помощь, на благотворительные цели, в храм или еще куда-то, теперь 

даже в терминалах оплаты услуг есть кнопка благотворительность - нажал, деньги 

засунул, и отдал их, например, в Фонд Дикой Природы или Гринпис, даже без 

комиссии. Заплатить, отдать нечто за полученные знания и помощь в любом 

случае желательно. На самом деле, деньги – это самый гуманный способ заплатить 

и выразить благодарность за помощь. Сравните это с размещением десятка и более 

человек (гуру с учениками и последователями) на ночь с ужином и завтраком в 

своем доме или квартире;  вспомните, как мучительно подыскивать эквивалент 

благодарности для тех специалистов, про кого известно, что «денег не берет»: 

коньяк? конфеты? билеты в Большой Театр? Расспрашивать у других, чем они 

платили – неловко, трудно и хлопотно, и никогда не будешь до конца уверен, что 

расплатился сполна. А если уверенности, что расплатился сполна, нет, труднее 

использовать то, что получил у специалиста для себя. Уже не говоря о том, что при 

необходимости получить повторную помощь на тех же условиях и у того же 

человека будет не так просто. 

 Третий аспект – любой специалист иногда работает бесплатно, или за 

посильную плату, здесь его профит - полученный во время работы опыт и 

оказанная кому-то помощь. Зачастую этого более чем достаточно, довольными 

остаются обе стороны. Интересные случаи стимулируют профессиональное 

любопытство, тяжелые случаи – желание оказать посильную помощь, ну а просьбы 

друзей – это просьбы друзей. 

 И последнее, что я бы сказала по этому поводу: я-то сама считаю, что эти 

опасения насчет оплаты - лишь побочная ветка от уже упомянутого выше страха 

быть обманутым, недоверия к самой идее получения помощи такого рода. Ибо 

когда человек уверен в том, что помощь ему нужна, и что помощь получить 

возможно, он находит ее в той ценовой категории, которая ему кажется разумной и 

всегда – убеждена,– всегда! - получает ее. 



 

   81 

 По моим наблюдениям, есть люди такого склада, которым от 

астрологической консультации может быть больше вреда, чем пользы. В первую 

очередь я бы выделила тех, кто придает результатам консультации (а может, 

личности консультанта) слишком большое значение. Проблема в том, что как 

правило, это свойственно людям, которые слишком малое значение придают 

собственному мнению о себе и о своей жизни и не считают свое собственное 

влияние на них хоть сколько-нибудь результативным. А потому свое собственное 

влияние на свою жизнь у них происходит исподволь, вне сознания, и, 

следовательно, управлять им затруднительно. Любое слово, сказанное неописуемо 

приукрашенной и переоцененной фигурой Астролога (Специалиста вообще), 

может быть понято таким человеком столь своеобразно, что лучше бы ему не 

слышать вообще никаких слов. Когда человек столь напуган самой жизнью, ему 

сложно разумно отнестись к рекомендациям, и значит толку от них для него 

маловато.  

 Такого склада и состояния люди часто попадают к астрологу по ошибке – 

они по незнанию не отличают его (или даже врача, юриста, какого-то еще  

консультанта) от волшебника. Не будем вдаваться, существуют ли волшебники на 

свете, суть – в  разнице между специалистом и волшебником. Астролог не может 

напрямую изменить жизненных обстоятельств человека, волшебник, наверное, 

смог бы. Люди этого склада ждут магической помощи, такой, которая придет к ним 

без приложения ими лично серьезных усилий по изменению своей ситуации.  Не 

осведомленные об энергетических законах устройства мира, они полагают такое 

возможным, порой, разве что, считая, что перенесенными ими страданиями и 

бедами они уже отдали энергетический эквивалент и заслужили гармонию без 

условий и без изменения в себе хоть чего-то. Максимум, на что они согласны, – 

выполнять слепо всѐ то, что научит их делать такой чудо-волшебник. Опасная 

позиция. Наверное, такими людьми полнятся секты, и это они становятся жертвами 

шарлатанов, и это их показывают по телевизору как угрожающий пример всем нам 

- «не доверяйте проходимцам, а то вот что с вами будет». И это они потом 

жалуются (в случае, если совсем уж серьезные неприятности обходят их стороной), 

что им «не помогло». Именно эти слова - «не помогло». 

 Порой бывают случаи, когда человек говорит примерно такие слова – «я 

бы пошел к тебе за консультацией, было бы очень интересно, но я христианин» 

(хорошо хоть не «увы, я христианин»). Одним словом, если у человека есть 

сомнения в том, что подобная консультация и прикладное  использование ее 

результатов  будет полезна его бессмертной душе, если он ощущает, что совершает 

нечто греховное, обращаясь за помощью к астрологу – прочь сомнения, 

консультацию заказывать не нужно ни в коем случае. Тем более что получение 

консультации у астролога – это капля в море способов получить ответы на свои 
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вопросы и простимулировать собственную умственную деятельность и творческий 

подход к действительности. 

 Иногда бывает так – человек обращается за консультацией, но 

совершенно не верит в успех задуманного им дела. Польза от консультации 

сомнительна и в этом случае, а значит заказывать консультацию можно не 

торопиться. 

 

                                   Пример про «прекрасного принца» 

Ко мне обратилась 39 летняя D. с вопросом: «Где мне надо встречать день 

рождения, чтобы найти себе мужа? А также смогу ли родить ребенка сама, 

естественными родами?». Между прочим, D. добавила, что у нее есть 

опасения по поводу своего женского здоровья, но она боится идти к 

врачу, но это-то я могу в гороскопе не смотреть – сказала она. (Очевидно 

в этом случае, что прежде чем искать мужа и думать о рождении детей 

было бы как раз принципиально начать именно с решения вопроса, НЕ 

заданного D.  – с восстановления  женского здоровья. Это частая ошибка 

- неверно расставленные приоритеты). Но я сейчас говорю о другом. 

  Вопрос насчет «где встречать день рождения» не 

бессмысленен. Иногда коррекция будущего астрологом осуществляется с 

помощью изменения домов годовой (солнечное возвращение) карты – то 

есть специального подбора места на Земле, где надо находиться сутки с 

момента соединения Солнца с Солнцем гороскопа рождения. Но в 

данном случае такая коррекция не требовалась, так как, в общем, 

трудностей в нахождении мужчины для D. я не увидела. Трудности D. 

лежали вне компетенции астрологии. У D. была подруга–астролог 

которая рассказала ей, что с Сатурном в 7 доме (а у D. именно там он и 

был) замуж ей выйти не удастся никогда. (Это, конечно, неправда. У меня 

есть некоторое количество вполне удачно замужних клиенток, а также 

знакомых, имеющих такую конфигурацию в гороскопе рождения).  А еще 

у D. была знакомая-экстрассенс, которая напророчила, что родить она 

никогда не сможет, так как это убьет ее. 

Когда я рассказала D., что в этом году вполне есть возможности для 

формирования перспективных отношений с мужчиной, она была 

шокирована. И переспросила меня: «ТО ЕСТЬ  ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЧТО Я 

МОГУ ВЫЙТИ ЗАМУЖ И ИМТЬ ДЕТЕЙ??» И она мне не поверила. А 

из ее рассказа «о себе» я поняла, что она вообще не считает (даже без 

добрых прогнозов подруг и жизнеутверждающих советов ясновидцев) 

себя способной образовать брачный союз и родить детей. 

Это еще один случай, когда не нужно заказывать себе гороскоп, да еще и 

с планом действий для достижения цели. Если цель на самом деле не 



 

   83 

кажется достижимой, если веры в свои силы нет и взять ее неоткуда, в 

консультации не будет смысла. Ведь воля человека является 

определяющей. Представим ситуацию – некий принц предлагает руку и 

сердце, а прекрасная дама с испугу не выражает согласия, или даже не 

расслышала, что он там бормочет – не ждала такого поворотца. Принц 

подавленно уходит, утирая слезы кружевной манжетой и волоча за собой 

букет, а кольцо с бриллиантом выкидывает в канаву. И совершенно не 

важно, где дама встретила свой день рождения, хоть на Северном Полюсе. 

Выходит – ничего не вышло, свадьбы не будет. Но вовсе не от того, что 

ситуации не было – прогнозируемая ситуация произошла, да еще как. Но 

сама клиентка не смогла ею воспользоваться или даже не заметила своего 

шанса (так как не считала реализацию возможной). Тут астрология 

бессильна… 

 

Есть и еще случай, когда человеку лучше обойтись без обращения к астрологу: не 

стоит рассматривать оптимальную дату того события, для чего срок уже назначен, а 

перенести нельзя. Допустим, дата и время далеки от идеала, (к слову, как 

большинство реальных, произвольно назначенных дат – и что? Разве мир перестал 

вертеться?!). А если изменить что-либо невозможно, зачем портить себе нервы – 

речь о дате операции, которую нельзя перенести или об уже сговоренной покупке, 

например. 

 

 

Глава №15 

Наблюдения автора по поводу того, что консультация у астролога зачастую требует от 

человека дальнейших действий, иначе она теряет смысл. В каких случаях помощь астролога-

консультанта была бы весьма не лишней. И мысли на тему того, как выбрать астролога. 

  

 Так как астрологическая консультация - это способ верно «нацелить» 

собственные действия обратившегося за консультацией, есть случаи, когда одной 

самой астрологической консультации явно не достаточно. Например, рассчитав у 

специалиста  сроки хирургического вмешательства и убедившись, что гороскоп  

целесообразность этого вмешательства еще раз подтверждает, следующим шагом 

надо идти к врачу. Если рассчитанный специалистом-астрологом благоприятный 

период для покупки недвижимости приближается – надо начинать искать 

недвижимость. Если речь о поисках работы – надо приступать к поискам этой 

самой работы. 

 Если рассчитываются периоды, когда есть много шансов обрести 

желанного спутника жизни, было бы неразумно провести эти периоды на диване с 

книжкой или перед компьютером, и даже в Интернете. Надо активно заниматься 
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поисками, бывать там, где ходят те, один из которых будет вашим партнером. 

Выглядеть и одеваться в соответствии со своими намерениями.  Я знаю одну 

женщину, которая в такой рассчитанный для нее «брачный» период даже выносить 

помойное ведро ходила в кружевном пеньюаре, на каблуках и при макияже, 

благоухая духами. Не буду рассказывать, что карета с Принцем подъехала прямо к 

мусорным бакам, это не так. Но в результате она получила то, что хотела – удачно 

вышла замуж за хорошего человека и продолжает быть замужем уже довольно 

много лет. Такое поведение можно считать серьезным подходом к делу и 

ориентацией на результат. 

 

1. Гороскоп младенца 

Речь идет о разумном астрологе. И разумных родителях – которые понимают, что 

никакой астролог не может знать и понимать про них самих и их дитя больше, чем 

они сами. Разумному астрологу разумные родители непременно заказали бы 

гороскоп родившегося младенца, и лунарные карты (календарь) на первый год его 

жизни. (Если речь шла бы о кесаревом сечении, о сроках которого действительно 

можно договориться в клинике, я бы непременно рассчитала, когда его лучше всего 

проводить). Гороскоп рождения нужен – чтобы знать слабые и сильные места  

организма, противопоказания в целом. А также личные опасности на жизненном 

пути рожденного. Периоды опасности для здоровья и жизни – если таковые 

имеются. Календарь на первый год жизни – опасные периоды, расписанные по 

дням и часам. Скажем, в какие дни не нужно делать прививок, не нужно выносить 

дитя из дома или удачно начинать давать прикорм, тратить время на развитие 

каких-то навыков и прочее, и прочее.  

 В дальнейшем разумные родители заказали бы на этого ребенка 

профориентацию, чтобы с ранних лет поощрять тот путь развития и те действия, 

который обеспечит ему максимально полную реализацию потенциала и даст 

будущее. Проводить профилактику тех состояний, действий и предпочтений чада, 

которые ему не пойдут на пользу. Опять же оговорюсь – кому лучше знать свое 

дитя, как не родителям, со стороны астролога будет нескромным утверждать, что 

это не так. Но дополнить любящий родительский взгляд несколькими полезными 

и неочевидными с первого взгляда штрихами, с позиции объективной – это 

обычно хорошо. 

2. Профориентация ребенка 

Если ребенок уже подрос, причем сделал это без своего гороскопа и контроля со 

стороны астролога (что, справедливости ради, удается подавляющему количеству 

рожденных людей), имеет смысл заказать карту профориентации – зачем, описано 

выше. Если это сделано не в ранние годы, а в подростковом возрасте, то 

рекомендации уже будут сделаны с учетом тех склонностей, которые к этому 
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моменту могли проявиться. Но чем раньше начнет учитываться гороскоп 

рожденного, тем проще будет в дальнейшем. 

 

RRR, 10 лет (анализ гороскопа в разрезе задач - перспективы, ориентация) 

– подготовлено для родителей 

RRR взрослеет, RRR не хочет взрослеть, ибо не видит никаких 

преимуществ для себя в этом. Возможно, он полон тревоги и не может 

выразить ее никому, держит в себе. Это и есть основной  вопрос рода по 

мужской линии Вашей семьи – отсутствие каналов для самостоятельного 

позитивного и созидательного перерабатывания своей тонкой 

эмоциональности.  

…RRR одарен неким талантом, который начнет раскрываться в детстве и 

юности и  сможет стать основой его проявления и даже карьеры, 

жизненного пути… Так как Северный узел расположен в Раке, знаке 

эмоциональном, скорее можно говорить о таланте не технического 

характера. Видимо RRR артистичен (Лев) и хотел бы проявлять себя (X D, 

Зенит) быть на виду (Трин огненной Луны с Венерой, 10 дом), получать 

похвалы и почести.  

Луна в X D гороскопа сообщает владельцу народную любовь, 

популярность во всѐ время его жизни, Луна во Льве – чрезвычайную 

заметность (и Луна – вторые места во всѐм – вице-премьер; зам министра; 

второй лауреат: серебряный медалист; Ленский, а не Онегин и прочее). 

Имеет смысл вложиться в то, чтобы популярность была заслуженная и 

позитивная – дать RRR такие навыки в руки, которые ему позволят 

проявлять себя так, как он хочет. По Москве гороскоп RRR расположен 

таким образом, что все планеты, кроме Луны и Сев.Узла в X D 

расположены на Западе, что означает сильную зависимость RRR от 

окружения. Артист зависит от публики, автор – от читателей - 

артистичный человек так устроен. Компанию таким детям надо выбирать 

тщательно, так как они всѐ делают за компанию, смотрят на других и 

повторяют, ведОмы и выберут ту форму завоевания популярности, какая 

в чести в выбранном окружении. Но окружение и самое благотворное 

действие может оказать. К примеру, если отвести RRR в хорошую с 

традициями художественную школу, с хорошим преподавателем – там все 

ребята делают одно, все со временем будут увлечены, приоритеты 

позитивные, девочки, соответственно тоже там учатся, и все ребята и 

девочки  примерно его склада – фантазеры, позѐры, а не счетоводы. Это я 

просто в плане модели действия. 

RRR эмоционален и открыт, он тонко чувствует, скорее даже не тонко, а 

остро. Его чувства причиняют ему боль иногда, и он не умеет их 
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выразить, и некому. Его открытость порой играет с ним злую шутку, но 

он закрываться не умеет. Что дает еще один повод подумать о том, чем 

ему помочь. На неразделенное эмоциональное страдание указывает 

многое…. Желание проявить себя обратить на себя внимание без навыка 

делать это дает банальное кривляние и паясничанье, проблемы с 

поведением. …. было бы важно дать мальчику каналы напряжения не 

накапливать, уметь естественно  его разрядить. 

Людям с оппозицией Луна – Нептун в юном возрасте не просто отыскать 

свою любовь, они имеют много переживаний на личном фронте. 

Обладатели же Венеры в Овне весьма влюбчивы с самых ранне-детских 

лет и импульсивны. Влюбчивый и поначалу не очень удачливый в 

любовных делах  мальчик – опять же нужен канал для выражения этого. 

Луна описывает и физическое здоровье человека, потому получается, что 

умение выплеснуть эмоции важно и для его здоровья, и для социального 

успеха. 

…Карьера его в настоящем и будущем будет зависеть от женщин. 

Кармически RRR в чем-то повторяет дедушку – сходная Венера, 

положение Лунных узлов, Солнце. Проблема мужчин по его роду - 

незащищенная эмоциональность и зависимость от женщин . Но у RRR  

трудностей в реализации потенциала гораздо меньше…, одарен он ни в 

пример щедрее и к тому же вооружен врожденным термоядерным 

обаянием и фантастическим дружелюбием. А если еще учесть 

возможности, которые он автоматически получает от родительской 

семьи: ему обеспечено обучение и развитие, у него нет необходимости в 

раннем  взрослении и тяжком трудовом пути.  

RRR с дедушкой тесно общаться ни к чему, это может подстегнуть 

невольно в мальчике дурные наклонности – определенный взгляд на мир 

(вполне разрушительный для него) и склонность к одурманиванию себя. 

«Тесно» – это жить вместе,  например, проводить лето, тогда гороскопы 

начнут резонировать и включатся нежелательные для RRR сочетания. 

… творческое занятие, возможно, не станет его основным или 

единственным занятием и реализует лишь одну из его основных 

потребностей в жизни. Но послужит одной из основ – способ 

канализировать свою эмоциональность, не прибегая к одурманиванию 

себя или самообману, не обвиняя себя и весь мир в своих бедах. Тогда 

RRR будет жить так, чтобы быть счастливым и свободным, открыть свой 

потенциал.  

Основная цепочка в гороскопе RRR основана на взаимной рецепции 

Венеры (Овен) и Марса (Телец), тут хорошо что-то делать руками, Марс в 

Тельце дает умелые руки. 
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Венера 120 Луна – задействование Марса с Венерой даст полное 

разрешение Лунному напряжению и реализацию. К тому же это - 

потенциал стать в высшей степени приятным человеком в общении, это 

вскоре начнет проявляться, само обаяние. Таким все двери открыты. 

Такому не научишься, это дар, да еще и в Огне … Будет приятный 

мальчик, юноша, мужчина, приятный голос. Работа с людьми могла бы 

стать его коньком, обаяние тут поможет. 

Меркурий в Рыбах – способность чувствовать других людей и 

предвосхищать их слова и желания, развивается с детства. Хорошая 

память, скорее поэт, чем оратор. 

Венера с 7 доме – хороший партнер и друг, привлекает к себе людей. 

Могла бы быть хороша в результате работа в СМИ, в рекламе, в  моде, так 

как чувствует тенденции и социальный запрос, будет уметь работать с 

людьми. 

Меркурий в VI D – подчиненное положение, то есть если RRR выберет 

работу-службу, никогда не поднимется выше клерка, карьеры не сделает и 

–  главное! – не реализует себя. Максимум, это популярный персонаж в 

офисе, первый парень на деревне (или второй), кому это надо? Так что не 

стоит его направлять в этом ключе, служба, офис – не путь для него. 

Одна из реализаций V D – любовный фронт. Не исключено, что когда 

RRR преодолеет подростковые трудности в общении, то рано женится по 

страсти. Овны вообще часто имеют склонность к ранней 

самостоятельности. Если же затянет с семьей и браком, то возможно 

любовные приключения станут одним из его развлечений, Венера в Овне 

увлекается мгновенно, но так же быстро и остывает. И у RRR потенциал 

весьма хорошего любовника и интимного друга – доброго, интересного, 

чуткого и всѐ остальное тоже. 

 

Вывод –  RRR нужно суметь направить так, чтобы он нащупал почву под 

ногами. И важно не сломать его хрупкую эмоциональность, чтобы его 

весьма  тонкие настройки служили ему, а не мешали, чтобы он не  

огрубел, тогда все будет хорошо - он сможет  реализовывать себя….. 

 

Пример 2 

девочка 14 лет SSS – текст для мамы (врача, потомственной очень 

сильной энергетически целительницы, возглавляющей свой 

целительский центр) 

 

Наступает период, в случае SSS  довольно короткий, когда ей предстоит 

осуществить  хотя бы первоначальный выбор того, чему  стоит начать 
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обучаться уже сейчас, чтобы сделать первые вклады в свое успешное 

будущее. Попробовать выбрать свое направление движения. Этот период 

падает на лето и не будет простым – у девочки возможны серьезные 

перепады в настроении, обиды и напряжение в отношениях с Вами и 

другими членами семьи.    

Просто нужно знать для себя, что SSS делает важный выбор в своей 

жизни, для своего будущего, и стараться помогать ей действовать в своих 

интересах, и разумно при этом.   

Чем более детально  SSS построит планы своего будущего (а подобная 

способность к долгосрочному планированию у нее развита весьма 

сильно), тем проще и понятнее ее будущее станет и для  Вас самой.  

Это один из этапов взросления, который SSS стОит помочь пройти так, 

чтоб потом ей не сожалеть о сделанном выборе, не обвинять Вас в том, 

что Вы на нее давили. Ее обязательно надо поддержать, она еще ребенок, 

но осторожно.  

…….важно не задавить в ней эту тягу к самостоятельности, принятию 

собственных решений – в жизни пригодится.  

Важно понимать, что та модель будущего, которую она  сейчас выберет и 

начнет выстраивать, для начала с помощью Вас и других членов семьи, 

все позитивное и созидательное, что сейчас она может и начнет делать 

для себя, ляжет в основу ее успеха, а в конечном итоге и Вашего, и всей 

семьи. 

 

Высшие планеты во многом начинают проявлять себя в самочувствии и 

поведении человека в подростковом возрасте. Так как они дают мощные 

выбросы энергии, которыми человек еще не в состоянии владеть, могут 

быть срывы и нежелательные проявления в поведении.  

Может быть не лишней помощь подросткового психолога для SSS в этот 

период - человека, способного оказать квалифицированную поддержку в 

нужный момент (если надо, могу помочь найти подходящего). 

 

SSS  принадлежит к тому типу людей, которым важно добиться в жизни 

успеха и признания. По счастью, она талантлива, и успех более чем 

возможен. Некоторые ее таланты принадлежат к числу тех, которыми 

хотели бы обладать многие, другие относятся к сфере необычных и 

редких. Ваша задача - помочь ей знать о них, развивать их и использовать 

по назначению.  

В гороскопе необычные таланты и способности описываются через 

расположение и аспекты высших планет.  Чтобы человек, имеющий 

высшие планеты в угловых точках гороскопа, смог успешно реализовать в 
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жизни себя, достичь своих целей, ему необходима поддержка и  

возможности для развития.  

Люди, устроенные более сложным образом, в ранние годы чувствуют 

себя в жизни иначе, чем их более обыкновенные сверстники.  Не весь 

опыт знакомых и друзей  SSS может применить к себе в полной мере – у 

нее многое может быть иначе. 

Возможно, ее необычность уже начинает проявлять себя, но пока 

стихийно.  

Важно начать овладевать собственными возможностями, это обеспечит ей 

более комфортное и результативное будущее, в котором она будет 

настолько независима, насколько ей этого захочется, и в котором сможет 

планировать свою жизнь по своему усмотрению.  

Ключевым качеством, нуждающимся в развитии, в данном случае является 

сила и нацеленность воли. 

Для развития психических способностей и воли в общем-то подходит 

любое занятие, требующее упорства и целеустремленности. Хорошо бы, 

чтобы там предполагался какой-то результат, к которому можно 

стремиться и который можно закреплять. 

 

…получается, что в центре интересов SSS лежит то, что связано с ролью 

женщины или матери. Очень приближенно и схематично говоря, 

«женская тематика». Косвенно это служит и серьезным указанием в пользу 

того, что  она может стать преемницей Вашего рода занятий. 

Успех для нее важнее, нежели то, в чем он будет достигнут. В таком 

случае при наличии конфигураций с женскими планетами девочки 

зачастую хотят в актрисы. В данном случае этого нельзя допустить…. 

строить свою жизнь и карьеру на сценической теме не стоит. Тем более 

что у SSS есть масса других талантов и возможностей. 

 

Луна в соединении с Марсом 

Марс играет важную роль, само выделенное положение женских планет в 

гороскопе рождения SSS наталкивает на мысль о важной роли мужских 

фигур. Положение Марса в гороскопе девочки ослаблено, планета в 

изгнании (мужчины, скорее всего, станут причиной многих 

разочарований в ее жизни), но он находится в соединении с Луной. Что 

говорит в частности о том, что ее здоровье и чувство комфорта и 

безопасности зависят от состояния Марса - то есть, ей в жизни необходим 

будет мужчина (некоторые другие признаки сообщают о том, что секс в 

ее жизни будет иметь большое значение). Следовательно, это опять 

приводит нас к идее о важности проработки Марса – могут помочь 
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двигательные техники, не требующие больших физических усилий, но 

при этом эстетичные и способствующие здоровью. Например, бальные 

танцы – идея пары заложена в самом символе Весов. Это те условия, в 

которых такой Марс будет себя ощущать гармонично, и девочка сможет 

отойти от весьма вредной для ее жизни идеи о том, что мужчины –  

опасные и бесполезные существа, прийти к мысли о том, что - 

а) хотеть быть с мужчиной – нормально; мужчина может быть для  

женщины уместен, нужен, полезен и хорош в подходящих условиях и 

ситуациях.  

б)  партнерство с мужчиной может увеличить женские возможности;  

в) подходящий мужчина существует, его надо уметь найти и выбрать. (А  

значит, надо формировать образ желаемого мужчины, чтобы, например,  

узнать его, когда увидишь); 

г) мужчина вполне может заслуживать хорошего отношения к себе. 

Идеи эти будут усвоены, в противном случае с такими мощными 

энергетическими способностями девочка может прийти к открытому 

моральному и энергетическому уничтожению представителей мужского 

пола, что с легкостью ей будет удаваться, но не принесет позитива в 

жизнь. Более того, было бы важно прививать SSS серьезное отношение к 

браку и партнерству. Она рискует слишком увлечься игровой 

составляющей отношений между полами. 

……..Подобная конфигурация предполагает развитие умения управлять 

данными возможностями, потоками энергии, чувствовать их. В таких 

случаях, как правило, рекомендуется заниматься какой-либо проверенной 

энергетической системой, например восточного типа. То есть нечто, 

направленное на гармонизацию внутренних энергий, на развитие 

ощущения своих потоков, умение ими управлять и гармоничное 

взаимодействие с внешним миром (партнером) через движение. …… 

Подобные занятия важно начать в период полового созревания – потому 

что это и есть время первых плутонианских (имеющих отношение к 

энергиям) проявлений, если уже уметь (или учиться) управлять потоками, 

не будет таких срывов, какие иначе могут быть возможны. Одновременно 

это даст девочке большее понимание того, что ж она может и хочет. 

А если не идти в планах на успешное будущее по логике медицины и 

целительства, то можно развивать у SSS способность порождать 

интересные и понятные тексты по любой выбранной теме. Высокое 

положение планеты Хирон в гороскопе может даже указывать на 

возможность того, что SSS может стать "человеком-профессией", то есть 

таким особым специалистом, который занимается чем-то настолько 
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уникальным и необычным, что сам и является единственным (или очень 

редким) представителем своей профессии. Выигрышная позиция. 

Очень важно  отметить, что рожденной вовсе не обязательно связывать 

свою судьбу именно с медицинской практикой и получением профессии 

врача. Продолжение семейного дела (имея в виду практику врачевания) – 

далеко не единственный способ для SSS реализовать свои способности и 

таланты, достичь желаемого в жизни.  

С таким же успехом можно начать свою деятельность в сфере 

информации, рекламы, научной деятельности, издательского дела. 

Хорошо подходит индустрия моды и красоты. 

Работа в женском журнале.  

Бизнес, связанный с торговлей или производством товаров для женщин.  

В случае целительства, то по женской части.  

Или целительство с уклоном в косметологию и омоложение.  

Эстетическая медицина.  

При  хорошей способности SSS зарабатывать деньги и видеть 

возможности для прибыли (которая разовьется с возрастом), 

нестандартности мышления, любое дело, к которому она почувствует 

склонность, будет вполне успешным.  

Более того, не исключено, что рожденная при желании можете стать 

"идеологом" и "законодателем мод" в выбранной сфере деятельности. Но 

в любом случае SSS будет связана с влиянием на сознание людей, с 

несением в мир информации в виде, понятном людям, с женской 

тематикой и самими женщинами, с понятиями красоты и гармонии, с 

основами и традициями семьи и общества.  

Определенное положение управителя Зенита гороскопа может указывать 

на то, что при желании SSS действительно  в состоянии стать 

продолжательницей семейного бизнеса, и это может стать сравнительно 

простой возможностью для нее утвердиться социально и достичь 

относительной стабильности в жизни. 

Несомненно, если она выберет подобную дорогу, знания медицинского 

характера смогут помочь, соответствующий диплом добавит социального 

статуса и возможностей.  

SSS вполне по силам в дальнейшем защитить диссертацию и продолжить 

свою деятельность в сфере науки. Ее текстовая одаренность позволит  

писать научные труды и исследования, статьи как в научных, так и в 

популярных изданиях.  

Материальное положение SSS всегда будет благополучным, не 

вызывающим опасений, стабильным.  



 

   92 

Доходы будут поступать из нескольких источников, но никогда от работы 

(службы в учреждении): 

- частью - от семьи; 

- частью -  партнерства – в благоприятном случае будет брак с 

иностранцем, вполне благополучный, в том числе и в материальном 

плане; 

- SSS вполне талантлива и сама для того, чтобы всегда быть при деньгах – 

найдет способ. Это один из ее талантов; 

- может создать себе бизнес "под себя" (как сделали Вы). 

Собственно и расположение Лунных Узлов – одного из показателей 

кармы – говорит о том, что отделение своего от чужого,  зарабатывание 

денег, приумножение собственности является одной из ее задач. На 

данный момент она гораздо талантливее пользуется чужим, но годам к 19 

у нее проснется желание и интерес к тому, чтобы зарабатывать, иметь 

СВОЕ.  

Аспект Солнца с Сатурном в IV – при таком положении в 

гороскопе рождения иногда бывает некоторая затрудненность в общении, 

как бы некоторая взрослость не по возрасту. В данном случае сейчас 

вполне подходящее время, чтобы помочь девочке  преодолеть эту 

трудность. Это важно, потому что в дальнейшей жизни у нее многое 

будет зависеть от умения общаться легко и свободно. Есть масса 

возможностей развить  способность к общению до нужного уровня, в том 

числе и воспользовавшись помощью квалифицированного специалиста 

– в большинстве случаев это самый проверенный путь. 

Для SSS важно владеть иностранными языками – у нее хорошие 

способности к изучению и использованию языков, это один из столпов  

самореализации, и не стоит жалеть времени на это. У SSS в будущем 

обширные связи с заграницей, владение языком – новая степень свободы 

в общении и получении информации. 

 

3. Релокация (смена местопребывания) 

Если есть план сменить место жительства радикально, имеет смысл рассмотреть 

варианты с точки зрения влияния на дальнейшую судьбу, свою и близких. 

Смещение сетки домов (естественно следующее за сменой широты и долготы 

местопребывания) может дать разный результат. Пример, если угодно: человек 

уезжает за лучшей долей, допустим, дома в гороскопе на новом месте становятся 

таким образом, что денег у него станет больше, но появятся тайные враги и 

препятствия. Если есть выбор, куда ехать, лучше взвесить про и контра каждого 

варианта. 
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Историй масса – вот известный танцор или композитор едет в Америку (сильно 

смещает свой гороскоп) и в Америке оказывается никому не нужен. Обратные 

ситуации – на родине человека зажимали, был неизвестен – в Америке нешуточно 

похорошел, расцвел и прославился. Иногда достаточно даже Европы, и переезд 

может сменить судьбу. Или просто-напросто человек, рожденный в провинции, 

едет покорять столицу – в условиях РФ это может быть огромное расстояние, 

скажем Владивосток – СПб. Серьезный переезд.  

 

                              Отчего так сильно сказаться может переезд?  

Максимально простой пример. Допустим, показатели таланта и 

известности (планеты вокруг Зенита) в гороскопе рождения человека 

сильны, планеты хорошо аспектированы, управляют нужными домами. 

Человеку везет с детства, он ярко  проявляет себя и уверен в себе. Тоже с 

детства. «Какой ребенок!!», «О, лауреатом будет», - слышит он с детства о 

себе.  И правда складывается жизнь хорошо. Тогда он решает, что пора 

бы показать себя миру, либо его отправляют работать в заграничное 

представительство. Далеко: туда где ночь, когда у нас день. Если его 

работа – стать разведчиком-нелегалом, чья служба «на первый взгляд как 

будто не видна» (и на второй тоже, желательно, не видна), то карьера 

складывается лучше некуда. Если же стояла задача  «показать себя» и 

столь же успешно и ярко блистать способностями, подниматься к 

звездным вершинам, как на родине, то дела обстоят не так уж хорошо. То 

что так ярко освещало жизнь, ушло под горизонт - баловать своими 

разнообразными талантами домочадцев становится существенно более 

доступным, чем дальше строить карьеру. 

Конечно, это утрированный, крайний случай-иллюстрация, и все же … 

Но можно припомнить и вполне жизненные истории, их множество. Как 

на некоторых богатых людях плохо сказывается переезд в Лондон, к 

примеру. 

Обратные случаи – сколько наших соотечественников расцвели «за 

кордоном» и возвращаться домой уже не хотят.  

 

А вот жизненная ситуация без эмиграции – клиентка из Салехарда интересовалась 

насчет своей дочери 33 лет и внучки 14 лет, те сомневались надо ли им жить в 

Салехарде, в то время как есть возможность осесть в Геленджике. И при всей 

кажущейся привлекательности теплого моря, темпераментных и галантных 

брюнетов,  магнолий и мандаринов, оказалось, что Салехард для дочки с внучкой 

гораздо предпочтительнее с точки зрения будущей жизни. В Салехарде дочери 

было проще с устройством личной жизни, с заработками, у внучки 

вырисовывались хорошие перспективы для учебы и поступления в ВУЗ. Этот факт 
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можно даже объяснить с житейских позиций – из Салехарда, от бдительной мамы/ 

бабушки, предоставленные сами себе  северянки попадут в Геленджик, к 

курортному образу жизни, солнечным дням, пляжным развлечениям, конечно, 

многим такое кружит голову и склоняет к непредусмотрительному поведению, что 

для девушек порой становится опасным. Опасение это полностью подтвердилось 

при исследовании предоставленных гороскопов дочери и внучки клиентки. 

 

4. Выбор даты 

Если возможность выбора даты важного события имеется, то лучше выбрать дату. 

Если есть возможность выбора времени в пределах даты, что в ряде случаев это 

имеет смысл также.  

Речь идет о дате бракосочетания, серьезной покупки, переезда на новое место 

жительства, хирургического вмешательства и прочего. 

 

Как найти профессионального астролога 
Если астролог "достался" по рекомендации, то важно побыстрее убедиться в том, 

что он не раздражает, и если это так, в том – что его консультация информативна 

и будет полезна. Поиск астролога по рекламе осуществляется по тем же 

критериям, что и поиск любых других услуг и таит в себе возможность тех же 

накладок. 

Необходимо обратить внимание на первое впечатление – если оно не позитивно, 

человек вызывает неприязнь или нежелание следовать его советам, недоверие, или 

вообще общение не складывается,  лучше отказаться. Если все же принято 

решение заказывать консультацию, настораживающим моментом должно служить 

то,  если астролог кроме даты, времени и места рождения других вопросов не 

задает (а если и этих не задал, дело совсем плохо).  

Если не расспрашивает ни о чем, а спросил только данные – значит, не 

собирается ректифицировать (уточнять) карту, а без этого невозможна 

консультация, как и без уточняющих вопросов по переформулированию запроса. 

Конечно, можно поинтересоваться, почему он этого не делает, но что бы он ни 

ответил, работать с ним не стоит, скорее всего.  

Вполне уместны при выборе консультанта вопросы к нему – где учился, у кого, как 

давно занимается астрологией, давно ли консультирует людей (лучше бы – лет 8-

10 и больше).  

Стоит обратить внимание на гороскоп в исполнении данного консультанта: 

коряво выполненная карта – должна насторожить, нарисованная от руки –  скажет 

о том, что у консультанта нет компьютера, а значит -  не много клиентов, иногда 

это даже хорошо.  

Если астролог выезжает консультировать к клиенту – это говорит о том, что у него 

нет офиса и, скорее всего, он работает на себя –  иногда это лучше, чем астролог 
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при фирме. В любом случае, не придется оплачивать аренду офиса и поданный 

кофе, а получить консультацию дома или в выбранном Вами уютном месте, 

порой, даже спокойнее. 

Если цена за консультацию называется низкая, это вовсе не есть хорошо – на 

профессиональную астрологическую консультацию цены у специалистов давно 

устоялись, а значит должна быть какая-то причина: студент подрабатывает, либо 

кто-то, имеющий мало отношения к профессии.  

Если начинаются предложения вроде:  "если приведете кого-то из знакомых – вам 

будет бесплатно", или «всѐ у вас плохо», а то даже и «что чтоб все стало хорошо, 

надо купить еще весьма недешевое это»  -  необходимо сразу встать и уйти, и денег 

не давать – к консультации у профессионального астролога это не имеет никакого 

отношения.  
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             К делу: как, зачем и кому это надо 
Глава посвящена именно астроконсультированию, его специфике, тому, что 

можно получить практически только на такой консультации: о движениях по оси 

времени и связи времен. Об интересных способах поменять свои обстоятельства в 

желаемом направлении. Про консультации у астролога по темам бизнеса, парных 

отношений. Про медицинскую астрологию, элективную и хорарную. Про 

необычные специфические ответвления астрологии.  

В завершении раздела автор рассказывает о том, как использует свое знание 

астрологии и личные наработки в этой области для себя лично, в повседневности. 

 

 

Глава №16 

Автор рассказывает о том, как оптимально сотрудничать с астрологом для того, чтобы 

получить от консультации максимум пользы для себя  

 

Работа над гороскопом – совместное творчество астролога и обратившегося с 

вопросом человека. Обычно общение с астрологом начинается с телефонного 

разговора (хотя возможна и предварительная личная встреча), когда совместно со 

специалистом обсуждается тема будущей консультации. 

Затем астролог задает клиенту вопросы, которые помогут  построить  натальную 

карту,  гороскоп, и/или другие карты, имеющие отношение к существу  вопроса 

клиента.   

 Натальная карта, карта рождения – это как бы остановленное 

мгновение в момент появления на свет человека, проекция на плоский круг 

существовавшего в тот момент положения небесных тел на небе и значимых 

точек. Планеты, конечно, не останавливаются, продолжают идти дальше 

(транзитировать), как после сделанного фото люди продолжают свое движение по 

жизни, но на фото момент остается – и методы транзитов представляют из себя 

исследование взаимоотношений между точками в застывшей картине гороскопа 

рождения и существующим в какой-то значимый для клиента  момент времени 

положением планет на небе.  

Касательно вопросов астролога, кроме года, месяца, дня, времени и места 

рождения, обычно они касаются дат событий, которые человек считает для себя 

важными (зачастую это дни рождения детей, даты заключения браков, переезды и 

т.п.). «Зачем это нужно, излагать ключевые детали своей автобиографии?», – такой 

вопрос зачастую возникает у «новенького» клиента, – «ведь это астролог должен 

мне рассказывать обо мне»! И ответ на такой справедливый вопрос клиента 

довольно интересный.  

Чтобы отвечать на вопросы клиента, связанные с прогнозированием 

будущего, а порой даже и на самые простые вопросы не прогнозного характера, 
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нужно построить его точный гороскоп. Чтобы построить точный гороскоп – 

такой, в котором сетка домов будет соответствовать моменту появления на свет 

рожденного, нам надо знать время рождения. Максимально точное время 

рождения, ибо интервал в 4 минуты может уже довольно сильно изменить 

гороскоп и может так получиться, что это будет гороскоп какого-то совсем другого 

человека, не клиента. Но как же это сделать - как ректифицировать гороскоп - и 

разве не достаточно времени, указанного на бирочке из роддома? Когда есть 

бирочка,  это замечательно, конечно, но это далеко не всегда точное до минуты 

время рождения, хотя всѐ же вполне точное, чтобы предполагать, что истинный 

момент не ушел далеко от указанных цифр, разброс может составить, как правило, 

минут 15, не более. Да, и зачем всѐ-таки?  

 

                          Гороскоп чем-то похож на шарманку 

Представим себе, например старинную музыкальную машину или даже 

детскую игрушку-шарманку: есть некий диск из звонкого металла, и 

клапаны, настроенные на разные ноты; есть ручка, как у ручной 

мельницы, - крутишь ручку, диск вращается, по очереди задеваются 

клапаны, получается мелодия, она проигрывается раз за разом, и особое 

детское удовольствие - крутить то очень быстро, то медленно – мелодия 

забавно меняет темп (но, заметим,  «Калинка-малинка» никогда не 

превращается в «Полонез Огинского»). Как ни странно, такую шарманку 

можно считать грубой моделью работы гороскопа: есть круг, а клапаны – 

это чувствительные точки карты (планеты, вершины домов), продолжая 

аналогию - зная мелодию и слова песенки, можно «угадать мелодию» 

дальше. А чтобы узнать мелодию, надо – как в той телеигре – 

прослушать максимальное количество тактов. Причем можно угадать 

мелодию и с середины, если не слышал начала.  

Хочется добавить – при творческом подходе к своей жизни «мелодия» 

остается той же по структуре, но меняется и усложняется по сути при 

каждом повторении. То есть бега по кругу не происходит, происходит 

восходящее движение по спирали. От рингтона в детской игрушке, через 

джазовую импровизацию, к симфоническому оркестру и далее, далее, 

далее… 

 

Возвращаясь к дате рождения – никогда не мешает перепроверить точность 

сообщенного времени: мамы забывают время с годами, роддомовские бирки 

теряются, остаются зачастую всякие «кажется, ближе к вечеру» или «было уже 

светло», «мама говорила, что шло «Поле чудес», когда ее везли в родилку». Тут 

бывают важны всякие подсказки и косвенные признаки – определенные 

особенности есть в гороскопе переживших асфиксию или кесарево, видны 
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стремительные роды или долгие. И прочее в том же роде. Вот и получается, что 

подробности появления человека на свет очень желательны для составления карты 

рождения.  

Луна в гороскопе описывает, в частности, мать рожденного, и от того 

вопрос о маме, или просьба сказать ее дату рождения - тоже не праздное 

любопытство: положение Луны в гороскопе рожденного во многих случаях 

повторяет стихию или Знак Луны матери, или ее солнечный знак, или еще каким-

то образом отражает гороскоп матери. А события, важные для самого рожденного, 

можно смотреть в гороскопе и «крутить» карту до тех пор, пока все названные 

события не станут определяться в гороскопе и не нарисуется некая полная картина. 

Если мы смогли «уложить» в гороскопе все прошлые события, «угадав мелодию», 

то есть вероятность, что увидим и будущие. 

 

                Вот пример-модель, как может пойти мысль астролога.  

Клиент называет место, день и год своего рождения и говорит, что 

родился он с 4 до 6 утра по местному времени. Астролог задает клиенту 

вопросы, а в идеале еще и смотрит на него – как клиент выглядит, 

двигается, разговаривает. Но в реальности обычно слышит клиента по 

телефону, и на основании манеры говорить и прочего делает тоже 

выводы. Затем астролог строит примерный гороскоп на 4 утра, а потом 

смотрит, что изменится до 6 утра в карте. К примеру, клиент рассказывал 

о своем отце (Сатурн), и из его рассказа получается, что это 

непререкаемый авторитет для всей семьи, четкий глава семьи, без слОва 

которого дома ничего не решается. Астролог видит, что в интервале от 4 

до 6 утра гармоничный Сатурн клиента может попасть в V D, а может в 

IV D и делает выбор в пользу Сатурна в 4 доме, ибо это более отвечает 

описанию своего папы клиентом. Автоматически получается, что клиент 

не мог родиться позже 5-ти утра, именно до этого времени Сатурн еще 

остается в 4 доме карты. Затем становится заметно, что Солнце клиента 

может попасть в 12 д, а может в 1 д гороскопа, но судя по речи,  рассказу 

о себе, общем впечатлении, клиент - яркий и открытый человек, чего не 

может получиться с Солнцем в 12 доме – он был бы  более закрытым и 

тихим. Это решение оставляет нам всего лишь 20 минут для манѐвра. Тут 

астролог берет информацию о сообщенных ему клиентом событиях 

жизни и уже с большим основанием «угадывает мелодию». В дополнение 

астролог берет гороскоп, который он построил на тот момент, когда в 

его мобильнике отпечатался звонок нового клиента (или когда пришло 

электронное письмо с запросом), и смотрит, что там (гороскоп вопроса) 

– а там отражается суть запроса, некие подробности о клиенте, которые 
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тоже могут дополнить и / или подтвердить общую захватывающую 

картину.  

Это - упрощенная схема действий астролога при ректификации 

гороскопа, но она поможет нам понять, зачем же астролог задает кучу 

разных вопросов вместо того, чтобы просто удосужиться сразу всѐ узнать 

«по гороскопу», как от него вообще-то и ожидалось.  

 

Отдельное удовольствие для астролога, когда потом клиент сообщает, что решил 

всѐ же позвонить маме и уточнить время и мама, как ни странно, помнит это время 

рождения. И оказывается, что уже построенный гороскоп вполне укладывается в 

мамину версию и консультация была сделана верно. И отдельный адреналин, 

когда клиент невинно говорит на консультации, в самом начале приема, что время 

уточнил – «а ничего, что только сейчас?» - барабанная дробь…… и-и-и-и…Алле -

гоп! время совпало с тем, какое вычислил астролог. Ура. По счастью далеко не всѐ 

жестко связано с расчетами  по положению домов - если речь не идет о 

консультации, в которой требовался точный прогноз по датам, а то и часам. А в 

моем случае, как я уже писала ранее, обычно люди приходят за другим, так что 

бОльшая часть того, что я хотела сообщить клиенту, всѐ равно годится, даже если 

со временем он напутал. Даже в весьма печальном случае, когда клиент потом 

пишет письмо и в нѐм спрашивает – «Катерина, а это ничего, что оказывается я 

родился не в 6-45 утра, а в 12-10?», отвечать правду бессмысленно, хотя что уж там 

говорить,  конечно лучше бы нам было построить ему гороскоп на 12-10… 

Есть и другие причины, почему астрологу хочется знать про клиента, а 

клиенту приходится отвечать на вопросы – например, в любом случае важно, 

мужчина это или женщина, пол рожденного знать нужно – а в гороскопе, как я уже 

говорила ранее, пол не читается. Второе – социальный слой, уровень образования 

и воспитания тоже не прописан в гороскопе, а для интерпретации важно знать, с 

кем имеешь дело. Тем более, если речь идет о запросе в письме – конечно, текст 

говорит о многом, но хотелось бы знать больше. Часть вопроса  кроется в 

изменившихся жизненных реалиях, о чем вкратце в начале книги уже 

упоминалось: астрология претерпела изменения, так как описывает жизнь, а жизнь 

изменилась за последний век разительно.  

 

                                  Как всѐ изменилось 

Раньше к придворному астрологу не могла прийти особа, не имеющая 

отношения к дворцовой жизни, и декорации сцены астрологу были 

известны прекрасно, дополнительных вопросов требовалось мало. Да 

еще плюс слухи и сплетни при дворе – все про всех всѐ знали или 

догадывались, астрологу было проще. То же относилось и к астрологу 

для более простой публики – принимающем у рынка или в районе 
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мастеровых – социальный слой очевиден, круг вопросов понятен. Да и 

жизнь в рамках сословия была у всех одинаково устроена, и изменения 

тоже происходили по накатанной дорожке, а нюансы были минимальны 

и мало кого из клиентов волновали.  

 

Теперь-то человек на консультацию может прийти если не «с улицы», это уж вряд 

ли, но, по крайней мере, про него может быть неизвестно ничего вообще.  

                           

                         Три человека с одним гороскопом 

Представим себе странную и почти невозможную картину – 

консультацию захотели получить несколько человек, родившихся в один 

день и год. То есть люди с почти одинаковыми космограммами. Скажем  

1) работающая и успешно делающая карьеру женщина,  

2) жительница села и  

3)мужчина - военный.  

Планеты (если только Луна в другом знаке – она по 12 градусов в сутки в 

среднем проходит) находятся в одних и тех же знаках, многие аспекты 

между ними те же, но люди-то разные, с разными жизнями, и гороскопы 

в каждом случае будут интерпретироваться по-разному. Тут нужен 

рассказ клиента. 

 

Трудно строить гороскоп с домами тем, кто рождался в поезде, еще труднее тем, 

кто в самолѐте - момент рождения в пространстве занимает много времени, и 

локализовать его трудно или невозможно. Не поставить дома и тем, кто родился за 

полярным кругом – полярные день и ночь лишают нас этой возможности. Бывает, 

что человек совсем не знает своего времени рождения, но гороскоп можно 

построить в любом случае, используя другие точки отсчета. Даже с человеком, 

который не знает и дня рождения работать можно, и с успехом, если он готов 

потратить время на довольно долгие разговоры с астрологом о себе и событиях 

своей жизни, а также дать себя рассмотреть. Из вышеизложенного следует, что 

точность составления  гороскопа всегда зависит от  готовности клиента  отвечать 

на вопросы астролога, желания вспоминать какие-то даты и подробности: 

сообщенные им сведения и позволят составить верную карту, а портрет, 

написанный вслепую, может быть вовсе не похож на оригинал.  

 

                                       Как правильно пить чай 

Однажды в Китае, в Шаолине, на мастерском ритрите школы Чжун 

Юань Цигун я пошла на мастер-класс по проведению китайской 

церемонии чаепития,  проводил демонстрацию чайный Мастер Ли, 

через переводчика давал комментарии. Специальная доска, особые 
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чашечки, чайница и специальная лопаточка, которой брать чай, палочка 

для удаления чаинок… Выбор сорта чая, как какой чай заваривать – 

температура воды, время выдержки; как держать чашечку мужчине, а как – 

женщине, и почему так. Беседы за чаем – темы, которые можно 

затрагивать и символические фигурки, которые сообщают участникам о 

том, какая тема будет ведущей в  разговоре… Очень изысканно, 

довольно сложно. Народ стал задавать вопросы по технике, углубляясь в 

подробности и детали процесса все больше и больше, сначала Мастер 

Ли отвечал, а затем  закурил сигарету взял не слишком чистую кружку с 

Микки-Маусом на боку, сыпанул в нее чаю, плеснул кипяточка… 

Зрители ахнули!  

- Что, что Гуру делает? Что это? – возопили все мы, обращаясь к 

переводчику. 

- Гуру говорит, что назначение чайной церемонии – создание особой 

атмосферы для приятного  времяпрепровождения и раскрытия сил души. 

Если у Вас есть с те, с кем хорошо посидеть за чашкой чая, то эти задачи 

будут выполнены, и не важно, какую вы выберете посуду и все ли 

правила будут соблюдены.  

Вот такая вышла притча. 

 

С астрологической консультацией дело обстоит таким образом, что одной 

атмосферы недостаточно, хотя она и важна, несомненно. Все же порядок, 

касающийся сбора информации для построения гороскопа, должен быть 

соблюден, гороскоп для консультации должен быть. Без него она может стать 

лишь приятной и/или полезной беседой двух интересных людей. Можно и чаю 

попить. Но не более того. 

Известно, что теоретически с одного человека можно написать любое 

количество портретов, в разных техниках, с разных ракурсов, разного размера, в 

разные возраста, и бесконечное количество художников может их писать. То же 

можно сказать и про интерпретацию гороскопа рожденного – их может быть 

бесконечно много, но гороскоп рождения у рожденного может быть только один. 

Для успешной работы по теме консультации важно выбрать некую точку, с 

которой удобно рассматривать гороскоп и интерпретировать его для ответа на 

поставленные клиентом задачи, ибо информации в гороскопе содержится 

абсолютно избыточное количество и раскапывать его можно до бесконечности. 

Но это никогда не нужно. Как не нужно и отвечать на вопросы, которые человек 

задает из чистого любопытства, надо решать задачу получения той информации, 

которая нужна человеку для принятия решений, таких  решений, которые 

позволят ему идти по жизни дальше. 
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Таить сведения от астролога – это  все равно, что прийти к врачу и 

попросить его догадаться, где болит. Доктор-то, скорее всего, в целом поймѐт, в 

чем дело, да только устроят ли самого обратившегося за помощью человека 

советы и рекомендации, данные на основе одних лишь догадок специалиста, 

найдет ли он в себе достаточно доверия, чтобы следовать таким советам и 

рекомендациям, и к чему вообще нам такие сложности? 

Гороскоп человека –  это описание его потенциальных возможностей, и 

того, как они могут разворачиваться во времени и пространстве. Астрология – 

древний, универсальный способ описания мира и жизни в нем, астролог в своей 

работе идет от жизни к астрологии, от человека к его гороскопу, а никак не 

наоборот, ведь здравый смысл – основа любого исследования. Основа – сам 

человек, речь о нем, а гороскоп здесь вторичен. 

На самом деле, даже когда бывает такое, что в процессе консультации 

человек узнает про себя нечто совсем новое, (хотя так случается не часто и скорее 

с людьми более юного возраста – ведь они много не знают еще, в том числе и про 

себя самих), сообщенное астрологом должно в целом вызывать ощущение, что 

«это про меня», рекомендации – восприниматься как органичные и адекватные, 

соотноситься с опытом самого человека, и с результатами его консультаций у 

других специалистов, если их более, чем одна. 

Человек,  сумевший дожить до зрелых лет, и так уже многое про себя понял 

и знает - свои особенности, возможности, ограничения - ибо это знание жизненно 

важно. (Правда, часто о своих ограничениях мы знаем больше, чем о своей 

свободе). Можно сказать, во время консультации  речь идет скорее о 

дорисовывании, дополнении (иногда, правда, сильно меняющем картину), чем о 

новом портрете.  

Знакомство со своим гороскопом – это всегда усложнение и расширение 

представлений о себе, как единице творения, о своих зонах ближайшего развития, 

об окружающем мире и возможностях взаимодействия с ним, а значит, обретение 

более высокой степени  свободы выбора. То желаемое, что проявлялось (работало) 

часто случайно, исподволь, можно сознательно направить, развить, усилить, 

поставить себе на службу. То, что представлялось неизбежным злом, можно  

сделать более понятным и предсказуемым, а значит менее разрушительным, а то и 

вовсе убрать из своей жизни, найти другие способы. 

У пришедших с конкретными вопросами, в том числе с вопросами о 

бизнесе, и интересующихся самопознанием и саморазвитием, часто интересует 

прогноз тенденций основных тем на какой-то срок. Обычно речь идет о годовом 

прогнозе. Это довольно удобная форма, следует только отметить, что подобную 

консультацию лучше всего получить за некоторое время перед своим  днем 

рождения, ведь с позиций астрологии «личный год» человека начинается в день, 

когда он появился на свет (точнее в день, когда Солнце возвращается в то 
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положение с точностью до минуты, в котом оно стоит в гороскопе рождения), - 

лучше заранее располагать информацией и учесть ее в своих планах на год.  

Хотя многие люди бОльшее значение придают точке Нового Года и 

стараются консультацию приурочить к наступлению новой цифры в календаре, во 

многих случаях это даже объяснимо с позиций астрологии – иногда это те люди, у 

которых в области Козерога стоят какие-то чувствительные точки карты, и 

транзиты в новогодний период знаменуют запоминающиеся события. День 

рождения могут, в свою очередь, не любить люди, у которых в гороскопе 

напряженное положение  Солнца, которое, естественно, воспроизводятся в день 

рождения, так как Солнце встает в свое натальное положение и включает пучок 

аспектов. 

Как мы уже обсуждали, у  людей, далеких от астрологии, существует 

представление, что астрологическая консультация - это набор советов «про плохие 

или хорошие дни». Вопросы, связанные с датой и временем, действительно часто 

становятся  темой разговора, но речь не идет о «плохом» или «хорошем» дне, 

месяце, годе (и чем угодно другом). Как идя по улице, мы не часто называем для 

себя разные ее участки плохими или хорошими, но, наверное, зимой плохие – где 

скользко и идешь медленно, страшно упасть, остановка нужного автобуса – это, 

скорее, хорошее место, как и то место, куда мы направлялись изначально. То есть 

«плохость-хорошесть» оценивается с позиции поставленных нами перед собой 

задач. Правильнее было бы говорить о выборе дней, периодов, повышающих 

эффективность планируемых действий, о возможности использования «попутного 

ветра», о «диагностике» дня – то есть, насколько выбранное время подходит для 

того важного дела, которое планируется совершить, насколько успешно оно будет 

сделано. Или обратная процедура – дело было сделано, событие произошло – чем 

это чревато, чего ждать, как себя вести…. 

 Как уже говорилось ранее, одна из моделей использования астрологии 

в повседневной жизни похожа на модель планирования поездки. Человек 

собирается лететь – нужно расписание авиарейсов (это обстоятельства, не 

зависящие от индивида и одинаковые для всех людей): то, что происходит с 

планетами на небе для всех в этот день. Есть еще и  обстоятельства, касающиеся 

человека лично – например, текущие дела, расписанные в органайзере на какое-то 

время вперед; в астрологии – это «транзиты к натальной карте», то, как небесные 

конфигурации воздействуют на карту рождения нашего путешественника. Сочетая 

информацию о расписании авиарейсов с информацией из своего органайзера, 

можно выбрать удобное время для поездки. Аналогично, накладывая информацию 

об астрологических тенденциях, общих для всех землян, на данные  натальной 

карты клиента, астролог подберет периоды, подходящие этому человеку для 

запланированного дела.  
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Перепроверять каждое свое решение с помощью методов астрологии – 

бессмысленно и не на пользу делу, но есть ситуации, когда своевременно 

полученный прогноз может  помочь. Например, расчет даты и времени 

хирургического вмешательства. В дополнение к выбору хорошего врача и 

соблюдению других необходимых условий, учет астрологических факторов 

повысит шансы на успех и излечение, поможет свести к минимуму возможность 

осложнений, даст подсказки по части реабилитации. Дата и время заключения 

брака – момент регистрации – возникновение гороскопа молодой семьи, по этой 

карте им и жить. Гороскоп есть не только у человека, но и у фирмы, приговора 

суда, автомобиля, квартиры, контракта, иногда такая карта может помочь что-то 

узнать, исправить или предотвратить. 

 

 

Глава № 17 

«Связь времѐн»…Автор рассказывает, как астрология и дарованная ею возможность двигаться 

по оси времени могут помочь нам в осмыслении повседневной жизни. 

исчезла инга на три года 

и лишь на третьем поняла 

куда на восемь лет аркадий 

однажды тоже исчезал34 

                                 ZH 

 

Жизнь наша происходит не только в пространстве, но и во времени, хотя оно 

неосязаемо, мы чувствуем его ход.  

Движение в будущее: предсказание и планирование 

Когда речь заходит об астрологии, у многих из нас первым делом возникает образ 

«предсказания будущего», есть мнение, что именно этим заглядыванием в будущее 

и занимается астрология.  Нам всем знакома классическая фраза клиента «я не хочу 

знать свое будущее - вдруг оно плохое». Но в действительности, как уже 

говорилось,  предсказание будущего – далеко не единственная и основная 

возможность работы во времени с помощью астрологии, и это хорошо, хотя бы 

потому, что способности к предсказанию у консультантов развиты в  разной 

степени, а те, у кого эти способности есть, и без построения гороскопов работают 

– тут и карты гадальные годятся, и бобы, и кофейная гуща, или вовсе без 

инструмента можно обойтись.35  

                                                      

34 http://www.perashki.ru/author/zh/piros/?p=3 
35. По гороскопу человека можно определить его способность к прозрению грядущего, а 
также степень  «подходящести» его гороскопа (и, соответственно, его о самого) для делания 
ему предсказаний (есть люди, у которых карта работает «как часы», а есть более сложные 
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Хотелось бы отметить, что польза «предсказания» не всегда очевидна, его 

нужность – тоже, чего нельзя сказать о планировании будущих действий с учетом 

факторов реальности, которое уместно существенно чаще, чтоб не сказать почти 

всегда. Механизмы астрологии здесь предоставляют богатые возможности. 

Астролог, работающий с планированием будущего, вовсе не обязан быть 

прорицателем, вполне достаточно определять сферу грядущих изменений, что не 

так уж сложно, зная хорошо астрологию, и при сотрудничестве с клиентом, 

который про свою жизнь и свои планы знает гораздо больше, чем любой 

консультант, и больше, чем большинство провидцев, которые видят не то, что 

хотят, а лишь то, что им «показывают», причем зачастую  эта картинка далека от 

точного знания, и сама нуждается в интерпретации36.  

Определение узких мест в осуществлении задуманного, удобных 

временнЫх интервалов для тех или  иных действий, «периодов покоя» повышает 

эффективность осуществления задуманного. Дает возможность воспользоваться 

преимуществами моментов, вне критериев астрологии, не выделяемых из общего массива 

времени, а лишь с помощью чутья определяемых (но не всеми и не всегда). И в 

самом деле, можно сравнить с распланированным заранее путешествием – когда 

маршрут задан, пункты остановок есть, расписания транспорта сверены – остается 

лишь отправиться в путь по плану и не сбиваться с курса, мыть руки и фрукты, 

держать кошелек в недосягаемости от воров, следить за временем - делать в пути 

прочие вполне разумные повседневные вещи. И конечно, наслаждаться 

путешествием, получать новые впечатления – для того и хорошо заранее учесть и  

продумать мелочи. 

Астрология в настоящем «иде… я… нахожусь?» 

Определение существующего положения вещей, основных факторов 

реальности  – тоже важная часть понимания происходящего, ведь не определив 

своего статус кво, своих реалий, целей задач, трудностей, смысла своего 

пребывания в здесь и теперь в море параметров и критериев,  довольно трудно и 

планировать  свои действия, и определять свои текущие цели и задачи. Что сейчас 

происходит? где я? зачем? что имело бы смысл сделать именно сейчас? а что - 

лучше не надо… 

                                                                                                                   

системы, так просто не читающиеся – причем не всегда это говорит о сложности личности) – 
и та, и другая способность у разных людей различна, к этим факторам добавляется еще один 
– есть периоды времени, когда способность к предвидению будущего  возрастает, и этими 
периодами можно пользоваться. 
36 Вспомним хотя бы катрены Нострдамуса– здорово, спору нет, но интерпретации возможны 
множественные, в зависимости от настроения. И сам текст, и то, что текст из другого времени, 
и на другом языке, и переводчик своѐ привнѐс. Затрудняет. 
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Первое, что я делаю, готовя консультацию, еще до построения гороскопа 

- это в хронологическом порядке выстраиваю  то, что человек  рассказал мне о 

себе. По сути это весьма очевидное и простое действие проясняет сразу некоторые 

вещи и помогает формулировать такой запрос, на который вполне можно дать 

разумный ответ. 

Есть разные способы наполнять смыслами и возвращать смыслы в слова, 

поступки, в события. Думаю, что именно вдохнуть осмысленность в происходящее 

с нами в обыденности и является нашей задачей, одной из задач, причем 

первоочередной, и я для себя считаю это одним из своих обязательств перед моим 

клиентом  – помочь увидеть жизнь не как сиюминутное возмущение среды, а как 

процесс, имеющий логику, долгую логику, не как междометие-восклицание, а как 

длинный связный рассказ (в той мере, в какой это возможно понять для меня и для 

самого клиента). Мне самой наиболее близок способ выполнения такой задачи 

через работу с линией времени. Иллюстрирую: с нами происходит нечто, это 

нечто вызывает вопросы – как быть сейчас? какие обстоятельства имеются, не 

учтенные нами? и прочие.  

 

                                      О молодой уборщице ГО 

Я вспоминаю период в своей юности, когда работала уборщицей в 

Третьяковской галерее, должность моя называлась «уборщица ГО» (ГО – 

гражданская оборона). Приходить надо было до открытия, то есть с утра, 

и ненадолго, где-то часа-полутора мне хватало на уборку. И примерно 

полчаса на дорогу в один конец. Потом я возвращалась домой и ложилась 

досматривать сны. Похоже, я выполняла свою работу – протирала полы в 

бомбоубежище Третьяковки, бродя со шваброй меж старинных пишущих 

машинок и телефонных аппаратов, или в реставрационных мастерских, 

разглядывая прислоненные к стенам большие иконы – и всѐ, «не приходя 

в сознание»: так как в целом ежедневно моя дорога и работа были похожи 

(кроме уборки бомбоубежища, его-то надо было убирать раз в месяц), 

проснуться до конца я не успевала. Иногда я «находила себя» на 

эскалаторе,  и бывала заинтригована – то ли это я уже отработала и сейчас 

увижу ту станцию метро, что у моего дома, или это я еду работать и выйду 

в верхний павильон на станции «Третьяковская». Было непонятно, на что 

себя настраивать – я уже распоряжаюсь своим временем,  или меня ждет 

работа? А иногда  дома, когда  я просыпалась по будильнику, было 

непонятно – то  ли я уже была в Третьяковке, то ли я проспала и на 

работе не была, и определить, идти на работу или уже не надо, сразу не 

получалось, ибо жила я тогда одна. Как сейчас помню, это было странное 

и довольно тревожное состояние, хотя и не лишенное своей прелести.  
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Примерно то же самое происходит и в тех случаях, когда нам трудно определить то 

место сюжета, в котором мы действуем сейчас, а, следовательно, и оценить 

происходящее, и выбрать тактику, и уж тем более получить практический 

результат, вспомнить свою изначальную цель. 

  А можно поступить примерно таким образом – посмотреть, какие 

влияния являются основными в нынешнем сюжете, какие «пружины и механизмы» 

задействованы и являются ведущими темами его. «Отмотать назад» и посмотреть, 

как получилась, из чего выросла, нынешняя ситуация, год за годом, что 

инициировало ее – какие наши идеи, планы, поступки. Когда-то тогда, изначально,  

какую задачу мы перед собой ставили, что мы хотели. Ведь зачастую, если дело 

было давно, мы и забываем, чего желали и на что нацеливались, какие «задания» 

давали внешнему миру. Внешний мир-то воспринял импульс и наши дела пошли в 

заданном нами же направлении, но зачастую дело это не быстрое, мы-то уже и 

отвлеклись и  решили, что не вышло, или просто отвлеклись и подзабыли. И 

наступает событие, ситуация, лет через 3-5-7-10, а то и 28, надо реагировать и 

действовать, что мы и делаем. Но одно дело - реагировать на происходящее сейчас, 

как на отдельный сюжет, а другое – знать, что это очередная глава той книги, что 

начали читать гораздо раньше, прочесть  предисловие автора (наше!), знать 

название, оглавление, в каком месте мы сейчас читаем. Вспомнить изначальный 

замысел, и куда было задумано привести сюжет, оценить, насколько сюжет 

актуален сейчас и насколько идет в нужном русле, подкорректировать его в момент, 

для этого подходящий, тогда, когда канва чувствительна, и влияния будут 

восприняты. В конечном итоге, так будет проще, хотя приведенный мною порядок 

действий может восприниматься как сложный. 

 

                                                   Ценность времени 

Ведь именно время - мерило всех вещей в нашем мире, ведь именно 

временем этой своей жизни, а вовсе не деньгами (как сейчас порой 

принято думать) мы расплачиваемся за всѐ в этом мире. Что наши деньги? 

– это то, что мы выручили за продажу нашего времени, личного времени 

(и жизненных сил). Хорошо, если время мы отдали на осмысленные 

действия, приносящие радость и пользу нам, гармонию Миру и живым 

существам, тогда весь сюжет и вовсе безвозвратно выходит за  товарно-

денежные пределы. Но часто мы живем и действуем в рамках, описанных 

Карлом Марксом, и тут очень важно, что и почем ты продал и достаточно 

ли получил взамен. А если недостаточно, то почему – ты отдал чересчур 

много? или тебе недодали? бывает и так - мы отдаем не только то, что 

требовалось, но и много лишнего, а берем не всѐ, что нам причиталось. 

Тогда печаль от недостачи, осознанная или не совсем,  гложет нас.  
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Когда очень давно мой будущий муж меня беременную повел знакомиться со 

своими родителями, чтобы поставить их перед фактом, что мы женимся, 

разразился чудовищный мегаскандал. Меня тогда поразил основной аргумент 

моего будущего свекра, красивого мужчины средних лет, против нашего брачного 

союза и рождения внука. Он кричал тогда, багровея, что ему 48 лет, и он сейчас 

хотел, наконец, начать жить. Это был первый раз, когда я услыхала от взрослого 

человека такую фразу «хочу начать жить», и в тот момент мне было не до анализа 

услышанного. Но теперь встречается такой вопрос и в моей консультационной 

практике,  и теперь-то я могу понять своего бывшего - увы, уже покойного, свекра. 

С ощущением, что жизнь толком еще не началась,  можно разбираться с помощью 

астрологических методов работы со временем. Ощущение не-жизни возникает, 

похоже, от того, что по каким-то причинам, разным, и не всегда имеет смысл 

выяснять, по каким именно, у человека как бы «сожжены мосты» на каком-то 

отрезке пути. «Распалась связь времен», нет последовательности событий. Все 

интересное и осмысленное забылось, и человек обращает свой взгляд в будущее, не 

глядя под ноги и зная, что моста за спиной тоже уже нет. Это, в целом, бывает 

вполне поправимо, некоторые возможные методы я изложила.  

Бывает и правда ощущение «Начала новой жизни», новой зари, и не от 

того, что нечто не устраивало в прошлом столь сильно, но тогда человек говорит о 

том, что он начинает «новую жизнь», а не «начнѐт жить». Здесь задачи другие – 

такое ощущение неспроста, оно таит возможности, хорошо бывает понять, в чем 

новизна этой «новой жизни», где возможности, а где слабые позиции. В обоих 

случаях, это интересная работа в настоящем, охватывающая все времена. 

Хочется здесь сказать, что подобная работа по восстановлению 

контекстов во времени не так уж много имеет общего с поиском причины, или 

скорее ложной причины, существующего на данный момент порядка вещей.  

 

                      Потребность понять, идущая по ложному следу,  

склоняет нас зачастую к поиску каких-то простейших, но уважительных 

объяснений происходящего с нами. И тут астрология иногда играет злую 

шутку - некоторым из нас становится вполне достаточно говорить себе 

нечто вроде: астролог мне сказал, что «это» у меня от того, что Марс в 

Овне / полнолуние в гороскопе / Плутон в 4 доме … нечто еще, не 

важно, на самом деле, что. Некое «объяснение всему» такого рода, 

бессмысленное по сути, может блокировать возможность конструктивных 

действий, лишать хорошего шанса изменить ситуацию к лучшему. Это – 

очень плохой способ использовать астрологию в жизни, приносящий 

настоящий вред человеку, и тех, кто не любит астрологию именно за это, 

я хорошо понимаю.  
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Второй метод плохого использования астрологической терминологии – 

это нечто вроде: «ну Весы он, что с него взять», или «да я же Рак, иначе не 

могу», и прочее - надеюсь, смысл понятен. Но дело в том, что в свое 

время , давным-давно, для упрощения понимания архетипов люди 

присвоили им названия животных или предметов, сжато отражающими 

их суть. Это вовсе не означает, что человек – устроенное по образу 

Творца существо, - может позволять себе объяснять свои поступки или 

качества с помощью примитивного сравнения себя с этими животными и 

предметами, примерять не себя ложные ограничения, им же самим и 

выдуманные для себя или кого-то. Человек обладает всей полнотой 

набора качеств, всей полнотой выбора и не является ни «Рыбой», ни 

«Козерогом», ни «Весами», и не может ими стать. Это превращение 

означало бы существенное упрощение его структур. Любое живое 

существо на порядке сложнее и сильнее любого символа. 

Надеюсь, из моего текста станет ясно, что назначение астрологи иное, 

чем навязывание ограничений,  она созидательна и служит гармонии. 

 

Астрология и прошлое 

Грамотно рассказанное прошлое может изменить настоящее и смысл 

будущего для человека. Так как астрология исходит из теории циклов, очевидно, 

что с этих позиций любое мало-мальски важное для человека событие является 

логическим продолжением некоей темы, которая вошла в его жизнь далеко не 

вчера и данным моментом не заканчивается. О чем подробнее рассказано выше. 

Такое «комплексное» отношение к жизненным перипетиям помогает 

внести в жизнь бОльший элемент осмысленности и творческого подхода, связать 

воедино смысловую и событийную ткань жизненного пути. Ибо утверждается, 

очень упрощая, конечно, что в воле человека пройти тот или иной отрезок пути 

более осмысленно и творчески, раз он имеет возможность узнать, и узнаѐт те 

задачи, которые ему предоставляется возможность решить в рассматриваемый 

период времени. 

Изучение гороскопа помогает реконструировать какие-то периоды 

прошлого, попытаться найти их значение и извлечь выводы и уроки, так как в 

таких делах «не бывает опозданий». В конечном итоге прошлое, хотя оно и 

прошло, но на самом деле с нами, никуда не делось – это ведь та почва, на которой 

взошли ростки настоящего и зацветают цветы будущего. Проживая когда-то эти 

отрезки времени, мы извлекли из них лишь то, на что способны были в то время 

обратить свой взор – остальное же пролетело мимо. По счастью, мы мысленно 

можем возвращаться, мы можем переосмысливать, мы имеем возможность находить 

новые детали и целые пласты происходящего когда-то тогда и получать то, что нам 

требуется для нашего настоящего и будущего сейчас. Астрология тут очень нам 
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полезна – она помогает воссоздавать суть и структуру  наших тогдашних 

обстоятельств и событий, мыслей и чувств, в той мере, в какой это нам сейчас 

может быть нужно и полезно.  

Восстановить события из жизни других представителей нашего рода, 

сделать более понятным и осмысленным общий контекст семьи, даже попробовать 

по мере сил восстановить смысловую ткань рода. Например, однажды я делала 

работу по поиску предполагаемой даты рождения дедушки  – год известен, но день 

– нет. Анализ карт членов семьи, оставшиеся описания черт его характера, имя – он 

был подкидыш и его крестили в приюте, фотография… Проверить мои выводы 

нельзя, конечно, но иногда это важно  - знать, что знаешь день рождения своего 

дедушки, от которого на Земле не осталось ни места захоронения, ни даты смерти.  

Гороскоп работает и до рождения самого человека, и после его смерти 

(«крутить колесо» можно как вперед, так и назад). По гороскопу можно узнать 

подробности судьбы пра-пра бабушек, рождения старших сестер-братьев, смерти в 

семье и поворотах семейной истории, и прочее интересное. В гороскопе умерших 

– например, писателей – отражается юбилейное переиздание или открытие 

памятников. Рождение пра-пра-внуков и прочее. Могу привести очень прикладной 

пример такого интересного свойства – астрология ведь весьма практична.  

 

                                Про гороскоп умершего художника 

К астрологу, специалисту по прогнозам,  обратился владелец картинной 

галереи с вопросом, когда он сможет продать с наилучшей выгодой 

картины одного уже покойного художника-шестидесятника. Он всегда 

был в моде и продавался неплохо, а тут никак не получается, не дают 

хорошую цену, хотя коллекция уникальная, и расчет галериста был не 

просто на прибыль, а еще и на «информационную бомбу». Кроме 

гороскопа галериста, астролог воспользовался еще и гороскопом 

покойного художника, и отметил, что в некий момент времени, не так уж 

скоро, скажем, через год, у художника этого в гороскопе будут 

складываться некие очень значимые конфигурации, говорящие о славе и 

почете – очевидно, это и есть тот период, когда картины уйдут хорошо и 

эффектно. За период, предшествующий «времени Ч», галерист провел 

подготовительную работу, освежив память публики о художнике и 

интерес к его работам публикациями в модной прессе, и в указанные 

астрологом сроки провел продажу своей коллекции картин с успехом и 

должным резонансом. 

 

Насчет семейных обстоятельств могу привести такой пример –  

                                                      Любимая дочь 



 

   111 

Делая консультацию одной молодой женщине, среди прочего я сказала 

ей, что она была явно желанным ребенком у своих родителей, и была 

рождена в любви (такие вещи видны в гороскопе тоже) – в то время как 

она-то сама всегда считала иначе, ненавидела мать, любила и жалела отца, 

полагала, что ее чудовище-мать забеременела и оставила плод лишь для 

того, чтобы удержать при себе мужа, фактически обманула и закабалила 

его этим. И свое детство, и многое другое моя клиентка рассматривала 

через призму своей трагической концепции. Идея, что у родителей был, 

по крайней мере, в тот период, альянс (что бы они сами ни говорили 

позже, если говорили), была любовь и влечение, их желание иметь 

ребенка и радость от появления дочери были искренними и обоюдными, 

и принуждение отца к браку с ней со стороны матери отсутствовало, со 

временем обогатила картину мира этой женщины, явилась 

освобождающей - хотя любовь к матери, конечно, не появилась, но и то, 

что к ненависти добавились другие чувства, менее мучительные и 

разрушительные, уже хорошо.  

 

Интересным мне кажется и использование гороскопа человека или его 

космограммы при создании его жизнеописания, интерпретации вех жизни, и при 

литературоведческом анализе, к примеру. Если речь идет о поэте, интересно узнать 

по дате написания стихотворения - а ведь многие поэты стихи датируют - какие-то 

интересные подробности, могущие украсить сюжет литературной  биографии. 

Такая  увлекательная работа может добавить знанию о личности давно живущего 

человека глубины, помочь пролить новый свет на его жизнь и творчество.  

Можно составлять гороскопы и на вымышленных персонажей, 

литературных героев, например, что тоже дает пищу для размышлений. Например 

– интересно – оба актера, игравшие роль Остапа Бендера в кино, имели Солнце в 

зодиакальном знаке Рыб. Можно ли в самой книге просмотреть черты принципа 

Знака Рыб в персонаже? Несомненно, да. Я читала, что у Остапа Бендера был 

прототип – один темпераментный знакомый соавторов. Жаль, не можем узнать его 

день рождения. 

 

                                      Гороскоп книги37 

Если бы я сама стала вдруг писать художественную прозу, начала бы я 

книжку в определенный момент, чтобы быть уверенной, что проект будет 

                                                      

37 Известнейший астролог-философ Авессалом Подводный много рассказывает о гороскопах 
книг 
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доведен до результата и станет успешным. Само собой, я опиралась бы на 

этот гороскоп даты и времени начала написания книжки, и уверена: всѐ 

нужное для сюжета и интересных идей, и всѐ чтобы ее написать,  там бы 

содержалось, только бери и пиши, а еще я непременно делала бы 

гороскопы действующих лиц и по ним строила бы сюжет. Вполне 

возможно проводить такую работу и для других авторов - гороскоп 

будущей книги, линии сюжета, персонажи… 

 

Наверное, мог бы в некоторых случаях астрологический анализ применяться и при 

разгадывании каких-то тайн, например, загадок старых зданий (при известной дате 

постройки). 

 

 

Глава №18 

АСТРОАЛХИМИЯ  – уникальная возможность астрологии 

 

«Существуют… способы использования 

доступных нам энергий без использования 

решительных и крутых действий. Я называю 

такую технику «алхимией»38 

                                                                                               Джоан Негус                                                                   

«Розмарин — может благополучно 

использоваться вместо любой другой травы. 

Роза — вместо любого цветка….» 

Травничество и Алхимия, из таблицы 

замены магических трав 

 

Бывает так – наваливаются дела, ничто не радует, люди на удивление черствы и 

эгоистичны, холодно и неуютно в мире и, главное, никаких перспектив, всѐ будто 

везешь и везешь какую-то скучную тачку по какой-то нудной дороге непонятно 

куда и непонятно откуда, в общем. Зачем тачка, тоже непонятно. И сам-то 

никомушеньки не нужен... Тяжко… Как написал Михаил Юрьевич Лермонтов: «И 

скучно и грустно, и некому руку подать… а жизнь – как посмотришь с холодным 

вниманьем вокруг, - такая пустая и глупая шутка»…Вот именно, с холодным 

вниманьем. Остается позавидовать тем редким счастливцам, которые не понимают, 

о чем толковал Лермонтов в этом стихотворении. 

                                                      

38 Джоан Негус «АСТРО АЛХИМИЯ – РУКОВОДСТВО ПО ТРАНЗИТАМ» Москва, Центр 
астрологических Исследований, 1994 
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Астрологу не надо лезть в таблицы, чтобы определить – это влияние энергий 

Сатурна. В таблицах стоит посмотреть «надолго ли это счастье», ведь в некоторых 

случаях может и год продлиться, а то и пару лет, ну, приступами, долгими 

приступами, не постоянно. Антидепрессанты, конечно, могут снять часть 

неприятных симптомов, но не выдумали еще врачи таблеток, которые помогали бы 

нам, людям, обращать в свою пользу разные неприятные, болезненные, 

разрушительные, в общем -  непродуктивные состояния и ситуации. Таблеток-то 

нет, а способ есть! 

В начале книжки я упоминала про алхимию, как нам в школе 

рассказывали про нее на первом уроке по химии – «алхимия - лженаука, давшая 

начало химии». Лженаука от того, говорилось в учебнике, что жадные алхимики 

искали способ все превращать в золото, да у них ничего не выходило, конечно, но 

зато они узнали массу полезного в процессе неудачных своих экспериментов. 

Обогатили мировую научную мысль, заодно поняли, что золото из всего делать 

нельзя. (Огорчились, наверное). Но на самом деле,  алхимики ставили перед собой 

гораздо более сложные и интересные цели – сфера их интереса лежала в области 

ТРАНСФОРМАЦИЙ простого в сложное, несовершенного в совершенное, и 

правда, что может быть интереснее человеку, чем такая трансформация. В 

частности, они занимались вопросом обретения бессмертия, темой развития сил 

души до полного богоподобия.  

Астроалхимия – это раздел астрологии, посвященный способам 

трансформировать планетарные влияния так, чтобы они не были слепой стихией в 

человеческой  жизни, а служили для его ускоренной эволюции в совершенное 

существо. Тем более, что есть мнение, что влияния эти и правда нужны для нашей 

эволюции,  а не чтоб нам подгадить повреднее. Попроще сказать, астролхимия - 

учение, как человеку использовать силу планет и аспектов между ними 

продуктивно, себе на пользу.  Обычно речь идет о астроалхимии транзитов – то 

есть о трансформации влияния транзитных (проходящих по небу) планет на 

гороскоп человека, но на самом деле любые планетарные влияния и аспекты 

можно рассматривать с позиций астроалхимии. Это возможность, которую 

предоставляет, насколько могу судить, только астрологическое знание. 

 Но вернемся к Сатурну и к «скучно и грустно»,  с  помощью примера 

про транзит Сатурна по гороскопу индивида я попробую проиллюстрировать 

один из механизмов астроалхимии.  

 

                                                    Злой Сатурн ползет…   

Во времена древние планета Сатурн считалась однозначно «злой», а ее 

влияние – негативным по сути: Сатурн ограничивает, уменьшает, 

запирает, заключает, холодит, дает долги, уныние и болезни. Сатурн – 

неумолимое время - Хронос, старость и смерть. Считалось, что под 
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влиянием Сатурна на гороскоп рождаются злонравные, некрасивые и 

малорослые люди.  

Но жизнь идет, меняются приоритеты, наука не стоит на месте, и 

значения планет усложняются, открываются разные возможности их 

использования. По-прежнему транзиты Сатурна через гороскоп 

считаются непростым временем для человека, эмоционально такие 

периоды воспринимаются тяжело – время подавленности, ощущения 

вынужденности и умаления возможностей. Плохо. Грустно. Некуда 

человеку пойти.  

На самом деле сатурнианские периоды очень продуктивны. Если знать 

заранее, что плохое настроение и ощущение одиночества обеспечено на 

это время и даже неизбежно, то переносится оно, очевидно,  легче. Так 

как избежать транзитов Сатурна невозможно, логично задастся вопросом 

– какую пользу они могут нам принести, раз все равно терпеть придется?  

Выход есть: можно выбрать, что будешь терпеть. Учебу? Диету? Тяготы 

строительства? Судебный процесс? Оформление дачного участка? Уход 

за «дядей честных правил»? лечение костей и суставов? Меры по 

укреплению безопасности жилища? Кропотливое освоение приемов 

тайм-менеджмента? Всѐ это сферы Сатурна – документы и печати, 

«казенные дома», потери, законы и правила, ситуации экзаменов, 

ограничения любого рода и самоограничения, старые люди, время, кости 

скелета, голод, начальники, запоры (запоры во всех смыслах слова, кстати) 

и замки и т.п.. 

У влияний Сатурна есть прекрасное качество – хотя Сатурн скуп, требует 

кропотливости, усидчивости и терпения, и халтурить не позволяет, 

никогда в процессе труда не поощряет, но то, что обретается с его 

помощью, с человеком остается навсегда – очень стойкий результат. 

Например, прогрызенный «гранит науки» - такие знания становятся 

фундаментом, оформленные документы - броней,  обретенный путем 

самодисциплины в сатурнианский период уровень здоровья радует долгие 

годы и десятилетия. Насильственно пройденный период социализации 

(например, заставить себя поступить на службу и поработать «от звонка 

до звонка» какое-то время в условиях иерархической структуры 

корпорации) радует в дальнейшем хорошими условиями для масштабной 

карьеры и дает новые степени свободы, и вы оцените эту свободу, 

оцените.. 

Конечно, стояние в очередях, сидение за учебниками, сидение в офисе 

или длительное соблюдение ограничений в питании настроения никому 

не поднимают. То есть настроение «навеянное» Сатурном в данных 

случаях имеет основание, но зато выбор был наш собственный. Всегда 
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лучше иметь достойное объяснение – отчего так тяжело и неуютно, чем 

маяться в целом, неясно от чего, и точно не для чего. Так же важно знать 

– «когда все это кончится??» - астрология всегда даст ответ на это вопрос 

(люблю ее и за это!), – терпеть нужно ограниченное время и мы знаем, 

сколько. К тому же мы пошли на уныние сознательно, имея в виду  тот 

результат, на который мы рассчитываем в довершение всего и мы этот 

результат получим, если будем хорошо стараться..  

Нудный сбор бумаг, стояние в очереди к нотариусу - но вот наследство 

дяди оформлено на вас. Скучная морковь и кефир, постоянное 

ощущение голода – но вот со временем мы «обрели форму», сменили 

размер «уменьшились», Все достало? – но вот и сессия сдана. Намучались 

с бригадой таджиков, потратились? – но прочный и качественный забор 

вокруг вашего участка будет долго радовать Вас тем, что ваш дом – ваша 

крепость. 

Вот так может человек сознательным усилием себе в пользу обратить 

довольно сложное и неприятное явление и внутреннее состояние, 

применяя методы астроалхимии.  

 

Суть возможности такой «подтасовки» в том, что на язык астрологии можно 

перевести любую сферу жизни и быта, руководствуясь знанием планетных 

принципов. Собственно то, с чего начинается серьезное астрологическое обучение 

– это получение навыка чувствовать и понимать астрологическую символику столь 

хорошо, чтоб в любом явлении или предмете распознавать планетарные и 

зодиакальные черты. Соответственно,  каждая планета и знак Зодиака имеет 

внушительный набор интерпретаций, практически неограниченное количество. 

Части цветка, части автомобиля, возрастА человека, семейные роли, формы 

листьев и кроны, социальная иерархия, страны мира, погодные явления, чудеса 

техники, книжки, темы разговоров, сорта чая, внутренние органы тела, стороны 

света, вкусы и ощущения, породы деревьев или собак, черты характера, 

геометрические формы и всѐ прочее, что придет нам на ум – всѐ можно описать с 

помощью астрологической символики, «алгеброй гармонию разъять».  

Любой владелец гороскопа практически постоянно переживает разные 

ситуации и события – кратковременные, или повторяющиеся циклично, 

отдаленные, тянущиеся годами или внезапно случившиеся. Многие из этих 

ситуаций и событий в астрологической традиции описываются с помощью 

влияний движущихся по небосводу планет и светил на чувствительные точки 

гороскопа рождения. Как будто замыкается электрическая цепь – небесная планета 

вступает в контакт с чувствительной точкой гороскопа – разряд «тока» - и 

включается гороскоп, нечто происходит в жизни рожденного.  
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По возможности рассматривать каждую ситуацию как некий открытый шанс, 

возможность получить опыт или поставить перед собой и выполнить какие-то 

важные задачи, а то и как подарок судьбы или знак – это позиция. Даже в простой 

попытке такого взгляда на свою судьбу есть мужество и оптимизм, и я уверена, что 

попытка эта принесет плоды, ибо она созидательна. Какой шанс? Какой опыт? 

Знак чего? Что за задачи  можно будет решить? Тут и поможет астрология: поняв 

суть транзита и уяснив те задачи, которые можно решить под его влиянием, мы как 

будто «ловим волну» или «ветер в паруса». А отдаваясь влиянию пассивно, мы тем 

самым отказываем себе в весьма впечатляющих перспективах. 

Шаг второй заключается в том, что из имеющихся смыслов задействованных 

планет мы выбираем те, что нам больше подходят. И начинаем действовать, либо 

поддерживая уже разворачивающиеся сюжет, либо создавая  новый, более нас 

устраивающий.  

 Например, опасность и непредсказуемость влияний транзитов Урана 

через гороскоп можно нейтрализовывать сознательной готовностью к переменам и 

четким планированием своих действий (придерживая себя тем самым «за фалды»), а 

также освоением новых технологий, в некоторых случаях - дозированным по 

своему вкусу эпатажем во внешнем виде. (Если знакомый вам человек вдруг 

побрился наголо или покрасил волосы в красный или другой броский цвет – 

скорее всего, он неосознанно частично использовал энергию транзита Урана, как 

бы «сбросил пары». Остальную часть этой энергии он потратит на более 

серьезную смену жизни – если энергии Урана после такой  экстремальной смены 

имиджа в нѐм еще осталось). Энергии Плутона толкают  к мощнейшим 

трансформациям в области их воздействия, и шутки с ними плохи. Автор в 

преддверии сильнейшего и длительного воздействия Плутона впервые в жизни 

отправилась  в спортзал (и на много лет там задержалась), занялась 

бодибилдингом, трансформировала свой внешний вид и привычки. Получилась 

большая польза и большие перемены, а без личного вмешательства могли бы 

выйти стихийные перемены огромного масштаба – мало ли какие, не все перемены 

может пережить организм.  

 Приведу пример некоей замены смыслов, которая серьезно повлияла 

на жизнь  одной моей клиентки. Замена произошла сама собой и была 

естественной, и все же, пример типичный. Вот отрывок из текста консультации: 

 

                                                      Актриса или мама  

Все три темы Ваших вопросов  – любовь, творчество и вопрос про сына – 

в астрологической логике относятся к одной категории.  

Когда человек кроме больших способностей имеет сильное 

предначертание к карьере артиста, в его гороскопе это сразу видно. 

Судьбы «культовых» актрис в некоторых вещах сходны -  можно было бы 
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привести многие примеры  – звезда экрана , но проблемы с ребенком, или 

смерть ребенка, либо бездетна; отношений стабильных нет, счастье в 

любви -  тоже редкость, у звезд зачастую такие драматичные и 

интересные мемуары – им есть о чем рассказать, сплошные драмы. Это не 

случайно. Когда возможность сделать карьеру в искусстве выражена во 

многих конфигурациях карты, владелец карты не может противиться 

этому желанию, а судьба сама подбрасывает разные возможности, и 

разные выборы, в которых человек неизменно выбирает путь артиста. Он 

получает возможности, главные роли, популярность и славу, но идущие 

по тем же домам возможности иметь детей и любовь уже не могут быть 

реализованы в полной мере – на них не хватает энергии, экран, сцена, 

искусство забирают всѐ. К тому же если поражение относящихся к теме  

домов творчеству задает большую энергетичность и своеобразие, то в 

жизни частной  эти поражения несут различные трудности, испытания и 

отклонения от того, что принято считать желательным в любви, 

материнстве, союзе.  

В Вашем случае талант виден сразу, несомненно, Вы человек 

искусства, одаренный и тонкий. Но карьера актерская выражена не так 

мощно в гороскопе, не просматриваются и явные однозначные 

показатели к достижению славы именно на актерском поприще.  

Луна в 10 д говорит зачастую о большой популярности 

человека в народе «народная артистка», дар быть известной и узнаваемой,  

также  о вторых главных местах (замминистра, вице-премьер, вторая 

героиня, подруга героя), как и Меркурий – второй управитель Вашего V 

D. Но та же конфигурация (Луна) говорит о главенствующем месте 

ребенка и материнства в жизни женщины.  

Судя по тому, что Вы мне рассказали, до данного момента Вы в 

своей жизни выбирали именно этот вариант – Ваша энергия нужных для 

актерской самореализации  и славы домов направлялась на выращивание 

ребенка и заботах о нем, что дало свои несомненно добрые плоды: 

благодаря  материнской любви и чуткой заботе Ваш сын вырос, он 

здоров, благополучен и уже практически взрослый человек, для 

стороннего наблюдателя никак не укладывается в описание Луны 

(маленький ребенок). А Вы (по рассказу - «слишком молода») в образ 

«мамы мальчика». Однако для Вас сын по-прежнему является объектом 

заботы и внимания, то есть по-прежнему тема «мама-дитя» занимает место 

Луны в Зените гороскопа, т.е. зону популярности, карьеры и творческой 

реализации. И это обстоятельство служит одним из основных факторов, 

от чего непонятным образом актерские вакансии обходят Вас стороной - 

дома задействованы в других процессах, Вы эмоционально вовлечены в иное, энергия 
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оттягивается в другое место – заботы и мысли о  сыне. Такие ситуации 

«замещения смыслов» в астрологии хорошо известны, изучены и 

встречаются сплошь и рядом в жизни людей. 

Ваша задача сознательно дать в своей жизни и в своем сердце 

больше места для творческих планов и проектов, уделять поискам 

возможностей такого рода больше времени и сил. 

 

Жизнь добра к нам, это становится понятно, когда навидаешься достаточно  

гороскопов людей и событий – о, какие интерпретации лезут в голову при их 

просмотре, особенно пока опыта еще маловато, каждый серьезно обучавшийся 

астрологии подтвердит – поначалу все карты кажутся описывающими ужасные 

судьбы. И зачастую диву даешься, как «причудливо тасуется колода», вот пример, 

если так можно сказать, «стихийной астроалхимии». 

 

                                                           Счастливая семья 

Как-то довелось мне смотреть один гороскоп, он показался мне 

ужасным – смерть, насилие, безумие, какие-то пугающие детали…. 

Стала выяснять подробности, чей это гороскоп? как этот человек 

живет? что с ним? Оказался милейший человек, судмедэксперт - 

специалист по колотым ранам, а в  дальнейшем перешел на 

спокойную работу в морг - гримировать покойников.  

Долго и счастливо женат на враче-психиатре, работающей в 

психиатрической больнице.  

Хобби этого патологоанатома – холодное оружие и атрибутика 

Третьего Рейха, он выступает иногда консультантом при съемках кино 

о времени Великой Отечественной Войны.  

И совершенно никаких личных трагедий или патологий – при полном 

наличии набора пугающих тем в повседневности.  

Я и говорю – жизнь к нам добра. 

Метод астроалхимии эффективен, и является хорошим подспорьем в работе 

астролога, так как кое-что в ходе событий жизни клиента делает потенциально 

более управляемым, чем это принято считать возможным. 

      

      

Глава №19 

про партнерство, брак и прочее подобное – совмещаемся, совмещаемся; а также  анатомическая 

ущербность Тяни-Толкая и «половинки». 

 

«…Высок, издалека красив, возможно, 

Спортивного сложения он был. 
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Туманный взгляд его меня пронзил, 

И я подумала, что от меня ему нужно…» 

               Галина Сташкова «Судьбы страницы» 

 

Сейчас мне придется говорить о еще одном распространенном убеждении «про 

астрологию» и то, зачем она нужна человеку – астрология вроде как рассказывает, 

кто ему подходит «по гороскопу», а кто нет. На мой вкус, эта тема в расхожих 

представлениях об астрологии и консультировании придает вопросу о задачах 

астрологии и астрологах какой-то уж совсем клубничный, пошловатый душок. В 

Интернете встречается такое: «Гороскоп совместимости – проверьте 

совместимость ваших знаков!» - ибо, конечно, считается, что знать для этого надо 

лишь солнечные знаки проверяемых людей, а проверять непременно нужно. И, к 

примеру, «Рыба» не подойдет «Близнецу», скажем, в таком «предсказании», 

допустим, от того, что «рыба» молчит, а «близнец» все время разговаривает, или 

«рыба» любит всякие тайны и хранит их, а «близнец» узнав, что то, что он только 

что всем рассказал в соцсети, было страшной тайной, лишь весело хохочет. 

Вопросам совместимости «по гороскопу» уделяется в расхожих гороскопах и 

статьях  большое внимание, увидеть такие тексты можно часто, а «любовный 

гороскоп» уж прилагается бесплатно - для тех, кто «совместился» успешно. 

Так все-таки занимается ли этим вопросом астролог-консультант, можно 

ли и нужно ли выяснять, кто кому подходит, а если нужно, то в каких случаях, как 

и что для этого требуется? Занимается, конечно, астролог-консультант занимается 

вопросом партнерства постоянно. Для работы ему требуется - гороскоп, и если 

данных для составления гороскопа того, с кем планируется совмещение, нет, то 

нужна  его дата рождения, чтобы составить космограмму (гороскоп без домов). 

Дальше действия астролога могут быть различны. Можно разделить две 

генеральные линии – изготовление описания человека, нечто вроде «портрета»; и 

собственно описание союза, составленное на основе гороскопа партнерства – то 

есть гороскопа, полученного путем какого-то из способов синтеза карт партнеров. 

Способ синтеза зависит от задачи партнерства и задач его участников. 

 Как оно и есть в жизни, партнерство бывает не только брачным и 

создается не обязательно для любовных отношений, и задачи, объединяющие 

людей, могут быть различны. Хотя, надо признать, тема любви и брака - далеко не 

последняя, ведь в жизни людей это одна из ведущих тем. 

Да, очевидно, что иногда возникает необходимость строить не свой 

гороскоп, а какого-то третьего лица, и если  это лицо само не присутствует – все 

уточняющие вопросы астролог задаст  заказчику. (Под «третьими лицами» 

имеются в виду: потенциальный избранник/избранница, партнер по бизнесу или 

творчеству, соседка, сотрудник и т.д.).  Сразу необходимо подчеркнуть, что этика 

астрологического консультирования позволяет использовать гороскопы третьих 
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лиц только в связи с вопросами клиента как вспомогательные. Рассказывать 

человеку не его гороскоп, а давать какие-то частные сведения о ком-то другом, не 

присутствующем  – тема скользкая. Можно встать на место этого «третьего лица» – 

кому приятно, когда о нем говорят «за глаза». С другой стороны, ведь можно делать 

это деликатно. Я  говорю так отчасти потому, что портретные консультации о 

третьих лицах - это один из профилей моей работы. Уточню – скорее получаются 

шаржированные портреты, потому что, как и в шарже, в описании выделяются 

наиболее акцентированные черты, а также склонности скрытые, не проявленные. 

 Именно это обычно и интересует заказчика – основные черты 

личности потенциального избранника, яркие акценты, возможные дурные 

привычки, а также динамика этих особенностей во времени.  

Что с это информацией можно  дальше делать, кроме как разжигать 

любопытство заказчика? можно поработать с гороскопом дальше и посмотреть – в 

каком положении находится этот человек в данное время, не переживал ли каких-

то серьезных жизненных периодов в последнее время? что в целом его ожидает? 

Соответственно, чего от него ожидать, тоже иногда вполне понятно. В случае 

матримониальных планов на кандидата – есть ли аналогичные у него, или 

представление о нем, как о женихе/невесте не соответствует действительности. 

 

                                          Про «несовместимость» 

Женщина заказывает мне консультацию, обычного типа – муж (18 лет в 

браке), младшие дети, сын – ершистый подросток, новый бизнес. На мой 

вопрос о том,  что ей в отношениях с мужем смотреть, в чем будет 

состоять вопрос о муже, дама внезапно отвечает – «Ну, может у нас с ним 

несовместимость и нужно срочно искать другого?».  

 

И дама вовсе не шутила – есть такая тенденция, замечаю ее, представлять 

деятельность астролога именно таким образом: он как фокусник из шляпы может 

вдруг вынуть какое-то такое обстоятельство вроде этого – «вот Вы с мужем 18  лет 

прожили, а это не Ваш человек, развод! развод! немедленно развод! Да не забудьте 

фамилию вернуть девичью, непременно!!!» и надо бежать разводиться, раз сказано. 

А то мало ли. 

          Портрет в каких-то деталях может дать информацию о потенциальном 

избраннике или избраннице. Причем информацию довольно интимного 

характера вроде наличия /отсутствия выраженной склонности к гомосексуализму 

или созданию побочных связей. Или менее, но все же, интимную – качество 

половой потенции и относительный размер интимного органа у мужчины. 

Фертильна ли женщина? Есть ли серьезный риск появления нездоровых детей? 

Сексуальные фантазии мужчины / женщины. Из какой семьи? Какая модель 

отношений досталась в наследство? Как с деньгами? И конечно ревнивость-
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благостность, щедрость-жадность. Какие представители противоположного пола 

вызывают интерес – в смысле, как одеться на первое свидание, второе и третье, 

какую роль держать в разговоре и поведении, и в целом – а сможете ли достаточно 

долго это из себя изображать. Оцените реалистично свои возможности.  

                                   Опросы-вопросы вроде:  

«есть ли дружеский секс?»,  

«правда ли, что все женщины хотят замуж, а если говорят, что 

не хотят, то лгут?»,  

«должна ли женщина хотеть детей?»,  

«все мужчины полигамны?»,  

«так ли важен женский оргазм?» 

«мужчины все жадные?»  

«после свадьбы отношения меняются в худшую сторону?»  

«любовь – смысл жизни?» 

«не ревнует, значит не любит?» 

и прочие подобные утверждения 

не имеют смысла, ибо известно и без гороскопов, что все люди - разные и 

устроены в плане своих предпочтений и потребностей довольно разнообразно. 

Астрология, гороскоп лишь описывают это. Есть люди, для которых дружеский 

секс возможен и желателен, но партнера, друга-любовника, думающего сходным 

образом, непросто найти. Они избегают страсти в близости, полагая, что «любовь 

не всегда предполагает хорошего отношения», и что страсть ведет к 

недружественному поведению и чревата подвохами, ведь «в любви и на войне все 

средства хороши» - чтение интимных дневников, исследование личной переписки, 

сцены ревности, а то и рукоприкладство страстный партнер оправдывает силою 

своей любви, наличие которой, кстати, не всем в отношениях нужно.  

Приведу здесь отрывок из текста консультации, иллюстрирующего, что про 

другого человека можно подумать порой очень странные вещи: моя клиентка 

заподозрила своего давнего друга в вампиризме. Вот отрывок консультации: 

 

                                                       Неужто вампир?                                                          

В период воздействия Плутона встреча с таким явлением, как вампиризм, 

так же как и с магией и колдовством в принципе вполне вероятна. Так как  

в этот период сам человек уязвим энергетически, он может притягивать 

людей и события, обесточивающие его. Порча, сглаз тоже более 

вероятны в этот период. Плутон актуализирует вопрос энергетического 

уровня человека и его энергетических взаимодействий с жизнью и 

людьми. Вопрос собственной и чужой воли и власти. 

Ситуация  сознательного энергетического вампиризма (как 

магического действия) в случае с этим кандидатом маловероятна. Бытовой 
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же вампиризм между давно живущими бок о бок людьми можно считать 

почти обычным делом: ведь хорошо зная человека, всегда возможно при 

желании довести его до кипения, а Ваши совместные аспекты 

свидетельствуют о том, что энергии кандидат у Вас может забрать сколько 

захочет.  Ведь вампир, если разобраться, это просто крупный мыслящий 

паразит. ТАкое вполне вероятно, при обстоятельстве, что может быть в 

последние годы совместной жизни с кандидатом сексуальная 

притягательность этой связи стала для Вас уже не так ценна. Это 

порождает энергетический дисбаланс и отток энергии, не исключено, что 

Ваш партнер также теряет на этом энергию, и компенсирует нехватку 

положительных эмоций потом, вне постели тем, что мотает Вам нервы.  

 

Есть люди – и вопреки расхожему мнению, это не только мужчины, – которым 

важно иметь параллельные связи, эта важная потребность описывается 

определенными конфигурациями.  

Брак и период ухаживания описываются разными показателями в 

гороскопе, и от того «до» и «после» могут различаться разительно. И есть люди, 

мужчины, для которых женщина-жена перестает быть женщиной-возлюбленной, 

придвигается куда-то от прекрасной Джульетты в сторону рядового члена семьи-

ячейки общества. От того-то за таких не надо спешить выходить замуж 

любительницам романтики: сказка после свадьбы станет тусклой былью. А 

возлюбленная супругу найдется, есть потребность в Возлюбленной, и это будет не 

действующая жена. 

 Отрывок из консультации, пример исследования перспектив с  

«кандидатом» 

С таким Вам скучно не будет.  

Вы отвечаете его представлениям о том, какой должна быть 

женщина. 

Имейте в виду – Вы имеете больше сильных привязок к нему, 

нежели он к Вам. 

У него есть (или были) (или бывают) проблемы с алкоголем, 

или другими зависимостями, и он в целом склонен к 

зависимостям. 

Не факт, что он так уж готов заключать брачный союз, и хочет 

этого в той же степени что и Вы. 

Особенно в данный период,  когда он проходит «кризис 

середины жизни», который Вам еще только предстоит – 

оппозиция Урана к натальному положению сподвигает людей к 

42 годам на отчаянные поступки. Не обязательно таким 

поступком будет вступление в брачный союз (часто мужчины на 
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этом аспекте бросают «старых» жен и уходят к новым и 

молодым). …. 

…Вашего кандидата вскоре ожидает череда резких перемен в 

жизни, так что скорее сейчас Вы сможете наблюдать, чего 

можно ожидать от этого человека и решать, нужно ли Вам это. 

Через пару лет кризис пройдет, он повзрослеет и тогда его 

решение о браке было бы более зрелым, а Ваше более 

аргументированным.  

И его и Вас ожидают вскоре перемены в жизни – в одно и то же 

время, но тематика различна. У него речь, скорее всего, идет о 

работе. 

В быту вы вполне совместимы. 

В будущем может восприниматься Вами как бесчувственный и 

холодный, хотя и очень ответственный человек 

Ваш союз мог бы стать блестящим рабочим тандемом – 

творческий, успешной и ответственный, способный на прорыв , 

в качестве только семейного это менее удачно, чем в карьере. 

У Вас с ним совпадает время, сроки вероятного появления детей, 

изменений в семье. 

 

Знание реалий – полученное из житейского опыта, или из исследования, 

к примеру, личных дел, протоколов интервью, психологических портретов или 

гороскопов людей - порой склоняет нас к смирению и уводит от осуждения 

ближних, на которых мы обратили свой взор как на потенциальных партнеров, а 

то и супругов. Люди - разные, устроены определенным образом, меняются не без 

труда и лишь в ключе своего строения, а партнерство, основанное на поиске  

«половинок» может в результате напоминать некую часть тела, состоящую как раз 

из двух половинок. Половинки-то по оси симметрично одинаковые, но люди 

разные.  Если считать партнера частью от себя, это неудобно ему, если считать 

себя не слишком важным элементом партнерского союза, это ущемляет и не дает 

развиваться себе самому, да и нарушает логику равноправия «половинок» целого. 

Брачный Тяни-Толкай39 топчется на пастбище в виде анатомически 

нежизнеспособного казуса… 

 

 

Глава №20 

                                                      

39 Из сказки Корнея Чуковского – лошадка с головами по обеим концам тела. 
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Бизнес-консультирование, куда ж астролгу без него 

Когда двое делают одно и то же, это не значит, 

что у них получится одно и то же. 

                                                Наблюдение 

 

Подбор, мотивирование и обучение персонала, консультирование руководителей 

различного уровня и организации в целом, стрессменеджмент, таймменеджмент, 

имиджеология, коучинг… Множество специалистов из самых разных областей 

тратят свои силы, время и зарабатывают свой хлеб, консультируя, а некоторые и 

воплощая в реальности разные способы наладить бизнес. 

«Одна клиентка рассказывала, как в первые годы экономической и политической 

трансформации в Россию пришли первые фирмы, оказывавшие консультирование по вопросам 

аудита, юридическим вопросам и разработки бизнес-стратегий. В их бизнес-модели основой 

является привлечение большого количества молодых выпускников сильнейших вузов с очень 

высокими показателями интеллекта, успеваемости, самоорганизованности, умением работать 

в команде и конструктивно взаимодействовать с заказчиком.  Под руководством более 

опытных менеджеров они с одной стороны, получают доступ к «лучшим мировым практикам 

и стандартам», а с другой, быстро обучаются и решают вопросы своих клиентов, привнося 

тот самый «внешний взгляд» и свои инсайты как результат аналитических способностей, 

работоспособность и нацеленность на результат.  В одиночку сложных клиентских запросов, 

тем более, в суперсжатые сроки, не решить, поэтому важна командная работа.  Клиент 

выбирает, с какой фирмой и командой работать, в зависимости от компетенций, репутации и 

бизнес-этики фирмы и конкретного консультанта, при этом цена за услуги не может быть 

определена стандартно и однозначно, ведь мы имеем дело с интеллектуальным (и 

эмоциональным) капиталом.  С начала 1990-х годов эти фирмы успешно применили на 

нашей почве свои стандартные подходы, и наиболее способные молодые специалисты выросли в 

их рядах, дойдя до статуса партнеров, иногда покинув их и заняв позиции Генеральных 

директоров крупнейших компаний, и создав значительную акционерную стоимость – и самим 

своим фирмам, и их клиентам. Лучшие управленческие консультанты, как правило,- 

незаурядные личности, с которыми интересно, хотя, возможно, не всегда просто общаться, 

поскольку хороший консультант зачастую имеет свой «авторский почерк» и заставляет 

клиента пересмотреть привычное, выйти из зоны комфорта и сделать что-то по-новому, а 

это нелегко. При этом взаимное уважение и сотрудничество позволяют развивать и 

консалтинговый бизнес, и личные взаимоотношения клиента и консультанта.  На Западе об 

индустрии профессиональных услуг, зародившейся в 20-30е годы ХХ века, уже написаны многие 

книги, и основы профессии освещаются в бизнес-курсах всех ведущих бизнес-школ»40.  

                                                      

40 Вставка от Екатерины РУдельсон  
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И на Западе, и на Востоке, и у нас свое законное место среди  

«нетрадиционных»-традиционных методов налаживания бизнеса занимает 

астроконсультирование. На протяжении тысячелетий  астрологи были 

консультантами для представителей платежеспособных слоев общества – от 

властителей до торговцев.    

Сказать, что контингент обращающихся к астрологу по поводу бизнеса 

специфичен, нельзя. Можно сказать, что это люди с достаточно открытым 

мышлением, у которых есть вопросы, на которые они по той или иной причине 

не могут сами себе ответить, люди, которые чувствуют, что "что-то идет не так", 

но не в полной мере могут сформулировать, что именно.   

 

        В астрологической консультации клиент и заказчик –  

                    это одно и то же лицо.  

Например,  некто говорит астрологу на предварительных переговорах, 

что его интересуют перспективы развития организации Х, сообщает дату 

и даже примерное время ее регистрации. На вопрос, с каких позиций его 

интересует ответ на этот вопрос, был получен ответ, что лично его - ни с 

каких: некий руководитель решил собрать для себя максимум 

информации по этому вопросу и будучи весьма занятым человеком, 

поручил визит к астрологу своему доверенному лицу. Хотя все 

необходимые данные для составления гороскопа организации были 

предоставлены, не каждый специалист рискнет готовить подобную 

консультацию без контакта с самим заказчиком. Ибо чаще всего 

астрологическая консультация – адресна. На самом деле, как и в 

предыдущем примере, запрос может претерпеть разительные изменения 

в процессе переговоров с заинтересованным лицом,  могут возникнуть и 

еще какие-то вопросы, зачастую меняющие суть заказа. На основе 

гороскопа одной и той же фирмы получатся совершенно разные 

консультации для разных заинтересованных лиц: для руководителя  - про 

одно, для соискателя на рабочее место – про другое, для приглашенного 

в фирму консультанта – про третье, потому что в одном предмете разных 

людей интересуют разные аспекты.  Из этого следует, к слову, что 

гораздо удобнее иметь дело с независимым астрологом, недаром 

придворный звездочет с древних времен - одно из неизменных 

действующих лиц  дворцовых козней и интриг.  

 

Только  далекий от жизни и наивный человек может всерьез полагать, что 

обращение к астрологу  уместно  в любом случае, астрологическая консультация 

лишней никогда не будет, а астролог – лучший специалист в любом деловом 

вопросе: и в подборе персонала, и в бизнес-консультировании, и в анализе, 
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например, фондового рынка и т.д.. Излишне говорить, что во всякой области 

существуют специалисты, ориентирующиеся в своей теме как рыба в воде, 

имеющие уникальный профессиональный опыт. Оправдавший доверие эксперт, 

хорошо знакомый со спецификой  организации-заказчика (или клиента) в 

большинстве случаев поможет эффективно разрешить возникшую в этой 

организации (или у этого человека) проблему.  

Так когда же астролог может быть действительно полезен в сфере 

бизнеса? При каких обстоятельствах обращение к помощи астрологии может если 

не заменить, то эффективно дополнить консультации других специалистов? Я 

полагаю, что в первую очередь в  ситуациях, когда отработанная схема решения 

возникшего вопроса дает сбой: например, из-за неординарности ситуации или из-

за отсутствия той информации, которая необходима для принятия необходимого 

решения. Когда есть интуитивное ощущение, что что-то не так, хотя ничто в 

реальности этого не подтверждает. В подобных случаях заход с неожиданной 

стороны, взгляд на проблему с непривычной позиции может подсказать требуемое 

решение, прояснить причину возникших колебаний, подтолкнуть обратившегося 

за помощью человека к ранее незамеченному им выходу.  Особое значение в этом 

деле имеют, конечно же, те прогностические возможности, которые 

предоставляет, может быть, только современная астрология.  

К основным темам астрологической консультации относятся вопросы 

кадровой политики, составление прогнозов для организации по определенной 

тематике в пределах заданного срока, консультации по управлению фирмой и 

информационная помощь в «разруливании» нештатных ситуаций и т.д. 

Есть астрологи, четко специализирующиеся на деловой сфере. Не 

вдаваясь в личные обстоятельства клиента, используя прогностические 

астрологические техники и обладая на профессиональном уровне знаниями также 

и в области консультирования, они исполняют роль бизнес-консультантов. Есть 

специалисты по подбору персонала, биржевики, консультанты по внутренним 

делам организации – то есть вся область бизнес-консультирования, 

представленная в разрезе астрологии. Об этих специалистах и подобных методах 

консультирования можно не рассказывать  –  суть работы бизнес-консультанта, в 

общем, нам примерно известна, астрологические методы сложны и описание их в 

этой книге излишне. Для интересующихся механизмами бизнес-консультирования 

есть целый ряд иностранных переводных книг, книг отечественных астрологов. В 

частности, можно почитать книгу-исследование практикующего бизнес-астролога 

Юрия Заложнева41, выполненную на основе его кандидатской диссертации по 

                                                      

41 Ю.Заложнев «практическая бизнес-астрология» М. ИЦА 1999 
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астрологии (он работал в риэлтерской фирме в качестве астролога, и книга 

основана на собранном материале). 

Мы же остановимся подробнее лишь на некоторых аспектах астрологической 

практики бизнес-консультирования.  

Информация о человеке 

Вопросы по персоналу часто становятся темой астрологической консультации, не 

секрет, что некоторые HR-ы интересуются "знаком" кандидата. Имеется в виду 

зодиакальный знак, в котором находится Солнце. Само направление интереса в 

сторону астрологических знаний не может не вызвать светлого чувства, только 

жаль, что их уровень не соответствует сложности вопроса, хотя это и не мешает  

пользоваться даже расхожими знаниями из области астрологии при подборе 

кандидатов на рабочие места, рабочих мест для кандидатов и во многих других 

случаях. Хотя, конечно, при верно выбранных параметрах исследования, которых 

намного больше, чем один солнечный знак, можно сильно повысить 

информативность исследования.  

Надо сказать, что по многим причинам гораздо лучше, когда человек, 

чью карту подвергают анализу, будь то сотрудник или кандидат на рабочее место, 

знает об этом. Кроме очевидного этического момента, есть и ряд технических –  

время рождения можно узнать, как правило, только у самого рожденного.  

Карта без времени рождения, иначе говоря, космограмма, дает много 

информации, но в идеале все же строить гороскоп, особенно когда речь идет о 

подробном анализе. Просто говоря – в это день на Земле родилось много людей, 

некоторые из них в том же населенном пункте, где и наш кандидат на рабочее 

место, но в эту минуту там, скорее всего, появился на свет только он один, и карта 

со временем рождения точно будет рассказывать именно о нем. Вспомогательную 

информацию дает резюме кандидата, оно позволяет также уточнить42 карту 

рождения. Надо оговориться, что подробно имеет смысл исследовать карты лишь 

тех людей, в которых организация действительно заинтересована на долгий срок.  

Если в некий известный момент человеку явно предстоит повышение по 

службе или получение  вознаграждения –  он будет настроен на это, и важно 

предоставить ему такую возможность в рамках заинтересованной в нем 

организации. Что на самом деле является для него вознаграждением – 

действительно деньги, или, к примеру, новые возможности, повышение статуса, 

ощущение личностной самореализации или что-то еще?   

В зависимости от поставленной задачи, направление астрологического 

исследования будет разным. Не вдаваясь в тонкости и сложности, можно привести 

несколько примеров. Смена работы – событие в жизни человека, но в каждом 

                                                      

42 ректифицировать 
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отдельном случае смысл этого события различен. От этого зависит и отношение к 

своим новым обязанностям, и уровень инициативности, и уровень амбиций, и 

длительность  времени, которое человек планирует посвятить этой работе, и 

многое другое – прояснить, что для кандидата означает, какой смысл несет эта 

работа, вполне возможно. 

При приеме на работу нового человека иногда хочется знать о нем 

больше, чем он обычно готов о себе сообщить. В первую очередь, это касается 

событий и личных качеств, о которых не говорят, устраиваясь на работу. В этом 

месте важно еще раз подчеркнуть, что этический аспект такого интереса к 

прошлому и будущему человека становится гораздо менее расплывчатым, если 

соискатель предупрежден о том, что его данные будут предоставлены для 

исследования астрологу и о том, что из этого может следовать. В идеале астрологу 

хорошо бы иметь список качеств, на наличие которых надо анализировать 

предоставленные гороскопы, чтобы не смотреть лишнего, и это могут быть самые 

разные вещи. Нет ли у человека  явной склонности быть постоянным источником 

утечки информации? Вступление в долгосрочные деловые отношения с 

человеком, находящимся на пороге затяжного личного кризиса тоже невыгодно - 

ожидаемой отдачи может и не быть. Немаловажно выяснить, не является ли 

кандидат на рабочее место или уже работающий сотрудник человеком, который 

личностно реализуется, выступая разрушительно для организации. Не на каждой 

должности можно себе позволить интрижку на рабочем месте, но иногда 

подобная тенденция может явно просматриваться у соискателя. Информация о 

некоторых, подобных вышеизложенным и весьма возможно имеющих место 

фактах и подробностях биографии и склада личности претендента, может 

натолкнуть менеджера по кадрам на мысль включить какие-то дополнительные 

вопросы в интервью.  

 

                          пример 1 про молодого JJJ 

JJJ – у него язык подвешен совсем не блестяще. Он - практик до мозга 

костей, находчивый,  но без особых фантазий, и очень своего не упустит, 

все гребет в дом, в семью. Слабость его в эмоциональной сфере, ему не 

так просто владеть собой: может срываться и быть довольно грубым, он 

простоват. 

JJJ только что вступил в новый жизненный 28-летний цикл, летом 2010 

года, и ему предстоит долгая карьера, он только еще разгоняется, сейчас 

он полон невиданного энтузиазма и жажды конкурировать, но это скоро 

пройдет, он станет поспокойнее.  По планетам я не вижу, что он точно 

получит своѐ повышение статуса в указанный ожидаемый период.  

У них с основным начальником некие совместные астрологические 

конфигурации – указывают на действительно особую мужскую 
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партнерскую сцепку, они дополняют друг друга. Плюс начальник 

помогает ему в тех вещах, где нужна фантазия, которой у JJJ нету, и  JJJ, 

возможно,  зависит от этой опеки и помощи, уже слишком зависит.  

                        пример 2 - про хитроумного ЗЗЗЗЗ 

…ох, приятный! яркий, обаяшка, как увлечь умеет! Но судьба у него не 

простая, может сложные судьбы у родни, в родительском доме не просто 

всѐ было  и есть, детство сложное. Он очень-очень хитроумный, и к тому 

же, весьма возможно, что он изучал какие-то техники невербального 

влияния на людей, манипуляции.  

Собственный социальный статус, карьерная лестница - его пунктик, и на 

пути к этой цели действует он очень изощренно. 

Мыслит  не стереотипно, у него своя логика, так сразу и не понять, может 

выстуать совершенно внезапно, по непредсказуемой траектории. 

Такой, конечно,  сумеет быть полезным, но кому он будет помогать 

на самом деле – это вопрос не праздный. Думаю, это начальство его брать 

на работу в результате не захочет, потому что почувствует, что он может 

под кого-то копать. Или что его откуда-то заслали в эту организацию... 

 

Про людей же «непростых» также можно узнать многое – я о политиках, или 

«владельцах заводов, газет, пароходов», «властителях дум»: дату рождения не 

скрывают, «этапы большого пути» в Интернет выкладывают на официальном 

сайте, а ежели есть такая открытая информация, то и гороскоп его составить 

можно, при желании, конечно. А если есть гороскоп, то есть и информация – не 

та, что выкладывалась на официальном сайте, а чуть более личная. А нам 

подгадать себе, в случае чего, более удобное время для встречи с Великим 

Человеком, понять, как себя вести, тоже возможно, - что ж, это-то в наших руках. 

А я бы ни за что не обнародовала свою истинную дату рождения, если бы была 

публичным человеком, и я всегда надеюсь, что опубликованная дата вымышленная 

– зачем откровенничать? А можно ведь о себе дать дату выбранную, отборную, 

которая расскажет то, что хочется рассказать – специально ее разработать, и 

пользоваться ею в официально-презентационных целях. Мало ли кто заглянет на 

официальную страничку, как знать?43  

 

Информация об организации 

                                                      

43 общеизвестно - у Иосифа Джугашвили была некая дата рождения, и мы ее не знаем, а у 
Иосифа Виссарионовича Сталина была своя дата рождения, и она общеизвестна. Говорят, так 
сделать Сталину посоветовал великий мистик Георгий ГУрджиев, у которого тот учился. 



 

   130 

Организацию, очевидно, можно не предупреждать о том, что ее карту 

будет исследовать астролог – это не человек и, по общему мнению, никакого 

нарушения этики в такой ситуации не просматривается. Существуют клиенты, чей 

запрос заключается в том, чтобы получить сведения об организации, которые они 

не могут получить прямым путем по тем или иным причинам. 

 

Можно привести по этому поводу такой пример.  

Хотя род занятий далеко не всегда входит в круг вопросов, задаваемых 

астрологом своему клиенту, в данном случае  не скрывалось, что 

клиентка (назовем еѐ С.) -  человек, которого организация пригласила для 

оказания некоторых консультационных услуг. Для эффективного 

выполнения своей работы ей необходимо было прояснить для себя ряд 

вопросов, касающихся организации-заказчика, ее первых лиц, 

взаимоотношений внутри этой организации и т.п. Получить все ответы 

прямым, «честным» путем  С. не удалось, и, находясь в трудном 

положении, она решилась на встречу с астрологом.  

Для работы астрологу понадобилась дата, считающаяся днем 

рождения данной организации и несколько дат ее же «этапов большого 

пути». По счастью, эту информацию клиенту удалось раздобыть. 

Построив гороскоп и  убедившись, что это гороскоп именно этой 

организации, астролог и С. занялись проверкой предположений и 

опасений. Некоторые – по мнению астролога, оказались 

преувеличенными, полностью астрологическим путем  подтвердилось 

только одно из опасений клиента, но самое существенное. С. приняла 

решение строить свое поведение с заказчиками, учитывая мнение 

астролога. Хотя, надо сказать, пришла она только от безысходности – ни 

доверия, ни даже уважения, к астрологии не испытывая.  

 

Клиентке С. астролог дополнительно предложил сделать исследование на основе 

гороскопа фирмы и ее собственной карты рождения,  посмотреть ее деловые и 

денежные перспективы на сроки, в которые будет проходить ее работа в этой 

организации. Стало понятно, что на предложенную работу ей стоит согласиться с 

определенными оговорками по срокам и условиям; что деньги за работу будут 

уплачены в срок; что репутация С. не  пострадает. 

К большой удаче астролога, клиентка С. в дальнейшем держала его в 

курсе дела (что бывает далеко не всегда), поэтому известно, что все получилось, 

главной удачей  стало верное узнавание тайного «тонкого момента» этой 

организации. Это знание и позволило консультанту точно простроить свою 

работу и поведение с самого начала, а затем и завершить работу с успехом.   
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                     Можно привести еще один пример из «лихих 90х»,  

иллюстрирующий еще одну причину, по которой клиенты обращаются 

за  информацией об организации. Речь в этом примере идет о деньгах 

клиента (и деньгах его друзей и близких) и об одной фирме, 

предлагающей озолотить  тех, кто на некоторый срок доверит ее заботам 

свои сбережения. Фирма была основана старыми знакомыми клиентки, 

людьми, которым она по этой причине доверяла. Решив 

подстраховаться, так как речь шла обо всех ее сбережениях, клиентка 

сочла для себя приемлемым обратиться к помощи астрологии для 

проверки правильности принимаемого решения.  

Исследование еѐ гороскопа позволило сделать предположение 

о том, что могут последовать скорее потери, нежели приобретения, и 

некоторые другие выводы, не говорящие в пользу вложения денег таким 

образом. Даже космограмма (карта, составляемая, когда известна только 

дата но не время и место рождения) вышеупомянутой фирмы  внушила 

некоторые сомнения в ее надежности, по крайней мере в том, что дела в 

фирме обстоят именно так, как это демонстрировалось клиентке. От 

идеи вложить деньги дама совсем не отказалась, так как ей было 

неудобно «подводить знакомых», но сумму вложения сильно урезала. В 

дальнейшем оказалось, что выводы в целом были сделаны верные, хотя 

бы потому, что прибыли не получил ни один из участников этого 

предприятия, как, впрочем и не вернул себе исходного вложения.   

  

Легко выделить два пути, по которым можно двигаться, отвечая на 

подобные вопросы (имеются в виду вопросы относительно организаций и их 

взаимодействия с людьми). Можно исходить из данных организации, о которой 

идет речь. Это далеко не всегда можно сделать в полном объеме: «время рождения» 

организации обычно не фиксируется (если сам момент регистрации не 

рассчитывался уже с помощью астролога), в таких случаях асцендент гороскопа 

фирмы подбирается, исходя из направления ее деятельности. И хотя к помощи 

астролога в таких случаях обращаются гораздо чаще, чем принято думать, 

простому клиенту  времени регистрации фирмы, скорее всего, не сообщат. Для 

уточнения такого гороскопа требуются даты нескольких основных вех в истории 

этой организации, которые не всегда имеют место быть (в случае малого срока 

существования), или не известны клиенту и не могут быть легко выяснены.  

Возможность ошибки при составлении гороскопа и может поставить клиента (и 

самого астролога, безусловно) в ложное положение. 

 Хотелось бы добавить несколько слов о том, что расчет даты и времени, 

оптимальных для регистрации предприятия – и проведение этой процедуры 

именно в рассчитанное время, разумеется -   облегчают  развитие предприятия (и 
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возможную дальнейшую работу астролога с ним). Расчет оптимальной даты и 

времени для чего-либо – вопрос элективной астрологии. Такие запросы 

составляют существенную часть всех клиентских запросов в сфере бизнеса. 

Регистрация предприятия, заключение крупных сделок – в таких серьезных делах 

подстраховаться предпочитают даже не признающие "всех этих мистических 

штучек" люди, а к кому идти с таким вопросом, как не к астрологу.  

 Конечно, идеально не бывает:  жизнь вокруг никуда не денется, 

появляясь на свет, существо вбирает в себя все реалии, имеющие место вокруг него 

на этот момент. Конечно,  от самого рожденного зависит очень многое,  но 

обладателю «гармоничной» карты в чем-то живется легче, будь то человек, или 

организация, или что-то иное. Минимизировать отрицательные для организации 

аспекты настоящего времени, подчеркнуть достоинства – обычно вполне реально. 

Можно упомянуть и о желательности соответствия организации ее руководителю 

–  пусть они «дружат», взаимовыгодно дополняют друг друга, вместе «растут»  и 

подольше не расстаются. 

Итак, напомню, есть два пути ответа на вопрос об организации. Второй 

путь – движение от данных обратившегося с вопросом человека. Такие данные, по 

крайней мере, обычно доступны, карта может быть доведена до высокой степени 

точности, что позволяет обратиться к прогностическим астрологическим 

методикам. И в случаях дамы-вкладчицы, и консультанта С. (в меньшей степени), 

астрологу можно было, в крайнем случае, удовольствоваться их персональными 

гороскопами: в одном случае, чтобы выяснить, что вложение денег в фирму друзей 

не принесет доход, и вообще в указанные сроки никаких серьезных денежных 

поступлений не предвидится, но потери возможны; в другом –  чтобы убедиться, 

что грядущая работа может быть сделана успешно, деньги будут получены, 

репутация не пострадает. 

 

             Анализ дня встречи с нужным персонажем 

- к примеру, с кандидатом на должность, или с представителем 

организации, заказавшей рекрутинговой компании поиск своего 

кандидата,- тоже может дать неплохой результат, притом, что кандидата 

или заказчика из заинтересованной организации нет необходимости 

информировать о том, что имеется некоторая астрологическая поддержка 

–  данные абсолютно открытые (дата и время встречи всегда известны с 

точностью), а из карты на это время можно извлечь много 

вспомогательной информации: уровень искренности говорящего, какие-

то острые углы,  перспективность самой встречи и прочее. 

 

Часто речь идет о запутанных делах, а на сложные вопросы редко удается 

сказать просто "да" или "нет". Скорее получается диалог, беседа, совместное 
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творчество консультанта и спрашивающего, в результате которого появляется 

нечто такое, что можно назвать результатом этой работы. Астролог может помочь 

принять решение, расширить угол зрения, снабдить информацией. Консультацию  

можно считать удавшейся, если у клиента появился новый взгляд на ситуацию, для 

прояснения которой он обратился за консультацией. Совместный анализ 

гороскопа стимулирует осознавание, прояснение уже имеющейся информации, 

связывание уже известных фактов воедино, появление новой картинки.  

Если клиент обращался с этими же вопросами за консультациями к 

другим специалистам разных профилей, рассмотрение вопроса с разных сторон, 

описание на разных языках стимулирует появление более объемного видения 

темы. Такой подход способствует творческой  активности человека, прибавляет 

уверенности в собственных силах и в верности самостоятельно принятого на 

основе новой информации решения. Правда, тут к слову нужно упомянуть, что 

консультации у разных специалистов, не разных астрологов (это, ясное дело, 

тоже), а специалистов разных профилей должны совпадать, дополнять друг друга, 

но не противоречить. Это один из критериев качественных консультаций. То есть 

они все - про одного и того же человека, место или ситуацию.  

 

 

Глава №21 

отдельной строкой – медицинская астрология. Совокупность факторов и особая  реальность 

болезни 

Врач - философ; ведь нет большой разницы между 

мудростью и медициной. 

                                                          Гиппократ 

 

В давние времена врач был сведущ в астрологическом знании, оно входило в круг 

изучаемых дисциплин, и такой подход не лишен разумности. Невозможно 

доказать истинность утверждения, что выбор даты операции имеет смысл, ибо 

медицинские вмешательства не знают сослагательного наклонения – «если бы» не 

предусмотрено. Но порой тревожно делается, когда узнаешь дату чьего-то 

запланированного медицинского действия – кесарева сечения, иной плановой 

операции и дата эта очевидным образом не годится для такого серьезного дела: уж 

очень дурные семена последствий заложены в выбранном моменте.  Об этом, 

конечно, уже поздно говорить, когда время все равно уже выбрано – такой 

разговор может только дополнительно навредить. (и конечно не будем сбрасывать 

со счетов очевидно пристрастное отношение человека, работающего с датами - 

астролога в данном случае, к выбору даты, среди астрологов есть люди, которые 

без расчетов шагу не ступят – чаще это начинающие или любители). Но можно 

сказать, что правила выбора момента начала операции, совершенно сходные в 
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разных культурах, проверены тысячелетиями, и учитывать их было бы разумно, 

однако, зачастую у врачей такой возможности нет (нет, впрочем, и желания).  

 

Подсчитаем, что остается для выбора в случае 

получения помощи в обычном стационаре 

 – в выходные и в пятницу операций не делают, во второй 

половине дня не делают, в праздники не делают – и остается 

негусто, и так очередь. А если врачи будут учитывать, что есть 

дни (и периоды), когда лучше бы никого планово не  резать,  к 

тому же еще начнут смотреть гороскопы больных на предмет 

благоприятного момента для именно этого пациента, то 

конвейера точно не выйдет, а очередь будет расти. Да что там 

объяснять, логика ясна. А «штучный» подход – одна из самых 

редких валют в наше время, дорогого стоит. 

 

И всѐ же, всѐ же грамотный в этом плане человек по мере возможностей время и 

день учитывает. У стоматолога это возможно, запланировать визит к другому врачу 

тоже вполне в наших силах, да и дату кесарева можно выбирать иногда. И не 

только в начале дела – есть же моменты вероятных кризисов, вполне вычисляемые, 

опасные дни, дни важные в послеоперационном уходе и прочее. 

А медицинская астрология – это переведенные на язык астрологии 

анатомия и физиология человека, виды заболеваний, одним словом, «медицина 

по-астрологически». Так же, как и медицинское знание, в веках она развивалась и 

совершенствовалась, и представляет собой вполне готовый инструмент в помощь 

и астрологу, и клиенту-пациенту, и врачу, если он сведущ в астрологии – а такое 

случается не так уж редко и в наши дни: некоторые из современных книг по 

медицинской астрологии, как и в более ранние времена это было, написаны 

врачами, владеющими астрологическим знанием. Допустимость и тех или иных 

препаратов или процедур, эффективность для данного  человека, иной взгляд на 

диагностику, - все это лишь малая часть возможностей медицинской астрологии.  

               Могу привести краткий, но весьма драматичный пример –  

одна наша коллега, профессионал высшего уровня,  не нашла в 

гороскопе близкого человека достаточных признаков поставленного ему 

диагноза, ее версия была иной и эта альтернативная версия тоже имела 

довольно подтверждений в анализах и исследованиях. На свой страх и 

риск лечение проводилось согласно выводам астролога, оно прошло 

успешно, человек, в целом, выздоровел. Поставленный же изначально 

страшный диагноз, и правда, по счастью, не подтвердился. 
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Когда я в более ранних главах шутила про забавную моду всѐ для солидности 

вычислять в процентах (в том числе и неисчисляемое в них), я недостаточно 

коснулась одного весьма важного момента, косвенно имеющего отношение «к 

процентам». Я приведу пример из медицины, раз уж о медицинской астрологии 

мы разговариваем сейчас, но очевидно, что то же можно сказать и о других 

случаях и других областях жизни и практики. Речь о совокупности факторов – 

астрологическое знание, как и любое другое знание, далеко не всегда является 

определяющим или приоритетным, но может сыграть свою роль: недостаточная 

компетентность врача, или просто в конкретном случае его усталость и связанная с 

этим невнимательность, отсутствие у пациента денег на все нужные процедуры, 

невозможность добыть лучшие препараты, плохой послеоперационный уход, 

угнетенное состояние больного, – множество факторов в той или иной степени 

играют свою роль в происходящем. Странно было бы думать, что проведение 

операции в «хороший момент» скомпенсирует разные прочие нестыковки 

полностью. Но разумно считать, что проведение операции по возможности в 

благоприятный момент – в момент, не застающий организм врасплох, в момент, 

когда тело более толерантно к повреждению тканей, а общая обстановка 

способствуют быстрой регенерации организма, - внесет позитивный вклад в 

последующую реабилитацию. Выбор момента, когда нет ретроградности 

отвечающих за вмешательство планет, сделает вероятность рецидива меньше, а, 

как правило, люди не стремятся повторить такой драматичный момент, как 

операция и госпитализация.  

В нашей реальности всегда действует совокупность факторов; 

знание и учет максимального их количества повышает успех целого.  

 

                           Пример-иллюстрация не из этой области:  

приготовление основного блюда для праздничного стола – поиск 

подходящего к случаю и сезону блюда и рецепта его приготовления, 

выбор качественных продуктов, предкулинарная обработка 

ингредиентов, подбор сочетаний, время приготовления, набор специй, 

настроение кулинара, благожелательность едоков-гостей, мало ли 

факторов успеха праздничной трапезы! Чем тщательнее будет проведен 

каждый этап, тем лучше получится блюдо, попустительство на любой 

ступени скажется на конечном результате негативно, причем ошибки 

будут суммироваться каскадообразно. Но и некоторые ошибки можно 

исправить или нейтрализовать на другом этапе приготовления – убрать 

пересол, доложить приправы, сменить вовремя гарнир… Это простая 

модель совокупности факторов и действия такой модели. Причем в моем 

примере  не учтена и половина того, что можно было бы учесть и 

повернуть в свою пользу, в пользу наилучшего результата. Так же 
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использование своих знаний может помочь, степень помощи общему 

делу будет разниться, но будет присутствовать непременно.  

 

Вполне объяснимо, отчего же большинство пациентов и их врачей с успехом 

обходятся без астрологии – в совокупности факторов происходит взаимная их 

компенсация: одно не сложилось, зато другое вышло лучше, а третье, 

определяющее, удалось на славу – и хороший результат налицо. Но пристегнуть 

знание астрологии можно и в случае, когда момент вмешательства медицины не 

выбирался астрологом: так как в любом случае момент  вмешательства имел место, 

наличествует и точка во времени, когда оно производилось – можно по гороскопу 

этого момента посмотреть, как и что сложилось, как шли дела, и как скажется это в 

будущем на пациенте. То есть в любом случае по карте вмешательства и карте 

пациента мы можем извлечь много нужной информации для периода его 

реабилитации. 

Великий астролог С.М. Айзин, сильно болевший в последние годы, 

рассказывал, что пришел к выводу, что долго болеющий человек может входить в 

особую реальность болезни, и гороскоп его, события в нем и все смыслы в таком 

случае отходят к  этой реальности – врачи, процедуры, вариации самочувствия и 

прочие печальные вещи занимают свои места в точках гороскопа. Так как у меня 

тоже был период долгой вполне тяжелой болезни, и опыт пребывания в 

стационаре, не могу не согласиться с тем, что такое, несомненно, возможно – я 

видела в своей палате женщин, для которых их пока что неизлечимая, 

прогрессирующая болезнь стала основным и единственным увлекательным 

аттракционом, способом показать себя: беседа о симптомах и их демонстрация 

студентам – видом легкого флирта, профессорский обход – волнующим, будто 

интимный обед с красавцем-кинозвездой, а обсуждение процедур и состава 

капельницы – напоминало обсуждение стола с яствами;  фигуры врачей и вера в 

их возможности – явно подменяла веру в силы более высокие. Разговоры же о 

доме, куда им предстояло вернуться после планового обследования, были похожи 

на обсуждение какого-то скучного, в свое время читанного-перечитанного и уже 

подзабытого чтива. 

 

 

Глава №22  

Многоликая астрология. Почему «астрологий» так много. И о некоторых интересных 

возможностях астрологии –  о хорарной, элективной. Несколько мыслей о ложке дегтя – 

почему так часто она оказывается в бочке с мѐдом? 

 «Астрология проявляется в двух основных ипостасях — как 

язык и как наука. В качестве языка она — средство 

выражения знаний и опыта, полученного 
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неастрологическими способами. В этой ипостаси 

астрология играет роль, сходную с ролью математики по 

отношению к естественным наукам» 

                         С.М. Айзин «Лекции по астрологии» 

 

«По китайской астрологии», «по астрологии майя», «согласно тибетской 

астрологии», «астрология европейская», «гороскоп друидов», «египетские жрецы-

астрологи» – не слишком  ли много астрологий? Меня раньше очень смущал этот 

вопрос. Но есть разные культуры, разные языки – у разных народов есть, 

например, свои мифы о сотворении мира – но ведь они все описывают один мир 

и один процесс его сотворения, только в парадигме данной культуры. Или «разные 

медицины» – они используют как бы разные карты тела человека, но все успешны 

и по-своему излечивают. Так и разные «астрологии» имеют разные термины, 

названия, разные точки отсчета, но описывают одно и то же – наш мир, 

используют одно и то же – небеса над ним и жизнь на земле под небесами – и 

достигают своих  результатов. Это как  в мифах – есть текст, и есть сказитель, и 

важны оба - в астрологии, как и в любой специальной области, есть та часть, 

которая работает независимо от специалиста, и есть та, которая напрямую зависит 

от того, к кому пациент/клиент пришел на прием.  

Так как астрология – это один из способов описать этот мир,  один из  

детально разработанных и постоянно развивающихся языков, то, соответственно, 

рассказать на этом языке можно о чем угодно. Важно только подобрать 

соответствия смыслам, явлениям и терминам в описываемой сфере реальности 

среди символики астрологической.  

Поэтому у астрологии много подразделов или направлений, более того, 

любой изучающий и интересующийся может попробовать перевести на язык 

астрологии то, что ему хочется и интересно, а потом проверить, работает ли его 

перевод, правильно ли подобраны «слова» -  так что простор для творчества и 

исследований огромен. Зачем это может быть нужно, кроме как для развлечения 

себя и тренировки извилин мозга? Можно ответить так: реальность, описанная 

языком гороскопа, кроме простого описания данности еще имеет и свою логику. 

Возможно, подойдет еще одна 

 

                                  «транспортная» аналогия –  

две станции метрополитена могут находиться на разных ветках, и от 

одной до другой с помощью метро придется добираться с двумя 

пересадками и долго, но зато есть трамвайный маршрут, связывающий 

их, и путь на трамвае №Х займет в несколько раз меньше времени: в 

«логике метрополитена» эти станции мало связаны друг с другом, а в 

«логике маршрута трамвая №Х» они очень близки.  
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Примерно для того же и имеет смысл применять для изучения и понимания 

разные системы, описывающие явление, предмет, объект, местность или существо 

– разные логики дают разные ракурсы, разные ракурсы дают разное понимание, 

разное понимание дает разные возможности. По аналогии – посмотреть – это 

одна информация, послушать – другая, пощупать – третья, узнать, что об этом 

думают другие – четвертая, полюбопытствовать историей вопроса – еще один 

ракурс, и это не предел. Любой из подходов может дать интересную информацию 

и руководство к действиям, подсказку. 

Приведу пример, быть может достаточно пространный, из области 

хорарной астрологии (или астрологии вопросов). Хорарная астрология – одна из 

древнейших, некоторые сравнивают ее с оракулом, мантикой44, но это далеко не 

так. Суть в том, что гороскоп по определенным правилам (столь же древним) 

составляется на определенный момент реальности (на момент задавания вопроса), 

получается нечто вроде «гороскопа на вопрос», который можно анализировать 

определенным образом. Удобство такого подхода очевидно: мы работаем с 

моментом реальности, отвечаем на конкретный вопрос, не вдаемся в тонкости и в 

психологию спрашивающего, нам не требуется его жизненная история. Нам 

нужен лишь сам вопрос и момент его возникновения. Вопрос может быть 

закрытым, вроде «У меня получится?», «Получу ли я желаемое?» и прочее. Работа с 

хорарной картой для опытного хорарного астролога не требует больших 

временных затрат и клиент может получить ответ быстро. Еще одна иллюстрация 

актуальности и практичности астрологического знания: один из древнейших ее 

разделов удовлетворяет требованиям нашей стремительной реальности - быстро, 

сразу всѐ узнать и срочно решить, и даже онлайн.  

Пространный пример взят из книги знаменитого хорарного астролога 

Ю.Ю.Олешко45, и для иллюстрации значительной практичности этого раздела 

астрологического знания описывает некоторые аспекты процесса, старого как мир:  

«Правило Доротеуса устанавливает руководство в вопросах покупки и продажи. 

Согласно Доротеусу (текст 1-го столетия нашей эры): «Асцендент означает того, 

кто покупает, VII того, кто продает, Х означает цену, а Дом отца (IV) – товар, 

который покупают или продают…».  

Видите, уже в 1 веке нашей эры процесс купли-продажи был в тонкостях 

исследован астрологами той поры, в силу его актуальности и частоты вопросов на 

эту тему от клиентов.  

                                                      

44 Гаданием, проще говоря 
45 Ю.Ю. Олешко - ХОРАРНАЯ АСТРОЛОГИЯ. Москва, ЦАИ,1999 
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«Планеты во II Доме покажут, насколько приобретаемое стоит того, чтобы его 

покупали.  

СОЛНЦЕ говорит о том, что это хорошая покупка, хорошее вложение капитала, 

и оно себя окупит. 

и т.п.…46 

НЕПТУН означает, что товар не стоит денег, которые запрашиваются – цена 

неправильная, сумма нереалистичная. 

Таким образом II Дом всегда показывает, сколько кверент заплатит при покупке 

или выручит при продаже». 

Жизненно, не правда ли? в самом деле, интересно было бы знать всѐ  это для 

покупки-продажи. Освещены и другие важные вопросы, например для продавца: 

есть ли у покупателя деньги, настроен ли он решительно на покупку, будет ли 

торговаться. И прочее. 

И еще пример, иллюстрирующий универсальность астрологии  -  это 

«переведенные на язык астрологии» детали автомобиля. Это важно для 

определения слабых мест авто и того, на что важно особенно обратить внимание 

при его покупке, например: 

«При определении части автомобиля, имеющей дефект, используйте Знаки Зодиака 

и Дома, чтобы определить форму или назначение дефектной детали. 

Части автомобиля, определяемые знаками Зодиака 

Овен – вся передняя часть автомобиля. 

Телец – облицовка радиатора, капот, аккумулятор, система зажигания и рычаги 

управления…47 

Водолей – оси и дифференциал. 

Рыбы – шины и колеса. 

 

Части автомобиля, определяемые домами 

1-й Дом. Корпус, двери, сиденье водителя, передний бампер и решетка радиатора, 

звуковой сигнал, система зажигания, стартер, дроссельная заслонка. 

2-й Дом. Материал или покрытие приборного щитка, сиденья и обивка, стоимость 

эксплуатации…48 

                                                      

46 ВЕНЕРА – также нет проблем, хорошая покупка, хорошая цена. 
МАРС во II Доме означает, что кверент заплатит слишком много и ему можно посоветовать 
поторговаться и т.д. ( Ю.Ю. Олешко - ХОРАРНАЯ АСТРОЛОГИЯ. Москва, ЦАИ,1999) 
47 «…Близнецы — рулевое колесо, приборная панель, электропроводка, коробка передач. 
Рак – кузов и днище. 
Козерог – рулевой механизм, шарниры и тормозная система….. и т.п.». 
Ю.Ю. Олешко - ХОРАРНАЯ АСТРОЛОГИЯ. Москва, ЦАИ,1999 
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Дальнейшее углубление в тему хорарной астрологии будет излишним и 

перегрузит нашу книгу информацией, а ведь это только начало рассказа о 

некоторых интересных областях применения астрологического знания. 

 Неспроста, когда говорят об астрологии, зачастую имеют в виду, что 

«это про плохие и хорошие дни», приблизительно говоря, элективная астрология 

испокон веков занимается выбором подходящего времени для совершения 

поступка. Подбор даты бракосочетания, основания фирмы, крупной покупки, 

закладки первого камня в стене нового дома, запуска космической ракеты и прочее 

– это всѐ она, элективная астрология. Как астрологи, мы будем исходить из идеи, 

что первый момент (момент рождения) заключает в себе информацию о 

дальнейшем развитии объекта, что неизбежно приводит нас к мысли, что 

придирчиво выбирая удачный момент начала, мы закладываем и гармоничное 

благоприятное развитие, и удачное завершение. Еще мы можем уделить отдельное 

внимание при выборе момента для начала уделить тому, чтобы в развитии объекта 

реализовывалась та цель, для которой мы его затеяли – например, отдельно 

заложить в браке потенциал обильного потомства или достатка в доме, в фирме – 

выход на зарубежных партнеров, в постройке дома – наличие пристойных, тихих 

соседей, и прочее. Выгода и в том, что имея точный гороскоп фирмы, дома, союза 

и т .п., мы можем использовать его  в дальнейшем для расчета-прогнозирования 

критических, а также  удобных и благоприятных моментов для этой системы, для 

построения отношений, управления и предупреждения.  

 

                                            О вечной Ложке Дѐгтя 

Здесь можно сделать малое отступление и коснуться того, почему же в 

сказках или в рассказах о всяких предсказаниях и волшебстве вечно 

присутствует какая-то ложка дѐгтя в бочке меда – «сам останешься жив, а 

коня потеряешь», «будешь богат, а сына отдай», «будешь раскрасавицей – 

а замуж не выйдешь». Зачастую существуют какие-то издержки (условия) 

                                                                                                                   

48 «…3-й Дом. Соединительные элементы, распределитель зажигания, вентилятор, ремень 
вентилятора, крылья, топливный насос и шланг, сцепление, трубопровод, радиоприемник, 
система рулевого управления, указатели поворота, система вентиляции, колесные обода. 
…………… и т.п. 
11-й Дом. Давление в шинах, аккумулятор, карбюратор, электросистема и электропроводка, 
выпускной коллектор, система впрыска топлива, генератор, гидравлика, внутреннее 
освещение кузова, автоматические устройства, системы повышения мощности (гидро или 
пневмо усилители руля или тормозов), клапаны. 
12-й Дом. Шины (колеса), багажник…» Ю.Ю. Олешко - ХОРАРНАЯ АСТРОЛОГИЯ. 
Москва, ЦАИ,1999 
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для исполнения желаний субъекта. Есть на это версия – так как планеты 

идут по небу в определенном порядке, они не могут образовывать любых 

сочетаний, каких нам захочется, и это, если вдуматься, говорит о многом,.  

Сдвигая границы домов гороскопа в поисках благоприятного времени (к 

примеру, брачного гороскопа), астролог может обнаружить, что если, 

допустим,  удалось сделать так, чтобы в нужный дом попал Юпитер (для 

«дома-полная чаша»), неблагоприятные влияния, которые консультант 

планировал бы убрать куда-то в «не главное место», вылезают в дом 

партнерства. И это в карте бракосочетания! Астролог пытается сдвинуть 

дома так, чтоб у четы была в отношениях относительная идиллия, но тут 

получается, что Сатурн вылезает во 2 дом пары (с деньгами, ох, как 

туговато, каждый рубль на счету). Находит астролог более-менее 

подходящее положение во времени, да только ЗАГСы в этот день не 

работают на регистрацию, или это в 3 часа ночи (например).  

 

То же  и наших картах рождения – не любое положение могут занимать планеты и 

дома в гороскопе, не любые сочетания возможны. К примеру, у человека с 

Солнцем во Льве никогда не может быть ни Венеры в Тельце, ни Меркурия в 

Рыбах (что, наверное, к лучшему, если не для этого человека, то для окружающих 

его). Ведь Венера и Меркурий, как планеты, находящиеся внутри орбиты Земли, на 

небосклоне не могут отклониться от положения Солнца не больше, чем на 

определенное расстояние, и соответственно попадают в Знаки, близкие к 

солнечному.  

Отчасти эти реалии дают ответ и на вопрос, естественно возникающий у 

читающего о возможностях астрологии или другой какой-то области знания: если 

так всѐ ясно и расписано, всѐ познано и классифицировано - отчего же не правит 

миром это знание? В ответ можно тихо сказать:  а это от того знание не властвует, 

что миром правят иные, превосходящие все наши мыслимые представления, силы 

и законы. К тому же носители знания или умения – астрологи, к примеру, – они 

просто люди, и возможности их - человеческие,  не более (но и не менее – это 

немало!).  

Вот такой ряд жизненных ограничений ставит всѐ знание мира в некие 

рамки. Так что не капризы,  а лишь законы быта, жизни и гармонии учат нас быть 

реалистичными в своих желаниях и смиренно учитывать мироустройство, и себя 

не забывать в него включать, как одну из многих единиц творения, подвластную 

его законам, но и на очень многое имеющую свое влияние. 

 

Отдельной строкой можно коснуться такой темы как астрология и игра.  
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Игра на бирже, игра в казино, короче, игра на деньги. Все эти темы очень 

разработаны в астрологии, как практические и жизненные уже на протяжении 

сотен лет.  

Кстати, на модели игры на деньги можно показать примерный механизм анализа 

возможностей, склонностей и шансов. ……….. 

Очевидно, для начала не лишне убедиться, что человек, желающий выиграть 

деньги на бирже или в казино, способен в принципе получать доход от игры. 

Если человек играет, он уже знает про себя, что иногда ему везет; если же это его 

первый опыт или просто желание, необходимо уточнить этот момент. Ведь есть 

же люди, и без астрологии понятно, которым не нужно и пытаться выиграть денег, 

а не заработать их. И есть люди, имеющие склонность к таким нетрудовым 

доходам.  

Заодно теоретически может существовать такой нюанс: на свои играть или на 

чужие, иногда разница есть.  

Если гороскоп человека не указывает прямо на выраженную способность 

к получению денег от игры, но все же не указывает и на явные, бесповоротные 

препятствия к этому, то можно посмотреть, не предстоят ли этому человеку в 

обозримом времени периоды, когда при отсутствии общего таланта к выигрышу 

он все же будет иметь повышенные шансы обогатиться таким образом.  

Для склонных к доходам от игры людям также, конечно, надо смотреть периоды, 

когда выигрыш наиболее вероятен, когда он может быть велик. Когда «хватать 

Фортуну за челку». 

Дальнейшие нюансы уже касаются конкретно игры на бирже, которой 

посвящено немало астрологических исследований. Известно, что обращение к 

методам астрологии – один из вполне почтенных и используемых издавна 

способов анализа рынка; астрологи, владеющие этой темой, востребованы вполне, 

либо молчат и играют сами, и таких немало; существуют и расчетные программы 

по теме с использованием астрологических данных. 

Я сама принадлежу к людям, для которых вопрос получения наличности 

в процессе игры в целом закрыта, и клиенты с этим вопросом ко мне не попадают 

тоже: чуют, что Фортуна Игрока не со мною. В любой лотерее всегда с самого 

детства я получала билетик с той суммой, за которую я его купила, если же не 

брала себе деньги, а покупала снова билет – проигрывала. Так дела обстоят 

именно со мной, но у каждого - свои способности и возможности.   

Есть разные школы и воззрения на то, как астрологическим языком 

описывать котировки, акции, рост и спады; из известных мне могу 

порекомендовать книгу Барбары Коваль «Время&деньги»49, хотя, очевидно, любой 

                                                      

49 Барбара Коваль «Время & Деньги», М. ЦАИ, 1995 
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владеющий астрологическим знанием человек, кроме использования литературы 

по теме биржевой игры, непременно выведет какие-то свои прихваты и связи, свои 

особенности, будет исходить из данных и своего собственного гороскопа.  

 

 

Глава №23 

Личный аромат по гороскопу, астроботаника и прочие удивительные возможности применения 

астрологического знания немного описывает автор в этой главе. 

Никогда не считай счастливым того,  

кто зависит от счастливых случайностей. 

          Луцей Анней Сенека 

                                                                                                            

Есть и другие возможности использовать астрологию для украшения 

своей жизни. Например, российский астролог Вероника Ткаченко занимается 

исследованием таинственного и переменчивого мира моды и красоты, исследует 

гороскопы его «жрецов» и «идолов», его связей с ситуацией небесной, и приходит к 

удивительным и весьма практически приложимым выводам. Результаты своих 

исследований она использует в работе, применяя метод тонкой коррекции 

данностей гороскопа клиента с помощью составления индивидуальных ароматов, 

на основе данных гороскопа человека. Искусству составления духов на основе 

гороскопа Вероника обучалась в Испании у одного владеющего этим тайным 

знанием Мастера, а в дальнейшем дополнила полученные знания своими 

собственными открытиями и секретами в области астропарфюмерии. Подобные 

тонкие и точные вмешательства помогают «отладить» работу гороскопа таким 

образом, чтобы планетарные влияния действовали подобно попутному ветру в 

паруса целей и желаний рожденного, а не становились невольным препятствием на 

пути его движения к намеченному. Этот тонкий и изящный способ работы в русле 

астрологии имеет своих поклонников, есть определенный контингент людей, для 

которых подобный эфирный способ воздействия на жизнь и судьбу будет 

практически идеальным, для многих других же он будет интересен и вполне 

подойдет. 

 Использует она и подбор стиля одежды для акцентуации сильных 

сторон гороскопа клиента: стили одежды, разные предметы гардероба, ткани, 

аксессуары, прически и макияж также раскладываются по зодиакальному и 

планетному «спектру». А это означает, что одеваясь и подавая себя тем или иным 

образом, можно корректировать свою судьбу сознательно, ну а неосознанно этим 

способом изменить настроение, а то и жизнь, пользуются все женщины мира (и 

лишь некоторые мужчины) испокон веков. 

 Или вот  еще интересная наука – астроботаника, причем применяется 

она не только для лечения растениями, но и для работы в саду, составления 
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цветников или возделывания огорода, а также для собственного удовольствия: 

постижения сути - растений и своей собственной, для наблюдения гармонии мира 

и восхищения ею. Сообразно с учениями древних целителей считается, что 

каждое растение есть земная звезда. Его небесные свойства отражены в цвете 

лепестков, а земные - в форме листьев. Целебная сила отражена в растении 

потому, что оно отражает всю совокупность астральных сил.  

 Астрология минералов, конечно это вовсе не «подбери себе камень по 

своему Знаку», дело обстоит сложнее. Так как каждый минерал и металл несет в 

себе силу каких-то планет и принципы каких-то Знаков Зодиака, то для 

правильного использования, если нет явного желания обладать камнем или 

украшением, тяги носить его на себе, то хорошо использовать свой гороскоп. С 

помощью камней в оправе и без можно умело усиливать слабые части карты, или 

в определенных ситуациях прибавлять себе нужного вида энергии.  

                                                                       

                                                                Например 

Иногда у человека возникает необходимость быть более 

общительным, чем ему комфортно. Он приятный, не угрюмый, 

но общение утомляет его, и он потом долго чувствует себя 

разбитым. Меркурий в его гороскопе имеет слабую позицию и 

слабую аспектацию, хотя он и не поражен. Очевидно, что 

ношение какого-то камня, принадлежащего планете Меркурий 

и той стихии, в которой у этого человека в гороскопе рождения 

находится Меркурий, поможет в ситуациях активного общения 

не терять сил зря – усилив возможности его личного Меркурия. 

Советы же носить камни «своего Знака» не всегда уместны. Вот 

у человека, к примеру, знак Зодиака, в котором при рождении 

стоит его Солнце, имеет еще какие-то планеты в себе, и 

планеты эти весьма напряжены аспектами с другими планетами. 

Проще сказать – у человека  область жизни, описываемая этим 

знаком Зодиака является проблемной – если он будет носить 

«свой» камень, это вбросит в проблемную зону 

дополнительный заряд энергии – напряженные ситуации и  

негативные чувства по их поводу могут усилиться в его жизни и 

судьбе. 

И так далее. 

 

Используют астрологию и для пользы домашних животных. В городе «домашнее 

животное» приобретает зачастую статус члена семьи и близкого существа, и нет 

ничего странного в построении гороскопа любимого кота или собаки, и даже 

крокодила или попугайчика. Так как в отличие от своих диких или деревенских 
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собратьев домашние животные в городах имеют возможность отказаться от 

тактики выживания и сделать выбор в пользу спокойной жизни с длительными 

периодами досуга, имеют полноценное общение с существами другого вида (с 

приматами Homo sapiens или домашними животными других видов), имеют мало 

контактов с соплеменниками, то уровень их умственного и эмоционального 

развития зачастую высок. Возможно, вынужденно. Насколько высок, можно лишь  

догадываться по косвенным признакам.  

Есть разные способы построения гороскопов для животных – способ 

зависит от задачи, но дело это в любом случае увлекательное и стоит затраченных 

усилий. Как минимум  гороскоп любимого зверя – это возможность отслеживать 

состояние его здоровья и предупреждать опасности: например для кошек, которых 

хозяева считают возможным выпускать гулять на улицу. Как максимум – способ 

лучше понять своего любимца. Возможно так же хорошо, как сам любимец этот 

понимает и знает своего друга-примата, изучающего его гороскоп с живым 

любопытством, присущим в целом приматскому племени. 

 Одним словом, астрологические принципы применимы к любой 

сфере жизни. В каких-то случаях получается целая отдельная отрасль науки – как с 

в случае медицинской астрологии, в каких-то интересная область знания. В общем, 

каждый из интересующихся и изучающих астрологию в принципе способен 

открыть какой-то свой вид применения своих знаний астрологии, или существенно 

обогатить уже имеющийся. Астрология – наука развивающаяся. 

 

 

Глава №24 

Астролог и астрология, нужны ли они друг другу? автор рассказывает о том, как лично ему 

помогает знание практической астрологии в повседневной жизни. 

 

«…..- Почему же этого не сделал твой Учитель? – 

спросил маркиз Вен.  

– Мой Мастер таков, что он может это 

делать, а может и не делать...» 

                                                                                           Ошо «Дао, путь без пути» 

 

Одна моя клиентка, узнав, что я в своѐ время тоже разводилась с мужем, 

протянула печально и разочарованно: «Ну во-о-от, а я–то думала, что Вы уж себе-то 

всѐ просчита-а-али!50 Что же, это всѐ тоже не помогает?». Очень даже «помогает»! И, 

                                                      

50 насчет того, что астрологи «себе всѐ просчитали» - тоже не возразить невозможно, 
вспомним страшную гибель российских астрологов во время «конференции» в Геленджике… 
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в общем, меня тоже расстраивают «сапожники без сапог»…. Той клиентке я сказала 

правду – и браки, и разводы мои были тогда, когда я еще даже толком не начала 

учиться.  

 

                                          И мы не в танке 

Хотя представления о том, что изучение жизни с помощью астрологии - 

это нечто вроде продвижения по полю в танке с наглухо задраенным 

люком, когда ориентируешься исключительно по приборам, а за 

происходящим наблюдаешь в амбразуру , перископ и по мониторам, не 

отражает действительности. Астрология – это одна из систем, 

описывающих мир, и, конечно, далеко не единственный источник 

информации, используемый нами. Есть глаза и уши, нос, руки, есть 

голова, сердце, жизненный опыт и прочие инструменты.  Насчет подбора 

мужа, если уж мне было бы нужно делать это при помощи специалиста, я 

бы выбрала для себя консультантом и исполнителем заказа опытную 

немолодую сваху. 

 

И я попробую рассказать как-нибудь поинтереснее о том, как и в чем сам астролог 

использует то, что знает и может ли он эти знания не использовать. 

Изучение какой-то дисциплины определенным образом преобразует 

бытиѐ и сознание изучающего и практикующего, это не новость, а астрология – не 

исключение. Применить к самой себе то, что требует отстраненного объективного 

взгляда, весьма непросто, и не делается  – речь идет, например, о психологических 

характеристиках и прогнозах на основании анализа их гороскопа и 

вспомогательных карт. Слишком сильно собственное знание и сложившееся 

мнение об этих людях, слишком сильны ожидания, чтобы суметь  увидеть четкую 

картину. Я знаю астрологов, которые сознательно даже не имеют в компьютере 

карт членов своей семьи – не хотят лишней нервотрепки. Что до планирования и 

выстраивания стратегии, – конечно, астролог применяет  возможности и методы 

астрологии в своей повседневности в полной мере. И в жизни близких, если они 

просят его об этом. Или смотрит карты близких для себя, не озвучивая увиденного 

там.  

В работе над собой изучение прошлого с помощью анализа карт 

оказывает большую помощь и в осмыслении происходящего, и в осуществлении 

внутренних изменений, и любой астролог, заинтересованный в своем развитии как 

личности, использует этот метод более чем широко. Как и планирование своих 

настоящих действий на тех же основах. 

В рамках обучения астролог для начала проходит полный анализ, 

характеристики и прогнозы по своему гороскопу, сделанные самостоятельно, 

группой и преподавателем, это (как и в обучении психотерапии, насколько я  



 

   147 

знаю) является основой основ для будущего консультанта и занимает 

значительную часть времени обучения. 

В книжках по астрологии я не встречала описаний, как и в чем знания 

автора помогли лично ему, как он их использует. Получается, что по расхожему 

мнению, о котором мы уже говорили выше, – астрология астрологу помогает 

разве что наживаться на чужих бедах и обманывать простых честных людей. Или 

говоря более доброжелательно, астрология – клиентам, а сам астролог успешно 

без этих знаний обходится, чего и вам всем желает. Однако это далеко не так. 

Вот мой рассказ, из которого следует, наверное, что я - самый постоянный свой 

клиент. 

Когда чем-то занимаешься долгие годы, так, что знание входит в плоть 

и кровь, заниматься чем-то и обходиться без знаний астрологии мне уже давно 

не приходилось, хотя бы потому, что занятие астрологией – это определенным 

образом организованное мышление в результате практики, и применять знание 

астрологии в повседневности становится таким же привычным делом, как 

машинальное чтение вывесок – просто от того, что умеешь читать. Это 

становиться привычкой – рассматривать внешность людей с точки зрения 

возможных конфигураций их гороскопов, таким же образом читать книжки, 

неосознанно учитывая астрологический символизм в тексте и прочее. 

Что до сознательного использования астрологических знаний для себя самой, 

как и для клиентов, я бы разделила возможности на несколько направлений 

- то, что получаешь от знаний о себе как личности; 

- информация о своем организме - воздействиях на него извне и 

внутренних процессах; 

- то, что получаешь от знаний о текущем моменте; 

-  то, что помогает планировать будущие поступки, корректировать  

планы, учитывать на будущее; 

- информация о людях, событиях. 

Если по порядку и по пунктам, то, наверное, имеет смысл по каждому пункту 

привести конкретные примеры. Сразу скажу, очевидно, что далеко не с первого 

года своих занятий я стала так активно и часто применять знание астрологии в 

жизни и быту; исследовать свой гороскоп приходилось на занятиях, но это не 

совсем еще то. Первые годы понимание символики астрологии и интерпретация 

конфигураций требует большого напряжения сил и мозга, и сама идея  делать 

это дополнительно еще и для себя самой кажется вражеской. К тому же интерес к 

себе приходит с возрастом, как и заинтересованность в повышении 

собственного КПД. 

В процессе жизни мы узнаем только о себе в первую очередь то, с чем 

столкнулись, о тех качествах, которые проявились в процессе жизни спонтанно. 

Гороскоп расскажет о большем. Наверное, основополагающей для меня стала 
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возможность во время обучения и далее узнать о себе как о человеке какие-то 

новые и важные вещи. Например, я знаю, в каких случаях мне бессмысленно себя 

принуждать к действиям,  и я не принуждаю. Я знаю слабости своего организма 

и те периоды, когда себя надо поберечь, и берегу. Я знаю, в чем мои 

возможности весьма впечатляющи и использую эти возможности и развиваю их 

по мере сил. Моѐ здоровье имеет свои ограничения, некоторые из них 

врожденные – кое-что в моих силах исправить, что-то, возможно, не стоит 

трогать. Мои мыслительные способности далеко не безграничны, не проверяла, 

но полагаю, что и коэффициент интеллекта не будет у меня слишком высоким, 

и уж точно его величина будет зависеть от того, когда и в каком состоянии я сяду 

заполнять тесты IQ. Что до характера, то, как правило,  я далеко не храбрец и тем 

более не герой. Так, или в некоторых случаях так, может сказать про себя любой 

человек – вспомним про «эффект Барнума-Форера», текст, годящийся для 

каждого! Но если знаешь свой гороскоп, знания о себе будут вполне конкретные, 

что дает возможность обращаться с собой более грамотно -  наглядность 

гороскопа придает некоторой уверенности в том, как надо поступить для своей 

пользы, для пользы дела – даже если сначала кажется, что данный вариант 

поведения не вполне уместен.  

Может показаться, что гороскоп нужен, чтобы все постоянно 

контролировать и не допускать случайности, но дело как раз обстоит 

противоположным образом: знание обстоятельств помогают быть в потоке жизни 

и просто позволять случаться всяким вещам. Пользуясь метафорой, можно сказать, 

что 

                                     это похоже на поедание рыбы:  

некоторые люди не едят рыбу, так как боятся подавиться костью – это те, 

кто не знают, как устроена рыба анатомически, и где у нее кости. Те же, 

кто умеет есть рыбу, заранее зная, где будут кости, таких трудностей 

испытывают меньше, и уж точно они меньше боятся костей, и в 

результате  имеют в рационе дополнительно  весьма вкусный и 

полезный продукт.  

Еще важный аспект: подобные астрологии практики-системы помогают создать 

более крупную и связную картину мира, в голове машинально связываются 

схемы из вполне разрозненных частей головоломки, это помогает быстрее 

понимать, что происходит, и принимать решения, быстрее переходить от 

беспокойства и страха к более конструктивным состояниям духа и сознания. 

Такая возможность важна еще и потому, что когда советуешь что-то другим 

людям, и это является частью твоей работы, очень хорошо уметь делать ту же 

работу для себя самой – это придает дополнительные основания твоим 

консультациям, внушает клиентам доверие к консультанту и уверенность в их 

собственных возможностях и перспективах. 
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Как помогает мне информация о людях и грядущих событиях – то есть 

возможность заглянуть в дату рождения человека, если таковая есть в наличии 

перед важной  встречей с ним? Когда в себе не слишком уверена, такая 

подстраховка помогает заранее подумать, о чем можно (и главное, о чем не надо 

бы) говорить, например. Как одеться. И еще – иногда удастся прикинуть, в какой 

естественной для себя роли лучше выступить в конкретном случае  – «астролог», 

«женщина», «просто человек», «тѐтка», «Красно Солнышко» (по мере 

способностей, само собой) или еще что-то. И самое главнейшее для меня – я 

примерно знаю, чего стоит или не стоит ожидать от этого человека или 

ситуации, на что не стоит обижаться, например, - так проще прощать. Не менее 

полезно посмотреть и в каком периоде времени находится человек – это если 

заметно, что с ним что-то не то, скажем. Но в который раз хочу оговориться – в 

большинстве случаев смело полагаюсь на здравый смысл и жизненный опыт, 

вовсе ни к чему лазить в гороскопы по каждому случаю, мы и так не вчера 

родились; потом иногда гороскоп может запутать – в нем видна суть, а это 

знание может быть неуместным, зачем усложнять при обычном деловом 

контакте? ни к чему – это утомляет. 

А иногда можно посмотреть гороскоп на день для какого-то важного 

похода, или когда предстоит нечто, к чему хочется слегка быть готовой: от 

серьезных визитов до каких-то мелочей, но ведь иногда и мелочи бывают нам 

важны. Смешной пример:   

                                      просто выход в театр  

Например, поход с критично настроенной к дочке мамой – для 

некоторых из нас, что уж там, это серьезный экзамен и в зрелые года. 

Есть дни, когда не стоит в такой поход надевать одежду первый раз, 

идти на эксперимент – суждение важного для нас человека может 

выбить эти новые предметы одежды из гардероба навечно, а нас выбить 

из колеи, порой довольно надолго.  

Неплохо поглядеть и предполагаемый день отъезда, перед покупкой билетов, 

конечно, визит к стоматологу или на татуаж, поход на любую диагностику и 

прочее подобное. Есть дни, когда не нужно предпринимать решительных 

действий. В общем «про плохие и хорошие дни» - это более или менее понятно. 

А есть дни, имеющие некий особый смысл и назначение – можно быть «в 

тренде». 

Когда у меня созрел план начать ходить в спортзал (в другом месте этой 

главы расскажу, отчего такая идея), я тщательно подбирала день получения 

клубной карты, а затем день и время первого визита и знакомства с тренером. В 

моем случае шаг был весьма решительный – у нас, в нашей семье, девочки в 

детстве занимались лишь музыкой; идеи спорта, как достойного занятия, не 

присутствовали. Вышло удачно. Я полюбила спорт, мне чрезвычайно повезло с  
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тренером, и этот год – уже мой пятый или шестой спортивный год. В дни, 

опасные для меня, я порой пропускаю поход в зал  - ну, это уже опять «про 

плохие и хорошие дни». 

Бывают такие периоды, когда изучение гороскопа показывает нам, что 

в жизни грядут переломные моменты, судьбоносные встречи. Иногда 

судьбоносность и переломность столь велика, что теоретически можно и с 

жизнью расстаться. В общем, на каком-то из таких мощных этапов нас 

непременно «выбросит из седла» - мы смертны.  

 

                                       Memento mori 

Не секрет, что в жизни человека есть целый набор моментов, когда он 

может умереть – собственно, в этом и причина нежелательности 

прогнозирования даты смерти человека: назвать дату или период - и 

человек смирится и сдастся, а мог бы просто сменить взгляды, сменить 

жизнь и продолжить это увлекательное путешествие через череду 

«конечных остановок»;  да как и кому знать, а тем более решать, когда 

же та, действительно самая последняя.  

Смирение тут ни к чему, от нас никто не ждет, что мы ляжем и помрем: 

смерть - это крайняя степень трансформации, такая трансформация, 

которую пережить невозможно. От нас в ключевые периоды 

ожидаются  решительные шаги, отказ от насиженных диванов и сто раз 

пережеванных мыслей, - рывок вперед. Смерть, зачастую, наступает 

тогда, когда в момент такого решающего (и очень много обещающего в 

будущем) периода организм или психика человека находятся не в 

лучшей форме: не готовы – нет сил бороться, нет желания что-то 

менять, а в крайнем выражении – и жить не хочется.  

 

С той точки, с которой мы наблюдаем планетные конфигурации в таблицах и 

гороскопе (а движения планет расписаны на сотни лет вперед и назад, в 

программах можно и на 1000 лет посмотреть), конкретная событийная 

составляющая таких кризисных периодов еще не просматривается. То есть мы 

знаем, что нечто такое будет, и когда оно будет, представляем смысл его и 

назначение, но как оно придет, из чего разовьется - может быть непонятно: нет 

еще тех людей, не произошли еще некоторые изменения, не сплелись важные 

нити в ткани судьбы. Мало ли. И всѐ же, готовым быть можно. Один такой свой 

период я практически проворонила, и водоворот событий поставил меня на 

грань физической гибели -  в результате нежелание жить, больница, страшные 

диагнозы. Впрочем, нет худа без добра – как и многие люди, с кем ближе к 

середине жизни происходит катастрофа (обычно связанная с ухудшением 

здоровья) я-таки не «ушла―, а продолжила свой путь в изрядно 
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модифицированном и трансформированном состоянии духа и ума – получив 

поддержку от нескольких великодушных, мудрых и пожелавших меня 

поддержать в мой гибельный период людей. С их подачи открыла для себя 

практику Чжун Юань Цигун, прошла ряд обучений и стала полноценным 

астрологом-консультантом – это было лет 10 назад. 

В другой раз я была готова к передряге, и в качестве одного из 

судьбоноснейших для меня (но вполне безобидных – «не смертельных») 

решений стало  пойти в спортзал, изменить свои привычки, структуру 

повседневности и свой внешний вид и стиль радикально – и так реализовать 

мощную энергию перемен. Радикальности добавило то, что я выбрала, точнее, 

так сложились обстоятельства, что я пришла в силовой вид спорта (это как раз 

иллюстрация открытости потоку жизни – тренер по бодибилдингу «достался» 

мне случайно, просто было его дежурство в тот (рассчитанный мною заранее) 

час,  но оказалось в дальнейшем, что я открыла для себя «свой» вид спорта и 

новое занятие. Сознательно я ни за что не выбрала бы бодибилдинг, побоялась, 

сама пошла бы на шейпинг или каланетику, и даже не узнала никогда, чего 

лишилась). 

Астрология стала для меня важным инструментом осмысления 

происходящего со мной. Еще во время обучения наш Мастер убеждала нас, что 

астрологу полезно вести дневник, записывать события своей жизни и то, что 

происходит вокруг в мире, погоду даже. Можно потом находить соответствия, 

лучше понимать принципы действия планет вообще и у себя лично в своем 

гороскопе: ведь люди разные и у каждого все работает в деталях по-своему, есть 

даже такой термин - «личный аспект», то есть расстояние между планетами, не 

являющееся в классической традиции значимым, но всегда  срабатывающее у 

конкретного человека в гороскопе. Когда я не понимаю, что происходит, каков 

вероятный смысл какого-то периода моей жизни, я смотрю аспекты и ищу 

сходные периоды в прошлом, вспоминаю те события, которые происходили со 

мной в то время, свое состояние и прочее, и это помогает мне найти суть 

происходящего со мной сейчас,  понять, частью каких процессов, видимо, 

является день сегодняшний, а заодно осмыслить лучше и прошлые события. Это 

очень важно для меня - обретать смыслы, находить новые сквозные темы в канве 

моей жизни и пытаться разгадывать знаки и символы. То же я стараюсь делать и 

для своих клиентов. 

Когда начинаешь исследовать гороскоп человека, искать ответы на его 

вопросы, удается узнать те возможности этого человека, которые не лежат на 

поверхности, но также вполне доступны ему. Как новая сеть путей-дорог 

становится видна, когда анализируешь гороскоп, и всякий раз испытываешь 

восхищение, как на самом деле щедра жизнь и сколько нам дано, и сколько нам 

доступно. Ограничений у нас так мало, если вдуматься.  
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Для меня, наверное,  лучший способ узнать себя саму – это узнавать других 

людей, а лучший способ найти свои дороги и возможности – это помогать 

искать дороги или входы-выходы для других людей.  

Лучший способ думать про свое будущее – размышлять о будущем других 

людей. И лучший способ понять свое прошлое – это погружение в прошлое тех, 

с чьими гороскопами работаешь.  

Скажу даже и вот что – лучший способ понять  одних людей – это узнавать 

нечто про других. Мои знания, мои клиенты и моя работа – это часть моего 

способа понимать себя,  жизнь и устройство мира. 

 Кто-то может сказать, что чтобы знать себя или понимать мотивы 

других людей, понимать, когда надо действовать, когда лучше воздержаться, а когда 

стоит положиться на волю случая, - вовсе не обязательно чему-то учиться. Не 

вопрос, так и есть! Любой работающий метод годится, но лучше знать, чем не 

знать, и лучше делать, чем не делать. Жизнь научит, как говорится, и жизнь 

покажет. Только отчего же целые группы граждан, а вовсе не только гражданок, 

посещают (за свои деньги,  заметим) разные курсы, тренинги, лекции и семинары, 

покупают стопками книжки-руководства о том «как…»? Видимо они полагают, что 

специально «учиться жить» все-таки можно. И то верно, посмотрим на себя, 

посмотрим вокруг. Разве нам уже нечему поучиться? Разве не стоит поискать своѐ? 

не обязательно это будет астрология, хотя некоторые мои клиенты,  например,  в 

результате наших контактов приняли решение обучаться именно этой науке. Дело 

не в методе - для каждого он будет свой, дело в общем принципе – идти  с 

открытыми глазами, пытаясь по мере сил понять происходящее с собой и вокруг 

себя. Ведь осмысляемая реальность более «пригодна для жизни» - это основа 

эволюции,  именно возможность эволюции выдвинула человека на первое место в 

этом мире земных существ. По крайней мере, у меня так. Я пришла к идее важности 

осмысления происходящего со мной и пока не нахожу подтверждений обратному.   

 "Астрология не является доктриной фатализма; она - вестник 

Возможности: Возможности жить, учиться и преодолевать так называемые 

несчастья...», – сказал астролог Ноэль Тиль. От себя же добавлю: кому нужны 

возможности, тот находит возможности, а кто ищет себе фатализма, тот его тоже 

обязательно найдет. 
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              ВМЕСТО ПРИЛОЖЕНИЯ 

СИСТЕМА - аргументы и контраргументы  

То, что по привычке мы называем „борьба с 

астрологией―, вовсе не равносильно стремлению 

искоренить еѐ. 

                                                             Владимир Сурдин «Почему астрология – лженаука?» 

 

Для тех, кто дочитал до этого места книжку и заинтересовался подробностями, я в 

формате ЧаВо расскажу отчего не верны те тезисы, которые обычно выдвигают в 

качестве доказательств несостоятельности астрологии. Мне хочется, чтобы каждый 

и вас смог составить свое личное мнение об астрологии, не спотыкаясь обо все 

невежественные домыслы о ней.  

Идут ли в обратную сторону планеты? почему не может сдвигаться Зодиак? отчего 

у близнецов разные судьбы? сколько же  планет учитывает астрология, и планеты 

ли это?  

А для начала вот что: 

 

 независимо от того, считать какую-то практику – практикой, или науку – 

наукой, или не считать, понимать ее основы или нет, она годится для 

практического применения, если ее действенность будет доказана и даже 

если не будет опровергнута. Пойдет ли речь о гомеопатии, астрологии, 

биорезонансной медицине или какой-то еще иной «спорной» науке. 

 С позиции человека, изучавшего «спорную» науку или практику, многие 

аргументы касательно того, что ее применение не может и даже не 

должно приносить пользы, что она «не работает», кажутся простым 

невежеством,  и оным порой являются.  

 

                          АстроЧаВо 

 

Говорят, что - созвездия эдак за 6000 лет сильно сместились на небесной 

сфере, и знаки Зодиака «съехали», находятся уже не на своих прежних 

местах. Вариант – созвездий стало больше, чем было. Или – есть Змееносец, 

и он всѐ меняет. Вывод – астрология не работает, потому что Знаки Зодиака 

уже не имеют прежних значений.  

Отвечаем. Пояс Зодиака как бы «надет» на Эклиптику и сдвинуться Знаки не могут 

–  Зодиак - понятие символическое. Другой вопрос, что те созвездия, имена 

которых в свое время были им даны по принципу наиболее близкого 

расположения и, правда, сместились из-за прецессии земной оси. Хотя - что 

интересно и непонятно - часть определения по сигнатурам (отпечаткам 

космических знаков в материи) основана – и работает – именно на символизме 
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этих названий. Так что в общем, не ясно, что же первично – названия созвездий 

или Знаков. При определении признаков принципа зодиакального знака Стрельца 

(символ - Кентавр) диагностическими являются признаки коня-лошади (к примеру, 

форма зубов или черепа, манера женщин носить прическу «конский хвост», 

выраженность той части тела, что описывается данным знаком51;  принцип Рыб, 

порой, правда, проявляется странным сходством лица с рыбьим и определенной 

походкой, принцип Овна и действительно зачастую дает некоторое сходство с 

бараном-овцой, у женщин-Львиц порой встречается весьма специфическая форма 

лица, красивого лица, легко узнаваемая в фильмах о саванне и жизни львов, и 

прочее). То есть созвездия ушли, а смысл остался – потому что принципы 

незыблемы и не зависят от материи.  

 Астрология была и продолжает быть вполне прикладной наукой, и 

основные принципы ее работы не изменились, хотя и сильно развились из-за 

перемен в жизни, о чем я сейчас расскажу чуть подробнее. Добавились 

соотношения между планетами: если раньше для описания жизненных перипетий 

хватало нескольких основных аспектов между планетами, то теперь их в некоторых 

случаях учитывается несколько десятков - столько стало нюансов в событиях и 

взаимоотношениях, в мыслях и настроениях. Добавилось планет – от имеющегося 

раньше септенера52 мы пришли к 10 планетам, добавилось 3 «транссатурновые», 

или «высшие» планеты – Уран, Нептун и Плутон. Как, например, и в таблице 

Менделеева рассчитаны качества всех теоретически имеющихся во Вселенной 

элементов, хотя они и не все найдены или синтезированы, так и в астрологии 

теоретически наличие и свойства транссатурновых планет было открыто давно. 

Считается,  в результате их будет открыто 12, все орбиты известны и многие 

астрологи планету, условно названную Прозерпиной учитывают уже сейчас в 

гороскопах. (С.М. Айзин 12-ю планету называет «планетой Икс» и описывает ее 

принцип).  

Временной период обнаружения каждой из трѐх «высших планет» на небосклоне 

примерно совпадало с открытием в жизни людей новых сфер и тем жизни. 

Обнаруженные планеты и стали «управлять» этими новыми темами, стали языком 

для их описания в гороскопе.  

Открытие Урана ознаменовало череду стихийных революций в Европе. Великая 

Французская Революция произошла через 8 лет после открытия этой планеты. 

Свобода, равенство и братство. Тогда же - первые эксперименты с электричеством, 

приведшие в дальнейшем к развитию кинематографа (в астрологической традиции 

                                                      

51это  те части фигуры, с которыми часто ведут борьбу дамы, а именно бѐдра и зад - если 
сказать просто. 
52 «септенер» - семѐрка: 7 планет - Солнце, Луна, Меркурий, Венера, Марс, Юпитер, Сатурн 



 

   155 

новинки техники – кино и электричество, а теперь и компьютер – идут по планете 

Уран). 

23 сентября 1846 года был открыт Нептун, а в 1848 году К. Маркс и Ф. 

Энгельс написали "Манифест Коммунистической партии" и начался рост 

коммунистического движения. В это же время развивается психиатрия, позднее 

появляется основанный З. Фрейдом психоанализ. В Европе в широком 

употреблении появляются первые наркотические вещества. В общем, это время 

интереса к изучению способностей человека моделировать различные реальности: 

внутренние и внешние, обусловленные психикой, физиологией или социумом с 

его предрассудками, законами и виртуальными базовыми ценностями, вроде денег, 

политики и религии. 

 Открытие Плутона в 1930 году актуализировало взаимоотношения 

человека с государством,  «роли личности в истории». Это время тоталитарных 

государств, с обожествляемыми вождями, с новым взглядом на природу человека, 

воскресившим древние первобытные навыки выживания и естественного отбора, 

когда рядовой гражданин ставился на грань выживания – в концлагерях, на 

стройках коммунизма, в ГУЛАГе или в огне войны. Была изготовлена и сброшена 

атомная бомба. Грань выживания, народные массы, спецслужбы, мафия, онкология, 

атомная энергия и прочее – сферы Плутона.53  

Так как мы сейчас рассматриваем астрологию как одну из систем, 

описывающих мир и жизнь в нѐм, то нам понятно, что нынешние реалии и мир 

сегодня трудно было бы описать без телевизора, рекламы, терроризма, 

специфических заболеваний нашего времени, полетов в Космос, спутниковой 

навигации, мобильных телефонов, компьютерной техники, модернизации 

экономики и нанотехнологий, «общества потребления», «массовой культуры», 

электората и прочего подобного. А нашу частную жизнь - без состояний и мыслей, 

порождаемых этими реалиями. Для интерпретации этих явлений теперь и 

используются в прикладной астрологии транссатурновые планеты и 

многочисленные аспекты (отношения) между планетами. Ибо появилось масса 

нюансов даже в обычной жизни:   

                                                 тому примеров много -   

                                                      

53 В. Ковригин «Восприятие астрономической реальности» , 
http://www.astrologic.ru/library/astronom/index.htm#00 
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теперь на простой вопрос, замужем ли она – не любая женщина может дать 

однозначный ответ. Также не всегда можно сказать, ориентируясь лишь не цифру 

возраста в годах – стар ли человек, молод ли: часто внешний вид и состояние 

здоровья сильно зависит от генетики и уровня доходов, от образа жизни. А 

большой начальник или политик высокого ранга – теперь не обязательно мужчина. 

Младшему школьнику есть чему обучить пожилого человека – например азам 

компьютера, да и не только.  

Et cetera… 

Конечно, можно сказать, что неуклонная модернизация астрологии вслед за 

жизнью порой привносит некоторую запутанность в терминологию и методы 

работы астрологов, и уже не все из них способны в профессиональном разговоре 

хорошо понять друг друга. На встрече с учениками один из ведущих астрологов 

нашего времени Виталий Вайсберг высказался в том ключе, что астрология не 

может стать наукой в современном смысле этого слова, пока не будет получать на 

эти цели достаточного финансирования. То есть в ближайшее время ей это не 

грозит – а, следовательно, ни единства терминологии, ни централизованных 

исследований. Но личной работе и личным исследованиям каждого хорошо 

обученного астролога-профессионала это обстоятельство в целом не препятствует. 

И клиенты смело могут быть уверены, что получат достаточно информации в ответ 

на свои вопросы. 

  

Говорят, что астрология чушь, потому что Солнце называет «планетой» и 

утверждает, что оно вращается вокруг Земли наравне с другими планетами, 

а это безграмотно: это Земля и все остальные планеты вращаются вокруг 

звезды-Солнца, недалекие древние люди этого не знали и навыдумали 

глупостей.  

Мы рассматриваем в данном случае астрологию топоцентрическую – то есть 

имеющую центром Землю и человека, на ней стоящего. Всѐ описывается с 

позиции наблюдателя, находящегося на Земле, ибо именно так мы и 

воспринимаем свою жизнь и себя в ней. (Солнце в символике астрологии, к 

слову, называется еще и Светилом, что наверное слегка астрологию реабилитирует. 

Правда, Светилом называют и Луну).  

 Так и выглядит гороскоп – круг (как проекция сферы), посередине точка 

(наблюдатель, нативус, рожденный), как если бы Вы стояли в чистом поле и по 

кругу вокруг себя видели горизонт, куда ни повернись. Подняв голову, увидали бы 

небо со звездами, теми, которые видны глазом или предполагаются на небосклоне 

в данное время суток, и где в этот день по идее Солнце будет в полдень в своей 

самой высокой точке, то есть в Зените. Опустив голову, увидели бы землю под 

своими ногами и могли бы обоснованно предположить, что за пределами 

горизонта и где-то внизу находится на небе и земном шаре всѐ то, что мы 
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разглядеть не можем физически, так как это по объективным обстоятельствам 

устройства мира сокрыто от Вас. Рисуем проекцию такого положения вещей на 

плоскость – получаем гороскоп.  

 Любому землянину Солнце кажется вращающимся вокруг Земли, 

уходящим за горизонт вечером, на Востоке появляющимся  с утра. И если бы нам 

не рассказали иного и не показали бы фотографии из Космоса, нам было бы 

довольно просто думать, что на самом деле всѐ обстоит именно таким образом. 

При таком субъективном взгляде на движение планет по небу, иные из них в 

некоторые периоды времени представляются движущимися в противоположном 

общему ходу жизни направлении… 

 

Говорят, что все планеты движутся в одном направлении, а астрология 

утверждает, что они могут идти в другую сторону.  

С позиции наблюдателя, находящегося на поверхности Земли, как мы только что 

отметили, порой, иные планеты выглядят идущими назад, «попятными» или 

«ретроградными». Удивительно и не совсем объяснимо то, что в подобные 

периоды ретроградности действительно происходят определенные события, по 

смыслу отражающие символичность этого «оптического обмана». Например, при 

ретроградном Меркурии в небесах (отвечающим в астрологической символике за 

связи, транспорт, движение, бумаги, делопроизводство, прессу, короткие поездки, 

короткое общение, наземный транспорт и т.п.)  на Земле дела начинают идти не 

так быстро, теряются документы и забываются важные вещи, люди чаще 

опаздывают и путают очевидное. А события, впервые происходящие при 

ретроградном Меркурии, зачастую затем еще раз каким-нибудь образом 

повторяются на прямом. Например, повторные встречи или необходимость 

переслать письмо еще  раз, необходимость повторной диагностики, пересдать 

анализы.  

 При ретроградной Венере на небе (Венера – партнерство, красота и 

здоровье, жизнь чувств, искусство, мода и прочее) больше вероятность встретить 

своих «бывших», окунуться эмоциями в то, что уже быльем поросло, почувствовать 

потребность нарядиться в какую-то старую и давно убранную в шкаф шмотку, 

захотеть купить какую-то ностальгическую вещь, вернуть себе нечто. А на 

«прямой» Венере продолжить отношения, начатые на попятной.  

 Машина, купленная на ретроградном Марсе (всѐ железное, механизмы, 

оружие, мышцы, раны, разрезы, травмы, огонь) зачастую не так надежна, и в 

автосервисе проведешь времени больше, чем в поездке. А сделанные на 

ретроградном Марсе хирургические вмешательства чаще требуют повтора на 

«прямом» Марсе.  

 Такие вещи в принципе мог бы учитывать каждый человек и без 

углубленного знания астрологии. По моему мнению, это могло бы стать обычным 
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полезным прикладным знанием для каждого, некий «Астроликбез» - как умение 

посчитать деньги в кошельке или учесть в своих планах праздничные и выходные 

дни. Получается, что у «невежества» астрологии есть своя грамотность, а грамотные 

«не верящие» в астрологию по-своему невежественны. К слову о «не верю в 

астрологию» - наверное, уже стало понятно, что категория веры не подходит – ни в 

случае если речь идет о астрологии-науке, ни в случае если говорится об 

астрологии-искусстве, ни если имеется в виду, что это всѐ шарлатанство. 

 

Говорят, что астрология считает, что на свете 12 типов людей – а на самом 

деле все люди разные 

– этот аргумент выдвигают те, кто полагает, что в астрологии учитываются лишь 

положения Солнца в знаке Зодиака в момент появления человека на свет. Как в 

газетных прогнозах – «Львы – будьте бдительны, Девы – Вас ждут великие 

дела…Рыбы – вас опять обманут…, Тельцы – следите за  здоровьем…, Скорпионы 

– ревность вас погубит…».  Для меня самой этот аргумент был так же одним из 

основных. Но на самом деле оказалось, что тут всѐ просто – чистых типов в любой 

типологии встречается немного, это скорее исключение. В астрологии еще проще 

– планет-то 10, а не одно Солнце, плюс дома, и каждый объект - в своем месте 

гороскопа, в своем Знаке Зодиака. Людей, у которых все планеты и чувствительные 

точки гороскопа попали бы в один знак – не существует, не было еще на небе 

такого никогда. У «Льва» может быть Луна в Раке, Асцендент в Тельце, а само 

Солнце в Зодиакальном Знаке Льва попадать в 3, 4 или 5 дом гороскопа. Это уже 

более сложная история, в ней гороскопчик из газетки точно не  поможет 

разобраться.  

 То есть, говоря человеческими словами, поясним вышеизложенный 

пример: человек, рожденный летом в период от 22 июля до 22 августа (любого года 

в данном случае) имеет в гороскопе Солнце, расположенное в Зодиакальном знаке 

Льва. Солнце, и в самом деле, как и в ситуации существования самой жизни на 

планете Земля, имеет для жизни любого рожденного определяющее значение.  В 

астрологической символике Солнце описывает само Я человека (и в этом смысле 

верно называться человеку по  Солнечному знаку «Я - Лев», «Я - Близнецы»).  

 

Я - Лев (Дева, Рыба54, Близнец (правильно говорить Близнецы) – а «на 

гороскоп свой не похож», и жена моя (мама, дети, друг) тоже ничего общего 

с гороскопом своего знака.  

                                                      

54 на самом деле правильное название Знака Зодиака «Рыбы» - ведь мы не партию в домино 
играем 
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Да, некоторые люди более похожи на те описания, которые предоставляет для 

положения Солнца в Знаках Зодиака классическая литература по астрологии, 

другие - менее. Что же до описаний архетипов, принципов Знаков Зодиака – 

большая ошибка принимать их за описания собственно людей. Такое 

заблуждение, как мне думается, тоже играет злую шутку с отношением 

людей к астрологии.    

Так вот, вернемся к делу – почему иные люди похожи на свой Солнечный Знак, 

знак рождения  более, а другие менее, или вовсе и не похожи, если не 

присматриваться? И является ли этот факт аргументом против астрологии? - Не 

является. Солнце – определяющий фактор, но не единственный. Наверное, 

каждому из нас случалось встречать как людей, похожих на открытую книгу, так и 

скрытных, которых узнаешь постепенно. То же верно и с заметностью Солнечного 

Знака. Если представить себе Зодиакальный круг, то мы сможем увидеть, например, 

что на Восходе находится знак Тельца (Асцендент, вершина первого дома 

Гороскопа  –  Знак (и градус) Зодиака, восходящий в момент рождения человека). 

Восходящий, то есть находящийся на Востоке, поднимающийся из-за горизонта 

(вспомните картинку стоящего посреди широкой степи человечка – из прошлой 

главы). В отличие от Знака Зодиака – отражающего вращение Земли вокруг 

Солнца - годовое то есть, Асцендент (система домов гороскопа) – это элемент 

суточного вращения Земли, то есть вокруг своей оси), следовательно, Знак Льва (и 

Солнце в нѐм, само собой) будет находиться внизу Зодиакального круга, под 

горизонтом. Солнце под горизонтом – легко понять, что человек такой родился 

уже после захода Солнца, точнее ночью, близко к полуночи. Конечно, Солнечного 

Льва разглядеть в нем будет не так просто, хотя знак Льва и является в его характере 

определяющим многое55. И это лишь одно из многих положений, которое могло 

бы объяснить нам «непохожетсь на свой гороскоп» некоего человека.56  

 А вот и еще один взгляд на непохожесть-похожесть на «свой» гороскоп. 

Когда люди, не сведущие в тонкостях дела, говорят об отсутствии сходства какого-

то своего знакомого с его солнечным знаком, они, как правило, имеют в виду, что 

он не похож на описанные для него характер и поведение. Не учитывают они того 

                                                      

55 Вообще, люди, рожденные среди ночи и люди, рожденные при свете дня различны по 
характеру, интуитивно это можно понять. 
56 К слову, объяснит нам этот пример также и то, почему человек может быть похож на 
«другой знак» - восходящий Телец скорее всего сообщит этому рожденному некоторые свои 
свойства во внешнем виде и поведении. При чтении газетки с гороскопами, как знать, 
пророчества о Тельцах могут ему дать больше пользы. Ибо, событийная жизнь человека 
далеко не всегда имеет сильное отношение к его Солнцу, а вот к домам, к Асценденту! – 
всегда имеет.  
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факта, что существуют «сигнатуры» - проявления планетарного влияния на теле 

человека: к примеру нос – Марс, глаза – светила, зубы – Сатурн, вьющиеся волосы 

мягкие – влияние Венеры, есть «огненные волосы», «огненный профиль» - резкий с 

выдающимся вперед носом, «лунный профиль» - вогнутое лицо, похожее на месяц, 

или  «земной» тип лица – выраженность лицевых костей,  или «земная походка» - 

земной асцендент топает при ходьбе, и так далее. То, что по описанию в книжке 

узнать в своем знакомом знак его рождения (Льва в данном случае) - непросто, 

вовсе не означает, что сходства нет: например, Льва может выдать специфический 

кончик носа,  яркие заметные на лице глаза, «огненные волосы», или манера вести 

себя и определенным образом подавать себя публике, характерная для людей, 

имеющих влияние знака Льва в гороскопе.  

 

 «нас трое близнецов, и у всех судьбы разные – а астрология чушь».  

Да что далеко ходить – несчастные братья-близнецы Качинские – один погиб в 

авиакатастрофе, другой брат остался жить – но разрушилась его карьера политика. 

Дело в том, что людей с одинаковыми гороскопами не существует, и гороскоп к 

тому же не описывает среды обитания и окружения. Собственными глазами 

наблюдала в деревне фантастически удачные гороскопы, но носители их были 

успешны в рамках той реальности, в которой находились: очевидно, что никто из 

них не стал ни Моцартом, ни Черчиллем, ни Марией Кюри, а просто кто-то 

хорошо играл на гармони, кто-то имел талант к разведению огорода, или же 

прекрасно пек пирожки в русской печке, или смог бросить пить, закончил 

сельхозтехникум, или удачно не остался безработным, устроившись на ж/д 

станцию обходчиком путей. Диктует контекст.  

 Даже рожденные в одном роддоме имеют разницу во времени в 

несколько минут – а значит разную сетку домов, разные аспекты разных планет к 

этим домам, разных управителей, управляющих ими, из разных точек карты. Этого 

вполне довольно для развития совсем разных судеб, плюс – разная среда, разное 

воспитание, разные гены и разный пол, возможно. В случае близнецов разница в 

возрасте может быть и полчаса, это само по себе очень много. Притом, что 

события семейные, естественно у них будут общими – и рождение брата-сестры, и 

болезнь матери, и приезд бабушки, папино повышение по службе – совпадут, и 

гороскоп всѐ это у каждого из них отразит. При переезде одного из близнецов в 

другую область Земли (релокации), со временем дома его гороскопа станут иными 

– по месту жительства, местной широте-долготе, что приведет к иной 

событийности и уменьшит сходство судеб и даже внешнее сходство. 

 

В завершении этой главы приведу свои собственные возражения, ведь и я считала в 

свое время астрологию не работающим инструментом. Кроме того, что нет 12 

типов людей, основных было еще два. Первый – относительно того, что  
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Я думала, что астрология - слишком устарелое знание, чтобы с ее помощью 

можно было что-то знать и понимать из того, какая жизнь идет сейчас -  

какие-то остроконечные колпаки, звездочеты с астролябией, мантии, 

манускрипты – не актуально, осталось в прошлом и ни к чему это 

мракобесие тащить в наш век.   

Это мнение рухнуло на первой, вводной лекции  - ее нам читал Михаил Борисович 

Левин – оказалось, астрология развивается, астрология компьютерная, новые 

исследования, открытия – всѐ есть, можно даже сказать, что это молодая наука, у нее 

огромное будущее!  

 И второе мое личное возражение было такое –  

откуда они все взяли, что Рак – такой, а Козерог – вот эдакий? кто им сказал, 

что планеты и знаки таковы, а устроено всѐ именно  так? или просто один 

кто-то лет 1000 назад навыдумывал, а за ним все повторяют до сих пор?   

Очевидно, что разрешение этого вопроса и составляло часть нашего обучения в 

Академии Астрологии. Как сейчас помню –  была лекция Виталия Вайсберга о 

Знаках Зодиака, и так все это было красиво, стройно, удивительно просто и 

завораживающе в то же время изложено. Конечно, ничего подобного в этой своей 

скромной книжке я повторить не смогу, но суть рассказанного нам в той лекции 

постараюсь очень коротко изложить, используя труд великого С.А. Вронского 

«Классическая астрология».57 Основой представления о мире можно считать учение 

о четырех принципах астральной энергии – холод, тепло, сухость, влага. В самом 

упрощенном виде все они «даны нам в ощущениях» - отличаются, спутать их между 

собой невозможно. Из соотношения этих четырех принципов выводится понятие 

о четырех стихийных элементах, тоже вполне данных нам в ощущениях: огонь 

(тепло + сухость), земля (холод + сухость), воздух (тепло + влага), вода (холод + 

влага), «эти стихийные элементы являются неделимыми и непроницаемыми и 

движутся по определенным неизменным космическим законам», говорится в книге 

Вронского. И смело можно согласиться – в обычных ситуациях никогда вода себя 

не поведет как огонь, воздух не спутать с землей. Далее идет разделение на 3 

уровня, помните, «агрегатные состояния» - твердое, жидкое и газообразное? или 

скажем материальное, социальное и ментальное. У каждой стихии есть три эти 

состояния, это как раз три знака – Огонь: Овен, Лев, Стрелец, Земля: Телец, Дева, 

Козерог…Классические описания Знаков пришли к нам из древности, но в 

процессе обучения астрологии каждый учащийся обязательно лично и 

самостоятельно выводит для себя «портреты» знаков и планет эмпирически, 

убеждаясь  в верности описаний. В дальнейшем каждый астролог – как я уже 

                                                      

57 СА. Вронский «Классическая астрология» 
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рассказывала в других главах книги -  развивает у себя чувствительность к 

проявлениям планет и знаков, чтобы каждое проявление жизни суметь перевести 

на язык астрологии и с ним работать.  

 Что же касается Планетных Принципов, из слова «принципы» становится 

очевидно, что это нечто неизменное и имманентно присущее, ведь планеты – это в 

отличие от Знаков Зодиака, - реальные объекты, обладающие свойствами. 

Вспомните мифы Древней Греции или скандинавские мифы – у каждого божества 

свой характер, своя манера поведения, своя сфера влияния – у Юпитера, у 

Аполлона, Венеры… Все они связаны между собой родственными отношениями, у 

каждого своя сфера влияния. Собственно эти мифы основаны как раз на планетных 

принципах. Почитайте в учебниках по астрономии описания планет – их цвет 

свечения, состав грунта, особенности движения по орбите и внешний вид. Ничто 

не противоречит тем принципам планет, что вывели древние.  

У каждой планеты есть обитель в каком-то из Знаков Зодиака, в том, чьи смыслы 

максимально тождественны планетному принципу, астрологи говорят, что планета 

этим знаком «управляет». Таким образом, понять планету и ее действие можно еще,  

например, через Знаки Зодиака. И особенно через ее проявления в нашей 

повседневной жизни, ибо все сущее в астрологии описывается как раз через 

принципы Планет и Знаки. 

 

 Это то, что я хотела рассказать про некоторые из известных мне 

представлениях не сведущих в астрологии людей и возможные варианты разумных  

ответов на эти заблуждения.  

                                                              

                                                        * * * 

 

Так что если астрология – заблуждение, то,  оказывается, 

есть и заблуждения относительно того, почему  

астрология  – заблуждение. 

Может быть, что-то из рассказанного здесь заинтересует 

                                   любознательных читателей и изменит 

необоснованно дурное мнение некоторых из них 

об астрологии как о совершенно бессмысленном деле… 

Интересное не бывает бессмысленным, хотя бы потому, 

что вызывает наш интерес –  в том уже есть смысл. 
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                                         В заключение: 
                  Песня про Giiothise auton 
 

«Все зависит от тебя,   

хорошо пойми меня. 

Будет хорошо всегда 

Как никому никогда» 

          Эбеккуев Ханапи Магометович,  

северокавказский самодеятельный поэт 

 

В завершение хотелось бы сказать примерно следующее.  

Иногда я думаю о том, что нам всем важно было бы знать о самих себе 

побольше. Наверное, это и в самом деле не так уж просто – узнать про себя, ведь 

даже самой природой заложено, что сам человек и о своей внешности и манере 

двигаться и разговаривать знает меньше, чем даже малый ребенок, смотрящий на  

него со стороны. Нужны устройства вроде зеркала, чтобы знать, как выглядишь ты 

сам, какая у тебя спина или «задняя поверхность бедра», а уж посмотреть на себя со 

стороны в движении можно стало лишь с изобретением кино: то есть, сколько 

хитроумия потребовалось, чтобы узнать нечто о своей походке или манере 

говорить, - не многим меньше, чем для того, чтобы посмотреть из Космоса на 

планету Земля!  Да и знаменитая «обратная связь», которую люди пытаются 

получить на тренингах, и сам тип взаимодействия – групповой – это ведь тоже про 

это. Получается, весь Мир и Космос в помощь нам, чтобы нам узнать самих себя, а 

в одиночку гораздо сложнее это сделать – наверное, так устроено неспроста. Такие 

мысли еще более укрепляют меня в обоснованности наступления на нашей 

планете Эры Консультантов. 

Слушая рассказы (а порой и просто ловя саму себя на нудном внутреннем 

ворчаниии) - как и чем в жизни не доволен, чего и какого хотел бы иметь (чего 

нету), кем бы хотел стать (не тем, что есть), где предпочел бы находиться (где-то в 

другом месте, чем это есть в реальности) и прочее, не сбывшееся пока, я думаю и о 

том, что именно это наше незнание себя, своих потребностей, качеств, интересов и 

позволяет нам так легко сдавать свои позиции,  следовать не своими дорогами, 

служить чужим планам и целям, тратить время своей жизни на чужие дела, а 

полученные за это деньги - на ненужные нам вещи и услуги. Размышляю и о том, 

что бы было, если бы многие и многие из нас стали более довольны и счастливы 

будучи именно собой – перестали тосковать и маяться, бояться будущего и 

терзаться от прошлого, и от того покупать лекарства и биодобавки, ходить по 

врачам; служить на неинтересных нам службах, рассчитывать на помощь со 

стороны каких-то организаций и институтов... Наверное, нынешний наш 

социальный мир, устроенный так, как он устроен сейчас, просто рухнул бы. И 
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наверное это не совсем случайно, что доступ к знаниям о себе и способам добывать 

эти нужные знания (при полной их открытости),  получают лишь те, кто его ищут, 

так как уже стали испытывать потребность в этом знании. А в целом и общем, 

такие наши знания не просто никому не нужны, кроме нас самих – они НЕ 

НУЖНЫ: это же важно для сохранения имеющегося порядка жизни, устройства 

социума, даже для сохранения рабочих мест – обучать и поддерживать в нас 

убеждение, что душИ нет, что старость не несет радостей и надо быть молодым 

всегда, а то станешь не нужным никому, а старикам более всего нужны лекарства; 

что жизнь после смерти прекращается, что лже-науки заведут нас в тупик, что 

психотерапия – вещь лишняя, что надо жить сейчас, что на деньги можно купить 

всѐ, что нужно для счастливой жизни, что от всего есть простое средство, и от 

любого дискомфорта надо избавляться радикально и медикаментозно. И разное 

прочее подобное.  

 Сейчас можно часто встретить словосочетание «быть собой». Давно была 

написана замечательная книжка Владимиром Леви «Искусство быть собой», но это 

высокий образец. В расхожем же представлении о жизни и успехе совет «будь 

собой» является одним из самых распространенных, в некотором роде это уже 

пошлость. Порой такой совет дается нам человеком, убежденным, что все люди 

одинаковы, и даже известно каковы – таковы, как он сам, и не похожи на него 

просто от того, что что-то из себя строят невообразимое. «Быть собой» в данном 

случае означает нечто вроде – «стань похожим на меня, и я тогда тебя пойму» - то 

есть разновидность другого совета: «будь проще»58.  

 

                                                 О разновидности простоты 

Когда-то одна девушка лет в 18  в пику родителям вышла замуж за 

молодого человека, не одобряемого в ее семье, и первый семейный 

конфликт у молодых разгорелся на почве того, что юноша требовал, 

чтобы она, его законная жена, с ним, законным мужем вела себя попросту: 

«разговаривала нормально», не кривлялась. Как оказалось, молодой супруг 

думал, что жена специально строит длинные фразы, употребляет 

обороты «видишь ли», «разумеется», «так как», «в свое время» чтобы 

унизить его, для того же за столом говорит «пожалуйста, передай соль» и 

пользуется ножом, разрезая мясо (сам же он, к ее великому удивлению 

проделывал такой аттракцион невиданной простоты – с силой накалывая 

                                                      

58 «будьте проще… и люди к вам потянутся»  - цитата из кинофильма Гайдая «12 стульев»: 
Остап Бендер советует это Кисе Воробьянинову, давая ему мастер-класс по мошенничеству. 
Это рабочий девиз мошенника, метод привлечь простаков,  а не призыв к тому, чтобы стать 
таким простым самому. 
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мясо на вилку, объедал кус со всех сторон,  замурзанное же лицо своѐ 

затем утирал ладонями).  

  

В других случаях совет «быть собой» – это признак удивительно 

распространенного убеждения или заблуждения, что на самом деле можно стать 

кем-то другим, и не быть собой. Немного похоже на то, как маленькие дети и 

домашние животные играют в прятки – закрывают глаза и уверены, что их больше 

никто не видит. Конечно, можно быть только собой и больше никем, но есть 

нюанс, который был, по легенде,  выведен еще 6 тысяч лет назад до нашей эры 

семью великими мудрецами древности и начертан ими на стене Дельфийского 

храма, традиционное название этого тезиса  «заповедь Дельфийского оракула» –  

«Giiothise auton».  Теперь, как и все великие истины в наше время, тезис стал 

трюизмом,  начертан он на рекламных слоганах, заборах, вложен в уста героев 

японских комиксов и широко используется в юмористических передачах. Звучит 

по-нашему он: «познай самого себя».   

 

                                                  Детский анекдот по теме 

Ремень за Попой погнался, она бежит-бежит, запыхалась, к стенке 

прислонилась, дух перевести. А Ремень всѐ ближе! Ну, Попа и 

обернулась воробушком. Прыгает себе по двору, зернышки как бы 

клюет. 

Ремень вбегает и спрашивает: 

- Тут Попа не пробегала? 

- м-м… 

- А что-то мне лицо твое больно знакомо. Ну-ка, чирикни? 

 

Мораль такова - Попе Воробушком и не удалось прикинуться,  "была собой", так 

сказать, чирикать не смогла все равно: ведь ей было свойственно издавать иные 

звуки, столь ценимые в детсадовском юморе.  "Giiothise auton, глупая ты Попа" -, 

сказал тогда Ремень, - "познай самоѐ себя, чтобы понять, что суть ты, и никогда не 

прикидывайся тем, чем быть не сможешь при всем своем горячем желании". 

 И как все великие истины, от использования в комиксах призыв  Giiothise 

auton не стал менее великим или менее актуальным, и, как и все великие истины, 

по-прежнему более чем  практически применим в рутинной повседневности. 

Нельзя не быть собой, нельзя быть кем-то еще, но можно плохо знать и понимать 

себя, «не узнавать себя», и мы плохо знаем себя. И в этом наша слабость и 

невежество; как любое невежество, оно не несет нам пользы ни в чем, никогда; но 

зато дает другим людям и обстоятельствам чрезмерно много силы над нами.  

 Не зная себя, и оттого уверенные в том, что собой можно не быть, а 

наоборот, можно быть кем-то другим, или – более того  – можно быть кем угодно, 
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мы начинаем «путь к себе» - еще один модный трюизм – с посещения разных 

тренингов и семинаров. Если полюбопытствовать и заглянуть (еще разок) на 

любой интернет-проект типа «ответов», чрезвычайно часто можно встретить 

вопрос вроде «я интроверт, научите, как стать экстравертом». «Я не хочу замуж, 

посоветуйте, как захотеть, а то подруги говорят, что пора», «мне расхотелось 

общаться, что со мною? это ваще нормально?» и прочее подобное. Порой на ином 

«семинаре по психологии» получается так, что одна из возможностей, 

особенностей развития берется за эталон, а другая (возможно и гораздо чаще 

встречающаяся в нашей невротизированной, цивилизованной части мира) 

рассматривается как нежелательная и «ненормальная». Притом еще иногда 

исподволь выходит, что носитель «нежелательной» модели чуть ли не виноват в 

чем-то, и уж точно какой-то «недоделанный: у кого «самооценка низковата», а кто-

то «из неполной семьи», к примеру и это плохо, плохо.  

Идея «человека-трансформера»  нынче популярна, но, возвращаясь к 

мысли о важности знаний о себе, можно задать вопрос: а кому это так удобно и 

важно мочь сделать из человека то, что нужно  в данное время, и поддерживать его 

во мнении, что на данный момент он практически никакой и ничем не является, а 

то, чем он обладает - не ценно, и надо это заменить на более современную и более 

востребованную на рынке модель?   

 Гораздо более дружественной человеку мне кажется идея о том, что 

каждый – цел и сформирован (пощупай и убедись), каждый одарен тем, что уже 

имеет! И ты узнай себя (см. заповедь дельфийского оракула) и научись жить и 

пользоваться тем, что имеешь. Раскорячиваться, чтоб сменить модель, гораздо 

труднее – ведь может так статься, что и то, что имел – разрушишь, и взамен ничего 

не получишь. А если про имеющееся узнаешь и научишься этим пользоваться, 

обновления пойдут сами собой, и только ты сможешь решить, что и куда подходит 

именно тебе, и что тебе действительно нужно. (Как одежду – лучше подбирать 

исходя из отражения в зеркале, и своих мерок, а не по картинкам 90-60-90; в идеале 

– шить на себя). Навязать что-то извне человеку, стоящему на позициях ценности 

того, чем он обладает, станет сложнее – даже и в компьютере удобно, когда 

обновления тебе сначала предлагаются, а устанавливаются они только после 

нажатия клавиши «ОК». (А потом зачастую надо перезагрузить компьютер.) 

Я вспоминаю об устройстве современной электроники и средств связи – 

ее уже трудновато полностью освоить «методом тыка». Конечно, основные 

функции с помощью беспорядочного нажимания клавиш (или каких-нибудь 

сенсорных кнопок) можно постичь, прибегая порой к советам владельцев 

подобных устройств, особенно если прибор нужен срочно; но тонкости, новые 

функции, удобные детали – освоить тыком, скорее всего, не удастся. Будешь 

мучиться, пока не подключишь устройство к компьютеру – там будет и 

руководство, и способ легкого управления. Мы сами, – люди, – еще более сложные 
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системы, несоизмеримо более сложные, ведь задачи, сложность и уровень 

совершенства системы зависит от ее создателя, несет на себе его печать.  

При рождении к нам не приложено руководство, и мы методом проб и 

ошибок, с помощью описаний близких людей, глядя по сторонам, как другие это 

делают, пытаемся «освоить» себя, тратим на это всю жизнь, и в результате неплохо 

научаемся справляться с основными функциями. Кто-то даже лучше остальных. Мы 

получаем поучения вроде «надо быть собой», и думаем, что не можем этого. А что, 

если всѐ же есть «руководство», приложено? А если можно сразу понять, грубо 

говоря, «когда и куда жать», что не трогать, и где наши точки развития? 

Многоступенчатое руководство, которое можно читать и читать, и каждый раз 

узнавать о себе разные подробности. Ведь это было бы неплохо. Рискну 

предположить, что гороскоп (в данном случае гороскоп человеческого существа) – 

это, очень примитивно говоря, «мануал» к управлению данным сложным 

устройством «человек». Умение и возможность прочитать это «руководство» может 

раскрыть, так сказать, новые «опции», указать и на перспективные направления 

«тюнинга». 

Так узнаем же себя лучше, дорогие читатели, и как  мне приятно, что вы 

нашли силы дочитать мой труд до конца!  

Всех Вам благ! 
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                                          *  *  * 
Мне за жизнь бы набрать 
человеко-часов: 
когда был я пристойным,  
и даже достойным 
называться поэтом, 
а может и воином, 
благородным и стройным 
и породой отмеченным… 
А еще обрести  
лошадиные силы: 
быть как лошадь красивым 
и человечным! 
 
И тогда, даже в сумраке 
кото-ночей - 
что полны компромиссов - 
пробираясь карнизами, 
Крадучись крышами, 
буду я независим. 
Письмо-голуби сизые 
сядут на плечи, 
я смогу обрести 
Лошадиные силы: 
Быть как лошадь красивым 
и думать о вечном. 

                    Ф. Партизанов, 2011                  

 

 

 

                              
 

 

 

 

 

 


